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SECRETARIO 
 

(B-429) Avanza Agricultura para integrar al sur sureste en el desarrollo agroalimentario 
nacional 
AGS.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural promueve proyectos de inversión 
productiva y de agricultura protegida en entidades del sur sureste del país para incorporar esta 
región al desarrollo agroalimentario nacional, destacó el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.periodicomitierra.mx/avanzan-para-integrar-al-sur-sureste-en-el-desarrollo-agroalimentario-
nacional/ 
https://hojaderutadigital.mx/avanza-agricultura-para-integrar-al-sur-sureste-en-el-desarrollo-
agroalimentario-nacional/ 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1702462628843360301 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1702461019895775236 
https://twitter.com/bernard_70/status/1702451867446382827 
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1702416703676641753 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=788092419990087&set=pcb.788095089989820 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=856108422600089&set=a.556144725929795 
 
Tierra de negocios / La huella hídrica en el campo / Mariana Otero Briz 
Hoy cobra vital importancia establecer mecanismos para que el sector agropecuario haga un 
uso responsable del agua, es decir, tenga un impacto positivo en su huella hídrica, herramienta 
con la que se establece el consumo de agua, directo o indirecto, a lo largo de una cadena de 
producción. El gobierno federal, a través del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula, ha puesto enfoque en su discurso sobre este tema, pues en foros 
internacionales -en el seno de la FAO y en Costa Rica- ha hecho énfasis en la urgencia de 
lograr un mejor aprovechamiento y productividad porcada gota de agua en la producción de 
alimentos. El objetivo es estimar la huella hídrica en cultivos como el maíz, trigo, frijol, cebada, 
aguacate, nogal y alfalfa, entre otros, en siete Distritos de Riego y, con ello, mejorar el uso de 
este recurso en la agricultura del país. El Heraldo de México, 21 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001007nc.pdf 
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SECRETARÍA 
 
(B-430) México y Estados Unidos cierran filas para preservar la inocuidad de alimentos 
frescos 
Como parte del trabajo conjunto en materia de inocuidad alimentaria que operan las agencias 
sanitarias de México y Estados Unidos, en el último año se ha fortalecido exponencialmente la 
capacitación en materia de buenas prácticas agrícolas a productores y comercializadores de 
alimentos frescos y se han registrado avances significativos en la homologación de técnicas 
de laboratorio para la detección oportuna de patógenos, como hepatitis A y Cyclospora 
cayetanensis. 24 Horas, 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001017nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/mexico-y-estados-unidos-cierran-filas-para-preservar-la-inocuidad-de-
alimentos-frescos/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/540571/Mexico-y-Estados-Unidos-cierran-filas-para-preservar-la-
inocuidad-de-alimentos-
frescos.html?fbclid=IwAR06qkVv97ZOI7lIr6pTue2ff8WSdo1oyLzwBHwg2GfUeohPUN-xNf6beOk 
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-y-estados-unidos-cierran-filas-para-preservar-la-inocuidad-de-
alimentos-frescos/ 
https://twitter.com/COFEPRIS/status/1702457577034932401 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1702461648185753650 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=691465489684952&set=pcb.691473596350808 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=10160073125497515&set=a.10151642228947515 
https://www.facebook.com/photo?fbid=856109172600014&set=a.556144725929795 
 
 

AGRICULTURA 
 
Reporte Empresarial / Julio Pilotzi 
Mérida, Yucatán, fue la ciudad elegida por Heirieken para hacer el anuncio oficial de una 
inversión de 8 mil 700 millones de pesos, para la instalación de lo que será su primera planta 
de la compañía en el sureste: una cervecería de clase mundial que busca expandir sus 
prácticas sustentables e impulsar el desarrollo comunitario.El testigo de honor de este 
espectacular anuncio, fue el gobernador constitucional del estado de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, quien acompañado de Guillaume Duverdier, CEO de Heineken México, confirmaron 
que estas nuevas instalaciones estarán ubicadas en el municipio de Kanasín, fortaleciendo la 
cadena de valor y la integración operativa de la empresa cervecera en la región; lo que 
permitirá abastecer la creciente demanda en el sureste del país y aprovechar así las ventajas 
de conectividad carretera, ferroviaria y portuaria que ofrece dicha zona del país. Reporte Índigo, 

8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001356nc.pdf 
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Heineken invertirá $8,700 millones para erigir su octava planta en México 

Al anunciar la inyección por 8,700 millones de pesos para la construcción de su octava planta 
de cerveza en el país, Heinekein México adelantó que el complejo que se ubicará en el estado 
de Yucatán mantendrá su expansión en los próximos años, por lo que habrá más anuncios de 
inversión. El director general de Heinekein México, Guillaume Duverdier, informó que la obra 
de la factoría, que se ubicará en el municipio de Kanasín  conurbado al municipio de Mérida. 
El Economista, 22 / El Financiero, 17 / 24 Horas, 14 / El Sol de México, 1 / La Crónica, 16 / Reforma, 19, 24 
/ La Razón, 10 / El Heraldo de México, 21 / El Día, 7 / Excélsior, 26 / Milenio Estado de México, 21 / 
Ovaciones, 24 / Milenio Diario, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000402nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001012nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001000nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000686nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000111nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001336nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001408nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001035nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001001nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000347nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001250nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001581nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001195nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000760nc.pdf 
 
Parteaguas / Yucatán va a saltar, de nuevo / Jonathan Ruiz 

Ahora es Heineken, dueña de Tecate, la que hizo ayer un anuncio: invertirá en una nueva 
cervecera en el municipio conurbado de Kanasín y de arranque promete más de 500 millones 
de dólares a partir del año entrante. El monto será el equivalente a 8 mil 700 millones de pesos, 
precisó ayer Guillaume Duverdier, CEO de la cervecera en México, cuya visión se resume en 
comentarios que soltó ayer al término de una rueda de prensa en Mérida: Con todas las 
inversiones en el Puerto de Progreso y en el Tren Maya, vía marítima se puede estar más 
cerca desde aquí a los Estados Unidos de lo que imaginan en la frontera norte. La Jornada, 26 / 

El Financiero, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001023nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001023nc.pdf 
 
Para las Personas con Discapacidad se Contará con 1600, Millones de Pesos: Delfina 
Gómez 

La Gobernadora del Estado de México agradeció a los asistentes por su apoyo incondicional 
a sus familiares, así como a los miembros del partido que confiaron en ella hasta las últimas 
instancias. Entre los apoyos que ofrecera se encuentra el fertilizante para el bienestar con una 
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https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000686nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000111nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001408nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001035nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001001nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001250nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001581nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001195nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000760nc.pdf
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inversión anual de 16 millones de pesos aproximadamente, beneficiando a 163,143 
mexiquenses. La Calle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000134nc.pdf 
 
El Correo Ilustrado / Insta a apoyar los cultivos de la milpa  
El comentario de Marco Buenrostro del pasado 8 de septiembre en La Jomada es muy 
pertinente: "sin maíz no hay país". Es un imperativo que los sociólogos, antropólogos, 
agrónomos y las autoridades de agricultura, los gobiernos de todos los niveles, deben tomar 
en cuenta para fortalecer la producción de autoconsumo, de campesinos, básicamente 
minifundio local de autoconsumo, que es propia y fundamento de nuestra cultura. Apoyemos 
todos los cultivos de la milpa: maíz, frijol, jitomate, tomate, calabaza y hierbas. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000579nc.pdf 
 
Sin temor al panel T-MEC por maíz: SE 

Raquel Buenrostro, no le preocupa el panel sobre el maíz transgénico que Estados Unidos 
solicitó en el marco del TMEC, ya que se trata de un asunto político y México tiene bien armada 
defensa. "No me preocupa nada, es un tema más político para Estados Unidos", dijo la 
funcionaría previo a su regreso a la Ciudad de México tras participar en un anuncio de inversión 
de Heineken en Yucatán. Aseguró que la dependencia que encabeza ya tiene lista la defensa 
del país, la cual incluye evidencia científica que justifica la medida adoptada por el gobierno de 
prohibir las importaciones de maíz transgénico. El Sol de México,  16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000732nc.pdf 
 
La fuerza del hampa en Chiapas sólo puede atemperarse: Plácido Morales 

Plácido Morales Vázquez, magistrado presidente del Tribunal Federal de Conciliación y 
Arbitraje (TFCA), resalta la importancia de que continúen, se fortalezcan y extiendan los 
programas sociales implementados por el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Por lo que hace a Sembrando Vida, apunta, estimula la economía, da trabajo y genera 
las condiciones ambientales que tuvieron algunas regiones que fueron desmontadas para 
hacerlas potreros porque se estimulaba la ganadería extensiva, principalmente en la Selva 
Lacandona y las regiones zoque y La Fraylesca. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000674nc.pdf 
 
Cuidan a menores 

La Secretaría del Trabajo publicó el proyecto de NOM 038 para proteger a menores de edad 
de los riesgos provocados por actividades agrícolas, forestales, de aserrado, silvícolas, de 
caza y pesca. Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001311nc.pdf 
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Campesinos accederán al IMSS 

A través del pago de cuotas voluntarias, ejidatarios, colonos y comuneros podrán tener 
seguridad social y pensiones, Los 12.9 millones de trabajadores independientes, como 
ejidatarios, comuneros, colonos y pequeños  propietarios, tendrán acceso a seguridad social, 
guardería, pensión y crédito para vivienda, a partir de pagar cuotas voluntarias. El Senado se 
alista a aprobar reformas para permitir que estas personas se inscriban al IMSS con pagos 
que pueden ser mensuales, bimestrales, semestrales o anuales. Excélsior,  6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001125nc.pdf 
 
No me preocupa el panel del maíz con EU: Raquel Buenrostro 
A la secretaria de Economía (SE), Raquel Buenrostro, no le preocupa el panel sobre el maíz 
transgénico que Estados Unidos solicitó en el marco del T-MEC, ya que se trata de un asunto 
político y México tiene bien armada su defensa. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/no-me-preocupa-el-panel-del-maiz-con-eu-raquel-
buenrostro-10698498.html 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=108344028 
 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Pentagrama / ¡Viva México! / Luis M. Cruz 

La relación con los Estados Unidos se basa en el TMEC. Lo que inquieta no es la migración o 
el nearshonng, resultado de la recomposición geopolítica global, sino políticas como las 
restricciones a la participación de los privados en petróleo y energía, los criterios ideológicos 
en agricultura sobre el maíz transgénico y la utilización de glifosato y otros agroquímicos para 
mejorar la productividad por hectárea o los límites al fracking o al litio y otras minerías. Estas 
y otras cuestiones estarán en el debate en los próximos días y meses,con la última palabra, 
con su voto, en el ánimo de los ciudadanos. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000199nc.pdf 

 
Globali... ¿qué? / En busca del tiempo perdido: un TLC con Corea del Sur / Fausto 
Pretelin Muñoz de Cote 

Las ventajas para México de un TLC con Corea recaerían en diversos sectores. Uno de ellos 
es el agrícola. El país asiático es un comprador neto de alimentos lo cual abre la posibilidad 
para que el sector agropecuario mexicano encuentre una válvula de escape a la crisis 
estructural que ha tenido por décadas.  El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000505nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Mexicanos de !qué caro! 
Este año, a pesar de que la inflación ha comenzado a ceder, todavía hace estragos en los 
precios de los alimentos que son la parte más importante del gasto de los hogares, y que según 
la última Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2022, el 38 ó/a de 
las entradas de dinero de las familias se fueron en este rubro, o en otras palabras, de cada 
100 pesos debieron destinar 38 pesos a la comida, y el resto para pagar rentas y servicios 
como de salud, educación y transporte, por mencionar algunos de ellos. Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000166nc.pdf 
 

Pozole y chiles en nogada resienten los embates de un año inflacionario. 
Pero el chile poblano no está solo en este aumento de precios, ya que otros ingredientes 
básicos para este platillo también se han vuelto más costosos. El azúcar estándar, por ejemplo, 
pasó de 25 pesos el kilo en 2022 a 35 pesos en agosto de 2023, un aumento anual de 39 por 
ciento. Las manzanas golden y los duraznos tampoco se quedaron atrás, con aumentos 
anuales del 25 y 1.3 por ciento, respectivamente. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001026nc.pdf 
 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Arman bloque contra Samuel... 
En un acto inusual, los líderes nacionales del PAN, PRI y PRD desafiaron en la capital de 
Nuevo León al Gobernador de la entidad, Samuel García. Le exigieron frenar el hostigamiento 
en contra de miembros de la Oposición, sus familiares, compadres, amigos y simples 
conocidos. Marko Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del PRD, 
le advirtieron ayer a García que si solicita una licencia para buscar la candidatura presidencial 
de Movimiento Ciudadano (MC) a la Presidencia de la República no será avalada en el 
Congreso local, donde los albiazules y los tricolores son mayoría. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001155nc.pdf 
 
Pisan el acelerador en incautaciones de fentanilo 
Después de que por dos años consecutivos el número de pastillas de fentanilo aseguradas por 
el Ejército Mexicano se mantuvo estable, es decir, durante 2021y 2022- y luego de la presión 
de Estados Unidos para frenar el tráfico del opioide sintético- la incautación de la droga 
presentó un repunte en los primeros ocho meses de este año. Del 1 de enero al 10 de agosto 
de 2023, los uniformados decomisaron 9 millones 750 mil 291 pastillas de fentanilo, cuyo valor 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000166nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001026nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001155nc.pdf
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en Estados Unidos representa aproximadamente 195 millones de dólares. La cifra de tabletas 
de fentanilo incautadas en lo que va de este año supera a los números de 2019, cuando se 
documentaron 398 mil 752 pastillas; 2020, con 2 millones 414 mil223; 2021, con 7 millones 
524 mil 657 y 2022, año en el que se registraron 7 millones 620 mil 385. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023000854nc.pdf 
 
Declaran culpables a 11 policías por la masacre en Camargo 
Once de los 12 policías estatales de Tamaulipas acusados por la masacre de Camargo, 
cometida en enero del 2021, cuando 19 personas fueron asesinadas y calcinadas (la mayoría 
migrantes guatemaltecos), fueron declarados culpables de homicidio calificado, abuso de 
autoridad y delitos cometidos en el desempeño de funciones administrativas. La sentencia, 
dictada ayer por el juez Patricio Lugo, del Tribunal de Justicia de Tamaulipas de la primera 
región judicial, es "emblemática", ya que es la primera condena en contra de elementos del 
Estado mexicano por una masacre de migrantes, resaltaron las organizaciones Fundación para 
la Justicia y la Red Jesuíta con Migrantes Guatemala, que acompañan a los familiares de las 
víctimas. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001423nc.pdf 
 
México recobra la Categoría 1 en seguridad aérea 
La Administración Federal de Aviación (FAA) de Estados Unidos devolvió a México, en 
específico a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), la Categoría 1 en seguridad aérea 
tras 28 meses de permanecer en Categoría 2. Según la autoridad estadunidense, con la 
recategorización, México puede agregar nuevos servicios y rutas en el mercado transfronterizo 
y recuperar sus códigos compartidos con aerolíneas estadunidenses La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT! señaló que con el regreso a Categoría 
1 se espera que en el corto plazo se abran más de 50 rutas nuevas de México a Estados 
Unidos, lo que puede llegar a representar más de un millón de pasajeros cada año. Excélsior, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_15092023/15092023001054nc.pdf 
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De los 120 que tenía Marcelo
::::: Nos cuentan que una veintena de legisladores y
colaboradores de Marcelo Ebrard se reunieron
ayer, luego de que algunos estuvieron presentes en
la visita de Claudia Sheinbaum a San Lázaro el
martes pasado. Nos hacen ver que el encuentro
 busca cerrar filas con el excanci

| 11er en espera de que Morena in
| forme, a más tardar hoy, si admi
3 te su impugnación al proceso in
| temo. Estuvieron la senadora
I Malú Mícher, los diputados

Emmanuel Reyes, Yeidckol
Polevnsky, Inés Parra y Selene
Ávila. Hace apenas una semana

Marcelo don Emmanuel aseguraba que
Ebrard 120 legisladores de ambas cáma

ras del Congreso, que llegaron
por Morena, PT y PVEM estaban listos para seguir
a don Marcelo "a donde vaya", pero el tamaño del
grupo, al menos en la foto, resultó bastante menor.
¿Ya nomás le quedan veinte, veinte, veinte...?

Las buscadoras buscadas
::::: Nos comentan colectivas de buscadoras que a
los equipos de campaña de las dos candidatas
presidenciales ya definidas les urge reunirse para
escuchar sus demandas y armar propuestas rum
bo a 2024. Aunque agradecen la escucha, nos di
cen que cuando Claudia Sheinbaum era jefa de
Gobierno de la Ciudad de México nunca abrió las
puertas de su oficina para discutir medidas de
prevención de desapariciones, mientras que, en el
caso de Xóchitl Gáivez, no recuerdan que como
senadora haya impulsado iniciativas para resolver
la crisis forense, hasta que se interesó en el inter
cambio de declaraciones entre la madre buscado
ra Cecilia Flores y el presidente Andrés Manuel
López Obrador. De cualquier forma, nos dicen,
esperan que cualquiera de las dos aspirantes, de
llegar a Palacio Nacional, impulse verdaderos
cambios en el tema y no se quede todo en rela
ciones públicas electorales.

Chapulines en sus marcas,
listos, fuera
::::: El presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, Eduardo Ramírez, asegura que hay
disposición para aprobar los más de cien nombra
mientos de distintos óiganos autónomos y del Po
der Judicial que están pendientes, pero nos hacen
ver que la realidad lo desmiente. Lo cierto es que
los legisladores andan en la grilla partidista y más
interesados en su futuro electoral que en desahogar
las designaciones. Por lo pronto, los diputados y se
nadores de Morena esperan con ansias que el lunes
se emitan las convocatorias para los nueve procesos
electorales estatales de 2024 y la definición del gé
nero para cada candidatura. A partir de ahí vendrá
una cascada de solicitudes de licencia para ir en
busca de una candidatura. A brincar, chapulines.

Se reúnen graduados de la escuela
del FBI
::::: Nos cuentan que, por primera ocasión, espe
cialistas en seguridad nacional e internacional
sostendrán un encuentro de dos días, en la alcal
día Cuajimalpa, donde abordarán el combate al
crimen organizado, alcances de la Interpol en ma
teria de procuración de justicia y cooperación po
licial internacional. Se trata del Primer Reentrena
miento del Grupo México de graduados de la Aca
demia Nacional del FBI Zona Centro. Entre los in
vitados están: Manelich Castilla, quien fue comi
sionado de la extinta Policía Federal, y Alejandro
Lares, exsecretario de Seguridad de Tijuana. ¿Có
mo caerá en Palacio Nacional que se esté juntan
do a expolicías de sexenios pasados y a graduados
de agencias estadounidenses de seguridad?
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La ineficaz militarización de
lasfunciones policiacas
Desde hace algunos años,

apartirdelacreaciónde
la Guardia Nacional

(GN), vemos una creciente mili
tarización de la seguridad públi
ca. El incremento del despliegue
militar coincide con el declive
del estado de fuerza de las po
licías. 11 estados cuentan con mi
litares al ñente de sus secretarías
de Seguridad Pública; Baja Cali
fornia, Baja California Sur, Coli
ma, Guerrero, Morelos, Quinta
na Roo, San Luis Potosí, Sinaloa,
Tamaulipas, Haxcala y Zacate
cas. Las füerzas armadas son una
institución de antaño que goza
de altos índices de aprobación
derivado de su institucionalidad
y de la trayectoria, lealtad, doc
trina y apego de sus miembros.
Según la Envipe, el 90.1% de los
mexicanos identificó a la Marina
como la autoridad más confia
ble, seguida del Ejército con
872%. Los militares son excelen
tes cuadros para la seguridad na
cional. Su doctrina y disciplina
es muy útil en escenarios de gue
ría y amenaza, sin embargo, no
cuentan con la formación ni el
perfil de proximidad que la se
guridad pública requiere.

Por su parte, las policías civiles
están concebidas desde su ori
gen con un enfoque de atención
ciudadana, proximidad y segu
ridad pública. En los estados
donde se ha logrado una mayor
reducción en la incidencia delic
tiva, son civiles quienes encabe
zan las tareas de seguridad. Se

gún el Inegi, en Nuevo León, los
homicidios se redujeron 45%
con Gerardo Pamanes como se
cretario de Seguridad. Coahuila
es el sexto estado más seguro del
país y el segundo con menos ho
micidios dolosos. Yucatán, con
una tasa de 73.66delitos por cada
100,000 habitantes, es el estado
con menor incidencia delictiva y
la menor tasa de homicidios do
losos en el país. Otro caso notable
es el de la CDMX: Omar García
Harfuch, expolicía federal, logró
disminuir 58% los delitos de alto
impacto, respecto a 2019. Prácti
camente todos los delitos han
disminuido al menos a la mitad
desde 2018, y en 2022 se alcanzó
la tasa de homicidios más baja
registrada hasta la fecha Esta
realidad contrasta con algunos
estados como Morelos, Zacate
cas, Colima, Quintana Roo o
Guerrero en los que la seguridad
pública está en manos militares
y la incidencia delictiva ha au
mentado notablemente.
Desafortunadamente, el efec

to GN, aunado a la desaparición
de fondos para las autoridades
locales de seguridad pública, ha
resultado en el debilitamiento
institucional de estas. De acuer

do con el Proyecto de Presupues
to de Egresos de la Federación
2024, la Sedeña tendrá un alza de
121% con respecto al 2023y la Se
mar un aumento de 63.7%. Esto
contrasta con el aumento del 2%
que tendrá la SSPC. Uno de los
peligros de este viraje hacia los
mandos militares es que su en
trenamiento concibe particular
mente el combate al crimen or
ganizado. Esto resulta en una fal
ta de atención a otros delitos co
moelrobo, la violenciade género.
Otro riesgo es que las corporacio
nes a cargo de militares endure
cen su forma de actuar: durante
el2022, la CNDH recibió577que
jas por abusos cometidos por la
GN y 428 por el Ejército. Aunque
son múltiples los factores que in
fluyen en los resultados en ma
teria de seguridad que hay en los
estados del país, es innegable que
la formación militar ha mostrado
ser ineficaz en la seguridad pú
blica por ello no debemos mili
tarizar la seguridad en los estados
y municipios. Ojalá y el reciente
nombramiento de Pablo Váz
quez,expertoenprevenciónenla
Secretaría de Seguridad de la
Ciudad de Méxicon marque la
pauta para una nueva gestión en
materia de seguridad que verda
deramente vaya a las causas con
políticas serias y eficaces.
Finalmente, si a nivel federal

la militarización es inminente;
urge que los nuevos elementos
de la GN sean formados en ta
reas de proximidad, mediación,
perspectiva de género y DDHH,
por instituciones ajenas al ejér
cito y que se implementen es
trategias integrales que inclu
yan la prevención social de la
violencia y el delito. •

En Morelos, Zacatecas, Colima, (). Roo

o (¡tierrero, donde la seguridad está
en manos militares, la incidencia

delictiva ha (lamentado notablemente.
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ALLITO

¿inician expropiaciones por el
Tren MexicoToluca en la CDMX?
::::: Un día antes de que el Tren Interurbano Mé
xicoToluca arranque en cuatro de sus siete esta
ciones, la Secretaría de Infraestructura, Comuni

caciones y Transportes, encabe
zada por Jorge Ñuño, emitió la
declaratoria de utilidad pública
para expropiar un inmueble
ubicado en la colonia Santa Fe,
en la alcaldía Alvaro Obregón,
para construir la estación Vasco
de Quiroga. Nos detallan que la
edificación del lado de la Ciu
dad de México ha sido comple
ja, entre otros temas, por el po
co espacio para maniobrar, es

por eso que llama la atención este acto jurídico
pues las autoridades, en el caso de la capital del
país, no habían optado por las expropiaciones.
¿Será el camino que seguirán para avanzar?

Prlistas no acaban de digerir so
denota en Edomex
::::: Se ve que algunos priistas no acaban de dige
rir la derrota que les propinó Morena en la pasa
da elección. Antes del inicio de la sesión solemne
en el Congreso del Estado de México, en la toma
de protesta de Delfina Gómez como gobernado
ra, el exsecretario de Desarrollo Económico del

gobierno mexiquense, Enrique
Jacob, indicó que más allá de
la renovación del Poder Ejecuti
vo, significa el fin de una época
y el inicio de otra en un video
que subió a sus redes sociales.
Aseveró: "Ellos siempre cuestio
naron y se quejaron, les toca
ahora conducir la embarcación.
Muy pronto veremos de qué es
tán hechos". Minutos más tar
de, en la sesión y luego de que
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rindió protesta la gobernadora, el presidente An
drés Manuel López Obrador tomó la palabra y
reconoció el trabajo y el respeto a la elección del
gobernador priista Alfredo del Mazo, quien, a
decir de los morenistas, mantuvo un comporta
miento impecable y cordial en el proceso de en
tregarecepción y la transición del gobierno.

Ajoste en Cuautitlán Izcalli
::::: Nos platican que ayer durante la sesión de
Cabildo, que tuvo carácter de extraordinaria, en
el municipio de Cuautitlán Izcalli se avaló la de
signación de Marco Antonio Mena Domín
guez como titular de la Comisaría General de
Seguridad Ciudadana. Nos aseveran que la edil
panista Karla Fiesco comentó que con este
ajuste se dará seguimiento a la estrategia del
combate a la delincuencia, sobre todo porque en
los últimos años el tema de la seguridad es una
de las principales preocupaciones de los habi
tantes del ayuntamiento.
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Poder Judicial y el status quo
La confusión simulada puede

ser efectiva en ciertas situa
ciones pese a que puede ero

sionar la confianza y las relaciones
políticas a mediano y largo plazo.
La utilización sistemática y el abu
so de esta táctica puede llevar a gol
pear en la línea de flotación de la
reputación.
La propaganda mañanera del pre

sidente López Obrador con relación
al Poder Judicial lleva yameses de un
desgaste institucional agregando una
mezcla de toxicidad a un ambiente

muy enrarecido al interior de Morena
—no hay maroma suficiente para

consolidar la narrativa de la cacarea
da unidad— por el desaseo en la se
lección de la precandidata Claudia
Sheinbaum y al exterior por los ín
dices de violencia y la disputa contra
el Estado mexicano por parte de los
cárteles que cogobieman en diversas
regiones del país.
El cuadro de horror y las recientes

ejecuciones de altos funcionarios en
Guerrero son fotografías de la putre
facción, impunidad y la colusión en
tre autoridades de los tres niveles de
gobierno y células delictivas. Estos
escenarios no le ayudan al país que ya
está entrando a la ruta electoral don

de la lucha por el poder se pronostica
como de alto riesgo.
Asumir que será una contienda

limpia y con un árbitro parcial es
demencial. No hay señal alguna
que demuestre al Ejecutivo cum
pliendo su palabra, los constantes
cambios de postura ante asuntos
nodales para la gobernabilidad son
preocupantes. El método de pola
rizar es lo suyo. Desde su atril ma
ñanero insiste en denostar, aplastar
y violar la ley difamando y además
sin consecuencia alguna.
Los escándalos de excesos y co

rrupción en su burbuja no hacen me 
lia en el ánimo moreno ni mucho
menos en el círculo presidencial.
El pleito sostenido con el Poder

Judicial y sus ya evidentes secuelas
no parecen inmutar a los actores
involucrados. La embestida de Ló
pez Obrador contra la ministra Piña
ya originaron las ondas expansivas
caracterizadas por el aumento tem
poral de la presión en el área que
será el disparador del conflicto la
tente entre las togas; el dinero.
El recorte de entre 15mil y 20mil
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millones de pesos anunciado al
presupuesto del 2024 al Poder Ju
dicial de la Federación ha escalado
un peldaño en las amenazas creí
bles del Ejecutivo.
El juego perverso de dominar a

cualquier costo el aparato de justi
cia tendrá consecuencias devasta
doras que no parecen ser medidas
en su justa dimensión.
Y para que no quede duda algu

na de los tambores de guerra, en la
Ceremonia a los Niños Héroes ni
hoy en el tradicional Grito, se con
tará con la presencia del Poder Le
gislativo y Judicial.

La fiesta patria convertida en fiesta
privada. Ciegos no entiendea que no
entienden, una de las aristas de tan
emblemáticas fechas; la molestia en
las profundidades —mas no en la ale
gre cúpula— del mar verde olivo.

Septiembre es un mes clave en el
ánimo castrense y arrastrar los des
denes, berrinches y pleitos presiden
ciales no es una buena decisióa
López Obrador apostando al de

sequilibrio para desestabilizar el
status quo.
Sin embargo, no es lo mismo el

primer año de gobierno que el úl
timo. La cascada de soberbia que
inunda los pasillos del poder los
empujará al precipicio de los erro
res. La danza morena delirante al
rededor de la repartición del pastel
electoral y la fallida operación cica
triz, no auguran certeza del éxito. El
modelo de seguir tensando la cuer
da doméstica e institucional segui
rá sembrando agravios. Y persistir
en la estrategia del conflicto no ten
drá un buen final. Al tiempo. e

@ComezZalce

No es lo mismo el primer año de gobierno que el último.
La cascada de soberbia que inunda los pasillos del po
der los empujará al precipicio de los errores.
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Se le indigesta a lideresa estatal
panlsta muestra de "patriotismo"
::::: La que se lanzó "a la ¡Viva México!" en Puebla,
nos cuentan, es la dirigente estatal del PAN, Au
gusta Díaz de Rivera, quien pretendió lucir muy

patriota y terminó en una pifia
que la puede meter en líos lega
les. Nos detallan que doña Au
gusta publicó un video con una
vestimenta con los colores pa
trios y "nada más y nada me
nos" que con el Escudo Nacio
nal estampado, lo cual ocasionó
que varios "se rasgaran las ves
tiduras" por violar la Ley Sobre
el Escudo, la Bandera y el Him
no Nacionales por el uso inade

cuado de los símbolos patrios, además de que
exigieron que fuera sancionada y, aunque doña
Augusta reconoció su error, ofreció una disculpa y
asumió su responsabilidad, a ver si no se le indi
gesta el pozole. ¡Ouch!

Se estrena mando con polémica
::::: El que llegó "con el pie izquierdo" a su cargo,
nos comentan, es el nuevo secretario de Seguri
dad Pública de Sinaloa, el general en retiro Ge

rardo Mérida Sánchez, pues a
una semana de tomar el mando

ya le están brincando los pro
blemas. Nos indican que surgie
ron denuncias de empleados de
que presuntamente allegados
castrenses de don Gerardo, sin
tener oficialmente algún nom
bramiento, están acosando a
agentes para obligarlos a renun
ciar, por lo que tuvo que salir
una voz del Palacio de Gobierno

para recordarles que el único que "da y quita"
cargos es el gobernador Rubén Rocha Moya
(Morena), y se lo dejó claro a don Gerardo desde
que tomó protesta. ¡A sus órdenes jefe!
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Delegado candil de las marchas
::::: Al que le dieron con todo en Chihuahua, nos
comparten, es al delegado federal de Bienestar,
Juan Carlos Loera de la Rosa (Morena), pues
hace unos días anduvo muy activo, pero en la
marcha a favor de los libros de texto, presunta

mente organizada por Morena.
Nos platican que varios critica
ron a don Juan Carlos, pues du
rante la movilización declaró
que acudía al evento no como
político, "sino como padre de
familia preocupado por la edu
cación de sus hijos", pero resul
ta que sus "menores" ya no es
tán en edad de ir a la primaria,
además se hizo acompañar de
otro niño y su madre, y juntos

gritaron consignas, por lo que no faltó quien se
ñaló que con esa enjundia que traía debería exigir
al gobierno federal que envíe al estado recursos
para carreteras, apoyo a migrantes o salud, que sí
hacen falta ¡Qué tal!
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Rayuela
Un consejo a la NASA: si
quieren encontrar seres
que ya no tocan el piso,
que pidan la lista de

todos los precandidatos.

Fecha: 15/09/2023

Página: 28

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874

Página 11 de 179 Índice



ASTILLERO
Edomex: ¡vivan Peña y Del Mazof // Tersura
y agradecimientos // Xochitlandia vs
"Samueíito" # Tatíana Clouthier; de vuelta
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE UNA CEREMONIA tersa, ar
moniosa. El desalojo electoral de
décadas de gobiernos alineados con
la escuela política ahora conocida
como priísta fue casi amistoso: el

Presidente de la República, invitado a dar un
mensaje, hizo un amplio reconocimiento al
mandatario estatal cedente, Alfredo del Mazo,
y al ex ocupante de Los Pinos Enrique Peña
Nieto por no cometer fraudes electorales y
permitir la alternancia de siglas partidistas,

ESPERANZA GUINDA CON notable fondo
tricolor: algunos de los gobernadores de la eta
pa más perniciosa de ese priísmo desplazado
estuvieron como apacibles invitados especia
les. Salió de la cancha el Grupo Atlacomulco y
entró el Grupo Texcoco, con la profesora Delfi
na Gómez igualmente acompasada a los tiem
pos de conciliación agradecida, tiempos poco
propicios para intentar procesamiento judicial
y exigencia de cuentas al holográfico Del Mazo,
probablemente premiable, que hizo como que
gobernaba mientras la entidad se hundía en la
corrupción, la violencia y la desigualdad.

LA GOBERNADORA ENTRANTE se man
tuvo en una línea de planicie institucional fede
ral: el Bienestar (con inicial mayúscula, de tipo
grafía 4T) como objetivo; el honor de estar con
Obrador como identidad. No se vio en ningún
muro, pancarta o leyenda alguna evocación
monterrosiana adaptada al Edomex: "Cuando
despertó, el dinosaurio todavía estaba allí".

LOS DIRIGENTES DE los partidos integra
dos al Frente Amplio por México fueron a
Monterrey para realizar una denuncia contra
el gobernador Samuel García. Marko Cortés
fue directo, hablando en xochitleco: "que
deje de estar chingando a nuestros alcaldes y
diputados. Ya estuvo". Alito Moreno se puso
relativamente más elaborado, al señalar que
el mandatario neoleonés "perdió los estribos,
perdió la razón. Un inteligente con poder se
marea, pero un tonto se vuelve muy penitente,
y éste de aquí lo ha demostrado, y por mucho".

LOS DENUNCIANTES COINCIDIERON
en acusar a "Samueíito" de ser un esquirol

que se está prestando a juegos divisorios del
presidente López Obrador y que escucha el
endulzamiento de oído que con promesas
de candidatura presidencial le hace Dante
Delgado. El acusado, por su parte, soltó su
propuesta para las candidaturas naranja a
las senadurías de Nuevo León: su esposa,
Mariana Rodríguez, y aquel a quien llama
compadre, Luis Donaldo Colosio Riojas, pre
sidente municipal de Monterrey.

¿GUIÑO A CUAUHTÉMOC Cárdenas y here
deros? Claudia Sheinbaum empezará su gira
de preprecampaña este domingo en Morelia,
Michoacán. Originalmente se había dicho que
sería en Oaxaca, pero ese mismo domingo es
tará en la entidad el Presidente de la Repúbli
ca, y la aspirante a sucederlo prefirió cambiar
de ruta, lo que la llevará a la capital del estado
donde grupos del crimen organizado están su
mamente desbordados (ah, caray, columnista
despistado: eso pasa en ambos estados; bueno,
en muchos estados).

APENAS ESTE MIÉRCOLES, Sheinbaum
recibió en audiencia a Lázaro Cárdenas Batel,
quien fue gobernador del estado (como su
padre y su abuelo), coordinador de asesores de
AMLO en Palacio Nacional y, habiéndose reti
rado de este cargo para asumir la presidencia
temporal de la Comunidad de Estados Lati
noamericanos y Caribeños (Celac), no había
tenido otro asomo político como éste, antes del
viaje de Claudia a Michoacán.

Astillas

EL SUBSECRETARIO DE Gobernación,
Alejandro Encinas, comentó que podría darse
una reunión del Presidente de la República con
los familiares de los normalistas desaparecidos
en Iguala. En principio, habló de un encuentro
en Palacio Nacional la semana próxima, todo
con vistas al noveno aniversario de esa trage
dia, el próximo día 26... Los familiares de los
43 han expresado desaliento y crítica directa
a la barrera militar, tolerada por AMLO, que
ha impedido esclarecer lo sucedido con los
estudiantes y procesar a los responsables hasta
los más altos niveles... Y, mientras Tatiana
Clouthier ha vuelto a reunirse con Claudia
Sheinbaum, en entendimiento a futuro, ¡hasta
el próximo lunes!
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FUERTE estuvo el desplante de los dirigentes nacionales
del PAN, PRI y PRD de amagar al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, con negarle la licencia si busca
ser candidato presidencial de MC.

AL IR JUNTOS a Monterrey Marko Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano para cantarle el tiro
directo al mandatario, el largo pleito entre el emecista
y los legisladores del Congreso local salió del ámbito
estatal y se convirtió en un asunto nacional.

MÁS AÚN porque pareciera que la intención es
taparle la salida a García para evitar que se postule a la
Presidencia, con el objetivo de proteger la candidatura
de Xóchitl Gálvez.

SE NOTA que tienen claro que el 12 por ciento
de intención de voto que tiene García, de acuerdo
con la más reciente encuesta de esta casa editorial,
puede pesar y mucho en los resultados
de la elección de 2024.

EXTRAÑA ceremonia la de ayer en el Congreso
del Estado de México. Delfina Gómez se tomó

protesta a sí misma, pero nomás de mentiritas, pues
en los hechos aún es la gobernadora electa, pues su
sexenio inicia hasta el primer minuto de mañana.

ADEMÁS, totalmente fuera de protocolo, tomó
la palabra Andrés Manuel López Obrador para
hablar de las obras federales en la entidad y echarle
flores al gobernador saliente, Alfredo del Mazo.

LO MÁS raro del asunto es que el Poder Legislativo
de la entidad se prestara a organizar un evento
partidista disfrazado de acto republicano.

UNA MALA: La Comisión Reguladora de Energía
amplió hasta el 31 de diciembre de 2026 el plazo para
que Pemex suministre diesel ultrabajo en azufre.

UNA PEOR: Se trata de la cuarta prórroga que les dan,
pues la fecha original estaba fijada para 2009, luego
para 2018, 2019, 2024... y nomás no han podido.

Y EL COLMO: al paso que van, para cuando al fin
produzcan ese combustible, servirá de muy poco,
pues una buena parte de los vehículos serán eléctricos.

A MUCHOS les anda por conocer las novedades en
la arenga de esta noche en el El Grito después de
que el año pasado AMLO sorprendió con sus "muera
la corrupción, muera el clasismo, muera el racismo".

HAY QUIENES apuestan a que este año se escucharán
"vivas" al AIFA, al Tren Maya, a Dos Bocas o incluso
a la continuidad de la 4T.

AHORA QUE, si lo que quiere el Presidente
es darle actualidad a la ceremonia, en una de esas
la innovación son los "revivas". Algo así como
"¡Reviva el dedazo!", "¡Reviva el déficit!" o "¡Reviva
el monopolio energético!". Es chiste, no propuesta.
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Buscando quedar bien con el Presidente,
Víctor Hugo Romo, el exalcalde de Miguel
Hidalgo, encabeza la nueva andanada
de la 4T contra Xóchitl Gálvez.

La casa de Xóchitl
"¿No se quieren llevar mi bicicleta

al corralón?".

Xóchitl Gálvez

Víctor Hugo Romo, el exalcalde
de Miguel Hidalgo, ha encabe
zado la nueva andanada de la

Cuarta Transformación contra Xóchitl
Gálvez. Dijo en un video: "Móchitl Gál
vez autorizó, dio los permisos, autori
zaciones de construcción" de la casa
de Gálvez y del desarrollo inmobiliario
en que se encuentra. "Toleró que fuera
chueca, la compró con un descuentazo,
o sea, fue gracias al moche. Esto se lla
ma tráfico de influencias". Un artículo
periodístico previo señaló que la obra
no cuenta con notificación de termi
nación de obra y autorización de uso
y ocupacióa Morena, el partido del go
bierno, exigió "que se clausure de in
mediato el lugar y en caso de proceder
una demolición por irregularidades
en la ejecución se debe de ejecutar".

Xóchitl afirma que está siendo
sometida a una persecución política;
"Trataron de destruir mis orígenes,
mis empresas, a mis clientes y, ahora,
¡mi casa!". El actual alcalde de Miguel
Hidalgo, el panista Mauricio Tabe, ha
dicho que la casa y el desarrollo in
mobiliario en la colonia Reforma So
cial se construyeron cuando el propio
Romo era alcalde de la demarcación.
En todo caso, sin embargo, le corres
pondería al director responsable de
obra, el DRO, presentar el anuncio de
terminación de obra y a la empresa

constructora obtener la autorización
de uso y ocupación. No son responsa
bilidades de una compradora. La idea,
sin embargo, no es denunciar a una
empresa que pudo haber sido omisa,
sino denigrar a Xóchitl.

Romo está buscando quedar bien
con el Presidente, una actitud muy
usual en esta Cuarta Transformación.
Sin embargo, aunque López Obrador
ha atacado constantemente a Gálvez,
se da cuenta de que pedir la demoli
ción de la casa de la virtual candidata
de la oposición es ir demasiado lejos.
Por eso ayer afirmó en la mañanera:
"Ni quemar libros, ni utilizar la picota
ni el marro para destruir nada. Vernos
como adversarios a vencer, no como
enemigos a destruir. No debe de haber
campañas de linchamiento, porque
nosotros padecimos eso".

Todavía un día antes el Presidente
presentó en su mañanera un viejo vi
deo de Xóchid golpeando con un palo
una piñata del PRI, partido que actual
mente respalda su candidatura en el
Frente Amplio por México. Contrastó
esta acción de la candidata con lo que
él consideró como su propia "autori
dad moral" y "congruencia". Añadió
con autosuficiencia: "Sin autoridad
moral no se puede gobernar un país
tan importante, con gente tan buena
y creativa como el pueblo de México".

Con la presentación del video de la
piñata el Presidente violó una vez más
la ley al intervenir de manera indebi
da en el proceso electoral de 2024. Las
autoridades electorales lo han aperci

bido ya en varias ocasiones, pero es
claro que poco o nada le interesa res
petar una ley que él mismo promovió
después de que se quejó de lo que con
sideró una interferencia indebida de
Vicente Fox en las elecciones de 2006.
AMLO ha descalificado una y otra vez
a Xóchitl, a quien ha llamado "la seño
ra X" y la innombrable, de quien ha di
cho fue seleccionada como candidata
del Frente Amplio por México en una
"comedia" y una "farsa". El Presidente,
además, ha revelado información fis
cal confidencial de la senadora y ha
utilizado sus conferencias de prensa
para atacarla constantemente.

Por lo menos el Presidente no es
tá avalando la posición de Morena de
confiscar la casa de Xóchid y demo
lerla Supongo que no quiere que se le
compare con el dictador Daniel Ortega
de Nicaragua, quien ha confiscado las
casas de sus críticos, aunque no para
demolerlas sino para apropiárselas.

• PRESO POLÍTICO
Tres veces ha sido detenido por la Fis
calía de la Ciudad de México y tres ve
ces jueces federales le han concedido
amparos. En la noche de este 13 de
septiembre, cuando debía ser liberado
por tercera vez, el fiscal Uriel Carmona
de Morelos fue detenido nuevamen
te, pese a su fuero, ahora por órdenes
de un juez de su propio estado. El fis
cal está siendo objeto de una abier
ta persecución política de la Cuarta
Transformación.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"El Ése", le decían, por su costumbre de
anteceder todas sus expresiones con la palabra
"ése". "Ése, Fulano: ¿cómo estás?". "Ése, qué frío
hace". "Ése, las cosas de la política andan mal".
El Ése, debo decirlo, era ebrio consuetudinario.
Vivía para beber; tal era su principal ocupación.
No dije bien: era su única ocupación. ¿De
dónde sacaba entonces para pagar sus
ebriedades? Ñolas pagaba. Era gorrón,
y se las arreglaba siempre para que algún
amigo lo invitara o para que algún compasivo
cantinero le diera una copa de las toñas,
que así eran nombrados los restos de licor
o de cerveza que los clientes dejaban, y que
se iban echando en una tina para consumo,
por unos cuantos centavos, de los borrachínes.

Un misionero norteamericano que deseaba
atraer al Ése a su redil le dijo cierto día,
preocupado:
Señor don Ése: cada año morir 50 mil
personas en Estados Unidos por causa
del alcohol.

Respondió él:
Ése, pos eso será allá, pero acá sernos puros
mexicanos.

Y añadió luego con bravio acento:

Ése, ¡viva México, cabrones!
La fecha de hoy me trajo a la memoria
al Ése. Murió, en efecto, por sus borracheras.
Ahora, en el olvido, es el aquél.

¡Hasta mañana!...
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Con la indulgencia de la Federación,
los cárteles han provocado graves
daños en la disputa por Manzanillo.

quí es Colima, y aunque"¡Aino haya cocos!". Por mui cho tiempo los colimen
ses usaron esa frase para significar que
se debía hacer algo, y pronto, pese a
los obstáculos que hubiera para la rea
lización del hecho. La expresión tuvo
su origen en la historia de unos novios.
De Guadalajara era él, de Colima ella
Celebraron su boda en la capital ta
pada Terminada la misa nupcial em
prendieron de inmediato el viaje hacia
Colima, pues allá quería ella pasar la
luna de miel. Iban en un carrito tirado
por caballo. El novio ardía en deseos
de consumar el matrimonio, pero ella
se negaba "Hasta que lleguemos a Co
lima" le decía al ardiente galán. Pre
guntaba él, anheloso: "¿Cómo sabré
que ya estamos en Colima?". Respon
día ella "Cuando veas palmeras con
cocos, ahí es Colima". Se llegó la hora
de comer, y buscaron un paraje invita
dor, un claro en la espesura, apartado
del camino, cubierto de césped y a la
orilla de un arroyuelo cristalino. Co
pioso fue el yantar, que el desposado
acompañó con copas. No está claro $i
fueron esas libaciones, la soledad del
sitio, la belleza de la joven o las incon
tenibles fuerzas que la naturaleza ha
cer latir en sus criaturas para perpe
tuar la vida, lo cierto es que el recién

casado exclamó de súbito con urente
acento: "¡Aquí es Colima, y aunque no
haya cocos!". Así diciendo ingresó en
el ansiado paraíso, por cierto con la
grata aquiescencia de la antes reticen
te novia Un dicho semejante recuer
do haber oído en la Ciudad de Méxi
co. Alguien le dio una noticia a otro, y
concluyó la información así: "Eso es lo
que hay en Colima, aparte de los pe
ricos". Siento afecto muy grande por
Colima De ahí era don Juan Lobato,
inolvidable coach de fútbol america
no en el glorioso Ateneo Fuente, de
Saltillo. Antes de un partido hacía que
sus jugadores hincaran una rodilla en
tierra y rezaran junto con él un pa
drenuestro "para que Dios nos cuide
y cuide también a los del otro equipo,
que son nuestros adversarios, mas no
nuestros enemigos". Terminado aquel
piadoso rezo, el coach Lobato se po
nía en pie y profería con belicosa fu
ria "¡Ahora sí, muchachos! ¡Vamos a
partirles su madre a esos hijos de la re
chingada!". En Colima vivió por unos
años, antes de establecerse en Puebla,
mi paisano y querido amigo mío Je
sús Dávila Puentes, apodado "El águi
la" no sólo por sus facciones aquili
nas, sino también por su inteligencia
y perspicacia Igualmente en Colima
residió otro amigo queridísimo, Ru

perto Viveros hijo, con su gentil espo
sa Carmen, a la que él llamaba siem
pre Carmen Primera Ingenioso, vivaz
conversador, Ruperto heredó, al igual
que su talentosa hermana Cintra, las
cualidades de su padre, don Ruperto,
quien en Monclova dejó feliz recuerdo
por sus obras de bien para la comuni
dad. Me duele, entonces, saber de los
graves problemas de inseguridad que
afronta Colima junto con el estado
del cual es capital, problemas deriva
dos de los cárteles de la droga que se
disputan Manzanillo, puerto propicio
a sus operaciones. De gran magnitud
son esos problemas para que el estado
o los municipios puedan resolverlos
por sí solos. Su atención corresponde
ría al gobierno federal y a las Fuerzas
Armadas a las que se han encomen
dado labores policiacas. Sin embar
go, la errada política de "abrazos, no
balazos" ha provocado el aumento
de la actividad delictiva, con daños
considerables para la ciudadanía De
seo de todo corazón que Colima y los
colimenses recuperen la tranquilidad
perdida, aunque bien sé que eso no
es cosa sencilla Las bandas crimina
les campan por sus fueros validos de
la lenidad del régimen. Y como dijo el
dicho: "Eso es lo que hay en Colima,
aparte de los pericos"... ÍTN.
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POZOLE, charrería
y música de banda.
SON los temas que
más interés despiertan
en el diputado
Carlos Cervantes

Godoy, según las
publicaciones
recientes de sus redes
sociales.

COMO presidente
de la Comisión de
Ordenamiento

Territorial, cualquiera
pensaría que estaría
muy metido en otros
asuntos, pero no.

QUIZÁ si existiera
una Comisión
de Tradiciones

sería mucho más

productivo, pues la que
encabeza consiguió
en un año aprobar la
fabulosa cantidad de...

¡un solo dictamen!

Y EN pleno proceso
de aprobación del
PGOT, ¡sí, señor!
POR CIERTO, otros
congresistas —de otras
comisiones y con otros
intereses— ven viable

que la próxima semana
haya finalmente
humo blanco para
acordar la forma

en que se realizará
el parlamento abierto
de los instrumentos

de Planeación.

Y, HASTA donde
se ve, la cosa pinta
para no volverse un
formalismo, sino una
discusión intensa

que tomará el tiempo
necesario para que no
falten puntos de vista,
pues al final se trata
de las directrices que
guiarán el crecimiento
de la Ciudad en los

próximos 20 años.
• • •

VAYA, vaya. Que
el accidente del

elevador que ayer dejó
una persona muerta

en el centro comercial
Gran Sur ocurriera
al lado de un módulo
de la Tesorería

capitalina puso a
más de uno a trabajar.
SI BIEN, todo
pinta para que
el mantenimiento

sea responsabilidad
del arrendador, en
Finanzas seguramente
sintieron vértigo por
saber qué tan seguros
son los espacios
que rentan.

PUES al final
son sus usuarios

quienes utilizan esta
infraestructura.
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Arranque a medias
Hoy arranca operaciones, de manera

parcial, el Tren Interurbano México
Toluca, nueve años después del inicio de
su construcción.

El proyecto emblemático del sexenio
de Enrique Peña Nieto empezó a cons
truirse en julio de 2014, pero problemas
como falta de liberación de derechos de
vía y la obligada modificación del trazo ge
neraron retrasos en su construcción.

El trayecto que abarca el Estado de
México empezará a operar y será inaugu
rado hoy por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y Jorge Ñuño, titu
lar de la SICT.

El trayecto va de Zinacantepec a Ler
ma y el avance físico del proyecto al mes

de junio era de 85.4 por
Del costo ni hablamos, pues en este

tiempo se elevó 94.3 por ciento, al pasar
de 38 mil millones de pesos 56 mil millo
nes a valor presente a 110 mil 708 millo
nes de pesos.

Aunque todavía se desconoce el costo
que tendrá el servicio, en el proyecto ini
cial se planteaba que fuera de entre 40 y
50 pesos por boleto sencillo.

El trayecto restante del Tren, que va
de Lerma a Observatorio, es el más ambi
cioso y el que más retos ha presentado por
cambios en el trazo original y problemas
de liberación de derechos de vía, pero
desde el Gobierno se insiste en que ope
rará en su totalidad en 2024.

SALVADOR
DANIEL
KABBAZ ZAGA...

El capitán de Fibra
Danhos será el nuevo

presidente de la Aso 
ciación Mexicana de
Fibras Inmobiliarias

(Amefibra) a partir de
2024. El organismo
reúne a 16 fideicomi
sos de bienes inmue

bles que suman más
de 2 mil propiedades
y en el primer trimes
tre del año reportaron
ingresos por rentas
de 747 millones de
dólares
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DGC CONSOLIDARÁ
PRESTIGIO DE HAVAS HOY
Para incrementar y consoli
dar el prestigio creativo de
Havas Group y atender su
creciente portafolio de clien
tes, Havas HOY México, su
agencia creativa, incorporó
a Pablo Nava como nuevo di
rector general Creativo,

Pablo posee experiencia
de dos décadas: ha trabajado
en destacadas agencias crea
tivas de Colombia, Ecuador y
México, aquí en Archer Troy,
donde atendió importantes
marcas; regionalmente lideró
equipos para Nestlé, Movis

merecido reconocimientos
en prestigiados Festivales de
Creatividad.

FORTALECE IFAHTO
OFICINA EN MIAMI
Ifáhto Worldwide, agencia
de full marketing experien
ces del grupo If & Company,
que atiende proyectos loca
les e internacionales de em
presas mexicanas, fortalece
operación de su oficina en
Miami, EUA, al incorporar
tres talentosas ejecutivas
para apoyar el crecimiento y

Se trata de Sandra Reed,
experta en negociación,
ventas y marketing Regina
Hernández, que era directora

de nuevos negocios en ifahto,
y Alexa Rodríguez, de amplia
experiencia en RP.

Fernando Famanía, CEO
de if & Company, comentó
que es satisfactorio contar
con la oficina en Miami para
atender la creciente deman
da de empresas internacio
nales, que requieren apoyo
en México para sus eventos
y necesidades de marketing y
comunicación.

REFUERZA MEDIA.MONKS
PRODUCTOS DIGITALES
Media.Monks, empresa de
publicidad y marketing digi
tal, a fin de brindar solucio
nes endtoend a las nuevas
necesidades de los clientes
y consolidar su posiciona
miento en su sector, fortale
ce PlatformMonks, unidad
de negocio especializada en
diseño y desarrollo de pro
ductos y servicios digitales.

Esta división, comentan,
la conforman talentos de sus
oficinas en México, en don
de figura Mariana Montag
ner, y de Argentina, Brasil,
y Colombia; cuenta además
con apoyo de expertos de
Norteamérica, Europa y Asia,
y sus desarrollos tecnológi
cos se generan con partners
como Adobe, Google, Ama
zon, Magento y Salesforce,
entre otros.
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Cuando Doris Lessing recibió el Nobel
El contador de historias seguirá ahí, porque nuestra imaginación es lo que nos da
forma, nos mantiene•, nos crea, para lo bueno y para lo malo. Son nuestras historias

las que volverán a crearnos cuando estemos rotos, heridos, incluso destruidos

Gil vagabaporel amplísimo es
tudio, sólo lo detuvo un pe
queño libro perdido enun en
trepaño "No ganar el premio
Nobel" (AlphaDccay, traduc

ción de Juan Gabriel López Guix, 2008).
Lessing es autora, entre otros libros, del
quinteto de novelas cuya protagonista es
Martha Quest: Martha Quest (1952), Un
matrimonio convencional (1954), Vuelta
alhogar (1957), Al final de la tormentay La
costumbre de amar (ambas de1958) todas
acerca déla vidaenAfrica, donde vivió cer
ca de treinta años. Los siguientes subra
yados pertenecen a su discurso de acepta
ción del Nobel.

Vivimos en una cul tura fragmentada, en
la que nuestras certezas de hace tan sólo
unas décadas se ponen en entredicho y en
la que suele ser común que los hombres y
mujeres jóvenes, tras años de educación,
no sepan nada del inundo, no hayan leído
nada, sólo sepan de unau otra especiali
dad; por ejemplo de computadoras.
Hemos vivido un invento increíble: las

computadoras, Internet y la televisión. Se
trata de una revolución. No es la primera re
volución a la que se enfrenta la raza huma
na. La revolución de la imprenta, que no se
produjo en el curso de unas pocas décadas,
sino que se prolongó mucho más, transfor
mó nuestra mente y nuestra forma de pen
sar. Temerarios como somos, la aceptamos
plenamente, e igual que hacemos siempre,
nunca nos preguntamos: ¿qué será de noso
tros ahora, conestarevolución de laimpren
ta?Delmismomodo, nunca se nos ha ocurri
do preguntar: cómo cambiará nuestra vida,
nuestraformade pensar, el Internet

***

Hace muy poco, todo el mundo, incluidos
quienes tienen una formación modesta,
respetaba el saber, la educación y nuestro
gran acervo de literatura. Sí todos sabemos
que cuando vivíamos en ese feliz estado la
gente fingía que leía, fingía que respetaba el
saber. Ahora bien, es un hecho documenta
do que las clases trabajadoras tenían un an
helo de libros,y la pruebaes la fundación de

escuelas y bibliotecas obreras, los colegios
populares de los siglos XVIII y XIX.
La lectura, los libros, formaban parte de

la educación general.

Las personas mayores, al hablar con los
más jóvenes, deben entender en qué me
dida la lectura era una educación, porque
los jóvenes saben mucho menos. Y, si los
niños no saben leer, es porque no han leí
do. Todos sabemos esta triste historia. Sin

embargo, no sabemos su final.
Pensamos en la viejamáxima "La lectura

llena al hombre"; y dejando de lado los chis
tes relacionados con el sobrepeso, lalectura
llena ala mujery elhombre de información,
de historia, detodaclase de conocimientos.

>:**

No hace mucho un amigo que había esta
do en Zimbabue me habló de un poblado
donde los habitantes llevaban tres días sin

comer, pero seguían hablando de libros, y
de cómo conseguirlos, de educación. Per
tenezco a una organización que nació con
el propósito de llevar libros a los poblados.
Un grupo de personas que, en relación con
otro asunto, había recorrido de arriba aba
jo Zimbabue, me contó que, adiferencia de
lo que se decía, los poblados están llenos
de personas inteligentes, maestros jubila
dos, maestros, niños, ancianos. Yo misma
pague una pequeña encuesta para averi
guar qué deseaban leer los zimbabuenses,
y descubrí que los resultados eran los mis
mos que los de una encuesta sueca que no
conocía. Los zimbabuenses desean leer el
mismo tipo de libros que nosotros en Eu
ropa: todo tipo de novelas, ciencia ficción,
poesía, historias policiacas, obras de teatro
y libros prácticos, por ejemplo, sobre cómo
abrir una cuenta de banco. Y también todo
Shakespeare.

***

El contador de historias está enlo más pro
fundo de cada uno de nosotros. El creador
de historias siempre está con nosotros. Su
pongamos que el mundo quedara asolado
por la guerra, por los horrores que todos
podemos imaginar fácilmente. Suponga
mos que las inundaciones arrasaran nues
tras ciudades, que creciera el nivel de los
mares. A pesar de eso, el contador de histo
rias seguirá ahí, porque nuestra imagina
ción es lo que nos da forma, nos mantiene,
nos crea, para lo b ueno y para lo malo. Son
nuestras historias las que volverán aerear
nos cuando estemos rotos, heridos, inclu
so destruidos. El contador de historias, el
creador de sueños, el hacedor de mitos, ése
esnuestro fénix, quiennosrepresentaenlo
mejorylomás creativo.

***

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acer
ca el mesero con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circularlas
frases de Cervantes por el mantel tan blan
co: "sepasabanhis noches leyendo de claro
en claro, y ¡os días de turbio en turbio".

Gil s'en va

Es autora, entre otros
libi os, del quinteto de

novelas cuya protagonista
es Martha: Quest
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¡Juanito por Xóchitl!
Si yo fuera Claudio XXX, que no lo soy porque

nunca me atrevería a subir el precio a los pa
ñales y toallas femeninas en plena pandemia, y
mucho menos me hubiera comprado tres parti
dos políticos muy decadentes, pues estaría pen

sando en baj ar de la candidatura a la señora Gálvez. Debe
ser un dolor de muelas tener a un personaj e que todos los
días tiene un escándalo nuevo, una situación negativa y
que todo lo resuelve a fuerza de melodramas rancheros.
Y que en cada encuesta que sale queda cada vez más

abajo. Incluso, y eso sí calienta, por debaj o del muy medie
val Verástegui. Encuestas que revelan que ni siquiera con
el apoyo de Marcelo, MC, de los partidos Republicano y
Demócrata, de las Chivas y el América, podría acercarse ni
de lejos a Claudia Sheinbaum. Digo, debe
ser terrible para su patrocinador que, por
más que se le ha invertido, por más que se
le ha metido lana, por más que tiene de su
lado al mainstream mediático, nomás no
levanta. Esos que tratan de pelusearla in
vestigación de Sin Embargo sobre la Casa
Rojay del departamento supuestamente
donado con el que se quedó la sobrina de
Margarita Zavala, sin aportar nada, aun
que sea una firma, una fotocopia, algo que no esté rela
cionado con hacer berrinche como Leo Zuckermanny
Sarmiento. Una candidatura supuestamente ciudadana
V verdaderamente heteropatriarcal, que ha sido un verda

dero desastre, tanto enlo economico como enlo moral, no
se diga en la parte político electoral.

Así las cosas, si yo fuera Claudio XXX, que no lo soy porque
yo si pagaría impuestos, puesya estaría pensando en cambiar
de candidatapor alguienque no seanecesariamente unafuen
teinagotabledesospechosismo,alguienque no tegenere tanta
penaajena Ylopeor de todo, es que aquellos que se hanencar

gadode defender de manerapoco elegan
te y sin más ánimos que el fanatismo con
venenciero,latratancomosifuerala Thiit
cherbuenaonditaerilahuipilósferadelas
vanidades,ynoesparatanto. Desdeelpúl
pito televisivo o radiofónico, le hanhecho
gran daño haciéndole creer lo que no es,
cual montaj e del estilo Lordmontajes.
Pues yo digo que ante la emergencia,

si yo fuera Claudio XXX, quitaría a la
espantosa X y pondría como candidato al más calificado y
con dotes de estadista: Juanito. Ni modo que quieran po
ner a Cabeza de Vaca, la misma Vaca
Y todavíalos xochibots, xochitrolls, xochijéiters alegan

que se le tiene miedo a Xóchitl, alegan que la Gálvez causa
miedo cuando más bien desata hilaridad.

Alegan que se
le tiene miedo a
Gálvez, cuando
más bien desata

hilaridad
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el presidente Andrés
Manuel López Obrador apro
vechó el último día de gestión
de Alfredo del Mazo para en
cerrarse con él a platicar en el
palacio de gobierno de Toluca,
por lo que ya no acudió al men
saje posterior de la mandataria
entrante, Delfina Gómez, en el
Teatro Morelos, cediendo su lu
gar a Claudia Sheinbaum co
mo invitada de honor. Latexco

cana agradeció la asistencia de
la exj efa de Gobierno y comentó
que "es tiempo de las mujeres".

Marcelo Ebrard se ve
cada vez más solo en su batalla
por la reposición del proceso
para la selección del abande
rado de la 4T, como lo eviden
ció él mismo al compartir en
redes una foto acompañado
por apenas 25 de los más de
cien legisladores de Morena,
PVEM y PT que inicialmente
respaldaban sus aspiraciones.
En Puebla, por cierto, el verde
Jaime Natale ya tomó camino
hacia los círculos de Claudia
Sheinbaum, como en Michoa
cán lo hizo también Juan Car
los Barragán Vélez. iAh, el arte
la política!

por cierto, en el equi
po del ex canciller cuentan las
horas, pues aseguran que hoy
por la noche vence el plazo pa
ra que la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia acepte a
trámite la queja que presenta
ron contra el proceso interno
de Morena y el triunfo de Clau

dia Sheinbaum. Ya el dirigente
Mario Delgado juró garantizar
que se analizará con seriedad,
porque quieren que el rebelde
se quede en Morena. A ver.

en cancha de los legis
ladores, los coordinadores de la
Junta de Coordinación Política
del Senado, Eduardo Ramírez,
y de la Cámara de Diputados,
Jorge Romero, se reunieron
para hablar de las resoluciones
judiciales que deben cumplir
ambas cámaras y también ha
blaron sobre el reglamento pa
ra elecciones del Congreso de la
Unión en 2024, que coordina
rán conjuntamente con el INE,
entre otros pendientes. En tan
to, Ricardo Monreal está en su
tierra natal para asistir al infor
me de actividades del presiden
te municipal de Fresnillo, Saúl
Monreal, e incluso atestiguó
los ensayos del discurso de su
hermano menor.i
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Seguridad, ¿por
qué insistir en lo
que no funciona?

Losdos últimos textos de este

espacio se han dedicado a los
problemas que enfréntala lu

cha contra la inseguridad y la violencia en
el país y cómo no ha cambiado estructural
mente enlos últimos tres sexenios.

La impunidad, es decir, el número de de
litos denunciados, investigadosy resueltos,
sigue siendo de vergüenzay, por otro lado,
como se muestra en Guerrero, un estado
donde el crimen organizado es dueño y

señor hace mucho tiempo, la estrategia no
puede detenerlas agresiones que ahora se
concentran enla autoridad.
Aun así, desde hace muchos años los

últimos sexenios insisten, con matices,
en la misma estrategia, una gran fuerza
federal, en su mayoría militar, que da in
centivos a autoridades estatales para no
construir fuerzas de seguridad locales
que sonlasquepodríanprevenirde mejor
maneray atacar la mayoría de los delitos
que sondelordenlocal.
Un nuevo reporte del

programa de seguridad
ciudadana de la Univer
sidad Iberoamericana

lo dej abastante claro.
En 2022 había más

militares desplegados que policías en al
menos 11 entidades de la República mexi
cana. Según el conteo del gobierno, hoy los
miembros militares desplegados en el país
ya rebasan al total del personal operativo de
las policías. El incremento del despliegue
militar coincide con el declive del estado de

fuerza de las policías.
La cantidad máxima de personal ope

rativo en las policías fue alcanzada en

2015, conl33 mil202 en el ámbito estatal
y 133 mil 116 en el municipal. En 2016 se
registró una caída en el estado de fuerza
en ambos órdenes de gobierno; en el caso
de las policías estatales, la caída puso fin
al incremento anual que se había mante
nido desde por lo menos 2008. Al mismo
tiempo, se incrementó de manera expo
nencial la cantidad de personal militar
desplegado en seguridad pública, desde
40 mil 931 soldados y marinos en 2015 a

69 mil 476 en 2016. A

pesar del despliegue, la
cifra de homicidios co
metídosenelpaíssubiá:
de 20 mil 762 en 2015 a36 rnil 685 en 2oia se
gún el registro del Ine

gi, un aumento equivalente a 77%.
Hoy en día hay 261 mil644desplegados:

115 mil 713 delaGuardiaNacionaly 145 mil
931 de SedenaySemar.Aimasí, elnúmero
de delitos se mantiene en niveles altísimos.
Igual que la impunidad.
Nada cambiará en este año, pero es ésta

la discusión más importante para la cam
pañay el próximo sexenio. ¿Hacer lo mis
mo conlos mismos resultados?^—.

Los delitos se mantienen
en niveles altísimos,
n nigual que la impunidad
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Rabindranath y
Cuauhtémoc: los
hilos en Morelos

Rabindranath Salazar, que
no Tagore, nombre que
debe a la afición literaria

de la abuela, es un político natural de
Jiutepec, Morelos, estado en el que ha
trazado una carrera que pasó de alcalde
de ese municipio a diputado y senador.
Ya listo para coronar su medio maratón
con la candidatura a la gubernatura ha
ce cinco años, con la camiseta de More
na, se le atravesó Cuauhtémoc Blanco.
Rabindranath debió haber experi

Morelos bajo la gestión de Blanco
es decimosegundo en homicidios do
losos, undécimo en extorsiones y de
cimonoveno en narcomenudeo, sin
olvidar el peligro en sus carreteras, es
pecialmente la federal MéxicoCuer
navaca, y el tramo de cuota converti
do en una pista de carreras sin super
visión alguna. Es decimosegundo en
población pobre y decimotercero en
pobreza extrema, mismo sitio que ocu
pa en gente sin estudios obligatorios. Y
aunque usted no lo crea, el ex goleador

quiere repetir el ex
perimento fallido al
frente en la capital.
Por lo pronto Ra

bindranath anunció
ayer, previo saludo
al triunfo de Claudia

Sheinbaum, su separación del cargo
de coordinador general de Política
y Gobierno de Presidencia, ya que el
lunes próximo Morena dará a cono
cerlas reglas, los tiempos y, posterior
mente, 25 y 26 del presente mes, las
fechas de registro e inscripción de los
aspirantes a organizar y defender los
comités de la 4T. =

mentado un trance como el que hace
días sorprendió a Ricardo Monreal,
quien caminaba confiado en que su
partido respetara los acuerdos deriva
dos de lafamosa encuestay a cambio de
su disciplina recibiera la recompensa
garigoleada de alguna u otra forma: la
candidatura a la Jefatura de Gobierno

de la capital.
Una vez con el bastón de mando en

la mano, Claudia Sheinbaum dio su pri
mer manotazo y lanzó al ruedo al su
perpolicí a Omar García Harfuch, quien
todo carismay hoja
curricular que hasta
un atentado incluye,
dejó sin oportunidad
al propio zacatecano
y a Clara Brugada de
un plumazo. Monreal
se bajó.
¿Cómo competir con esa figura? Eso

mismo pasó con Rabindranath en Mo
relos hace cinco años, cuando, sin sa
carlo de la contienda, le pusieron en
frente, con la bendición de YSQ, a una
de las máximas figuras del fútbol mexi
cano. ¿Qué oportunidad tenía? Ningu
na. Rabindranath se baj ó.

Bajo la gestión de Blanco
es decimosegundo en
homicidios dolosos
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El minotauro
de Canutillo

T7
1 i

,_BL«nái

1 presidente Obregon ob
serva Canutillo, la fortale
za donde vive el minotau

ro que ha de matar. El minotauro tie
ne miedo. Quiere protección y prodiga
mensaj es melosos.
Obregón recibe y responde mieles

de Villa. En realidad lo espera, como
en Celaya. Sabe dónde terminará esto.
Sabe el rumbo final que tomará esta pe
queña historia de dos caudillos. La pe
queña historia de quién morirá.

Estamos en 1923. La Presidencia
cambia en 1924. Debe haber candidato

presidencial a fines de 1923. La puja es
entre sonorenses. Obregón debe elegir
entre su secretario de Guerra, Plutarco
Elias Calles, y su secretario de Hacien
da, Adolfo delaHuerta.
Villa espera que gane De la Huerta,

quien lo dejará salir de Canutillo, su in
soportable utopía realizada.
Obregón se opone desde el princi

pio a la pacificación de
Villa. Lo ve como aun

enemigo. De la Huer
ta lo ve como un posi
ble aliado.

Obregón y De la
Huerta saben que la
sucesión será para Calles, que De la
Huerta no la aceptará, que puede ha
ber una rebelión y que, de haberla, Vi
lla será decisivo.
Villa prueba su lealtad: le entrega a

Obregón dos generales que le propo
nen rebelarse.

Mientras, se arma. Cuando muere,
hay en Canutillo 6 mil 400 carabinas
Winchester con 250 mil cartuchos;

mil 110 rifles Mauser y 800 carabinas
Mauser con 300 mil cartuchos (Katz,
Villa, II, 381).
En 1922, el periodista Regino Her

nández Llergo va a Canutillo y entre
vista a Villa. Villa le dice que estará fue
ra de la política mientras dure el go
bierno de Obregón. Nada más.
Obregón entiende: se levantará con

DelaHuerta.

El 26 de marzo de 1923, Obregón re
cibe a Jesús Herrera
Cano, el último de los
Herrera de Parral.

Herrera le dice que
ha organizado una
emboscada para ma
tar a Villa. No pide

nada, sólo que el día de la emboscada
la guarnición de Parral se ausente de
la ciudad (Raúl Herrera Márquez, La
sangre al río, p. 11).
Eso es exactamente lo que ocurre el

20 de julio de 1923 en que matan a Villa
en Parral.
En diciembre de1923es talla la rebelión

delahuertista Es derrotada Calles asume
la Presidencia en diciembre de 1924.

Obregón se opone
desde el principio a la
pacificación de Villa
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Cultura y dinero

^4 Es posible un Estado cultural
sin dinero? No. Me refiero a esa
poderosa arma política de to

dos los gobiernos llamada presupuesto.
Amigos y colegas se han referido a esas
auténticas catástrofes presupuéstales:
la salud y la educación, o a la increíble
militarización de un presupuesto desa
forado para la Sedenay la Marina
Me detengo brevemente en el di

nero destinado a la cultura en México.
Lo leí en Animal Político y las cifras no

pueden ser más descorazonadoras e
indignantes, si ambas emociones pu
dieran encontrar lugar en el mismo ca
j ón. El resumen es un golpe en la nuca:
el Estado cultural recibe menos dinero

que hace seis años.
Salvo las modificaciones que los dipu

tados imputen al presupuesto en las dis
cusiones del Congreso, la cultura recibirá
16 mil millones 754 millones de pesos, si
se le réstala inflación se trata de un recor

te del 3.8% comparado con elpresupues
to de hace seis años, en 2018, el último
año de Peña, el hom
bre vacío que no supo
decir tres títulos de li
bros cuando era candi

dato del PRI a la presi
dencia Un presupues
to estático. De hecho le
han quitado migaj as a las migaj as.
El INAH recibirá 8 mil millones de

pesos, un aumento del 61 por ciento.
Ese dinero se destinará así: "provisio
nes para la adquisición de terrenos de
zonas arqueológicas". O sea, dinero pa
ra el Tren Maya.
Dinero paralas escuelas del INBAL,

el Conservatorio Nacional de Música,

centros de educación artística, el Mu
seo de Arte Moderno: cuatro millones

más que el año pasado. De 3 mil 622 mi
llones a 3 mil 626.

La subsecretaría de Diversidad y Fo
mento a la Lectura pasará de 631 millo
nes a695, 63 millones más. LaDirección
General de Promocióny Festivales Cul
turales recibirá 92 millones, 4 por cien
to de aumento. La Cineteca recibirá 23
millones más, el Instituto de Cinemato
grafía 308 millones, el Fomento paralas
Artesanías 138 millones por arriba del

año pasado. La subse
cretaría de Desarrollo

Cultural ha sido prác
ticamente destruida:
de casi tres mil millo
nes recibirá mil 125. La
dirección General de

Bibliotecas recibirá una tarascada del
3.3 por ciento. Aumentos miserables,
recortes destructivos.

Los números son fríos y revelan que
vamos al final de uno de los gobiernos
que más desprecíala cultura, le teme alos
libros, favorece el adoctrinamiento, pri
vilegia el dogmatismo y la utilización fac
ciosa delpresupuesto. Mal, muy mal.

Vamos al final de uno
de los gobiernos que
más le teme a los libros
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La ruptura con la
Corte, ¿qué sigue?

Si soy un clásico en un mundo
cibernético,pero no ajeno.

Florestán
1 presidente López Obrador, como
jefe del Poder Ejecutivo, ha logrado
algo impensable: romper con la Su

prema Corte de Justicia y, con ella, con todo el
Poder Judicial por oligarcas, corruptos y no re
presen tar al pueblo al no haber sido electos por
voto directo.

El conflicto se ahondó con el fin de la presiden
cia de Arturo Zaldívar, quien, como ha revelado,
desde ese cargo y antes de las elecciones le dio su
apoyo, lo que retrata la relación. Ya instalado en
su palacio, López Obrador operó para extenderle
dos años el mandato de cuatro, que terminaba en
diciembre de 2022 y llevarlo adiciembre de 2024
para, así, acompañarse durante todo su gobierno.
Para esto, introduj eron una reforma al transi

torio 13 de la ley de ese poder y desde ahí hacer la
reforma constitucional que Zaldívar consintió y
dej ó correr hasta el final. ¡Violar la Constitución
con un transitorio a un reglamento yenlacasade
quienes se encargan de defenderlo! Era demen
cia!, pero así era la orden.
Fue hasta el final, cuando el caso llegó al pleno

donde 10 ministros lo votaron en contra y que él
se sumó a la mayoría.
Ya el 2 de enero de este año eligieron por vota

ción de 65 a Norma Lucía Piña Hernández co
mo presidenta de la Corte, por encima de Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena.

Ese fue el punto de ruptura: cuando no pudo
colocar a su candidata Yasmín Esquivel por el te
ma de la tesis.
Y desde entonces fue la descalificación coti

diana que lo llevó a llamar traidores a dos de sus
propuestas: Margarita RíosFarjat y Juan Luis
González Alcántara Carrancá, ruptura ya total
que declaró el miércoles, cuando anunció que no
invitaría a la representación de la Corte a las ce
remonias del 213 aniversario de la Independen
cia, hoy el Grito y mañana desfile militar por, de
nuevo, oligarcas e ilegítimos.
Averio que sigue, porque este conflicto lo

escalará.

RETALES

1. CONGRESO. El Presidente también excluyó
al Poder Legislativo, justo cuando dos muj eres lo
presiden, Ana Lilia Rivera en el Senado y Marce
la Guerra en Diputados. Esto se verá esta noche
en la ceremonia del Grito y mañana en el balcón
central en el desfile;
2. MANDO. El jefe del Estado Mayor Conjunto
de la Sedeña, general de división Ricardo Trevi
11a, comandará el desfile de mañana por decisión
del titular Luis Cresencio Sandoval, que será el
único orador en la ceremonia del aniversario. El
tema central del desfile son los 200 del Heroico

Colegio Militar y el del mensaje, la ratificación de
la lealtad a las instituciones; y
3. PROCESO. Resueltas las candidaturas presi
denciales, Claudia Sheinbaumy Xóchitl Gálvez,
labatalla que viene es por Ciudad de México, en
la que por Morena es puntero Omar García Har
fuch y enfrente Enrique de la Madrid y Santiago
Taboada.^=

Por vacaciones, no merecidas pero sí necesa
rias, nos vemos en unos días.
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Fiestas patrias
envenenadas

Dos

de las guerras unilaterales de la 4T con
tra quienes imagina enemigos emponzo
ñan las fiestas patrias con la majadera ex

clusión del Poder Judicial de la Federación de las ce

lebraciones y el empleo de un golpeador y de Morena
para destruir aXóchitl Gálvez.
Sin respetar el mandato constitucional (artículo 49)

que literalmente dice: "El Supremo Poder de la Fede
ración se divide para su ej ercicio en Legislativo, Eje
cutivo y Judicial", o sea, que ninguno gobierna solo, el
presidente López Obrador dijo el miércoles que quien
organiza y encabeza los festejos "nada más es una re
presentación del gobierno, del Ejecutivo", porque "ya
han cambiado las cosas".
Así lo pretextó:
"No tenemos buenas relaciones, es público, es no

torio, es de dominio público, con el Poder Judicial,
porque se han dedicado a actuaren contra déla trans
formación. Nosotros consideramos, aunque se opine
distinto, que están en contra del pueblo y que son re
presentantes déla oligarquía, déla minoría corrupta,
rapaz. Son como representantes déla delincuencia
de cuello blancoyen algunos casos también déla otra
delincuencia (...). Hace falta una reforma en el Poder
Judicial. Son de las cuestiones que quedan pendien
tes, ya no me dio tiempo, ya habría que hacerlo si el
pueblo lo decide cuando entre el nuevo Congreso, pa
ra que sea el pueblo el que rescate, recupere al Poder
Judicial. Que se elíjanlos jueces por el pueblo, que el

pueblo elij a a los magistrados, que el pueblo elij a a los
ministros, para que entonces sí sea Suprema Corte de
Justicia y haya un auténtico estado de derecho, no un
estado de chueco...".

En paralelo, con el azuzamiento desde Palacio, lo
que está cometiéndose contra la candidata opositora
le hace temer a ésta por su seguridad personal y culpa
desde hoy al Presidente de lo que pueda sucederle.
López Obrador exhibió, se mofó y ordenó reprodu

cir un video en que Xóchitl rompe una piñata del PRI,
preguntando:
"¿Qué se necesita para transformar un país?", y res

pondiendo: "Autoridad moral y una palabra, un térmi
no, un concepto: congruencia. Si no, no se puede; sin
autoridad moral no se puede gobernar un país (...). No
es 'yo pensaba así y ahora como digo una cosa digo la
otra'...".

Se expone a que le recuerden su pasado priista en
Tabasco, donde presidió el comité estatal y fue funcio
nario en el gobierno del echeverrista Leandro Roviro
saWade.

Ala línea contra Xóchitl responde la canallada del ex
delegado Víctor Hugo Romo y secundada por Morena
que afortunadamente AMLO paró en seco ayer, con
denando la idiota petición de que sea demolida su casa:
"No debe haber campañas de linchamiento", dijo a

casi cinco años de estarlas promoviendo.
"Solo falta que mi bicicleta se la lleven al corralón",

ironizó ella.
Todo parece confirmar que el cuatroteísmo no está

nervioso, sino alarmado por el arrastre que la popular
y no populista senadora está teniendo en sectores cada
vez más amplios de la población...
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La hora de la
despenalización de
las drogas
T?
I •••:•; n 2021 se cumplieron 50 años de que el

j entonces presidente de Estados Unidos,
Richard Nixon, declarara a las drogas co

mo "el enemigo público número uno" de su país. Pro
bablemente ese haya sido el mensaje, convertido en
política pública, que más haya afectado a todo el con
tinente desde finales del siglo XX. El saldo ha sido de
cientos de miles de muertos, el crecimiento ininte
rrumpido del crimen organizado y la corrupción nor
malmente impune de las autoridades en todos nive
les. América Latina ha puesto la sangre, los muertos y
las lágrimas en una guerra que nos fue impuesta. Yes
hora de que esta finalice.
La posibilidad se abre hoy ante el creciente número

de países que ya despenalizaron la mariguana y otras
drogas, y la disminución del poder de Estados Unidos
a escala global y una nueva ola en la región de gobier
nos que se autodenominan de izquierda, con ánimos
de cambiar la narrativa y las políticas públicas sobre
la despenalización. Hace unos días, el presidente co
lombiano, Gustavo Petro, se reunió con el mexicano,
Andrés Manuel López Obrador, para señalar conjun
tamente la necesidad de terminar con esta guerra.
"Lo que yo propongo es tener una voz diferente y uni
ficada, que defienda nuestras sociedades, nuestro fu
turo y nuestra historia. Y dej ar de repetir un discurso
fallido que ya fracasó", dijo Petro en la clausura de la
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conferencia latinoamerica

na sobre drogas que convocó
su gobierno. Agregó: "Somos
las mayores víctimas de esta
política".
López Obrador se pronun

ció por atacar las causas del
narcotráfico, pero poco ha
bló de la despenalización. A
un año de acabar su sexenio,

la promesa de despenalizarla mariguana en México no
se ha cumplido y, por el contrario, hay un ataque cons
tante y público hacia la población consumidora. Sin
embargo, el mensaje de Petro sobre la necesidad de una
despenalización inmediata sí ha tenido eco y podría—o
debería— iniciar unabola de nieve que cambie no solo
la narrativa, sino el enfoque real desde donde se aborda
este supuesto combate.
La guerra fallida ha permitido crear gobiernos y Es

tados cercanos —o simbióticos— con el narcotráfico.
El periodista peruano Gustavo Gorriti lo señaló muy
bien en un texto publicado en The Washington Post:
"Ganó la narrativa (antidrogas), pero ganaron más las
burocracias creadas para librar una 'guerra' que pron
tamente percibieron no podía tener fin y resultó, por
eso, buena: una fuente sin término de presupuestos,
contratos, compras, poder e influencia que creó eco
nomías enfrentadas con el narcotráfico, pero depen
dientes de él.
"(...) Su ilegalidad y sus millones de dólares elevaron

la corrupción y la hipocresía a nuevos niveles. Casi en
cada país abundan historias en las que los encargados
de reprimir el narcotráfico lucran de él, mientras man
tenían (o mantienen) estrechas relaciones con agen
cias de inteligencia o investigación estadunidense".
La oportunidad está sobre la mesa para poder de

jar atrás una narrativa caduca y que ha mostrado una
y otra vez su ineficacia. Es la hora de no solo hablar de
despenalización en la región, como llevamos años ha
ciendo, sino de actuar para acabar con una guerra ab
surda que lleva más de 50 años y en donde la sangre la
seguimos poniendo nosotros. ¦
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Nerón y la "dictadura
sanitaria"
Elogiado por el presidente López Obrador y repudiado por
la oposición, el emecista gobernador de Nuevo León, Samuel
García, es más un aliado de Morena que un criticó de la 4T.

Ayer fue comparado con Nerón, emperador romano que
quemó Romay mató a su madre, por el alcalde de San Nicolás
de los Garza, Daniel Carrillo Martínez. Ocurrió en una con
ferencia de prensa celebrada en un hotel de Monterrey, que
encabezaron los presidentes nacionales de los partidos que
integran el Frente Amplio por México.

A Marko Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI, y
Jesús Zambrano, del PRD, los acompañaron alcaldes, dipu
tados federales y locales que denuncian acoso, amenazas
y terror político por parte del joven mandatario estatal. Los
opositores contabilizan, por lo menos, 300 actos de hosti
gamiento. Dicen que ha tratado de obligarlos a renunciar a
sus partidos para que se unan a MC y ganen el control del
Congreso local.

El "violentómetro" lo presentó la diputada local del PRI,
Lorenade la Garza: bromas hirientes, agresión verbal, restric
ción del uso de la palabra, ridiculizar, descalificar, humillaren
público, sabotearlos mítines, intimidación, chantaje, difundir
infomiación privada, calumnias y retención de infomiación.
Eso, además de cierre de negocios, cortes legales del sumi
nistro de agua, despidos injustificados de personas cercanas
a los opositores.
* La bronca va en serio. Hace seis días. Samuel García pro
nosticó que en diez meses el PRIAN "se va a ir a la chingada".

Marko Cortés le devolvió ayer la cortesía: "Venimos a de
cirle, en sus palabras, que deje de estar chingando a nuestros
alcaldes y diputados locales".

Alito Moreno estiró las manos, puso las palmas las hacia
arriba y hacia abajo, al tiempo que decía: "Es una vergüenza
que a su edad no tenga el carácter ni los arrestos para defen
der la democracia en este país. Ya le dije a Samuelito que si le
hacen falta tamaños para mandar a volar a Morena, nosotros
le prestamos un poco, si quiere...".

Jesús Zambrano habló de hacer un juicio político en el
Congreso para destituir a este "tiranuelo estatal. Todo esto —
agregó— forma parte de un ambiente nacional... El aprendiz
de dictador nacional (López Obrador) vino ayer a lavar la obra
de Samuely a decirle: 'Tú si estás actuando sin politiquerías'".

Samuel quiere ser el candidato presidencial de Movimien

to Ciudadano a sus 35 años, pero el Congreso de Nuevo León,
de mayoría opositora, ya avisó que no le va a dar permiso
de ausentarse del cargo|Los opositores van a denunciar al
gobernador ante las instancias nacionales e internacionales.
"Que el mundo entero se entere de lo que está pasando en
este país", dijo Zambrano.
* Vivimos una "dictadura sanitaria". El término lo acuñó ayer
el diputado panista, Éctor Ramírez Barba en una entrevista
con Joaquín LópezDóriga. Algo hay de cierto. Si se quiere
vacunar sólo tiene dos opciones: la Sputnik, rusa, o Abdala,
cubana. ¿Será que también quieren politizar el tema de la sa
lud? Es pregunta.

Es del dominio público que ninguna de las dos tiene el aval
de la Organización Mundial de la Salud. Las de Pfizer, Moderna
y de AstraZeneca, que dieron buenos resultados, no están dis
ponibles. El gobierno de López Obrador prefiere comprarlas
a sus aliados políticos en el mundo.

Datos que dio Ramírez Barba revelan que la Cofepris le
ha negado el registro a Pfizer en un par de ocasiones. Y no es
cuestión de falta de recursos. En 2022, el Congreso autorizó
casi 30 mil millones de pesos para la compra de vacunas. Sólo
compraron 7 mil millones. ¿Y el resto? Para 2023, el gobierno
de la transfonnación pidió 14 mil millones de pesos. Sólo se
han ejercido 452 millones de pesos. El resto lo transformó en
humo. No se sabe dónde están.

¿Será por cosas como ésta que tienen al Inai sin quorum?
* Los ataques sistemáticos de López Obrador a ministros,
magistrados y jueces han llamado la atención en Estados
Unidos. El jurista Eddie Varón Levy, comisionado de De
rechos Humanos de la Barra Americana de Abogados, ad
vierte que: "Si siguen las embestidas 'irrespetuosas y dolosas'
contra el Poder Judicial en México, los funcionarios de la 4T
que se adhieran al linchamiento corren el riesgo de que se les
aplique la Ley Magnitsky.

Esa ley restringe las visas para entrar a Estados Unidos:
congela cuentas y activos que pasen o utilicen la red banca
da o financiera de ese país. Él abogado Varón, cercano a los
centros de poder político y económico de la Unión Americana,
aseguró: "En estos momentos diversos legisladores de Esta
dos Unidos analizan la aplicación de esta ley. Los ataques del
Ejecutivo ponen en riesgo la integridad ñ'sica y emocional de
los integrantes del Poder Judicial", puntualizó.

Y ya ve que ni al Grito de Independencia los invitó.
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La pertinencia
de la crítica
"Las elecciones del 5 de marzo dieron a los partidos gober
nantes la mayoría y, por tanto, la posibilidad de gobernar
respetando estrictamente las palabras y el significado de la
Constitución, (pero) la crítica es saludable y necesaria.
"Nunca antes, desde que existe el Reichstag alemán,

el control de los asuntos públicos por parte de los repre
sentantes elegidos por el pueblo había sido eliminado en
tal medida como está sucediendo ahora, y se supone que
sucederá aún más con la nueva Ley de Habilitación. Esta
omnipotencia del gobierno debe tener repercusiones tanto
más graves cuanto que también la prensa carece de libertad
de expresión".
Las palabras anteriores son del diputado alemán Otto

Wels. Las pronunció el 23 de marzo de 1933, en Berlín,
durante la última sesión medianamente libre que tuvo el
Reichstag, el parlamento de su país, antes de que comen
zara la larga noche de la dictadura de Adolfo Hitler.
La reunión se celebró en un teatro, pues la sede del

parlamento había sido incendiada el mes anterior —por
un militante comunista neerlandés—, hecho que los nazis
aprovecharon para lanzar una cacería contra sus opositores,
los cuales fueron acusados falsamente de haber planeado
el atentado. Muchos diputados habían sido encarcelados.

Aquella represión tuvo un doble propósito: acallar la crí
tica y permitir que los nazis y sus aliados —cuya bancada
había crecido significativamente en las elecciones del 5 de
marzo— obtuvieran la mayoría calificada para pasar una le
gislación (la llamada Ley Habilitante) que permitiera a Hitler
gobernar sin restricciones.

El diputado Wels —de cuyo nacimiento se cumplen hoy
150 años— era el líder del Partido SocialdemócrataAlemán,
la única oposición que quedaba en el Reichstag.

Haciendo gala de gran aplomo y valor, Wels tomó la pa
labra para rechazar la iniciativa de la Ley Habilitante mien
tras elementos del grupo de choque de los nazis rodeaban

la tribuna y en medio de gritos ofensivos y amenazantes de
los diputados comandados por Hitler. quien se encontraba
en la sesión.

"A una paz dictada le siguen pocas bendiciones", exclamó
Wels, refutando así el argumento de que la Ley Habilitante
pondría orden en Alemania.

"Una verdadera comunidad nacional no puede basarse
en ello. Su primer requisito previo es la igualdad de de
rechos. El gobierno puede protegerse contra los crudos
excesos de la polémica; puede prevenir rigurosamente la
incitación a actos de violencia y los actos de violencia mis
mos. Esto puede suceder si se hace hacia todas las partes
de manera equitativa e imparcial, y si uno renuncia a tratar
a los oponentes derrotados como si estuvieran proscritos".

Luego, mirando directamente al Führer, Wels afirmó: "Se
nos puede quitar la libertad y la vida, pero no el honor (...)
Reconocemos el hecho político del poder de su gobierno.
Pero el sentido de justicia es también un poder político, y
nunca dejaremos de apelar a él".

Los 96 diputados socialdemócratas votaron contra la
iniciativa, que al final fue aprobada. Poco tiempo después,
Wels se exilió en Praga, pues corría riesgo su vida. Cuando
Hitler estaba a punto de invadir Checoslovaquia, se refugió
en París, donde murió en 1939, a la edad de 66 años.
Aquel discurso de 1933 —comparable a la condena

a la dictadura de Victoriano Huerta que hizo Belisario
Domínguez desde la tribuna del Senado mexicano veinte
años antes— queda como un ejemplo de la defensa de los
valores democráticos en circunstancias de enorme riesgo
personal y comunitario.

Incluso en momentos en que la mayoría de la población
apoya a gobiernos para los que el equilibro de poderes y el
control constitucional resultan un estorbo, ejercer la crítica
es fundamental. Asimismo, en circunstancias en que el crí
tico parece tenerlo todo en contra. No hacerlo es dejar sin
marcar el camino de retorno a la democracia.
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Monreal se cuela
a la CDMX
• El zaeatecario negoció que: le dieran la alcaldía
Cuauhtémoc para su hija Catalina.

La tardenoche del miércoles, Ricardo Monreal instruyó
a su equipo a no escatimar esfuerzos para ayudar a que
Claudia Sheinbaum sea la primera presidenta de México.
Los cerca de mil asistentes no entendían por qué ahora
tendrían que apoyar a la enemiga.
Sobre todo, después de que el zacatecano había anun

ciado que se bajaba de la contienda por la Ciudad de Mé
xico, pues Sheinbaum ya tenía decidido que el candidato
fuera Ornar Hamid García Harfuch, por lo que una vez
más no habría piso parejo.

Por qué entonces el repentino cambio, se preguntaban
algunos. ¿Qué obtendrían a cambio, pues, por no ser del
equipo de la virtual candidata morenista, serían maltratados
por su séquito, como siempre lo hacen?

Para tranquilizarlos, Monreal les oficializó que había lle
gado a un acuerdo con la exjefa de Gobierno, para que él
fuera el coordinador de Organización y Enlace Territorial
de su campaña, por lo que tendrían chance en el nuevo
proyecto.

Como aún los veía escépticos,
el exgobernador de Zacatecas
les pidió no dejar de hacer tra
bajo territorial en las 16 alcaldías
locales, pues negociaría varias
posiciones.
Aunque ante el micrófono

aseguró que los dejarían entrar
a las encuestas, sus más cerca
nos afirmaban que tenía ya en
la bolsa la alcaldía Cuauhtémoc
para su hija Catalina Monreal, y
que había pedido Tlalpan, para

Monreal
demuestra una

vez más que
tiene más vidas

que un gato
y que hasta
perdiendo gana.
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su ahijado Pedro Haces, júnior del líder obrero de la 4T.
Si bien esta última demarcación aún no la tiene ama

rrada, hay posibilidades de que se la den, pues con todo y
que es el terruño de Claudia, en la actualidad está manos
de Alfa González, bajo las siglas del PRD.

"Algo importante es que pidió no dejar los territorios, ya
que habrá luz verde para ser parte de las consideraciones
(encuestas), si así se acuerda la selección de candidatos",
comentó al micrófono, lo que le valió el primer aplauso.
Ya con la gente animada, subieron al templete su hija

Caty, primero y, posteriormente, el exalcalde Néstor
Núñez. No se olvidó de agradecer a otros personajes, como
Eduardo Venadero, quien es de su confianza.
Tras bambalinas se comentaba que otra de las demar

caciones donde seguramente tendrá mano será Iztacal
co, pues Armando Quintero tiene un desastre, aunque le
darán oportunidad de que impulse a su cuñado, Pancho
Sánchez, a condición de que levante un poco; no lo logrará.

No se supo cuál es la cuarta alcaldía solicitada, pero lo
que sí comentaron sus cercanos es que ya se platicó con
René Bejarano para que, a cambio de que no interfiera con
Catalina en Cuauhtémoc, lo apoyaran a impulsar a Aleida
Alavez en Iztapalapa, tierra de Clara Bragada.
Monreal demuestra una vez más que tiene más vidas

que un gato v que hasta perdiendo gana, pues su acuerdo
inicial también incluye varias curules. presidencias munici
pales y quizás una senaduría para su hemiario Saúl, alcalde
de Fresnillo desde 2018.

Nada mal para el último lugar en las encuestas de las
corcholatas.

©
CENTAVITOS

Y hablando de corcholatas, el reposicionamiento de
Monreal, Adán Augusto López y Gerardo Fernández
Noroña es comparado con la actitud timorata de Marcelo
Ebrard, cuya imagen se diluye rápidamente ante los acuer
dos que alcanza la 4T. Está como la fábula de Pedro y el
Lobo: cada rato sale a decir que se va de Morena y nomás
ahí sigue; cuando sea de verdad, a ver quién le va a creer. Lo
peor sería que, después de tanto despotricar, aceptara que
darse en Morena con las migajas que le arrojen. En su equi
po ya hay varios que se preguntan qué onda con su líder.
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SOSTENIBLE

¿Es éticamente sostenible consumir leche de vaca?
R. La respuesta sencilla es que no, no es sostenible consumir leche
de vaca, mejor dicho, producir leche de vaca.
Vea usted, la leche de vaca no es sostenible porque tiene un alto
impacto ambiental. Por ejemplo, a nivel global, la producción de
leche de vaca requiere 312 millones de hectáreas de tierra, 1,340
mil millones de litros de agua y produce 14.5% de las emisiones
de gases de efecto invernadero de la industria alimentaria.
Las alternativas de leche vegetal, como la leche de avena la leche
de soya, la leche de almendras, la leche de anacardo y la leche de
cáñamo son más sostenibles porque requieren menos tierra, agua
y energía para producir. Por ejemplo, la producción de un litro de
leche de avena requiere 0.23 hectáreas de tien_a, 90 litros de agua
y produce 0.19 kg de gases de efecto invernadero.
La mejor alternativa a la leche vegetal dependerá de sus prefe
rencias individuales. Si busca una alternativa a la leche que sea
alta en proteínas, la leche de soya o la leche de cáñamo pueden
ser una buena opción. Si buscas una alternativa a la leche que sea
baja en caloñas, la leche de almendras o la leche de avena pueden
ser una mejor elección.
Hay que notar que algunas marcas son más procesadas que otras
y algunas pueden contener azúcares añadidos u otros ingredien
tes poco saludables. Es importante leerlas etiquetas con atención
y elegir una marca que esté hecha con ingredientes enteros y sin
procesar. En general, las alternativas a la leche vegetal son una
opción más sostenible y saludable que la leche de vaca. Si está

buscando una alternativa a la leche de vaca, le animo a que con
sidere una de las que he mencionado.

ÉTICA CRISTIANA
¿No se le hace que la ética cristiana debe estar a la par con la
ética secular?

R. Sí, sí se me hace, pero la realidad, como usted sabe, al plantear
esta pregunta, es otra. Le comparto:
La ética cristiana se basa en las enseñanzas de la Bibliay el ejem
plo de Jesucristo. Los principios clave incluyen el amor, la com
pasión, el perdón, el autosacrificio y el servicio a los demás. El
objetivo es vivir una vida piadosa agradable a Dios, interpretada
por seres humanos. La ética secular no está ligada a ninguna re
ligión en particular y se enfoca en la razón, la ciencia y la filosofía

como fuentes de orientación moral. Los principios clave inclu
yen la dignidad humana, los derechos individuales, la justicia,
la imparcialidad y consideraciones utilitarias sobre maximizar el
bienestar. El objetivo es vivir una vida ética basada en valores
humanos compartidos. La ética cristiana eníatiza absolutos prin
cipios morales arraigados en la naturaleza inmutable de Dios.
La ética secular se inclina hacia el relativismo moral basado en
nonnas sociales cambiantes. Para los cristianos, la moralidad de
pende de la revelación y la gracia de Dios, La ética secular se basa
en la racionalidad y la conciencia humanas. La ética cristiana se
aplica a todas las personas debido a leyes morales universales. La
ética secular puede diferenciar estándares éticos, según la cultura
o las circunstancias. La ética cristiana se ocupa de la motivación
intemay la transfomiación del carácter. La ética secular se enfoca
más en las acciones y comportamientos externos. La ética cristia
na se centra en las virtudes y los vicios. La ética secular tiene más
que ver con reglas y deberes universales. La ética cristiana destaca
el carácter moral y la pureza de corazón. La ética secular enfatiza
la utilidad social y los derechos humanos. En resumen, la ética
cristiana tiene una base teológica, mientras que la ética secular
se basa en la razón humana. Pero también hay superposición en
sus preocupaciones morales. Las diferencias tienen implicacio
nes para cómo se concibe y se pone en práctica la moralidad y
las consecuencias de fallar: ¿cuáles son los castigos en la vida
secular? En la cristiana ya sabemos, al final, si no nos portamos
bien, vamos a ir a parar con Trump.
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A últimas fechas ha circulado con insisten

cia el debate sobre el creciente poder político
que las Fuerzas Armadas han adquirido du
rante la administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Este fenómeno se ha
visto reflejado en la asunción de responsabi
lidades, como la construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, la ejecución del
ambicioso proyecto del Tren Maya y el con
trol de los aeropuertos, lo cual ha planteado
interrogantes sobre el equilibrio entre su rol
institucional y su participación en proyectos
de responsabilidad civil.

No obstante, en la ceremonia conmemora
tiva del 176 aniversario de la gesta heroica, ce
lebrada el pasado miércoles en el Monumento
a los Niños Fléroes, el escenario que se ofreció
disipó las dudas. El secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, no dudó
en reafirmar el compromiso irrenunciable de
las FA con el pueblo de México.

"Frente a este altar a la patria, quienes ves
timos el uniforme de la República le ratifi
camos nuestro firme compromiso de seguir
dando todo por México. Los mexicanos pue
den tener certeza de que el legado de honor
y patriotismo de los héroes de 1847 seguirá
siendo la premisa que guíe el actuar de las FA
y la GN en todo el territorio durante el cumpli
miento de cada tarea que se nos asigne para
seguir contribuyendo al bienestar colectivo.
Los soldados pertenecemos al pueblo y ser
vimos a ese mismo pueblo".

Este compromiso se respalda con firmeza
en la práctica, porque los soldados no son una
entidad separada, sino una extensión del pue
blo, cuyo deber es servir a esta misma comu
nidad y nunca han renunciado a ello.

La historia atestigua que el instituto armado
ha fungido como un sólido bastión del Estado
mexicano. Desde su fundación, ha sostenido
su lealtad institucional como una columna
vertebral, un compromiso que ha marcado
su evolución y su contribución al desarrollo
de la nación. La lealtad de las FA supera cual
quier prueba. Del mensaje del secretario de la
Defensa se pueden sacar quizá varias conclu
siones. Habrá quien asegure que fue un claro
mensaje al presidente López Obrador de que

las FA no persiguen intereses particulares ni
estarán permanentemente al capricho y vo
luntad de un solo hombre, sino que son res
petuosas de la ley y lo mismo será con quien
gane la Presidencia en el 2024.

Alguien más lo enmarcará como un mensa
je solidario al Presidente, necesario para desa
parecer toda estela de duda de que el instituto
armado es ciento por ciento institucional y que
las nuevas tareas son parte de una adaptación
necesaria a los retos del presente.

Que el nuevo rol del Ejército y Armada
gira en tomo a un contexto político, que no es
el mismo de 1847, pero sí es el mismo en el
que privan los valores de lealtad, honor y pa
triotismo, como lo dejó en claro el Gral. Luis
Cresencio. "Seguiremos hombro con hom
bro con la sociedad, como lo establece la ley.
Contribuyendo en los proyectos que impulsan
el bienestar y el desarrollo de nuestra nación,
desde una visión amplia de lo que es nuestra
seguridad nacional. Con esa firme determina
ción y férrea lealtad institucional, seguiremos
acompañando a México y a su pueblo".

El Gral. Bgda. DEM, Jorge A, Maldonado
Guevara, director del H. CM, también resaltó
que, ante los desafíos y riesgos que puedan
apremiar a nuestra nación, nada será supe
rior a la voluntad de los mexicanos para lu
char siempre por la libertad y la soberanía de
nuestra patria.
* En este mes, el Ejército conmemora el 57 ani
versario del Plan DNIIIE, el cual fue creado
el 17 de junio de 1966. El nombre "DNIIIE"
proviene de las siglas de "Defensa Nacional" y
Nivel Tres", lo que indica que se trata de una
respuesta a situaciones de desastre de gran
escala.

* Fue designado Pablo Vázquez Camacho
como sucesor de Ornar García Harfuch en
la SSC. Sin duda, es la mejor opción para con
tinuar con la estrategia de seguridad aplicada
enlaCDMX.
DE IMAGINARIA

Vaya una sincera felicitación al Cor. Iván
Ramos, Dir. Com. Soc. de la SDN, y a su per
sonal por la organización y despliegue infor
mativo en los eventos conmemorativos del
mes patrio.
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©
MITO

El presupuesto en salud es satisfactorio.
Una de las promesas que ha hecho rei

teradamente el gobierno está en lograr un
sistema de salud que sea semejante al de Di
namarca y que todos los mexicanos puedan
tener acceso a la salud, lo que, por cierto, es
una de las obligaciones fundamentales de
todo gobierno. Sin embargo, los datos con
los que se cuenta no permiten confirmar ta
les predicciones.

©
CONSECUENCIA

Uno de los problemas más graves de millo
nes de familias mexicanas es la atención a

la salud y. en las condiciones actuales, miles
de padres de familia tienen que desembol
sar grandes sumas de dinero para adquirir
los medicamentos para sus enfermos. Esto
significa una pérdida de salud y bienestar,
un aumento de morbilidad y mortalidad, y
un grave problema para el futuro.

©
REALIDAD

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público
hizo públicas las cifras del presupuesto des
tinado al sector salud para 2024. En términos
absolutos, hay una disminución del 55% del
presupuesto, ya que para 2023 se destinaron
219,658 millones de pesos, y para el 2024 se
han asignado 96,990 millones de pesos, lo
que significa una reducción de 122,668 mi
llones de pesos, sí, el 55 por ciento.

Los analistas consideran que ésta es
una de las políticas más lesivas para toda
la población, porque desde antes del naci
miento, todos los seres humanos tenemos
riesgos para la salud y, a lo largo de la vida,
los cuales se presentan y afectan la vida
diaria de los ciudadanos. La misión funda

mental del Estado es prevenir y proteger la
salud, y desde hace tiempo se ha señalado
la importancia de la prevención (Álvarez
A. R. Salud pública y medicina preventi
va 5, Ed.), algo que se ha olvidado en este
sexenio.

Los comentarios sobre el presupuesto
abundan: "El paso siguiente al debilitamien
to del derecho a la salud es la eliminación de

las normas, oficiales que regulan la atención
de estas enfermedades, como el cáncer. El
Estado mexicano ha rehuido su obligación
de atenderlas financieramente, pero tam
bién de regular la manera en que se atien
den. Una claudicación total ÍEdna Jaime,
México Evalúa)".

Uno más: "Con la presentación, el viernes
pasado, del paquete económico para el Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF)
2024, financieramente hablando, el sexenio
llega a su fin y, en materia de salud, las cosas
no pudieron haber salido peor (Xavier Tello,
médico, analista).

Creo que, mitos aparte, es necesario que
quien vaya a dirigir los destinos de Méxi
co en el próximo sexenio tenga presente la
importancia fundamental de la salud y la
debida atención a todos los aspectos: pre
ventivos, curativos y de investigación, para
que las nuevas generaciones puedan tener
una salud cabal y desarrollar todo su poten
cial creativo.
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El día de hoy, Estambul, Turquía, es el epi
centro para el encuentro de la familia olím
pica internacional, por la celebración del
Foro Olímpico Mundial, World Olympians
Forum (WOF), organizado por la Asociación
Mundial de Olímpicos (WOA, por sus siglas
en inglés), donde asistirán representantes
de 108 naciones que están reconocidas por
haber constituido en cada una de ellas orga
nizaciones de la sociedad civil, integradas a
sus respectivos comités olímpicos naciona
les y que como propósito central tienen el
de aglutinar a las personas que han tenido el
privilegio de competir en alguna de las edi
ciones de los juegos Olímpicos de verano o
de invierno; y se calcula en más de 110 mil
el número de olímpicas y olímpicos que hay
en el mundo, si esto lo comparamos a los
8 mil millones de personas que habitamos
el planeta, hablamos de una elite altamente
Significativa por lo que representa ser parte
de un Movimiento Olímpico internacional
que acaba de cumplir 129 años de existen
cia y que tuvo su basamento en las ideas,
conceptos y pensamientos del barón Pierre
de Coubertin, quien en 1894 materializó el
sueño contemporáneo de los fuegos Olím
picos de la antigüedad.

©
México ha tenido 28 participaciones en fue
gos Olímpicos de verano y 10 en las versio
nes invernales, con 2 mil 133 participantes
acumulados durante 100 años, que son los
que se conmemoran de participación oficial;
en este trayecto, nuestro país ha obtenido 73
medallas, siendo 13 de oro, 24 de plata y 36
de bronce.

En la actualidad, la Asociación de Olím
picos Mexicanos (AOM), organismo civil que
agrupa a las y los olímpicos mexicanos, tiene
24 años de su creación, su planteamiento se

basa en una serie de objetivos, programas y
proyectos que incorporan una transversali
dad amplia con el sector público, el sector
privada y, principalmente, con el Comité
Olímpico Nacional y con la Academia Olím
pica Mexicana.

©
Impulsando los valores olímpicos univer
sales, una cultura de la paz a través del
deporte y la cultura física con programas
de prevención de las adicciones, generan
do una cultura de autocuidado de la salud,
preservación del medio ambiente y consoli
dando iniciativas de políticas públicas para
que el deporte sea de pleno hecho un dere
cho humano insoslayable, patentizando la
necesidad de que exista un blindaje eco
nómico y presupuestal, un censo material,
técnico y humano, con la necesidad de la
seguridad social y médica para la comuni
dad deportiva, la creación de un ombuds
person para la defensa del deportista y con
modificaciones legislativas pertinentes para
que la educación física sea parte del cuerpo
de la ley en la materia.

©
México es reconocido como un activo ani

mador del Movimiento Olímpico contem
poráneo y hoy aquí, en la ciudad de los tres
nombres, en donde se divide Asia y Europa,
ha habido un reconocimiento a la labor de

los diversos actores sociales que han hecho
un planteamiento vanguardista de inclusión,
paz, desarrollo y excelencia, la buena gober
nanza, la participación con la comisión de
atletas y la agenda 2020+5 impulsada por el
presidente del Comité Olímpico Internacio
nal (COI), Thomas Bach, se convierten en el
propósito global en la materia.
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Nudo

gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

Un mes y tanto silencio
• Las autoridades a nivel federal y fstatai tienen la
rfgponsábilidacl ## llevar a cabo una investigación
exhaustiva.

Hoy, mientras el país se consume en debates políticos y
controversias mediáticas, hay familias en México que en
frentan una realidad aterradora: la desaparición forzada de
sus seres queridos. En Lagos de Moreno, Jalisco, cinco jó
venes, Jaime, Diego, Dante. Uriel y Roberto han cumplido
un mes en calidad de desaparecidos en medio de la incer
tidumbre y la angustia, sin que hasta ahora haya indicios
claros sobre su paradero. El único indicio sigue siendo un
atroz video aparecido en redes sociales que permite intuir
su trágico, inadmisible y desgarrador final.
La desaparición de estos jóvenes es un recordatorio

sombrío de la violencia que sigue azotando a México y de
la impunidad que a menudo prevalece en loscasos de per
sonas desaparecidas. Según consta en un perturbador video
que circuló en redes sociales, estos jóvenes fueron some
tidos a un trato brutal y atroz. La comunidad y sus familias
merecen respuestas y justicia.

Sin embargo, a un mes de su desaparición, las familias
denuncian nulos avances en la

investigación. Esta falta de pro
greso es profundamente preo
cupante y refleja una realidad
lamentable: México sigue siendo
un país donde la desaparición
forzada es una realidad cotidiana
y donde la búsqueda de justicia
es una batalla cuesta arriba.

La comunidad en Lagos de
Moreno y personas de todo Mé
xico se han unido en solidaridad

con las familias de los jóvenes
desaparecidos, participando en
misas y manifestaciones pacífi
cas. Estos gestos de apoyo son
valiosos, pero no deben ser la
única respuesta. Las autoridades
a nivel federal y estatal tienen la
responsabilidad de llevar a cabo
una investigación exhaustiva y

denuncian nulos avances en la

investigación. Esta falta de pro
greso es profundamente preo
cupante y refleja una realidad
lamentable: México sigue siendo
un país donde la desaparición
forzada es una realidad cotidiana
y donde la búsqueda de justicia
es una batalla cuesta arriba.

La comunidad en Lagos de
Moreno y personas de todo Mé
xico se han unido en solidaridad
con las familias de los jóvenes
desaparecidos, participando en
misas y manifestaciones pacífi
cas. Estos gestos de apoyo son
valiosos, pero no deben ser la
única respuesta. Las autoridades
a nivel federal y estatal tienen la
responsabilidad de llevar a cabo
una investigación exhaustiva y

efectiva para encontrar a los jóvenes desaparecidos y lle
var a los responsables ante la justicia.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC) del gobierno federal ha anunciado su participación
en la búsqueda de los jóvenes, encabezada por la secre
taria Rosa Icela Rodríguez. Esto es un paso en la direc
ción correcta, pero no puede ser un esfuerzo aislado. Se
necesita una colaboración efectiva entre las autoridades

locales, estatales y federales para resolver este desgarrador
acontecimiento y muchos otros similares que han quedado
impunes en el pasado.

La pesadilla de las desapariciones forzadas en México
no puede ser ignorada ni minimizada. Cada vida perdida o
persona desaparecida es una tragedia que afecta a familias
enteras y a comunidades. Es hora de que el país enfrente
este problema con la seriedad y la urgencia que merece.

Mientras las familias de Jaime, Diego, Dante, Uriel y
Roberto continúan su angustiosa espera, el resto de Mé
xico debe mantener su atención en este caso y en otros
similares. No sucumbir ante la tentación (o la inducción!
del olvido. La justicia y la verdad son derechos fundamen
tales que no pueden ser negados a ninguna persona. La
sociedad debe exigir respuestas y acciones concretas para
poner fin a esta pesadilla que ha afectado a demasiadas
familias mexicanas.

La desaparición
de estos jóvenes
es un recordatorio
sombrío de la

violencia que
sigue azotando
a México.
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Irrespetuoso festejo
en soledad...

Ahora sí que "el tal Hugo hablando de orejas"...

Falta de cortesía, sí, y también del más elemental conoci
miento y respeto al Estado de derecho previsto en la Carta
Magna, donde el Poder Ejecutivo federal equipara y com
parte el mismo —cada uno en su particular espacio y bajo
normas específicas, Se entiende— con el Poder Judicial,
última palabra en lo que hacer la ley se refiere, y el Poder
Legislativo responsable de la emisión y reforma de aquélla...

Esto, porque si bien es cierto que nadie "obliga" a Andrés
Manuel López Obrador a invitar a la titular de la Suprema
Corte y del Consejo de la judicatura, la (odiada) ministra
presidenta Norma Lucía Piña Hernández, y a las presi
dentas de la LXV Legislatura, de la Cámara de Diputados,
Marcela Guerra Castillo, y el Senado, Ana Lilia Rivera,
también lo que es que nada hubiera perdido en caso de ha
cerlo, dando paso, con ello, a un eventual reencuentro con
sus pares. Antes ya lo hizo, vía la invitación a los mismos,
incluso, de supuestos o reales dictadores extranjeros, lati
noamericanos que, sin más, pudieron pasearse a sus anchas
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por los pasillos de la sede del poder.
Que hoy estarán en Pala

cio, con él y sus más cercanos,
igual representantes de tales y
otros gobiernos que, afines a su
fracasada y declinante gestión,
empresarios del más alto nivel y
capacidad adquisitiva, dirigentes
de organizaciones sociales pro
clives a su gestión, académicos
y hasta algunos intelectuales de
izquierda, es verdad. No estarán,
sin embargo, quienes, de una u
otra manera, disienten de su ma
nera de gobernar, de sus contra
partes en la política partidista o
en la lucha por la preservación y
ampliación de una democracia
participativa que, perdón, hoy
más que nunca en las últimas
décadas aparece, en serio, en
gravísimo riesgo.
Un riesgo, éste, valga insis

tir, que apunta a la confirmación de un gobierno de corte
(cuasi) dictatorial y autócrata, donde sólo la voz y órdenes
del titular del Ejecutivo parecieran merecer cierto grado de
atención, so pena de poner en entredicho el más grande de
los valores que hoy, precisamente, esta noche de manera
especial, deberemos de exaltar: la libertad e Independencia
nacionales. Nada más, es verdad, pero también es estric
tamente cierto...

©
ASTERISCOS

* Y ahora que hablamos de la Ciudad de México, vale des
tacar el agradecimiento que legisladores en Donceles, in
cluidos los de oposición, claro, externaron al impresentable
Martí Batres tras confirmarse que éste decidió, con apego
a la ley, trasladar al 6 de octubre la presentación de su in
forme, inicialmente previsto para el domingo. Ayer, ya con
familiay toda suerte de "auxiliares" para dar el Grito y más,
todos habían "huido" de la capital....
* ¡Vaya triste, aunque atinado y descriptivo! título de "sepul
turero" del grupo Atlacomulco el que a gritos impusieron
ayer al cuestionado Alfredo del Mazo un sinnúmero de pri
istas mexiquenses que no dejaron pasar la oportunidad para
cuestionar ¡de qué tamaño será el mochel, que su sucesora
en el cargo y su promotor tabasqueño, especialistas, ambos,
en tal práctica, le darán en pago a su traición...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

El jefe
de Gobierno
de la CDMX,
Martí Batres,
decidió, con
apego a la ley,
trasladar
al 6 de octubre

la presentación
de su informe,
inicialmente

previsto para
el domingo.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

El Grito y el regreso a Porfirio Díaz
• Hay que recordar que el Grito y el desfile no son eventos del Poder
Ejecutivo, son actos cívicos del Estado mexicano. Los símbolos patrios y las
Fuerzas Armadas no son de un partido o un gobernante, son del Estado.

El Grito de Independencia del 15 de septiembre, en su con
cepción actual, nació como una suerte de celebración presi
dencial. Resultó que Porfirio Díaz festejaba su cumpleaños
ese día y decidió, en una de esas reescrituras de la historia
nacional a la que son tan afectos los dictadores, inventar que
el cura Hidalgo esa noche había llamado a los criollos a levan
tarse y matar gachupines (españoles). Por supuesto que nada
de eso sucedió la noche del 15 de septiembre de 1810 (ver la
espléndida crónica que escribió hace unos años al respecto
Luis González de Alba y que se encuentra en la edición digital
de Nexos), fue, por lo menos, un día después y al concluir una
misa. El propio José María Morelos y Pavón reclamaba des
de entonces que se celebrara el inicio de la gesta
independentista el 16 de septiembre.

El verdadero movimiento independentista co
menzó esa mañana, alertado por las detencio
nes en Querétaro y no tuvo mayor repercusión
fuera de El Bajío. En un año fue derrotado, en
buena medida por la virulencia de la lucha que
encabezó Hidalgo antes de ser detenido, cuatro
meses después de iniciado el movimiento. Fue
diez años más tarde que se consumó la Indepen
dencia y ocurrió luego del abrazo de Acatempan
entre Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero.
Pero la celebración se quedó en septiembre y en
1810. La Independencia se logró con un abrazo,
con un acuerdo político, no con una revolución.

Sí había en el siglo XIX algunas celebraciones
el 15 de septiembre en la noche. Maximiliano, por ejemplo,
fue el primero que decidió dar el Grito de la Independencia en
Dolores Hidalgo. Y Porfirio Díaz al institucionalizar el Grito en
1885, se llevó la campana de Dolores a Palacio Nacional, para
poderla tocar desde Palacio esa noche, la de su cumpleaños.

Esa celebración presidencial se mantuvo durante los años
de la presidencia imperial, diría Krauze. Pero desde los tiem
pos de Carlos Salinas, el Grito, como el país, se transformó, y
a la celebración y al Palacio tuvieron acceso algunos oposito
res, tuvieran o no cargos públicos, y siempre quienes estuvie
ran a cargo de los otros Poderes de la Unión, del partido que
fueran. Aunque persistiera la tergiversación histórica del gran
evento de Estado, éste se convirtió en uno de los muy pocos,
prácticamente ningún otro de esas características, en el que
las autoridades del Estado se fusionan con la gente, con el
pueblo, en un acto compartido y gozoso de identidad nacional.

Eso, en buena medida, se perderá esta noche. El presidente
López Obrador no sólo decidió que Palacio Nacional dejara
de ser un espacio abierto para la gente cuando se fue a vivir en
él, sino que también ahora ese Palacio Nacional, que debería

ser de todos, se cierra a los otros Poderes de la Unión y, por
supuesto, a los opositores. No quiere ver ni compartir la cere
monia cívica, no quiere tener cerca al Poder Legislativo ni al
judicial, quiere tener junto a él sólo a los suyos.

En el siempre notable desfile militar de mañana sucederá
lo mismo. Ninguno de los otros Poderes de la Unión está invi
tado. El desfile militar es, quizá, la mayor amalgama entre las
Fuerzas Armadas y la población, siempre motivo de orgullo.
En esta ocasión, el desfile, que tendrá una importante parti
cipación de elementos de caballería, lo encabezará el gene
ral Ricardo Trevilla. Nada le quitará trascendencia al desfile,
siempre imponente, pero en Palacio, en los balcones, no habrá

ninguna voz disidente, ni siquiera eso, alguna voz
autónoma del propio Presidente.

Y hay que recordar que el Grito y el desfile no
son eventos del Poder Ejecutivo, son actos cívicos
del Estado mexicano. Los símbolos patrios y las
Fuerzas Armadas no son de un partido o un go
bernante, son del Estado y la nación mexicanos,
no se le debería regatear ese reconocimiento.

Para el Presidente de la República, el Poder Ju
dicial es sinónimo de delincuencia y corrupción,
una falsedad absoluta, es lo mismo que decía del
INE hasta que llegó a la presidencia del INE la se
ñora Guadalupe Taddei, una mujer muy respe
table, pero salida del equipo de Alfonso Durazo.
Una presidencia imperial, se diga de izquier

da o de derecha, siempre necesitará de una corte
que la acompañe y la festeje. Todos festejaremos el Grito y
veremos, orgullosos, el desfile, pero no deja de lastimar que
veamos otro retroceso institucional de más de 30 años, una
nueva vuelta a un pasado que creíamos ya superado.

O
PRESUPUESTO

Si dicen que el presupuesto es política concentrada, en el que
se presentó para 2024 el objetivo, obviamente, es buscar la
reelección de Morena en el gobierno. Las partidas se concen
tran en la terminación de las grandes obras (multiplicado su
costo tres, cuatro veces, respecto a lo originalmente presu
puestado), en las partidas sociales, en el rescate constante a
un Pemex quebrado, en una disminución real del gasto en
salud y educación, en una reducción de las partidas al Po
der fudicial, a la seguridad, a los estados y municipios para
fortalecer el poder central y en un endeudamiento que, sin
ser catastrófica, Sí resulta preocupante, sobre todo de cara
al futuro inmediato.

Una presidencia
imperial, se diga
de izquierda
o de derecha,
siempre
necesitará

de una corte que
la acompañe
y la festeje.

Fecha: 15/09/2023

Página: 8

Area cm2: 338

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,035

Página 42 de 179 Índice



IDe primer nivel. La Administración Federal
• de Aviación devolvió a México la Categoría 1,

el estatus más alto de seguridad aérea. El regreso
"permitirá profundizar la integración de América
del Norte y fortalecer las cadenas de suministro
regionales", aseguró Ken Salazar. embajador
de Estados Unidos. Jorge Ñuño, secretario de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
indicó que México puede agregar nuevos servicios y
rutas a EU y el turismo recobrará fuerza. Ojalá que
así sea, por el bien de los usuarios, porque haber
esperado dos años fue una eternidad.

2 Nuevos tiempos. Que no nos sorprenda
• el ímpetu de los jóvenes. El gobernador de

Nuevo León, Samuel García, destapó a Mariana
Rodríguez, actual titular de Amar a Nuevo León,
para el Senado. "Que se vaya a todo México a
inaugurar lactarios, que se vaya al Senado a que
haga sus leyes de primera infancia", dijo. Además,
sugirió al alcalde de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas, seguir esos mismos pasos y pidió a
su esposa, Mariana, hablar con "Marilú (esposa de
Colosio Riojas) para que le dé permiso a Luis a ver
si se anima". Si traen las mismas pilas que Samuel
García, ¿qué están esperando?
3 Promesas. Esta semana se reactivó el corte

• de limón en Apatzingán, a casi un mes de que
se vieran afectados los productores y cortadores

debido a las extorsiones por parte de grupos
criminales, quienes duplicaron el cobro por kilo
de uno a dos pesos por kilogramo. El gobernador
de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, comentó
que existe un acuerdo con la Federación para la
reactivación del corte en uno de los municipios
más productivos del cítrico. Junto con el secretario
del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños.
reforzarán también la industria del aguacate. ¿Cómo
les garantizará que no los extorsionen igual?

4 Congruencia. En Tamaulipas, los maestros
• siguen protestando, ante la mirada impávida

del gobernador Américo Villarreal, quien no deja de
hacer política. Y, aunque no les responde con logros
a sus gobernados, sí enfatiza que un predio donde
se localizaron fosas clandestinas es copropiedad
del exmandatario Francisco García Cabeza de

Vaca. Villarreal asegura que "no estamos exentos
de decir que tenemos problemas, que Tamaulipas
es un centro de actuación de la delincuencia".

¿Será por e® que su gobierno compró una flotilla
de camionetas "machuchonas" blindadas para su
equipo' y ¿cómo va a proteger a los demás?
5 Despreocupada. De acuerdo con el reporte

• del gasto federalizado por entidad, Layda
Sansores, gobernadora de Campeche, es quien está
en problemas. Tal como apuntan las tendencias.
Campeche será el estado que registré en 2024 la
mayor caída real (8.2%) en todo el país. Según
predicciones de la Comisión de Economía y
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, 24
entidades tendrán una caída real en este rubro. Sería

oportuno que Sansores pausara sus actividades de
poeta, bailarina y productora de radio, y ponerse a
analizar cómo va a salir de este embrollo. ¿Podrá?
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Mexicanos impul
san reservas en

Arbnb
En el primer trimestre de 2023,
las noches reservadas por
mexicanos en el país a través
de Airbnb, que dirige Ángel
Terral,crecieron aproximada
mente 60 por ciento en com
paración con él2022. Como
resultado de esta situación, hoy
son más mexicanos qué'extran
jeros quienes reservan noches
para quedarse en espacios de la
plataforma en todo el territorio
nacional.

De igual manera, los mexi
canos optan por localidades y
ciudades distintas a los desti
nos tradicionales. Las noches
reservadas por mexicanos fuera
de grandes ciudades por medio
de la plataforma de hospedaje se
incrementaron alrededor del 40
por ciento.

Más de 315 mil usuarios en
México se hospedaron en áreas
sin alojamientos tradicionales, lo
que generó más de 300 millones
de pesos en ganancias para los
anfitriones y más de mil millones
en impacto económico para sus
comunidades.

Cerca de 200 nuevas localida
des y ciudades de México, como
Tuxpan en Nayarit, Tototlán en
Jalisco, Guerrero en Coahuila,
Tochimilco en Puebla y Arma
dillo de los Infante en San Luis
.PQtosí, obtuvieron su.primera
reserva desdé 2020.

Pilas por el planeta
Pilas y más pilas hemos acu
mulado a lo largo de nuestra
vida, desde recargables hasta
desechables, sea la modalidad
que sea, contaminan si no tienen
una recolección adecuada tras su
uso. Sin duda, es un tema de cul
tura y educación; por ello Grupo
IMU, empresa mexicana líder
en mobiliario urbano y dirigida
por Gerardo Cándano, creó
IMURecicla, el programa de aco
pio de pilas usadas más grande
de América Latina abierto al

público.
Para promover entre chicos

y grandes la importancia de
reciclar las pilas usadas, Grupo
IMU lanza la convocatoria para

participar en su 15° Concurso
Escolar "Nuestro planeta es la

neta";'dirigido a primarias y
"secundarias de la CDMX, Estado
de México, Jalisco e Hidalgo.
Las inscripciones inician el 19 de
septiembre y tendrán hasta el 23
de octubre para registrarse y ser
uno de los primeros 80 planteles
en asegurar su lugar, de estas
cuatro entidades.

Hace un año, en la edición
2022 del Concurso Escolar se lo
gró juntar más de 7.5 toneladas
de pilas, gracias a la participa
ción de 44 escuelas y 23 mil 527
alumnos de educación básica.
IMURecicla, a lo largo de 15
años ha recolectado más de mil
300 toneladas de pilas usadas en
alguna de sus 400 columnas con
tenedoras, lo que ha contribuido
al manejo responsable de estos
productos y a mantener un equi
librio en la vida del planeta. Por
ello, nada cuesta depositarlas en
donde puedan tener un mejor
final sin contaminar el aire, el
agua y la tierra. ¿No le parece?
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Leales a la
omnicanalidad

La lealtad de los consumidores
de moda se centra hoy en día en
la omnicanalidad y una mayor
oferta de métodos de pago.
"SÍ quieren que los compradores,
en este mundo pospandemia,
vuelvan a las tiendas deben
centrarse en lo que esperan de
la experiencia de compra, y no
somos fieles a una sola forma
de comprar", dijo Erick Caba
llero, director de cuentas clave
para Adyen México.

Detalló que el 72 por ciento
de los mexicanos se vuelve leal si
tienen facilidades omnicanales,
mientras que en preguntas a
las marcas de moda en México,
quienes ya cuentan con una
tecnología de pagos para que los
compradores realicen transaccio
nes fácilmente a través de cana
les online y en la tienda física, 79
por ciento afirmó haber incre
mentado sus ventas, y casi 36 por
ciento señaló haber aumentado
la lealtad de sus clientes.

Establece metas de
reducción de GEI

Orbia se compromete a reducir
sus emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI) de Alcance 1
y Alcance 2 en un 47 por ciento

para el 2030, como parte de su
adhesión a la iniciativa de los
Objetivos Basados en la Ciencia
(SBTi) respaldada por el Pacto
Mundial de las Naciones Unidas.
Esta iniciativa es un estándar

global para evaluar los esfuer
zos de empresas e instituciones
en la reducción de emisiones y
su contribución al Acuerdo de
París, que busca limitar el ca
lentamiento global a 1.5 grados
centígrados. Orbia se destaca
como una de las 34 empresas
en México que participan en
SBTi, entre más de 6 mil a nivel
mundial. Su enfoque integral
para la descarbonización incluye
la transición a fuentes de energía
renovable y la adopción de
tecnologías emergentes como el
hidrógeno verde. Bajo el lide
razgo de Juan Pablo del Valle
y la dirección de Sameer Bharad
waj, la empresa ha establecido
claros objetivos de sostenibilidad
al contar con la certificación de
SBTi.

"Más de 315 mil
usuarios en México

se hospedaron
en áreas sin

alojamientos
tradicionales.,.^
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Yucatán va a saltar, de nuevo
Viene un segundo salto en la

economía yucateca; no es
pregunta.

En la parte más pujante de Mé
rida, su capital, hace mucho que
dejaron de existir las casas de un
millón. Hoy no bajan de tres mi
llones, yes muy difícil encontrar
una renta menor a 12 mil pesos
mensuales cerca de su zona norte.

La inmigración y un crecimien
to sostenido elevaron los todavía
rezagados salarios locales a un
ritmo mayor que el del promedio
nacional y buena parte de la razón
del ascenso económico se basa
en el parteaguas que significó la
llegada de una fábrica de cervezas
de Grupo Modelo, inaugurada
en 2017. Antes de eso, no había
realmente industria grande.

Fueron más de mil millones
de dólares los invertidos durante
unos 5 años por esa empresa
de AB InBev, sus proveedores y
otras compañías que formaron
un clúster alimenticio en el poco
conocido municipio de Hunucmá,
cuyos habitantes nunca vieron
tanto dinero junto.

Ahora es Heineken, dueña de
Tecate, la que hizo ayer un anun
cio: invertirá en una nueva cerve

cera en el municipio conurbado de
Kanasín y de arranque promete
más de 500 millones de dólares a
partir del año entrante.

El monto será el equivalente a 8
mil 700 millones de pesos, precisó
ayer Guillaume Duverdier, CEO
de la cervecera en México, cuya

visión se resume en comentarios

que soltó ayer al término de una
rueda de prensa en Mérida: Con
todas las inversiones en el Puerto
de Progreso y en el Tren Maya, vía
marítima se puede estar más
cerca desde aquí a los Estados
Unidos de lo que imaginan en la
frontera norte.

La nueva fábrica producirá cer
veza de marcas como Dos Equis,
Indio y Bohemia y principalmen
te para mexicanos del sureste
nacional. Pero reservará un 10
por ciento para exportaciones que
bien servirían a Duverdier para
explorar rutas hacia Nueva York
o Houston, en el este de Estados
Unidos. Todo a partir de 2026,
cuando empiece a operar.
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La infraestructura referida por
el director de Heineken es produc
to del pragmatismo.

Los proyectos de transporte
a los que apostó el presidente
morenista Andrés Manuel López
Obrador son aprovechados por el
hábil gobernador panista Mauricio
Vila, con quien hizo una mancuer
na evidenciada en decenas de fotos
que demuestran su cercanía en
cada encuentro.

La parte más conocida de la
historia es el Corredor Interoceá
nico que conectará por ferroca
rril la costa de Oaxaca con la de
Veracruz; esa vía se vinculará con
otra que conectará a Campeche,
Mérida y Cancún por medio del
Tren Maya.
La parte menos comentada

del plan es la remodelación, am
pliación del puerto de Progreso
que duplica su tamañoy su
dragado, que hará más profun
do su canal de navegación para
que lleguen barcos más grandes.

Lo anterior se suma a plantas
de energía renovable instaladas
por empresas privadas y a obras en
proceso de la CFE que aumentan
más de 100 por ciento la capacidad
de generación eléctrica en el estado
y hacen disponible gas natural que
antes era escaso.

La operación de los proyectos
de gobierno y de las empresas
fluyen también desde hace más de
10 años con la ayuda de Ernesto
Herrera, un funcionario estatal
apartidista llegado de la iniciativa

privada, que funge como secre
tario de Fomento Económico

desde la administración del priista
Rolando Zapata y que Vila decidió
mantener en el cargo hasta el final
de su mandato en 2024. Aveces sí
funciona la política en México.

La industria "despertada" en
el estado por el sector alimenticio
atrajo manufactura de partes
automotrices y aeronáuticas y la
llegada de centros de distribución
de Amazon, Mercado Libre y
Walmart.

La natural demanda de gente
hábil en tecnología empujó a las
universidades locales a generar
talento que ahora atrae empresas
de tecnología como la consultora
global Accenture y la alemana
Preh, responsable de las consolas
en los autos Tesla.

Todo lo anterior no considera el
creciente turismo al que apuestan
los yucatecos con el parque de La
Plancha y el Corredor Gastronó
mico del centro meridano.

El tráfico del aeropuerto local
aumenta este año 30 por ciento, la
tasa anual más alta del país.

Las casas en el norte de Mérida
pronto podrían ponerse más ca
ras. El que alcanzó, alcanzó.

"l a nueva fábrica producirá cerveza de
marcas como Dos Equis, Indio y Holiemia
y principalmente para mexicanos del
sureste nacional. Pero reservará un 10
por ciento para exportaciones"

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Candidatas
encorsetadas

Quizá es circunstancial, pero tas dos candidalas
presidenciales saben de la importancia de las
fuerzas y los actores que las respaldan, pero

también del afán de encorsetarlas.

Quizá sea algo circunstan
cial y más adelante un
mal recuerdo, pero las dos
candidatas presidenciales,
siendo adversarias, com

parten de momento un denominador
común: reconocen el peso y la impor
tancia de los partidos y los actores polí
ticos que las respaldan, pero también el
afán de encorsetarlas.

Esa tensión les impide atender el
respectivo frente externo. Ir a lubricar el
voto duro y, sobre todo, intentar rescatar
o conquistar el sufragio de sectores socia
les que puede abrir o cerrar la distancia
electoral entre ellas.

¡Vaya desafío el de Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum!

• • •

El ingenio, la popularidad y el protago
nismo de Xóchitl Gálvez, junto con el
impulso dado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador a su figura,
reforzado por intelectuales, académicos y
activistas antilopezobradoristas, llevaron
a las dirigencias de los partidos del frente
opositor a bajar a quienes ellos ya veían
en la palestra. La inversión les resulta
rentable, así Xóchitl no llegue a ocupar
Palacio.

Marko Cortés, Alejandro Moreno y Je
sús Zambrano se pusieron la camisa o el
chaleco con el respectivo emblema parti
dista y se colocaron detrás de la senadora,
sabedores de una cuestión elemental:

llegue o no a la Presidencia, posibilitará a
sus partidos reposicionarse en la escena.
No por ello, dejaron de meterle cuñas
(algunas impresentables) a fin de no verla

jugar a su libre albedno. La apoyan, pero
la encorsetan.

A su vez, a la hidalguense no escapa
una doble cuestión. El desprestigio de la
marca de esos partidos no la ayuda, pero
requiere de su estructura, organización,
registro e implante para dar la batalla.
Sabe eso, como también del reclamo
ciudadano de apartarse de ellos. Lío de
no fácil solución que la hace rebotar entre
la necesidad y el reclamo sin definir, al
menos hasta ahora, un entendimiento
con los partidos que, como dice ella, la
dejen ser.

Esa tensión no ha escalado aún hasta
donde puede llegar, pero la indefinición
de la relación candidatapartidos ha
hecho del proselitismo de Xóchid Gálvez
un ejercicio reactivo, sagaz y ocurrente,
fundamentalmente contestatario, pero
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no sustantivo, eficaz ante los ataques del
presidente López Obrador y los acomedi
dos. Una práctica que, si bien puede acre
centar la simpatía electoral que suscita,
deja por interrogante si con eso puede, en
verdad, competir por la principal posición
de mando político.

Esa indefinición, quizá, explica la
carencia de una propuesta alternativa
de gobierno. El encargado de elaborarla,
José Ángel Gurría, designado justamente
por los partidos, ya entregó un docu
mento a la candidata, pero ella natural
mente la quiere revisar y oír qué dice la
gente. Una propuesta, por lo demás, que
le sobra a los intelectuales, académicos y
periodistas mencionados porque, desde
su óptica, el punto es echar del poder a
Morena, su objetivo es la alternancia, no
la alternativa.

Xóchitl Gálvez está obligada a no dejar
de moverse, impedir que la encorseten
porque el riesgo es provocar la decepción
ciudadana y servir de instrumento a inte
reses distintos al suyo.

• • •

Una situación no muy distinta afronta la
abanderada de la alianza encabezada por
Morena, Claudia Sheinbaum.

Desde el inicio del juego sucesorio pre
cipitado por Andrés Manuel López Obra
dor quedó en claro algo: quien hiciera
suya la candidatura tendría reducidos

márgenes de maniobra. El líder del movi
miento nominó a los concursantes, inclinó
el terreno de juego, estableció el método
de selección, definió el sentido del juego
("continuidad con cambio) y, al final, fijó
las reglas del proceso, dando juego a los
derrotados. Por si ello no bastará, llevó a
la Constitución, la posibilidad de revocar
el mandato a quien lo sucediera y elaboró
un testamento aún desconocido, pero
por los indicios semejante a un tutorial
para gobernar bajo los postulados de la
cuarta transformación.

Fuera de cálculo quedó la capacidad
del presidente del Comité Ejecutivo y del
Consejo Nacional de Morena, Mario Del
gado y Alfonso Durazo, para administrar
debidamente el concurso, cuyo desenlace
resultó anticlimático por la tardía y explo
siva inconformidad de Marcelo Ebrard,
así como por la cara funeral de Adán
Augusto López y angustiada de Ricardo
Monreal.

Hoy, Claudia Sheinbaum disfruta y
sufre las consecuencias. A costa de su
personalidad, inteligencia y popularidad
políticas, mostró proverbial disciplina
para apegarse a las reglas escritas y no
escritas del juego y hacer suya la candi
datura, pero los términos y condiciones
de su victoria, por lo pronto la encorse
tan. Anuncia un "sello propio", pero no
puede estamparlo. Ni siquiera ha podido

salir de la política de salón para celebrar
su triunfo en la plaza pública. Cuida la
cicatrización de las heridas en aras de la
unidad, sin poder llevar a cabo la cirugía
mayor que reclama la campaña.

El lema "unidad y movilización" es
revelador. Coloca el centro de la atención
política dentro, no fuera de Morena,
siendo que la campaña por la Presiden
cia de la República dejó de ser un día de
campo. Así, quienes la abrazan hasta
el sofoco y por lo alto o lo bajo le recla
man cargo, espacio y función, le regalan
ventajas a su adversaria Xóchitl Gálvez
que, junto con el hostigamiento de la cual
es sujeta ¿es línea o falta de línea?, la
fortalecen.

Quizá, más adelante, cuando Claudia
Sheinbaum se asiente en su nuevo rol y
ase en serio el bastón de mando, desapa
rezcan los fantasmas que hoy la acechan y
encorsetan.

• • •

Es paradójico, en un régimen presiden
cialista incapaz de acotar las metafacul
tades del mandatario, partidos y actores
quieren encorsetar a quienes podrían
encabezarlo.

EN BREVE

¡Ah, qué presunta ministra! Una jueza la
dejó en el desamparo. ¿Tendrá una tesis o,
al menos, una hipótesis al respecto?
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EN PETIT COMITÉ

Todavía muchos baches en
el largo y sinuoso camino

Óscar
Mario Beteta

Bien le valdría a Morena
remediar cuanto antes
divisiones internas y frac

turas que dejaron su proceso de
selección de la precandidatura a
la Presidencia en 2024, si es que
quiere llevarse el carro completo
el próximo año.

De cara al proceso electoral
más grande de la historia mo
derna en México, que arrancó
el pasado 7 de septiembre, el
partido guinda comienza con un
traspié que debe superar.

La impugnación de la en
cuesta que impulsa el excan
ciller Marcelo Ebrard y una
eventual salida están haciendo

retumbar el piso del partido. El
Movimiento de Regeneración
Nacional lo sabe y como parte
del control de daños, distintas
voces han invitado a Ebrard a

no romper lanzas, sabedores y
sabedoras de que la unidad será
fundamental para que el nuevo
partido oficial intente llevarse,
si no todas, la mayoría de las
posiciones en disputa en 2024
para conseguir el anhelado Plan
C del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Por ello, Claudia Sheinbaum,
ya ungida como nueva coordi
nadora nacional de los Comités

de Defensa de la Cuarta Trans
formación, ha comenzado a
integrar en posiciones de su cam
paña rumbo a Palacio Nacional
a personajes de la talla de Adán
Augusto López, Ricardo Monreal
y Gerardo Fernández Noroña en
un intento por evitar el divi
sionismo, que es el verdadero
desafío de los partidos políticos
emanados de la izquierda, en los
que las disputas por el liderazgo
han resultado en verdaderos
ajustes de cuentas que dejan
damnificados por doquier.

La tarea no es sencilla. Con la
cesión simbólica del bastón de

mando, Morena y Claudia Shein
baum deben estar listas para ca
librar contrapesos y equilibrios
en el reparto de los más de 20
mil cargos que están enjuego,
128 escaños en el Senado, 500
diputaciones federales, nueve
gubernaturas, congresos loca

les, 16 alcaldías en la CDMX, mil
580 ayuntamientos y 24 juntas
municipales.

Esta tarea es fundamental,
por decir lo menos, pues de ello
depende en el fondo la unidad
de Morena y la contención de
liderazgos al interior del partido.

A esto hay que agregar que
Morena tiene ante sí un Frente

Amplio por México que "haiga
sido como haiga sido", llega
unido a la contienda en torno a
Xóchitl Gálvez, una candidata
que inesperadamente se con
virtió en la única y en la mejor
opción de la oposición cuando se
subió al cuadrilátero de la pelea
por la Presidencia desde hace
apenas tres meses.

Para Xóchitl las cosas tam
poco son miel sobre hojuelas.
Los ataques en su contra están a
la orden del día, y la candidata
del Frente Amplio por México
debe andarse con pies de plomo
y medir absolutamente todos
sus movimientos para dar una
buena batalla.

Hay que recordar que Xóchitl
enfrenta una elección de Estado,
la maquinaria de Morena, recur
sos ilimitados del gobierno, 23
gobiernos estatales y la popu
laridad y cariño hacia el presi
dente más votado en la historia
del país.

En la campaña del 2000 un
personaje como Vicente Fox
logró romper la hegemonía que
el PRI mantuvo durante 80 años

y Felipe Calderón mantuvo en
el poder al PAN por otros seis
años, pero Fox no luchó contra
nadie con la popularidad de
AMLO y además recibió la ayuda
del entonces presidente Ernesto
Zedillo, y Calderón ganó por un

MC se fortalece
como el Jlel de
la balanza para
influir de manera
determinante en

iodo esíe proceso
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margen de apenas 0.56% que
aún sigue siendo cuestionado
por la actual administración.

Y aunque al día de hoy la
mayoría de las encuestas siguen
marcando una ventaja amplia
a favor de Claudia Sheinbaum
habrá que estar muy pendientes
de lo que finalmente se decida
en Movimiento Ciudadano.

Al parecer MC irá solo y sus
cartas fuertes son Samuel García

—quien ayer sufrió un ataque
por parte del frente opositor que
amagó con negarle la licencia
en el Congreso local para poder
contender en 2024—, su fun
dador, Dante Delgado, Marcelo
Ebrard (dependiendo de la deci
sión que tome) y Jorge Álvarez
Máynez.

El partido naranja se forta
lece como el fiel de la balanza

para influir de manera determi
nante en todo este proceso.

SOTTO VOCE

Pues resulta que en el colmo del
ridículo, el cinismo y la ofensa a
la ciudadanía, el futbolista que
se siente gobernador, Cuauhté
moc Blanco, no está conforme
con haber deshecho Morelos y
pide licencia en su estado para
tratar ahora de destruir a la Ciu
dad de México. Los capitalinos
jamás lo permitiremos. Será el
autogol de su desgracia...

Hablando de puntadas, vaya
que en la Cámara de Diputados
no se midieron al auspiciar un
foro sobre el fenómeno OVNI. A
diferencia del Congreso de EU,
donde la CIA reconoció haber

recuperado "elementos no hu
manos", en nuestro circo de San
Lázaro se presentaron esquele
tos no humanos fabricados con

papel maché. Ni los extraterres
tres nos toman en serio...

Con persistencia, disciplina,
seriedad y responsabilidad,
Rabindranath Salazar Solorio
continúa con sus aspiraciones
para convertirse en el próximo
gobernador de Morelos.
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rs
COLABORADOR

I IN\INVITADO

¿Cómo saber si mi negocio
debe migrar a la nube?
Rubén
Mugártegui

La transformación digital ha
dejado de ser opcional y se
ha convertido en una prio

ridad para todas las empresas
que deseen sobrevivir en el largo
plazo. Sin embargo, muchos se
preguntan si adoptar tecnología
que las ayude a avanzar en la
digitalización es viable para todo
tipo de negocios.

Por un lado, tenemos a las
startups que nacen con una im
portante base tecnológica, mien
tras que las grandes empresas
están moviendo su infraestruc

tura a la nube para administrar
grandes cargas de trabajo y de
información. La incertidumbre
sobre si migrar o no a la nube
recae en las Pymes, que en Mé
xico suman más de 4.9 millones
de empresas, lo que constituye
el 98% del total de las unidades
económicas, según el INEGI.

Estas empresas, que generan 7
de cada 10 de los empleos a nivel
nacional, son el motor económico
de nuestro país. La adopción de la
nube aumenta su productividad,
disminuye costos y las hace más
sostenibles y rentables, por lo que
el impacto de su transformación
digital es enorme, sobre todo en
un contexto en el que el nearsho
ring (relocalización de empresas
hacia México) representa una
oportunidad única para inser

tarse en una cadena de proveedu
ría que impulse su crecimiento.

Pero, ¿cómo pueden saber los
dueños de este tipo de negocios si
están listos para utilizar la nube?
Y, sobre todo, ¿cómo saber cuál
es el mejor momento y manera
de hacerlo?
¿CÓMO SABER EN QUÉ ETAPA ESTÁ TU
EMPRESA?

El punto de arranque para los
dueños de las Pymes debe ser un
análisis del negocio relacionado
con los procesos y tecnología que
ya utilizan. De acuerdo con la
Radiografía del Emprendimiento
en México 2021, el 25% de las Py
mes aún no utiliza herramientas
digitales. Mientras que del total de
las Pymes que sí las usan, sola
mente un 14% las emplea para
un sistema de planificación de
recursos empresariales y un 7% un
software de control de inventario.

Ya sea que la Pyme esté entre
las que no han adoptado herra
mientas digitales o de las que ya
utilizan algunas soluciones, es
necesario que los emprendedores
y dueños de Pymes comprendan
que no se necesita ser el dueño
de una empresa enorme para
obtener los beneficios del uso de
la nube y, además, las exigencias
coyunturales poco a poco orillan
a estos negocios a apostar por la
digitalización.

La nube proporciona agilidad
y acelera la transformación digi
tal de cualquier negocio. Por ello,
las Pymes deben considerar a
esta tecnología a nivel estratégico
para apalancar su crecimiento en

el largo plazo, ya que las ayu
dará a ser más competitivas, les
ayudará a desarrollar nuevos mo
delos comerciales y crear otros
canales de venta o distribución,
así como ahorrar dinero y tiempo
en procesos.

Algunos beneficios para las
Pymes

•Menor gasto en equipos:
La nube permite el análisis de
datos sin requerir que tu negocio
invierta en costosos servidores
para almacenarla. Cuando las Py
mes utilizan software en la nube,
pueden almacenar y administrar
fácilmente sus datos y obtener
informes en tiempo real.

•Ahorro de tiempo: La auto
matización de gran parte de los
procesos comerciales evitará que
los equipos dediquen varios días
a realizar pagos u otros procesos,
esto permitirá que se centren
mejor en mejorar la plataforma
y otras áreas del negocio como la
experiencia de usuario.

•Escalabilidad, flexibilidad
y menor costo: Una de las gran
des ventajas del uso de la nube
para las Pymes es que no deben
destinar grandes cantidades de
dinero porque pagan únicamente
por lo que ocupan.

Contar con una estrategia
Cloudfirst en este tipo de orga
nizaciones tiene beneficios como
la reducción y optimización de
costos, la flexibilidad de pagar
tínicamente por lo que consumen
y acceder a un sistema eficiente
desde el punto de vista energético,
haciendo frente al aumento de los

Fecha: 15/09/2023

Página: 33

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Rubén Mugártegui

Costo: 94,392

Página 52 de 179 Índice



costos de los servicios públicos.
Las Pymes en México cada vez

tienen más sensibilidad sobre los

beneficios que tiene avanzar en
su transformación digital. Así lo
muestran las cifras de Select, que
indican que el presupuesto TI en
las Pymes para 2023 se estima
en 93 mil millones de pesos, lo
que representa un 25% de todo
el presupuesto TI empresarial en
el país.

Si bien las Pymes suelen
empezar a utilizar la nube con

servicios de almacenamiento,
es solo la puerta de entrada
a un mundo donde pueden
adoptar otras tecnologías, como
cómputo, análisis de datos o
Inteligencia Artificial y machine
learning, de una manera gradual
y sencilla.

Empresas como SkyAlert han
utilizado la nube de AWS para
crecer en el tiempo, al implemen
tar un servicio más eficiente en
el envío de alertas, permitiendo
escalar y enviar millones de

mensajes en pocos segundos,
ayudando a salvar vidas en caso
de sismo. Ahora, su aplicación
cuenta con más de 3 millones de
usuarios registrados y 10 millo
nes de descargas.

La clave está en derribar el
mito de que la nube es para las
grandes corporaciones. Los
dueños de las Pymes tienen la
oportunidad de apostar por
tecnologías que les permitan
innovar, optimizar costos y ser
más competitivos. La respuesta
está en la nube.
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DESDE SAN LAZARO

El peor gobernador
mexiquense

Alejo
Sánchez Cano

El abuelo y el padre se han
de estar revolcando en su

tumba, ya que el último
gobernador de su estirpe jugó un
papel definitivo en la dolorosa de
rrota que tuvo el PRI en el Estado
de México y con ella se perdió su
bastión más relevante.

En una reprimenda imagina
ria que se celebró en la casa de
gobierno del jefe del Ejecutivo
estatal, en donde estuvieron los
tres gobernadores (abuelo, padre
e hijo), Alfredo del Mazo Gonzá
lez, con palabras altisonantes, tal
como era su costumbre, le puso
una regañada marca diablo a su
vástago por haber entregado en
bandeja de plata la gubernatura
de la entidad mexiquense al presi
dente López Obrador.

¡Eres un pendejo, traicionero
y timorato! gritó el precandi
dato presidencial en tiempos de
Miguel de la Madrid, luego de
darle una profunda fumada al
penúltimo cigarro de la tercera
cajetilla que había consumido a lo
largo del día.
Pero... balbuceaba el último

de la dinastía de gobernadores, si
yo no hice nada.

Pues, por eso, intervino el
abuelo, ¡eres un cobarde, no has
fallado, al igual que a todos los
gobernadores del partido que te
antecedieron. No tienes ver
güenza! Reprimió a su nieto.

Yo solo hice lo necesario para
cuidar la seguridad y patrimonio
familiar, además de que siempre
respete al presidente. Fui institu
cional, se defendió el júnior.

¡Traicionaste al partido, a la
militancia y a millones de mexi
quenses que se formaron bajo el
cobijo de las instituciones y de los
programas sociales que les die
ron inclusión social!... Esgrimía

Del Mazo Vélez contra su nieto.
Alfredo del Mazo Maza, quien

entre avergonzado y acorralado,
trató de defenderse: Padre, tú de
qué puedes presumir, si cuando
ftiiste candidato a la jefatura
del gobierno capitalino en 1997,
perdiste los 71 puestos de elección
popular que estaban enjuego. A
lo que de inmediato furibundo
contestó su progenitor: ¡Una cosa
es ganar o perder en las elecciones
y otra muy diferente es la traición,
y eso fue justo lo que tú hiciste!

Los gritos y reclamos no cesa
ban hasta que sonó un portazo,
tras el abandono de la reunión
familiar de los dos jerarcas de la
familia Del Mazo.

Luego de gobernar el PRI por
casi 100 años el Estado de México,
Alfredo del Mazo Maza entregó
el poder a Delfina Gómez, de Mo
rena, y con ello se cerró una etapa
de la historia de esa entidad que,
con sus claroscuros, fue relevante
para convertirla en un auténtico
polo de desarrollo económico,
social, empresarial, cultural y de
inclusión social.

La evaluación de la gestión del
último de los gobernadores de
la estirpe delmacista, necesaria
mente tiene que pasar por el tema
político y por el balance general
de los graves problemas que deja
tras seis años de un ejercicio me
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diocre del poder.
Para el PRI, solo hay un

miembro peor que Del Mazo y ese
responde al nombre de Alejandro
Moreno, dirigente nacional de ese
partido.

Los mexiquenses quedan sumi
dos en la peor crisis de seguridad
pública que hayan vivido, amén de
la crisis económica que se refleja
en los altos niveles de desempleo;
además, como un sello propio y
característico de los tricolores, la
impunidad y corrupción.

Ese es el legado de "Alfredito",
aunque el gobierno que encabeza
el presidente López Obrador lo ha
encumbrado a niveles de exce
lencia, por el hecho de haber sido
omiso en el cumplimiento de sus
obligaciones como un distinguido
militante priista.

Si sus antepasados y el propio
Enrique Peña Nieto se hubieran
comportado como lo hizo Del
Mazo Maza, es decir, ajeno al
proceso electoral, no hubiera sido
gobernador y ni siquiera hubiera
podido sobresalir de un rango
intermedio en la burocracia mexi
quense, ya que, esto lo cuentan los
amigos cercanos a su padre, no es
un tipo medianamente inteligente
y menos avezado en los temas
políticos.

Claro, fue cobijado por cente
nares de funcionarios públicos que

son parte de esas generaciones de
priistas que crecieron al cobijo de
los anteriores gobernadores.

Además, con el triunfo del
PRI, PAN y PRD en las elecciones
intermedias estatales del 2021,
le dieron oxígeno puro al gober
nador para terminar su periodo
entre serios cuestionamientos.

El problema no termina aquí,
sino que, con el nuevo gobierno,
el de Delfina Gómez Álvarez,
seguramente se recrudecerán los
problemas derivados por la crimi
nalidad y violencia, al tiempo de
poner en riesgo la gobernabilidad,
por el malestar de la población
que crecerá conforme avance su
gestión.

Como se sabe, en la entidad
mexiquense la gobernadora no
ejercerá el mando, ya que quien
mueve el abanico es Horacio
Duarte y en algunos aspectos de
gobernanza y políticos, lo hará
Higinio Martínez.

Las grandes decisiones y los
asuntos relevantes no estarán en
el escritorio de la maestra, sino
que se moverán a la Secretaría
General de Gobierno.

Este embudo burocrático
ocasionará serios problemas en
la operatividad diaria, al tiempo
de ser un caldo de cultivo para
dar paso a la grilla y a las intrigas
palaciegas.
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r»
coCOLABORADOR INVITADO

Cuando se invitó a "la paciente
preparación del porvenir"
Juan Antonio
García Villa

Era casi el mediodía de aquel
jueves 14 de septiembre,
cuando un joven mexicano

de escasos 42 años, que ya para
entonces había sido rector de la
Universidad Nacional, empezó
a hablar a un grupo de 272 ciu
dadanos. Reunidos en asamblea

en "la planta alta del edificio del
Frontón México", habían sido in
vitados a deliberar para ponerse
de acuerdo en torno a un cuerpo
de principios doctrinales, cuyo
contenido guiara la participación
que estaban dispuestos a desarro
llar en la vida pública. Cosa rara
para la época, el grupo incluía a
no pocas mujeres.

El orador, que catorce años
antes había sido el creador y
primer director del banco central
del país, el Banco de México, se
dirigió a la audiencia para "agra
decer profundamente su presen
cia" y congratularse porque, dijo,
"desde hace más de medio año
hemos esperado intensamente
esta ocasión".

El grupo, aquel al cual se di
rigió el orador, estaba integrado
por ciudadanos procedentes de
los más diversos nimbos de la
República. Lo formaban ciuda

danos distinguidos que gozaban
de general estimación entre los
vecinos de sus regiones de origen,
muchos de ellos con proyección
en el ámbito nacional. Recono

cidos, además, por tratarse de
personas de amplia preparación,
pues la mayoría eran profesio
nistas, de imagen y trayectoria
personal respetables.

Predominaban, es cierto, los
abogados, pero no todos lo eran.
Había arquitectos, médicos, inge
nieros, historiadores, periodistas,
académicos, geógrafos, físicos
(de la talla de Valentín Gama y
Pedro Zuloaga, por ejemplo),
artistas, escritores, músicos
(entre otros, nada menos que
Miguel Bernal Jiménez), poetas,
empresarios, todos ellos de gran
prestigio y reconocimiento.

Con atención escucharon al

orador, que era el autor de la
mayor parte de la legislación
fiscal, financiera y bancaria del
país, quien en poco más de media

hora les hizo una clara exposición
de la grave situación que enfren
taba México a finales de los años

treinta del siglo pasado, de las po
sibilidades que se abrían para su
rescate y lo que podía esperarse
de su intervención organizada
y permanente en la vida pública
del país.

Sobre el primer punto, el
orador —quien había sido sub
secretario de Hacienda y eficaz
negociador de la deuda externa
del país después de la Revolu
ción—, dijo: "la sociedad actual
está sacudida desde sus cimientos
y parece haber perdido la noción
misma de trayectoria y de des

tino, porque México pasa por una
época de especial confusión y los

problemas tradicionales trágica
mente intactos se agravan con
problemas nuevos de extrema
gravedad; y porque una pesada
tolvanera de apetitos desencade
nados, de propaganda siniestra,
de 'ideologías' contradictorias,
de mentira sistemática, impide la
visión limpia de la vida nacional".

Dijo también: "En los últimos
años, la vida pública ha sido
tan frecuentemente una mera
explotación del poder... que
la mayoría ciudadana, la que
conserva y se inspira en la verda
dera tradición nacional, la que
piensa, trabaja, crea y construye,
no ha tenido otro contacto con

la acción política que el de sufrir
su violencia y sus exacciones. El
grupo de hombres adueñados del
gobierno, cada vez más alejado
del interés nacional, se preocupa
exclusivamente por la retención
del poder mediante alianzas o
complacencias exteriores, disfra
zadas de radicalismo, mediante la
corrupción y el engaño..."

Continuó el orador su exposi
ción, así: "La grave y magnífica
responsabilidad de decidir sobre
la suerte de la Nación, recae sobre
todos sus miembros, y es deber
primario de cada uno de ellos,
intervenir en la vida pública,
haciendo valer sinceramente sus
convicciones".

Sin embargo, sobre el punto,
en otro pasaje señaló que "para ser
sincera (tal intervención) y para
tener ímpetu, exige lo mismo la
revisión de nuestra historia, que
la resuelta acción inmediata y la
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paciente preparación del porvenir".
Por eso, consideró conve

niente aclarar desde el principio
a los presentes la necesidad de
"recordar constantemente que
aquí nadie viene a triunfar ni a
obtener; que solo un objetivo ha

de guiarnos: el de acertar en la
definición de lo que sea mejor
para México". Que no haya ilusos,
para que no haya desilusionados.

Así dijo Manuel Gómez Morin,
máximo constructor de institucio
nes, el mayor legislador de este

país sin haber sido jamás dipu
tado o senador, cuando los días
14,15,16 y 17 de septiembre de
1939 convocó a la fundación del
Partido Acción Nacional, que por
estos días patrios cumple 84 años.

"...Manuel Gómez Morin, máximo
constructor de instituciones, el mayor
legislador de este país sin haberlo sido.
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ConfidencialV
Sheinbaum arranca giras
Desde Michoacán, uno de los estados de mayor violencia, Clau
dia Sheinbaum arrancará el domingo otra larga jornada de 45
días de giras por el país. En lo que resta de septiembre y todo el
mes de octubre recorrerá los 32 estados, en busca de la confor
mación de 70 mil comités de defensa de la llamada cuarta trans
formación. Sus dos últimos mítines serán, al final de octubre, en
el Estado de México y cerrará en la CDMX. Y otra vez aseguran
en el partido guinda que no es campaña ni precampaña, que
serán eventos cerrados con la militancia y sólo para la toma de
protesta de sus comités locales. Ya se verá...

Destapa Samuel... a su esposa
Ya en algunas ocasiones lo había hecho Dante Delgado, sem
piterno líder de MC, que Mariana Rodríguez, esposa del
gobernador de Nuevo León, "conecta muy bien con los jóvenes".
Pero ahora fue el propio Samuel García quien prácticamente
destapó a la influencer y primera dama estatal como aspirante al
Senado. "Yo le digo que no se limite, que se vaya a todo México a
inaugurar lactarios, que se vaya al Senado a que haga sus leyes
de primera infancia", soltó el mandatario naranja. Ya podemos
imaginar el tipo de campaña en redes sociales que van a armar.

Atizan pleito MCPRIPAN
Y hablando de Samuel García, luego de que los dirigentes nacio
nal de PRI, PAN y PRD fueron hasta Monterrey a echarle mon
tón, en MC no se quedaron callados. Jorge Álvarez Máynez,
coordinador de los diputados naranjas, respondió: "El PRIAN no
tiene límites. Tienen 2 años apoderados, con garras y dientes, de
la fiscalía de Nuevo León. Dos años estorbando en todo des
pués de haber saqueado por décadas al estado y al país. Yjusto
cuando Samuel crece en las encuestas sin trampas a la ley, lo
atacan. ¿Cuándo han hecho lo mismo en un estado gobernado
por Morena?". Cada vez se ve más lejana la posibilidad de que los
emecistas se sumen al Frente opositor.

¿Vuelve Tatiana?
La que se apartó pero en realidad nunca ha estado lejos de la '4T
es Tatiana Clouthier. Aun cuando la hija de Maquío recibió un
trato frío de parte del Presidente en su despedida, la exsecretaria
de Economía ha tenido encuentros con personajes del "movi
miento". Ayer se reunió nada menos que con la poseedora del
"bastón de mando" y virtual candidata presidencial morenista.
"Tuve una gran reunión con @tatianacloutier. Una gran compa
ñera, inteligente y creativa. Feliz de encontrarnos y trabajar juntas
siempre por la transformación de nuestro país", posteó Claudia
Sheinbaum ¿Trabajar juntas?... qué encargo le habrá asignado?

Al TEPJF no podrán paralizarlo
como al Inai
Donde vienen más cambios importantes rumbo a la elección
presidencial es en el TEPJF. En semanas próximas los magis
trados Indalfer Infante y José Luis Vargas concluyen su
encargo. Los relevos deben ser aprobados por el Senado, donde
han mandado señales de que no habrá prisa para los nombra
mientos. De hecho, el Senado tienen pendiente designar cinco
magistraturas de salas regionales y una de la Sala Especializada.
La buena noticia es que contrario a lo que muchos pensarían, el
Senado no ha podido ni podrá paralizar al Tribunal como lo hizo
con el Inai. La razón es que en el TEPJF hay una "regla de oro"
que faculta designaciones internas provisionales para evitar una
parálisis por capricho de otro de los Poderes de la Unión.

El adiós al Grupo Atlacomulco
El luto homologó la vestimenta de Delfina Gómez, gobernadora
del Estado de México; el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, y Alfredo del Mazo, gobernador saliente, ayer en la cere
monia de toma de protesta de la texcocana. Dieron una imagen
ad hoc para los autores de la muerte del Grupo Atlacomulco, lo
último que le quedaba a los priistas.
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¿Influyen
las encuestas?

Si las encuestas influyen o no
es una de las preguntas más
comunes que suelen hacerse

en tiempos electorales.
Una respuesta rápida es sí

influyen, por ejemplo, a los polí

ticos, quienes toman decisiones
y elaboran su discurso conside
rando resultados de encuestas; y
también es evidente que influyen
a los comentaristas políticos,
quienes guían buena parte de sus
análisis por lo que muestran los
sondeos.

Pero qué tanto y cómo influyen
a los electores es algo en lo que
la ciencia de las encuestas ha
arrojado resultados mixtos y poco
concluyentes.

Desde hace décadas, a lo que
más se recurre cuando se habla
de la influencia de las encuestas
es el binomio de los efectos band
wagon y underdog.

El primero significa subirse al
carro ganador: algunos electores
deciden apoyar a quien va ade
lante en los sondeos. Con base en

esta creencia, no del todo compro
bada, es que los políticos difunden
encuestas propagandísticas a su
favor, y algunos candidatos termi
nan creyéndose sus propios datos.

El otro efecto significa apoyar
al candidato que va rezagado en
los sondeos. Si el efecto bandwa
gon es difícil de probar, éste es

mucho más, y tiene menos sentido
en un ambiente de competencia
electoral, pero ahí está como parte
del imaginario demoscópico.

Casi ninguna teoría del voto
les da peso a las encuestas en sus
explicaciones de por qué y cómo
vota la gente. La perspectiva de
voto estratégico, o voto útil, como
suele llamarse en nuestro país, es
acaso la que más peso les receo
noce, al proponer que algunos
votantes, cuando perciben que su
opción preferida no tiene muchas
posibilidades de ganar, apoyan a
una segunda opción con tal de que
no gane la opción menos deseada.

Pero incluso bajo esa perspec
tiva, la influencia no la ejercen
las encuestas de manera directa,
sino los partidos y sus candidatos
al coordinar o enviar señales a
sus electorados para considerar
ese comportamiento estratégico.
Sin tales señales, las encuestas
solas no hacen el truco.

La legislación de encuestas, en
México y en otros países, se basa
en el supuesto de que éstas sí pue
den influir al electorado y por eso
se prohibe su publicación algunos
días previos a una elección.

La influencia suele darse por
sentado, pero rara vez se docu
menta. Y los famosos efectos
bandwagon y underdog parecen
hoy insuficientes en un mundo
político en el que las encuestas
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han crecido en centralidad y
visibilidad.

Por eso son bienvenidos los
análisis frescos como el que pu
blicó la serie Cambridge Elements
en 2021, The Power of Polis, o El
poder de las encuestas: un análisis
experimental comparativo de los
efectos de los sondeos electorales, de
un grupo de dos investigadores ca
nadienses y uno estadounidense,
James Roy, Shane SinghyPatrick
Fournier, cuyo análisis ofrece
datos de varios países, además de
los propios.

Roy y sus colegas se preguntan
si las encuestas influyen a los elec
tores a motivarse políticamente
y a buscar más información en
tiempos de campañas electorales,
contribuyendo así a una ciudada
nía más informada e, incluso, más
participativa.

Esto último es muy útil, ya que
una de las añejas preocupaciones
es que las encuestas desfavorables
para algún partido o candidato
pueden llegar a desmovilizar a sus
seguidores, provocando un efecto
de abstencionismo entre ellos,
otro aspecto no del todo compro
bado.

Pero creo que el primer aspecto
es más innovador: las encuestas
suplen al electorado de una infor
mación muy valiosa e importante,
y eso influye en que los electores
busquen menos información de

otro tipo sobre los candidatos y sus
propuestas. Es un efecto un tanto
inesperado.

También es uno de los posi
bles efectos más ignorados hasta
ahora: la influencia en la motiva

ción a informarse. Para algunos
electores, tanto partidistas como
apartidistas, las encuestas signifi
can una fuente tan primordial de
información, que seguirlas reduce
la búsqueda de otros datos.

El papel informativo de las
encuestas es de vital importancia
en las elecciones democráticas. La

noción de que entre sus posibles
efectos está la decisión a no infor
marse nos ayuda a entender por
qué los partidos y sus candidatos
están conviertiendo las campañas
en debates encuestocéntricos.

Enfocarse en quién le va ganando
a quién le quita atención a quién
propone qué y por qué.

REMEMBRANZAS

Otra pregunta común en estos
días es si la ventaja que hoy
arrojan las encuestas a favor del
partido gobernante es irreversi
ble o no. Va un dato de nuestras
encuestas de EF de hace seis años:
AMLO aventajaba por 8 puntos en
un careo hipotético en septiem
breoctubre, todavía sin defini
ción de candidaturas en el PAN
y el PRI. Ganó por 30 puntos. La
voluntad popular se mueve.
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USO DE RAZÓNus

Biden bajo sospecha
y EU podría "cerrar'

Pablo
Hiriart

La guerra que se libra al
interior del Partido Repu
blicano de Estados Unidos

golpea también al presidente
Biden y, a fin de mes, dañará los
bolsillos de los burócratas y los
jubilados de ese país.

Es que, por ahora y desde acá,
no se ve la manera cómo evitar el
cierre de la llave presupuestal a
partir del 30 de este mes.

Se le conoce como "el cierre

del gobierno".
Vamos por partes.
Los republicanos de la Cámara

de Representantes decidieron
emparejar el terreno de juego
en la puja por la Presidencia de
Estados Unidos.

A partir de esta semana se de
sató una frenética guerra de lodo
contra los Biden, a través de una
averiguación formal hacia un jui
cio político contra el presidente.

Esto ocurre a pesar de que,
después de nueve meses de inves
tigaciones, no se ha encontrado
una sola evidencia de la comisión
de un delito.

Aun si lo hubiera, la desti
tución de Biden es imposible,
debido a que los demócratas
controlan el Senado.

Fue un acto desesperado del

presidente de la Cámara de Re
presentantes, Kevin McCarthy,
para salvar el pellejo.

Los ultras de su bancada, la
republicana, lo tienen con una
pistola en la cabeza: o cumple
con sus demandas o inician

un proceso para removerlo del
cargo.

McCarthy también fue
presionado por Donald Trump,
cuya campaña busca ensuciar la
imagen de Biden, a fin de nivelar
la competencia, tal como lo hicie
ron con Hillary Clinton en 2016.

A Hillary le abrieron una
investigación similar sobre la
debacle en el consulado de Esta
dos Unidos en Bengasi, Libia. No
encontraron nada, pero el daño
ya estaba hecho para la imagen
de Hillary. Al final, perdió ante
Trump.

La acción de McCarthy fue un
acto de la más alta irresponsabili
dad política, toda vez que lo hizo
en medio de las difíciles nego
ciaciones del presupuesto para el
año fiscal 2024.

Sólo faltan dos semanas de
plazo, es decir unos cuantos días
hábiles legislativos, para lograr
un acuerdo.

De no lograrse, no habrá fon
dos para mantener a la burocra
cia de Estados Unidos.

Correctamente, el presidente
Biden interpretó el inicio de la
averiguación como un intento de
los republicanos para cerrar el
gobierno y culparlo.

Pero al interior de las filas
republicanas hay profundas di
visiones sobre el tema. De hecho,
McCarthy rompió el protocolo e
inició la averiguación del juicio
político al presidente sin una vo
tación previa, como ha ocurrido
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en todos los casos anteriores.
Su decisión de actuar de

manera unilateral se debió a que
carece de los votos dentro de
su propia fracción para lanzar
un juicio de destitución contra
Biden.

Y es que los republicanos más
moderados, incluido el líder de
los senadores, Mitch McConnell,
creen que si las acusaciones con
tra Biden carecen de sustento, el
presidente podría salir robuste
cido, como ocurrió con Bill Clin
ton tras el juicio de destitución
por el escándalo Lewinsky.

Pero no todos son buenas
noticias para Biden, toda vez
que las encuestas muestran que
la mayoría del público estadou
nidense opina que sus acciones
fueron sospechosas.

Seis de cada diez señalan eso,
mientras que cuatro de cada diez
creen incluso que el presidente
cometió un acto ilegal. Una
minoría de votantes considera
que Biden pudo haber actuado
de manera poco ética, pero no
cometió un delito.

En el centro de la averigua
ción se encuentran las transac
ciones entre su hijo Hunter Biden

y la empresa ucraniana Burimia.
Según los republicanos, hay

pruebas de que el hijo del presi
dente recibió unos 20 millones
de dólares por su trabajo como
cabildero, a pesar de no tener
ningún tipo de experiencia en la
materia.

La Casa Blanca ha reaccio

nado con una posición a la ofen
siva. Primero negó que exista
evidencia sobre la comisión de

un delito y después acusó a Mc
Carthy de convertirse en líder de
los voceros de Trump.

El presidente Biden ha
tratado de evitar la controver

sia, pero no le ha sido posible,
toda vez que la pregunta surge
en cada una de sus apariciones
públicas.

Así es que este mes marcará
la intensificación de una guerra
de baja intensidad entre las cam
pañas de Trump y Biden.

El funcionamiento del

gobierno federal, incluidos los
pagos de seguridad social a
jubilados, pagarían las conse
cuencias por un probable cierre
del gobierno a partir del último
minuto del 30 de septiembre.

Y no se ve cómo evitarlo.

El funcionamiento del gobierno federal,
incluidos los pagos de seguridad social
a jubilados, pagarían las consecuencias
por un probable cierre del gobierno
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¿Quién le teme
a Samuel?

(Nota: debo aclarar que, para
conocimiento de los lectores, mi hijo,
Juan Zavala Gutiérrez, participa
en la directiva de MC)

Al parecer el PRI, PAN, PRD
y lo que viene siendo el
Frente opositor son los que

temen a Samuel García. De otra
manera no se explica el evento
que realizaron ayer los presidentes
de esos partidos y miembros del
Frente en contra del gobernador de
Nuevo León. Desde hace meses, los
tres tristes dirigentes no dejan de
exigir a los naranjas que se sumen
a su causa. Lo hacen de una ma

nera muy original para convencer:
les llaman traidores, esquiroles,
vendidos, apátridas, sirvientes de
Obrador. Son maneras muy curio
sas de tratar de seducir a alguien,

pero no se puede negar que son
originales.

Una vez que Morena tiene a
Claudia Sheinbaum y el Frente a
Xóchitl Gálvez, muchos urgían
urgen todavía a MC, el partido
naranja, a tomar una definición
respecto de la candidatura presi
dencial. Morena espera que el par
tido naranja le quite votos a Xóchitl
y el Frente quiere que MC no tenga
candidato y que se adhiera a la
campaña opositora. Para el Frente
la única conducta democrática
es respaldar su causa, adherirse,
y para Morena lo democrático es
acabar con Xóchitl. Por otro lado,
muchos ven, o veían, a Marcelo
Ebrard como posible candidato de
MC en caso de salirse de Morena,
pero todo parece indicar que el
futuro de Marcelo es incierto y a

la baja.
En esas exigencias estaban

todos cuando al gobernador de
Nuevo León decidió anunciar sus
intenciones de lanzarse. Tiene
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todo el derecho de hacerlo. Las
justas democráticas no pueden
suponer que nada más compite el
favorito de uno. Eso es autoritario
y además muestra una enorme
debilidad ¿No confía el Frente en
su candidata? Las encuestas dicen
que no sube y la más reciente,
de Enkoll, muestra que Samuel
no arrancaría mal, nada mal. De
hecho, al margen de Claudia y
Xóchitl como mujeres, lo cierto es
que ambas son más bien candida
tas urbanas, muy del centro y poco
afectas al norte del país. Samuel se
dio cuenta y ve una oportunidad.
Y esa puede ser la definición tan
exigida a MC. Puede no gustar,
pero será su definición.

El día de ayer los presidentes
del PAN, PRI y PRD decidieron
anunciar que van contra Samuel
y que no lo van a dejar ir a la
contienda. Muy democráticos. El
presidente panista, con esas dotes
oratorias que le son conocidas, le
dijo que "deje de estar chingando"
y le llamó "Samuelito". El inefable
Alito dijo que "es una vergüenza

que existan personajes como el go
bernador de Nuevo León". El chiste
se cuenta solo. El del PRD también

le dijo algo, pero a nadie le importa
lo que diga el PRD.

Es claro que MC se encuentra
entrampado. A pesar de gobernar
más mexicanos que el PRI y, por
supuesto, que el PRD, es conside
rado un "partido chico". MC tiene
los problemas de un partido en cre
cimiento, sus problemas son por
tener poder, esto es, tiene lo que se
conoce como happyproblems. No
es el caso de los demás partidos.
Morena tiende a la división por la
gran cantidad de puestos enjuego
y el PRLAN depende de lo que pase
en la elección federal.

Creo que para el Frente lo mejor
sería ocuparse de que su candi
datada deje de ser una tuitstar
y se convierta en candidata a la
ofensiva. A menos de que piensen
que están muy fuertes, muy sólidos
y que entonces no tienen por qué
temerle a Samuel. Aunque lo que
dicen y hacen muestra todo lo
contrario.
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XG: una casa, exposición gratis
y balazo en el pie
Imaginen la prensa que cubre

diario a Xóchitl Gálvez. Esos
colegas quieren morirse cada

vez que la hidalguense comienza,
por enésima ocasión, a hablar de
los diez puntos de sus "Xochitlno
mics". O del hidrógeno verde que
nunca nadie ha pedido. Nunca.
Tema inasible, literalmente.

Esa fuente periodística tendría
una de las peores encomiendas
sacar nota diaria de quien pasan
las semanas y no ha podido cons
truir una vigorosa narrativa de
no ser por algunos personajes de
Morena que le arman semanal
mente la agenda a la senadora, la
vuelven noticia.

El regalo mediático más
reciente de Morena a la panista es
el tema de su casa. No abundaré
en detalles sobre la exigencia del
exjefe delegacional de la Miguel

Calvez es campeona en el círculo ro jo y
en el segmento clase alia y algo de clase
media, pero no es popular

Hidalgo de que demuelan la vi
vienda de la aspirante opositora.

Un edificio irregular en la
MH no sólo no es noticia: es una
obviedad. Después de haber estado
en manos del hoy morenista Víctor
Romo no podía ser de otra forma.
Y, claro, no es el único exgober
nante al que podría pedirse cuen
tas sobre los abusos e ilegalidades
inmobiliarias en esa alcaldía.

Pero la acusación de ilegalidad
que autoridades menos partidi
zadas podrían decir cuánto de la
eventual responsabilidad recaería
en la famosa compradora implica
mucho más que un efecto búme
ran.

Gálvez tiene un problema y no
es de hoy. Ha tardado una eterni
dad en migrar de piel de "factor
sorpresa" a aspirante con arrastre.
Sí, con arrastre. Es campeona en el

Mientras, la prensa y XóchilI le
agradecen a Morena (pie sigan
ayudándola a dar ñola
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círculo rojo y en el segmento clase
alta y algo de clase media, pero no
es popular.

Gente que ha medido a la de
signada por el Frente ve que sus nú
meros están lejos de ser óptimos.
O, como lo puso un político el otro
día, mientras no sea la más famosa
en los exitosos programas de sátira
del Canal de las Estrellas, para el
pueblo simplemente no existe.

En medio de ese gran reto ¿a
poco las televisoras provocarán a
Palacio ayudando a Gálvez a ser
más conocida?, Romo, dos veces
derrotado en la Miguel Hidalgo
por el PAN, cree que es buena
idea exigir que demuelan la casa
de Xóchitl. En agradecimiento,
ésta debería mandarle una bici de
regalo.

Xóchitl tiene tema esta semana

gracias a una acusación absurda
por desproporcionada. Ridicula
porvenir de quien viene. Y que,
peor aún, entra en colisión con el
discurso aperturista que desde
el domingo planteó la virtual
candidata morenista Claudia
Sheinbaum.

La abanderada del oficialismo

quiere tender nuevos puentes con
sectores que o se alejaron o recelan
del lopezobradorismo. Ese mensaje
busca penetrar en clases medias y
gremios que ven con recelo el estilo
de AMLO y algunos de sus excesos.
Y que temen una mayor radicali
zación.

Con su cruzada, Romo le dice
a esos escépticos: miren, cuando
tenemos más poder que nunca lo
usamos para exigir que demuelan
la casa de una opositora. Nombre,
unos genios para ayudar a que
Claudia conquiste o recupere gente
que teme que Morena le quite su
patrimonio.

Galvanizar así que Xóchitl es
corrupta no agregará adeptos a
Claudia ni necesariamente se los
resta a Gálvez.

AMLO dijo ayer que no está de
acuerdo con que demuelan la casa
de Xóchitl. Si así fuera pararía sus
agresiones, y así las de otros, en
contra de ella. Es su recurrente

papel de hacerse el que la virgen le
habla, o de pasar por policía bueno.

Mientras, la prensa y Xóchitl
le agradecen a Morena que sigan
ayudándola a dar nota. Porque sin
los morenistas sería más evidente
que no ha encontrado su mensaje
de campaña.

Fecha: 15/09/2023

Página: 42

Area cm2: 308

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 68,622

Página 66 de 179 Índice



Luisa Alcalde entrega en Palacio las tarjetas
de los traidores y vendedores de favores

LAS TARJETAS DE CRAVIOTO

Aunque pareciera que han pasado
años, la realidad es que no ha
pasado mucho tiempo desde la

reunión plenaria de los senadores de
Morena, en el vetusto edificio de la calle
de Xicoténcatl, donde encabezados por el
chiapaneco Eduardo Ramírez y el vocero
de la fracción, César Cravioto, observaron
cómo se definió en buena manera el curso
que han de tomar las cosas en la Cámara
alta para los morenos y sus secuaces.

ACOMÓDENSE BIEN PARA SEGUIR
LEYENDO

Y aunque no estén para saberlo,
déjenme platicarles que los legisla
dores presenciaron cómo el vocero

César Cravioto blandió como misiles dos
tarjetas ante la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, invitada de los
morenos hoy olvídese del café y váyase
directo por un fuerte (doble), acompañado
de un puño de su botana preferida.

Fuentes de quienes lo presenciaron
cuentan que Cravioto le dijo a la señorita *
Alcalde que le entregaba dos tarjetas

con intención de que fueran llevadas a
AMLO, para tenerlo enterado de ciertas
cosas. ¡Esto se pone aún mejor, eh!

REDOBLE DE TAMBORES Y REFLECTO
RES COMO EN PREMIER DE PELÍCULA

Una de ellas, le explicó Cravioto ante
todos, consignaba una lista de se
nadores que han sido desleales

al movimiento de la transformación,
y la segunda tarjeta, de acuerdo con la
modulación del vocero, era para enterar
al presidente López Obrador sobre los
140 nombramientos que tiene pendien

tes el Senado y que Ricardo Monreal
detuvo desde antes de irse de temporada
electorera, vamos, de corcholata, sustenta
dos por sus incondicionales en la cámara,
para convertirse en repartidor de favores
que luego pretenderá cobrar entre jueces y
magistrados.

Circunspecta, por decirlo muy ele
gante, como le ha dado por comportarse,
la secretaria Alcalde recibió ambas
tarjetas de la mano del vocero y, presu
miblemente, cumplió con la encomienda
de llevar las tarjetas al Palacio Nacional
para informar a López Obrador, tanto de
los deseos de venta de favores de Monreal
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como del nombre de senadores que en el
camino han dado muestras de extraviar
el camino de la '4T' en los afanes transfor
madores.

Independiente del destino que ha
yan tenido ambas explosivas tarjetas de
Cravioto, en el Senado propios y extraños
aseguran, cual si fuese cruce del Rubi
cón, que ya se vive otro ambiente y otra
dimensión de poder, con un propósito
definitivo agárrense: el combate y la
disolución del poder omnímodo que
ejerció Monreal en el Senado. ¡Así
como lo está leyendo!

HAY UNA HISTORIA QUE LO SUSTENTA

Quienes pudieron verlo y hasta
sufrirlo hace cinco años, Monreal
operó para apartar a favor de sus

intereses todas las posiciones estratégicas
del Senado, antes de llegar al papel rector
que jugó en la institución.

COMO BUEN EXPRIISTA,
NO SE LE COMPLICÓ

ueno, con decirles que hasta logró
colocar en la Contraloría a AndrésB¡
Lozano, el constructor y responsable

de la tragedia del antro News Divine, don
de hubo 13 muertos.

PERO HOY EN EL SENADO SUENAN

TIEMPOS DE PURGA

En el Senado tienen claro que, insta
lado en la necedad, Monreal obligó
al presidente AMLO a incluirlo entre

las famosas corcholatas. Así pues, y tras
quedar en último lugar, hoy es tiempo
de pagar lo caro del caldo, con todo y las
albóndigas.
LO DICHO, MI REINO
POR UNA CORCHOLATA

Los ojos de los que ahora tienen el
poder real ya se depositaron en
monrealistas tan distinguidos como

Mauricio Farah, así como la titular de la
Unidad de Género, Sulma Campos, quien
increíblemente no fue capaz de atender
denuncias de una empleada del senador
Sergio Pérez Flores, a quien despidió por
estar embarazada. ¡Ver para creer! Pero
ella lo demandó y ganó.

Además, doña Sulma también volteó
la cara para otro lado cuando quisieron
notificarla de una violación sexual que,
presumiblemente, sucedió en oficinas de la
Contraloría del Senado y que fue sosla
yada como si no hubiese pasado, para no
obstaculizar a Andrés Lozano. Feministas
de palabra.
 En fin, el embate del ciclón tropical

antimonrealista pronostica fuertes vientos
y tormentas en el Senado.
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F*ESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

Sobre Ciro, no hay nada
Información preliminar qne tienen
sugiere que fue un atentado con origen
político, ordenado por un militante de
Morena que actuó por cuenta propia

Raymundo
Riva Palacio

Este viernes se cumplen
nueve meses del atentado
contra Ciro Gómez Leyva,

el experimentado periodista que
conduce Ciro por la Mañana, el
programa más escuchado de la
radio mexicana, sin que haya
novedades. Lo único que sabe
Gómez Leyva sobre el intento
para matarlo es que no sabe nada
y que hoy, por descabellada que
sea cualquier hipótesis, todo es
posible.

Las autoridades han incul
pado a 12 personas, incluido el
presunto autor material, pero no
han logrado establecer el móvil
ni encontrar al supuesto autor
intelectual, Armando Escárcega
Valdez, apodado el Patrón, que,
según las autoridades, cruzó a Ca
lifornia días después del atentado
y desde ahí se fue a Oregon o
Washington, en la costa oeste, o a
Ohio o Pittsburgh, en la zona in
dustrial estadounidense en el este
del país. Dijeron que pedirían una
ficha roja a Interpol, pero no se
sabe si lo hicieron y, si la pidieron,
tampoco hay resultados.

Gómez Leyva difícilmente va
a tener justicia. Y todos aquellos
que queremos que se resuelva
el atentado, por lo que apunta,
tampoco vamos a saber nunca
la verdad de lo que sucedió. Las
autoridades de la Ciudad de Mé

xico parece que investigan, pero

la investigación está empanta
nada, como si hubiera una orden
superior de que así se hiciera.
Incluso, cuando el exsecretario
de Seguridad y Protección Ciuda
dana Ornar García Harfuch filtró
videos donde se veían los vehí
culos de los atacantes, su modus
operandi y rutas de escape, fue
reprendido y le ordenaron no
volver a hacerlo.

La versión oficial es que los
atacantes de Gómez Leyva
formaban parte de una célula del
Cártel Jalisco Nueva Generación,
a la cual también pertenecía el
Patrón, construida a partir de
declaraciones de los inculpados,
así como llamadas y mensajes
en sus teléfonos celulares. Por
esa vía identificaron a Héctor
Eduardo, elBart, como quien
disparó contra Gómez Leyva, y
describieron una presunta reu
nión en la carretera a Querétaro,
donde el Patrón los felicitó por lo
que hicieron.

La inconsistencia de congra
tularlos por una acción que fue
un fracaso, porque no mataron
a Gómez Leyva, nunca ha sido
aclarada. Tampoco por qué el
Cártel Jalisco Nueva Generación
querría asesinarlo, porque no
había razones objetivas para ello,
como se puede desprender de
lo que comentaba en la radio o
en la televisión. Menos aún hay

explicaciones sobre el porqué la
investigación se empantanó y
dejó de dar resultados, aunque
fueran parciales, lo que obligó al
periodista a pedir que la Fiscalía
General de la República atrajera
su caso, lo que así sucedió.

Es muy pronto para que la
Fiscalía General dé resultados,
si es que en algún momento
empiezan a producirlos, y no se
sabe qué sucederá con la investi
gación, que le cayó al fiscal Ale
jandro Gertz Mañero como maní
del cielo, por la animadversación
que tiene desde hace años contra
García Harfuch. De cualquier
forma, no se espera que caminen
las pesquisas por un lado distinto
a las iniciadas, aunque debería
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haber otra línea de investigación
a partir de la información que
han recopilado los servicios de
inteligencia.

Los datos que han recabado es
que el atentado no fue ordenado
por el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, ni la célula que lo ejecutó
formaba parte de sus sicarios. La
información preliminar que tie
nen sugiere que fue un atentado
con origen político, ordenado
por un militante de Morena
que actuó por cuenta propia. El
militante, hay que subrayarlo,
de acuerdo con lo que se tiene
hasta el momento, no recibió
instrucción alguna de nadie en
el partido, ni mucho menos del
gobierno, capitalino o federal.

Lo que se conoce como su mo
tivación, supuestamente, era que
pensaba que le haría un favor al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, que tiene a Gómez
Leyva como una de sus obsesio
nes, y al que regularmente ataca,
critica, denuesta y acusa de
múltiples cosas en la mañanera.
La persistencia en la agresión re
tórica creó las condiciones para
que un político de poca monta
pensara que podía canjear su
osadía por promociones dentro
del partido, como sugieren las
pesquisas incipientes, sin cal
cular que el costo político de un
asesinato de alto impacto, como
habría sido el de Gómez Leyva,
afectarían en primer lugar al
Presidente.

La escasa información señala

que el militante, a través de
sus conexiones con La Familia
Michoacana, conectó con una
de sus células en la Ciudad de

México y la contrató para el aten
tado. Sin embargo, La Familia
Michoacana tampoco está vincu
lada al ataque, ni hay evidencia

alguna que la conecte con lo que
sucedió hace un año. Los sicarios
no son parte orgánica de la orga
nización, según trascendió, pero
son utilizados regularmente para
acciones punitivas contra sus
enemigos en la zona metropoli
tana de la Ciudad de México.

Los servicios de inteligencia
tienen el nombre del militante de
Morena, pero lo tienen guar
dado con gran hermetismo. No
obedece esta información a que
hayan iniciado una investiga
ción paralela del caso, sino a la
necesidad de saber, por razones
de seguridad nacional, qué
sucedió, cómo pasó y quién está
detrás del crimen. No está claro
tampoco que el presidente López
Obrador tenga hoy en día esta
información.

¿Es firme la pista que conecta
al militante de Morena con el
atentado? Tienen evidencias
a partir de la recolección de
información de inteligencia, lo
que en dado caso tendría que
ser parte de una línea de investi
gación que permita judicializar
los hallazgos. ¿Es una pista que
podría seguir la Fiscalía Gene
ral? Si decidiera explorar todas
las hipótesis y revisar todas las
evidencias para ir descartando
posibilidades, tendría que
hacerlo. La Fiscalía General es
la única posibilidad que tiene
Gómez Leyva para saber lo que
sucedió y que se hiciera justicia,
porque la fiscalía de la Ciudad
de México no avanzó a nada que
permitiera vislumbrar la verdad.

El caso de Gómez Leyva se
encuentra en el potaje nacional
donde se mezcla la procuración
de justicia y la política. Hasta
ahora, la política gana por paliza.
Ojalá Gertz Mañero le dé una
oportunidad a la justicia.
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Foco fojo en la
campaña de Xóchitl

La encuesta publicada esta semana en el perió
dico El País, señala algo que debe preocupar
a los estrategas de la campaña de Xóchitl Gál
vez, en las últimas semanas ha crecido rápida
mente en su conocimiento, pero también ha cre

cido en las opiniones negativas sobre su persona.
De los candidatos y candidatos que se evalúan en

la encuesta, Xóchitl es la que tiene menos opiniones
positivas 36% y más negativas 32%, contra Clau
dia Sheinbaum 6310%, Marcelo Ebrard 4716%,
Samuel García 4821 % e inclusive Eduardo Veráste
gui 3629 por ciento.
El gran rechazo que hay a López Obrador entre

ciertos grupos sociales y las organizaciones de la
sociedad civil y el ser la candidato que más se en
frentaba al presidente y al gobierno, convirtieron a
Xóchitl en la mejor opción de la oposición para con
frontar directamente al mandatario y poder derro
tar a Morena en 2024, pero una vez que lo logró,
es un error continuar enfrentándose a un presidente
que tiene 60% de opiniones positivas ante la gente.
Cuando fui, en 2006, candidato a ¡efe de Go

bierno del DF por el PAN, los estrategas de Felipe
Calderón que era el candidato a la presidencia del
PAN, me querían obligar a una confrontación di
recta con López Obrador, que había sido el ¡efe de
Gobierno y era el candidato a la presidencia por el
PRD. Me negué a esa estrategia ya que AMLO te
nía un apoyo de más de 70% entre los ciudadanos
y cualquier crítica hacia él se revertía en mi contra,
por otro lado, mi competencia no era con él, sino
con Marcelo Ebrard.

Descalificarlo hubiese sido una estrategia suicida
y centré mi campaña en cuestionar los resultados de
su gobierno y hacer propuestas para resolverlos.
Nunca me confronté con él y como resultado de

la estrategia aumenté la votación a mi favor de 8%
que señalaban inicialmente las encuestas a una vo
tación de 28% que fue clave para el triunfo de Feli
pe Calderón.
Sin duda, fue un error del presidente cerrarle las

puertas de palacio a Xóchitl, pero las descalificacio
nes posteriores no han sido un error, sino una estra
tegia de López Obrador para provocarla y afectar
su imagen ante la población. Xóchitl, para ganar,
debe ignorar a López Obrador y centrar su discur
so en los temas en que ha fracasado el gobierno: se
guridad, educación, salud, medio ambiente, entre
otros. Debe evitar descalificar sus grandes proyec
tos, el Tren Maya y la refinería, ya que son bien vis
tos por la mayoría de los ciudadanos, sobre todo en
el sureste del país.
Para ganar, tiene que ganarse al electorado que,

aunque apoya a López Obrador, no está de acuer
do con los resultados de su gobierno y para ello, tie
ne que de¡ar de confrontarse con él y hacer propues
tas que convenzan a la gente que es conveniente un
cambio. Su competencia no es contra el presidente,
a la que tiene que ganarle es a Claudia Sheinbaum
y contra ella hay muchas cosas para descalificarla
y derrotarla.
Sin duda da mucha prensa y aplausos confron

tarse con López Obrador, pero al hacerlo mete a
la competencia a un presidente que, lo único que
está esperando es que le respondan sus provoca
ciones, para meterse en la campaña. Descalificar
y confrontarse directamente con un presidente que
tiene 60% de popularidad, seguramente aumenta
rá la popularidad de Xóchitl entre la oposición, pero
seguramente también hará que las opiniones nega
tivas crezcan más rápidamente que las positivas en
tre la población.
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Satisfacción no
es igual a felicidad

ay bastante tranquilidad y armo
nía en la mayoría del pueblo, la
gente está contenta, hay un buen
humor colectivo social, no hay mal
humor, la gente está esperanza

da, feliz en México", dijo ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador durante su conferencia de
prensa.

Pero, ¿realmente está contenta y feliz la gente?
No lo sé, pero, en general, sí está satisfecha con

su vida, de acuerdo con un reciente reporte del Inegi.
Por medio de una serie de preguntas (Módulo BIA

RE o Bienestar Autorreportado) que acompaña a la
Encuesta Nacional sobre Confianza del Consumi

dor el primer mes de cada trimestre, el Inegi le pi
de al encuestado que indique, en una escala de 0
a 10, qué tanto predominaron durante el día ante
rior a la entrevista diversos estados de ánimo positi
vos y negativos.

Así, en julio pasado, la satisfacción que en prome
dio teníamos los mexicanos, en una escala de 0 a
10, era la siguiente: 8.3 con la vida, 8.3 con las rela
ciones personales, 8.7 con la actividad u ocupación,
8.7 con la vivienda, 8.6 con los logros de la vida,
8.5 con las perspectivas a futuro, 8.4 con el estado
de salud, 8.2 con el nivel de vida, 8.0 con el vecin
dario, 7.8 con el tiempo libre, 7.5 con la ciudad,
7.2 con el país y 5.3 con la seguridad ciudadana.

La satisfacción con la vida era similar en todos los

grupos de edad: 8.5 en los que tienen de 1 8 a 44
años, 8.2 en los de 45 a 59 años y 8.1 en losdeóO
o más años.

A los encuestados se les presentaron 10 frases y
la calificación promedio de las respuestas para cada
una de ellas fue la siguiente: Soy una persona afor
tunada: 9.1; Soy libre para decidir mi propia vida:

9.1; Lo que hago en mi vida vale la pena: 9.0; Ten
go un propósito o misión en mi vida: 8.9; Me siento
bien conmigo mismo: 8.7; El que me vaya bien de
pende de mí: 8.7; Soy optimista con respecto a mi fu
turo: 8.7; La mayoría de los días siento que he logra
do algo: 8.5; Cuando algo me hace sentir mal me
cuesta trabajo volver a la normalidad: 4.3.
Con base en los resultados de la encuesta, es di

fícil asegurar, como lo hace Andrés Manuel, que la
gente está contenta y feliz porque de acuerdo a di
versos estudiosos de las emociones humanas, la sa
tisfacción no es igual que la felicidad.
La primera es una emoción que se experimenta

cuando se alcanzan metas o se cumplen expectati
vas. La segunda es un estado de ánimo positivo que
se caracteriza por la alegría y el bienestar.

La satisfacción puede ser un componente de la fe
licidad, pero no es lo mismo. Por ejemplo, una per
sona puede sentirse satisfecha con su trabajo, pero
infeliz con su vida personal. O viceversa.

La felicidad es un estado más complejo que la sa
tisfacción y depende de factores internos y externos,
como la salud, las relaciones, el trabajo y el entorno.
La satisfacción, en cambio, suele estar relacionada
con objetivos específicos o logros concretos.
En general, la satisfacción es una emoción más

pasajera que la felicidad. La satisfacción puede du
rar un momento, un día o incluso una semana, pero
la felicidad puede durar más tiempo.
En un país como el nuestro, en donde dominan la

violencia, la inseguridad, la corrupción y la pobre
za, es difícil suponer que la mayoría estemos felices
y contentos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyiimes.com
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La noche de Del Mazo
Lejos de la liturgia de antaño, los morenistas del Es

tado de México tomaron control del vetusto aparato
gubernamental del Estado de México. El adelantado
traspaso del poder local, con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quedó a cargo íntegramen

te del líder de la bancada guinda, Maurilio Hernández.
El gobernador saliente, Alfredo del Mazo, facilitó la

entregarecepción. Y para la toma de protesta, el presi
dente de la Junta de Coordinación Política, Elias Rescala,
dio todas las facilidades a Hernández y a la presidenta
de la mesa de debates, Azucena Cisneros Coss, exvoce
ra de la maestra.

El Estado Mayor Conjunto aplicó los protocolos, para
garantizar la seguridad del Ejecutivo federal. Los 75 di
putados del Congreso mexiquense recibieron un instruc
tivo detallado que prohibió las selfies, aunque la perre
dista Viridiana Fuentes, secretaria de la mesa directiva,
no desaprovechó la oportunidad, cuando López Obra
dor se despidió de la concurrencia.

La ceremonia oficial había concluido 25 minutos an

tes, cuando Cisneros dio las campanadas, sin citar a
nueva sesión o solicitar que una comisión acompañara
al Primer Mandatario ni al gobernador saliente en su ca
mino hacia la Plaza de los Mártires, donde se despidió
de Delfina, quien ofreció otro mensaje, ante los actores
políticos de la entidad.
"Gobernadora. Gobernadora. Gobernadora", grita

ron algunos diputados morenistas; entre ellos, Daniel Sí
baja y Norberto Morales Poblete, quienes dejarán sus
curules para incorporarse al gabinete. "Que hable el
presidente", se oyó desde la galería de prensa, habilita
da como área para los invitados especiales, entre quie
nes estuvieron la secretaria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde Lujan, los exgobernadores Arturo Montiel,
Emilio Chuayffet, César Camocho Quiroz y Eruviel Avila;
y legisladores federales.

Y el personal de servicios parlamentarios colocó el atril
que minutos antes había utilizado Delfina Gómez para ofre
cer su primer mensaje como gobernadora del Estado de Mé
xico. "No era mi intención tomar la palabra", abrió López
Obrador, "peroya que se presenta la oportunidad..
Con la gobernadora Delfina continuará la colabora

ción y la cercanía que hubo en los cinco años anteriores
con Del Mazo, prometió el Ejecutivo federal. "Cuando se
gobierna hay que hacerlo por el bien de todos. Una co
sa es el partido y otra cosa es el gobierno", insistió. Tra
bajo conjunto, enfocado a los programas del bienestar,
y un paquete de obras de infraestructura que serán en
tregadas a los mexiquenses antes de que concluya el se
xenio lopezobradorista.

El Tren Interurbano MéxicoToluca será puesto en
marcha por los gobernadores mexiquenses, con López
Obrador como testigo de honor. En ciernes, la nueva ru
ta del trolebús ChalcoSanta Martha Acatitla y la amplia
ción del tren interurbano, de Ecatepec al AIFA; obras que
requirieron el trabajo coordinado de Del Mazo y la en
tonces jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum.

Formalmente, Delfina entrará en funciones el próximo sá
bado 16. Ayer, fue el día de Alfredo del Mazo, quien con
cluye su sexenio con un amplio reconocimiento del presiden
te. "Actuó como demócrata. Y por eso mi reconocimiento".

Del Mazo no intervino en las elecciones. Actúo como
demócrata, dijo el presidente, quien también reconoció
los afanes democráticos de su antecesor, Enrique Peña
Nieto, quien "no se metió, no aceptó hacer trampas...".

Efectos secundarios
AMARRES. Con la venia de Palacio Nacional y el con
senso con los principales liderazgos del GrupoTexcoco,
la gobernadora electa del Estado de México, Delfina Gó
mez, cumplió a sus aliados de campaña y abrió cinco
posiciones de su gabinete. Para el PVEM, dos secretarias:
Medio Ambiente, para Alhely Rubio Arronis, exrepresen
tante de los verdes en el ICM, y la nueva secretaría del
Agua, para Pedro Moctezuma Barragán, mientras que
el líder petista, Norberto Morales Poblete, será titular del
Trabajo y María Eugenia Rojano, de la nueva secretaría
del Campo. Daniel Sibaja, cercano a Mario Delgado y al
excanciller Marcelo Ebrard, elaboró el Plan de Gobierno
y ahora asumirá la Secretaría de Movilidad.
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ROZONES
La transferencia de poder en el Edomex
Y no pasó desapercibida ayer, en la toma de posesión de Delfina Gómez como gobernadora
del Estado de México, la presencia de quienes en varios momentos en al menos las últimas
cuatro décadas han gobernado, con la camiseta priista, esa entidad. Eruviel Ávila, Emilio
Chuayffet, Arturo Montiel y Alfredo Baranda la mayoría de ellos parte del otrora do
minante Grupo Atlacomulco fueron testigos en el Congreso estatal de una transferencia
de poder suave que ha movido los ejes del mando político de Texcoco a Toluca. En esa
reubicación sin contratiempos, nos comentan, ha contribuido el Presidente López Obrador
con un mensaje al gobernador saliente, Alfredo Del Mazo: "Él actuó como demócrata y
por eso mi reconocimiento", mismo que se amplió al expresidente, también mexiquense,
Enrique Peña, porque en la elección federal de 2018, dijo, no se metió... "Eso no lo voy a
Dlvidar". Ahí el dato.

Revocan medidas contra Salinas Pliego
Y fue el Tribunal Electoral el que determinó revocar las medidas que la Comisión de Quejas
y Denuncias del INE había impuesto a Ricardo Salinas Pliego, tras una denuncia que la
secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, interpuso acusando violencia política
de género. La máxima autoridad electoral, nos dicen, echó abajo la decisión que obligaba
al empresario a retirar algunos mensajes de una red social. "Si bien las frases podrían con 
tener elementos asociados con violencia simbólica y psicológica, las autoridades electora
les sólo pueden conocer de actos que afecten derechos políticoelectorales, sin que en el
caso se advirtiera alguna incidencia en el desempeño del cargo como senadora o dirigente
nacional, ni con alguna aspiración política o proceso electoral determinado", resolvió el
tribunal. Al final tuvieron la razón los alegatos sobre la falta de competencia del INE y la
libertad de expresión.
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De una vez, fórmula naranja al Senado
Y fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García, el que hizo un destape al Senado.
Porque resulta que ayer animó a que su esposa Mariana Rodríguez y el alcalde de Mon
terrey, Luis Donaldo Colosio, vayan en fórmula a la Cámara alta en 2024. "Yo le digo que
no se limite, que se vaya a todo México a inaugurar lactarios, que se vaya al Senado a que
haga sus leyes de primera infancia... Luego hablas con Marilú para que le dé permiso a
Luis (Donaldo Colosio) a ver si se anima, y luego Marilú lo hable con Mariana para que
me den permiso a mí", señaló con humor el mandatario estatal dirigiéndose a Rodríguez,
durante la inauguración de un lactario en el palacio municipal de Monterrey. Por cierto que
precisamente la apertura de lactarios sería una de las propuestas que buscarían proyectar a
nivel nacional. ¿Será que habrá que ir apartando desde ahora los lugares en la lista naranja
de postulaciones? Pendientes.

El bálsamo de la Categoría 1
Con la novedad de que el retorno de México a la Categoría 1 de seguridad aeronáutica, que
ayer mismo entró en vigor, vendrá a detonar numerosos beneficios al país y, por supuesto,
también a Estados Unidos. Para empezar, nos hacen notar, habrá más vuelos entre ambas
naciones, lo que fortalecerá la conectividad aérea, fomentará la competencia y mejorará la
calidad de los servicios para los viajeros. Todo esto se traduce en resumen en más rutas
en principio alrededor de 50 y frecuencias con tarifas más competitivas, lo que puede
representar más de un millón de pasajeros cada año. También se prevé un impacto positi
vo en generación de más y mejores empleos en áreas como turismo, transporte, y en una
potencialización del transporte de carga. Y algo más: puede venir un empujón importante
al AIFA, porque muchos de los nuevos vuelos saldrán de esa nueva terminal que tanto
quieren en Palacio. Qué tal.

El próximo aniversario de la desaparición
Así que a finales de septiembre, el 26, se cumplen nueve años de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa. Por este hecho, alumnos de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos
y grupos sociales afines realizarán protestas que, como una ocurrida ayer, podrían subir
de intensidad y derivar en violencia. Se ha informado que el Presidente tendría previsto
reunirse con los padres de los jóvenes desaparecidos, pero nos anticipan que podría no ser
un encuentro terso, sobre todo, porque se da después de la salida definitiva del GIEI, algo
que en su momento provocó reclamos, pues en el último informe de este grupo se acusa
cerrazón de instancias del gobierno para dar información que conduzca a hacer justicia.

ElcasoCarmona

Y quienes han seguido el caso contra el exfiscal Uriel Carmona nos aseguran que está to
mando cauces que definen como poco ordinarios. Y es que resulta que luego de que un Tr ;
bunal Colegiado determinara por tercera ocasión que debía salir libre, tras dejar el penal del
Altiplano, le ej ecutaron una nueva orden de aprehensión, la cuarta de manera consecutiva,
pero esta vez por el delito de tortura cometido contra un hombre al que apodan El Diablo.
En el transcurso del día, sin embargo, se informó que se había dado un desistimiento de la
acusación por parte de la Fiscalía de Morelos, aunque al final, la FGR acusó al exfiscal por
ese delito y pidió prisión preventiva. La defensa entonces solicitó la duplicidad del término
con lo que habrá nueva audiencia hasta el martes y Carmona seguirá preso. Ahí el dato.

Fecha: 15/09/2023

Página: 2

Area cm2: 343

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 48,757

Página 77 de 179 Índice



El Presidente está en su derecho de invitar a

quien quiera a el Grito y al desfile. Es una de
cisión que tiene que ver con su forma de ver las
cosas y con sus atribuciones como legítimo Jefe
del Ejecutivo.

Si no invita a ninguno de los otros dos poderes es un signo
y un mensaje. Si lo hizo en otras ocasiones es muy probable
que haya sido contra su voluntad. Entrando al quinto año se
sabe fortalecido y también con una capacidad de maniobra
que le da su alto nivel de popularidad y el suponer que la su
cesión de alguna manera la tiene amarrada.

La no invitación se suma a lo que a lo largo del sexenio ha
sido su política y su mirada sobre los otros y sobre aquellos
que no piensan como él, a quienes coloca bajo la máxima de
estás conmigo o estás contra mí.

El no invitarlos pasa por un criterio de exclusión y por una
negativa de integración. El que los otros estén parados junto
a él y que puedan establecer por mínimo que sea un diálogo
que permita cuando menos hablar de los fuegos artificiales
del 15 de septiembre y del desfile del 16, no está evidentemen
te en su radar.

La posibilidad de ello permite momentos en que al menos
el mandatario y los otros poderes, independientemente de

sus diferencias, conviven en un acto que va más allá de ellos.
Se trata de las fiestas de septiembre que significan y represen
tan parte del origen y de lo que hoy somos como nación, más
allá de quien hoy gobierna y de los partidos políticos.

No es una fiesta particular, aunque se tenga la atribución
de invitar a quien uno quiere. La no invitación refleja la mira
da que tiene el Presidente del proceso que se vive. Es una con
firmación de que no le interesa y de que no está en su radar la
convivencia pública con los otros poderes, en algún sentido
los excluye y los aleja del Ejecutivo, lo cual para algunos po
dría interpretarse como una expresión de fuerza y autoridad.

Aunque esto no sea nuevo, como se ha visto a lo largo de
su mandato, se podría presumir que entrando en la fase final
del sexenio muchas cosas podrían verse de manera diferen
te. No le gusta la oposición, porque no piensa como él, más
bien la fustiga y señala como se ha visto con Xóchitl Gálvez
a quien de tanto intentar desacreditar va logrando que en el
imaginario colectivo vayan creciendo los negativos sobre la
hidalguense, como se empieza a ver en encuestas recientes.

Lo que va a terminar por ser cuestionado sobre el gobierno
en su parte final es que teniendo todo el poder para lograr in
tegrar a buena parte de la población, lo que incluye a quienes
no piensan como él sin soslayar la enorme relevancia de su
inobjetable punto de partida de primero los pobres, no fue
incluyente en un país en que, a pesar de que tiene a López
Obrador como un referente cotidiano, importante y significa
tivo, no deja de ser diverso.

Lo que hay en el fondo es quizá una mirada de ver la polí
tica y la vida misma. La no invitación mandó un mensaje en
que además toma distancia con los otros poderes partiendo
de quien encabeza la Suprema Corte de Justicia de la Nación
y quienes encabezan las mesas directivas de las dos cámaras.

Como sucede con lo que hace el Presidente sus furibun
dos seguidores, particularmente los gobernadores, lo siguen
de manera puntual con lo que se expande la política presiden
cial y se expanden las diferencias, aislamientos, confrontacio
nes y actitudes que terminan por ahondar las divisiones muy
lejos de cualquier civilidad política.

Lo que empezó en algunas áreas como una esperanza va a
terminar con una agudización de las diferencias que sin que
dejen de existir, hubiera sido sano para la República acceder a
terrenos de civilidad para dirimirlas.

RESQUICIOS.
En el saltimbanqui que viene, debido a las y los legisladores
que quieren reelegirse, los partidos políticos deben ser serios.
La empatia y que caigan bien son factores, pero no vendría mal
que evaluaran de manera crítica sus gestiones, lo que incluye a
gobernadores y alcaldes; hay que elevar el nivel de juego.
LA NO INVITA

CIÓN mandó un
mensaje en que
además toma

distancia con ios

otros poderes
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POR CARLOS URDIALES*

Nuevo gobierno en el Estado de
México, por vez primera no es

el PRI el partido en el poder, e igual
mente inédito, es una mujer la que
ocupa la oficina más importante del
Palacio de Gobierno en Toluca.
Delfina Gómez encabeza el bastión político de Morena
más relevante; en la entidad más rica después de la Ciu
dad de México. Al Estado de México le siguen Nuevo
León y Jalisco por el valor de su producto interno bruto.

Pero ello no garantiza buen desempeño ni poder
transfonnar las estructuras priistas de toda la vida.

Al gabinete de la maestra lo conoceremos por su
habilidad para operar. Revelarán si algo aprendieron de
lo sucedido a nivel federal, a ver si antes de destruir, es
tructuran lo que vendrá. Gobernar antes que instaurar.
Administrar bien para entonces hacer historia.

Aun cuando la maestra Gómez no pretenda un li
derazgo efectista, carga ya una cuenta regresiva de sus
cien primeros días en el poder. Tres meses para cons
truir la percepción de llegar para servir bien a la gente.

Sobre el gobierno que se fue, la nueva mandataria
debe ser escrupulosa, revisar cuentas y apegarse a la
legalidad. Millones de mexiquenses imaginarán pac
tos de impunidad si nada ocurre. Como a nivel federal
existe en el imaginario social el acuerdo AMLOPeña.

Cien días para mirar y hurgar en el pasado y cien
jornadas para colar los cimientos. Inercias que no va a
romper en seis años, pero va sin licencia para sólo echar
culpas al pasado. Sólo sus resultados la consolidarán
como un mástil cuatroteísta.

Los bonos que da la alternancia liderada por gober
nantes de Morena se hacen más cortos. Veremos qué
ocurre en Puebla o Veracruz, donde los guindas han
quedado a deber. Lo mismo en la capital nacional que
apenas retuvieron en 2021.

CLAUDIA, XÓCHITL Y SAMUEL
Como lo mencionamos en la colaboración anterior, el
gobernador de Nuevo León aparece en la encuesta de
Enkoll mejor posicionado que Marcelo Ebrard frente a
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

El excanciller aventaja con holgura en conocimien
to a nivel nacional y eso lo posiciona como preferido
para candidato naranja externo. Sin embargo, confron
tado contra las dos precandidatas, Marcelo Ebrard pier
de frente al gobernador de Nuevo León, lo que fortalece
la idea de ser el más competitivo.

El mandatario neoleonés debe meditar si rompe su
promesa de no hacer lo que Jaime Rodríguez, El Bronco,
hacer de la confianza de la sociedad regia, un trampolín.
Y MC ponderar si vale la pena perder semejante plaza
en aras de una empresa política que le daría buenos ré
ditos, pero no la presidencia.

Otra. Harán falta múltiples amarres al interior del
Congreso estatal para garantizarle a Samuel García un
boleto redondo hacia la campaña presidencial. Tantos
compromisos que las sospechas de haberse ido solo
para dividir el voto anti 4T, serían inevitables.

Periodista, director de Emisoras Habladas
en Radiópolis. Acá, todo es personal.

urdiaies@prodigy. net.mx
Twitter: @CarlosUrdiales
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REPROBACION GENERAL
A LA AMENAZA A XÓCHITL
POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Más pronto que tarde, la de
manda para demoler la casa

de Xóchitl Gálvez y con ello, ilusa
mente, frenar su candidatura presi
dencial opositora y exhibirla como
"corrupta", propuesta por Víctor
Hugo Romo, el morenista que la
sucedió como delegada de Miguel
Hidalgo, se vino abajo ante la gene
ralizada reprobación de dirigentes
y militantes de partidos, organiza
ciones civiles, incluida la del propio
Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

A quienes se les haya ocurrido esa reprobable idea, así
como la de colmar con diarios ataques de toda índole a
la senadora del PAN para tratar de dañarla, tendrán que
buscar otras formas, en vez de inventar acusaciones
con las que intentan detener el avance que emprendió
desde el momento mismo en que le cerraron las puertas
de Palacio Nacional y la proyectaron e impulsaron como
la candidata presidencial de la que carecía la oposición.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con la significativa presencia del presidente López
Obrador y de Claudia Sheinbaum, la profesora Delfina
Gómez rindió protesta y tomó posesión como nueva

gobernadora del estado de México en una sesión so
lemne del congreso local, presente el mandatario priista
saliente, Alfredo del Mazo, en la que reiteró que el ac
tual "es tiempo de las mujeres".
En ese acto, en que no estaba prevista su intervención
y al que asistieron varios ex mandatarios estatales priis
tas, el Ejecutivo Federal reconoció a Del Mazo como "de
mócrata" por no haber intervenido en el proceso electo
ra] , al recordar, y destacar, que de la misma forma actuó
Enrique Peña Nieto, lo que le reconoció a éste.
Vaya zarandeada que el dictador de Nicaragua,
Daniel Ortega, le dio a los presidentes Gustavo Petro,
de Colombia, y Gabriel Boric, de Chile, anfitriones
del presidente López Obrador en su reciente visita
a ambos países, por condenar la ola de represión en
aquel país y solidarizarse con la poetisa nicaragüense,
Gioconda Belli, a la que le expropió su casa, paro no
"demolerla".

Al colombiano lo acusó de traicionar a los guerrilleros
y estar al servicio de "los yanquis" y al chileno de "pino
chetista" por llegar al cargo con apoyo de la izquierda y
abandonar el enjuiciamiento a responsables de la repre
sión hace 50 años.

Dos años después de perder la Categoría 1 en segu
ridad aérea, México logró recuperarla y podrá agregar
nuevos servicios y rutas a Estados Unidos y reanudar
la comercialización con aerolíneas extranjeras.
Mientras Claudia Sheinbaum se alista a iniciar

su gira de agradecimiento por el país, Marcelo Ebrard
anunciará un recorrido similar, con miras a crear su
"movimiento democrático" y tratar de "hacerle sombra".
Mal augurio, ignorar a titulares de los Poderes Judicial
y Legislativo en los festejos patrios.

fcardenas@pulsopoiitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR PEDRO SANCHEZ RODRIGUEZ

¿EL PAN A LA CAPITAL?

En la capital, la oposición es
tá optimista de arrebatarle

a Morena un bastión que ha sido
controlado por la izquierda por
26 años. ¿Podrán?

Salvo en la legislatura elegida en el 2000, en
donde el PRD controlaba el 32% de la Asamblea

Legislativa, el PAN el 26% y el PRI el 24%, la iz
quierda ha dominado el Legislativo. Con la esci
sión del PRD y ascenso de Morena, la Asamblea
se dividió: en 2015, Morena controlaba el 30%
del Legislativo, mientras que el PRD controlaba
el 26%, el PAN 15% y el PRI el 12%. En 2018, Mo
rena controló el 56%, y el PRD se quedó con el
9%. En 2021, el oficialismo consiguió el 44% del
Congreso, pero el PAN logró un 23%, algo que no
se veía desde el 2009.

Pasando a las alcaldías, antes delegaciones,
de 2003 a 2012 el PRD controló hasta 15 dele

gaciones. En 2015, se equilibró el mapa, el PRD
quedó con 6 delegaciones y Morena con 5, las
mismas que el PAN (2) y el PRI (3) juntos. En
2018, Morena se quedó con 11 alcaldías, el PRD
con 2 y el PAN con una. Llegó el 2021 y Morena
se quedó con 7 demarcaciones, mientras que el
PAN (5), el PRI (2) y el PRD (2) se quedaron con
9, algo histórico.

En resumen: el PAN es quien mejor ha com

petido tanto en el Congreso como en las alcal
días, aunque eso no implica que ese desempeño
se traslade a la Jefatura de Gobierno.

Salvo en la elección del 2000 donde el PAN

con Santiago Creel se quedó a 4 puntos de López
Obrador, la derecha no ha competido. El mejor
resultado obtenido por el PAN desde entonces
fue con Alejandra Barrales del PRD que se quedó
a 16 puntos de Sheinbaum en 2018.

En encuestas el PAN, junto con el PRI y el
PRD, están a 20 puntos de Morena. Es una dis
tancia notable pero remontable considerando
su desempeño en 2021: en alcaldías la diferen
cia en votos entre Morena y aliados y el Frente
fue de 0.03% cuando en 2018 fue del 5%; el PAN
tuvo 40% más votos que en 2018 y el PRI 23.15%
y, actualmente el 47.40% de la población de la
ciudad es gobernada por la oposición cuando en
2018 sólo controlaba el 18%, un cambio del 155
por ciento.

Existen condiciones para hacer de la elección
de la CDMX una contienda competida, pero a la
oposición le jugará en contra la participación
electoral que fue 24% menor en 2021 que en
2018, por ser, la segunda, una elección concu
rrente con la presidencial como lo será la del
2024.

La clave será la selección de una candidatura

que pueda hacer frente al o la aspirante de More
na en la CDMX, y que pueda robarle atención a la
campaña presidencial de Sheinbaum.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

INSTRUCCIONES PARA
HACER UN TESTAMENTO

"Si pospones tu testamento el tiempo
necesario, ya no lo necesitarás".

Schaffer

Esseptiembreyeselmesdel testamen
to, durante el cual su otorgamiento es

más económico, además de sencilloy rápi
do, en virtud del convenio celebrado entre
la Secretaría de Gobernación del Gobierno

de la República y el Colegio Nacional del
Notariado, así como los convenios cele
brados por los gobiernos de cada estado
con los colegios de notarios locales, por el
cual los notarios se obligan a ofrecer pre
cios másbajos que los normales.

El programa del mes del testamento se extiende a octubre
en algunos estados, e incluyen asesoría gratuita en materia su
cesoria, mientras que los costos del testamento son diversos,
dependiendo de cada estado, por ejemplo, en la Ciudad de
México el costo es de tres mil 500pesos con el IVA incluido, así
como el aviso de otorgamiento del testamento para su registro.

El programa del mes del testamento, además, del otorga
miento del testamento, trata de fomentar una cultura del testa
mento entre la población, mediante su difusión en los medios
de comunicación, para explicar sus beneficios y facilidades,
para que con ello las personas pierdan el miedo a otorgar su
testamento, pues existe la falsa creencia de que solo los deben
de otorgar las personas que están a punto de morir y eso es un

error, pues es mejor otorgarlo en situaciones de tranquilidad y
conciencia de lo que se quiere, y sin prisas.

El testamento debe otorgarse ante un notario, quien está ca
pacitado para bridar la asesoría necesaria para su otorgamiento,
haciendo recomendaciones bajo la prudencia y la seguridad
jurídica en cada caso, en virtud de que sólo lo pueden otorgar
las personas mayores de dieciséis años y que se encuentren en
plena capacidad, es decir, que no se encuentren en alguna de las
causas de incapacidad o discapacidad, pues en ese caso existe
un procedimiento especial para su otorgamiento.

En la mayoría de los casos, para su otorgamiento no se
requiere de testigos que deban acompañar al testador, única
mente el interesado, con una identificación oficial, y en caso de
carecer de ella, requerirá de dos testigos que lo conozcan y se
puedan identificar, los cuales deben de ser personas mayores
de dieciocho años y en plena capacidad. Hay que aclarar que el
testamento únicamente tiene efectos a partir del fallecimiento
del testador, antes de ello, el testador es libre de hacer con sus
bienes lo que quiera, incluso de revocar su testamento y otorgar
uno nuevo, totalmente diferente.

El testador, en primer lugar, requiere nombrar uno o varios
herederos, quienes heredan a título universal, es decir, todo el
patrimonio se dividirá entre los herederos por partes iguales
o desiguales, según lo establezca el testador; también puede
destinar algún bien en particular para una persona en especial,
a esta disposición se le llama legado y a la persona designada
legatario; otro elemento importante es el albacea, quien será el
administrador de los bienes al fenecimiento del testador y será
quien deba realizar los trámites sucesorios, por ello, es impor
tante que sea uno de los propios herederos, sobre todo, quien
tenga la mejor disposición y organización para llevar el encargo.
Si no tiene idea no importa, acuda con su notario de confianza
o al más cercano para que lo asesore, y otorgue su testamento
y no deje pendientes.
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Se aleja el MC
Lo que ocurrió este jueves entre el Movimiento Ciudadano
y los líderes del PAN, PRI vPRD dejó claro que no habrá una
mega alianza opositora para enfrentar los comicios del
2024. Mientras que Alejandro Moreno, Marko Cortés y
Jesús Zambrano fueron hasta Nuevo León para acusar al
gobernador Samuel García de emprender una persecución
política contra diputados y alcaldes de sus partidos, el
denominado movimiento naranja les reviró que, con ellos,
"no hay lugar para la vieja política"... Ayer el líder del partido,
Dante Delgado, lanzó un mensaj e en el que daba señales: sin
estar en campaña, Movimiento Ciudadano tiene posibilida
des de ganarla elección, escribió en sus redes sociales. ¿Será?

Unidad y trabajo
Este domingo iniciarán una gira nacional Claudia
SheinbaumyMario Delgado enlo que se espera sea el inicio
déla estrategia para consolidar la estructura morenista que
garantice el triunfo del "Plan C" en2024: conseguir la ma
yoría calificada en el Congreso. Nos dicen que, para planear
esta ruta, trabajan muy de la mano la Coordinadora de Defen
sa de la Transformación y el presidente del partido. ¿Será?

Van con Xóchitl
Finalmente la corriente interna del PRD, Alternativa
Democrática Nacional (ADN), otorgó su respaldo a Xóchitl
Gálvez como coordinadora del Frente Amplio por Méxi
co. Nos comentan que este grupo de perredistas apoyaban
a Miguel Ángel Mancera y fueron los mismos que conside

raron adelantado el apoyo que su dirigente nacional, Jesús
Zambrano, dio a la senadora. Sin embargo, ya decidieron
darle su respaldo ¿Será?

Fuera de control
Quien no deja de hacer escándalo en el Senado es la mo
renista y senadora más joven Claudia Balderas. Yes que
la misma que hace un año agredió a una de sus empleadas
y dejó de pagar la renta de una casa por más de seis meses,
ahora amagó a una de sus pares con presentar una queja
por presuntamente haberla grabado durante la sesión del
miércoles pasado, lo que a decir de senadores que presen
ciaron la sesión es falso. Nos cuentan que nadie se explica
por qué fue nombrada secretaria de la Mesa Directiva,
entre algunos de sus compañeros se preguntan si ¿creían
que desde ahila podrían controlar? ¿Será?

Denuncian irregularidades
Además de la violencia e inseguridad en Veracr uz, confor
me se acerca el final del sexenio de Ciuüáhuac Garda, se
asoma de tajo la corrupción e irregularidades en la admi
nistración. Desde tierras jar ochas nos hacen saber que aho
ra son trabajadores del Registro Público de la Propiedad
quienes denuncian abusos a su director Leandro Zamoray
a su ex director David Jiménez, ahora encargado del acce
so a la información y protección de datos de personales de
los ciudadanos de esa entidad, a quienes ligan a presuntos
despojos de propiedades. ¿Será?
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Palacio garantiza impunidad a Cuauhtémoc Blanco

Se ha cumplido lo adelantado aquí el
23 de agosto.
Palacio negocia con Cuauhté

moc Blanco para rescatarla capi
tal, titulamos la columna de esa fecha para
anunciar el reinicio de negociaciones.
Porque antes fue rechaz ado, precisamos.
Él pidió ser candidato ala Jefatura de Gobier

nodela Ciudad deMéxicoydesdela Presidencia
de la República le negaron esa posibilidad.
Si acaso, le precisaron, lo postularían para

candidato a jefe de la alcaldía Cuauhtémoc,
a fin de recuperar la sede de los Poderes de la
Unión, hoy en manos de Sandra Cuevas.
Le parecía poco espacio político y geográfi

co luego de haber sido alcalde de Cuernavaca
y gobernador ¿de verdad gobernador? del
Morelos hundido en la violencia, la corrup
ción y la crisis social.
¿Trasladar todo eso a la capital?

TU IIERMANO NO PASA

Agregamos ese día:
"Ante talsituación, quiso negociar.
"Susiguientepeticiónfuecomeguirelrespal

do morenistapara.su hermano Ulises Bravo
Molinapara sucesor suyo como candidato a
gobernador de Morelos.
"Herencia tipo Moreira en Coahuila: el go

bernador constitucional Humberto Moreira

entregó el cargo, con breve interinato de Jorge
Juan Torres, asu hermano RubénMoreira.
"Lofustigó López Obrador.
"Hubo molestia en Palacio Nacionalypor

ello, con Mario Delgado de mensajero, le nega
ron esaposibilidad con una realidad evidente:
"Las candidaturas de los estados y de las

capitales son del Pixsidente. Sólo él decidey tu
hermano no pasa.

"Si acaso, y eso porque arrastra votos con tu
nombre, unadiputación. Lasfederales también
las decide elPresidente. Si acasopodemos consi
derarlo para una diputación local.
"En esto están".

EL CUAL/QUIERE FUERO
También dijimos:
"Pero el fenómeno Xóchitl Gálvez ha conta

minado el ambiente político.
"Si ella se mete a la Ciudad de México, no

como candidata sino en apoyo de quienpostule
el Frente Amplio por México (FAM), lamacró
polis estaríaperdida en2024.
"Aquí está elproblema.
"De Palacio Nacional han mandado sondear

el ánimo del gobernador morelensepara saber
cómo esposible acomodarlo en la ecuación capi
talina tras elprimer rechazo.
"Ysí, ha vuelto a resurgir la alcaldía Cuau

htémoc como alternativa.

"Pero a élleparecepocoparasupersonalidad:
"¿Pasar de gobernador a alcalde? No...
"¿Entonces qué?
"No andaperdido:
"Tiene varias investigaciones abiertas en el

Congreso del Estado y en la Fiscalía del Estado
de Morelos y al menos seis órdenes de aprehen
siónpor delitos administrativos.
"Quiere fuero.
"Demomentoestáasalvoporelencarcelamien

to delfiscal UrielCarmona Gándarapor orden
presidencial claroy porque no se ha procedido a
su desafuero en elPoderLegislativo estatal
"En consecuencia, él necesita protección.
"¿Dónde?
"En el Senado de la República hapedido.
"Hay la tentación de darle esa candidatura

legislativaporla CiudaddeMéxico, donde ayu
daría algobiernoysupartido, o por Morelos.
"Ahívan las negociaciones
Ya todo está listo: participará en la contien

da interna porla Ciudad de México y como va
de comparsa, cuando Ornar Garda Harfuch
sea designado él estará listo para el Senado.
Y para el fuero tan anhelado para el próxi

mo sexenio.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el. pufljojie vistf^e 24 horas.
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El desbocado Samuel

• Será que la necedad de Samuel Gar
¿cía de reconocer que la mayoría en

el Congreso local de Nuevo León es
opositora y como tal se maneje se

convierta en un factor de negociación con
Dante Delgado?
García ha sostenido diferencias irreconci

liables con el Congreso local, que se vieron
agravadas por el veto de Adrián de la Garza
como candidato a fiscal general del estado.
Esta decisión generó una ruptura entre el

Ejecutivo y el Legislativo, a tal grado que los
diputadoslocalesypresidentesmunicipalesde
oposición se han quejado de una persecución
que incluye a sus propios familiares y amigos.
El emecista vetó a de la Garca porque, dijo,

su postulación obedecía a un acuerdo político
y él no respaldaba ese tipo de negociaciones.
Hasta allí todo bien.

Pero se le ha ido la mano al presionar a la
oposición para que acepte a su preferido re
teniendo presupuestos comprometidos a los
municipios.
Los únicos que pierden en este pleito son

los habitantes de los municipios gobernados
porPRIyPAN.
Ayer estuvieron en Mont errey Marko Cor

tés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano,
en apoyo a sus diputados y alcaldes, luego de
que éstos acudieran el martes pasado a San
Láz aro en busca de apoyo.

Ya le advirtieron a García que no le darán
autoriz ación para separarse del cargo si busca
ser candidato a gobernador.
El pleito es de verdad.
¿Habrá negociación al final?

• • • •

Tal como lo habíamos comentado en este

espacio hace algunas semanas, la Sala Su
perior del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TEPJF) revocó las
medidas cautelares ordenadas por la Comi
sión de Quejas y Denuncias (CQD) del INE
en contra del empresario Ricardo Salinas
Pliego.
La CQD había ordenado al CEO de Grupo

Salinas que bajara o eliminara de su cuenta
personal de X (antes Twitter) , los mensajes
dirigidos a la senadora Citlalli Hernández,
quien se quejó ante el INE por presunta "vio
lencia política de género" y discriminación
por su aspecto físico.
La legisladora de Morena argumentó que

los mensajes publicados por Salinas Pliego
"afectaban el desempeño de su cargo".
"La CQD declaró procedente la medida

cautelar y ordenó el cese de la conducta por
que, desde su perspectiva, configuraban
gordofobia y body shaming o vergüenz a cor
poral, así como violencia simbólica", precisó
el Tribunal.

El empresario acudió entonces al TE
PJF, que por mayoría de votos de la Sala

Superior (43), revocó el acuerdo debido
a la falta de competencia de la autoridad
responsable.
En síntesis, no se encontró que los mensajes

del empresario tuvieran una incidencia en su
labor como senadora o dirigente partidista
ni con alguna aspiración política o proceso
electoral determinado.

• • • •

Una noche de hace muchos años, llegó a la
antigua redacción de El Economista Antonio
Neri Licón, "Nerilicón", un talentosísimo ca
ricaturista, que publicaba ya en el diario hacía
varios meses.

Llevaba un precioso perro afgano, para
presumirlo al director y a quien se encontrara
en el camino.

Tuvo la mala suerte de que fuera yo el pri
mero en verlo subir la escalera que llevaba a
la redacción.

 ¿A dónde vas con ese animal? , pregunté.
VoyaveraLuisEnrique (Mercado, el direc

tor), respondió.
Le estoy preguntando al perro, le reviré.
Y en ese tono fue nuestra amistad de años,

interrumpida ayer por su inesperada partida
de este mundo terrenal.
Buen viaje, figura.

Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes ynoreflejan necesariamente

gliBoSwÉSíSfeí HORAS.
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El complejo problema del cine mexicano

• Por qué no hay oferta de cine mexica
¿no de calidad que a la par tenga gran

des taquillas?
¡Felices fiestas! Este fin de semana

es momento de celebrar el puente, disfrutar
de un delicioso Chile en Nogada y gritar'" ¡Viva
México!" a los cuatro vientos.

Porque claro, en estas fiestas, la regla es solo
hablar bien de nuestro país. Sin embargo, por
más que podamos ser muy patr iotas, hay una
cosa en la que generalmente sí somos malin
chistas: nuestr a percepción del cine mexicano.
Si nos ponemos a pensar en las películas

mexicanas de este año... ¿sabremos nom
brar alguna? La mayoría, por desgracia, no.
"Los ingresos de taquilla generados por los
filmes nacionales en el primer cuatrimestre
del año representaron solamente el 4.9%
de los ingresos totales", menciona el diario
Expansión. Lo más cercano a un estreno co
mercial fueBlue Beetle, que, aunque tenga un
guión escrito por un queretano, y hable sobre
las familias mexicanas, su producción no fue
realizada aquí.
Entonces, ¿qué pasó? ¿Por qué al cine mexi

cano le va tan mal que sentimos que Coco, una
cinta animada hecha en Estados Unidos, nos
representa más que No Manches Frida? Por la
escasa oferta: en2022, se estrenaron solamen
te 88 películas mexicanas, comparada a los
396 estrenos internacionales. Su ventana de
exhibición es normalmente de sólo una sema

na. Como bola de nieve, su presupuesto y sus
ganancias igualmente son escasas. Y a quienes
sí les va bien son o a comedias o a producciones
hechas por mexas pero desde nuestro vecino
del norte y normalmente de habla inglesa.
No voy a juzgar sin razón, porque yo tam

bién suelo esquivar la mirada de las películas
mexicanas, pero realmente se tiene que nave
gar una cartelera ya abarrotada para encon
trar opciones realmente entretenidas además
de con valor cultural significativo. Porque la
otra cara de la moneda son cintas lúgubres
y/o con un ritmo mucho más contemplativo
(como la toma de carretel a de 10 minutos de
Las hijas de abril), haciéndolas menos llamati
vas para el público general.
¿Cómo cambiar esto? ¿De qué forma podr e

mos lograr llamar la atención en un panorama
sumamente competido?

Cualquiera que empieza a hacer nombre
con propuestas dramáticas interesantes se
va a probar suerte en otro país. No los culpo,
después de todo, acá hay poca lana para pro
ducciones hechas por y para México.
¿Existirá un fenómeno a la Barbie en Mé

xico? Es decir, una película que respete tanto
valores de entretenimiento como artísticos,
apelando a todo tipo de audiencias. ¿Quién
podrá ser el Christopher Nolan mexicano que
decida quedarse?
No sé cuál fue la fórmula de Nosotros los

Nobles, pero ese sí fue un éxito rotundo, y tuvo
por lo menos una propuesta un poco más 10
busta de comedia, más allá de lo típico. Porque
Las Niñas Bien, Solteras eYTu Mamá También
(propuestas que en mi opinión cubren ambos
espectros) no fueron tan victoriosas. Es muy
difícil sacudir la creencia de que en México se
hace mal cine, o mal cine comercial, pero... si
lo más exhibido en masa es mediocre, ¿por qué
vamos a esperar algo mejor?

Lasapíñíüffé&exprEsá'dcis póíios c3UBHH£KKtfSR
independientes y no reflejan necesariamente

el gtirtjgjjg vigtade 24 horas.

Fecha: 15/09/2023

Página: 8

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Santiago Guerra

Costo: 30,634

Página 86 de 179 Índice



Miedo y
desconñanza

La última Encuesta Nacional de Victi

mización del Inegi vuelve a registrar
uno de los problemas más graves en
materia de inseguridad: la cifra ne

gra o porcentaje de delitos que no se denun
cian. Y aunque no se aventura ninguna ex
plicación, se puede concluir que la sociedad
tiene miedo ante la falta de certeza de que sus
denuncias la protegerán y la desconfianza en
el sistema de Justicia que sigue beneficiando
a los criminales.

Aunque la cifra en este sexenio bajó de
93.2% en 2018, a 92.4% en 2022, de todos
modos queda la prueba de que menos de 8%
de los delitos son denunciados. Y sí buena

parte de éstos tiene que ver con actividades
delictivas que requieren mayor capacidad
operativa por parte de las autoridades, es la
hora en que el aparato de Justicia sigue sin
preocuparse por el ciudadano individual.
Los delitos de extorsión y fraude atien

den casos minúsculos individuales, pero es
importante registrar que el robo en la calle,
transporte público y casa habitación y el se
cuestro carecen de respuesta por parte del
aparato de Justicia a nivel de fuero local, pero
son actividades delictivas que determinan
el alto grado de desconfianza social en las
autoridades.

Otro dato de la encuesta también es muy
revelador: 60% de los ciudadanos señaló a la

inseguridad como el problema número uno
en su vida cotidiana y 19.8% de las personas
encuestadas denunció como preocupación
número ocho la "falta de castigo a delincuen
tes", otro dato que ayudaría a explicar la cifra
negra de delitos no denunciados ante las auto
ridades porque el afectado siente la seguridad
de que nada hacen a favor de los afectados.
En 2022, sólo se denunció 7.6% del total

de los delitos cometidos y no se trata de una
delincuencia menor porque en ese mismo
año ocurrieron 26.8 millones de delitos y
hubo 21.1 millones de víctimas mayores de
18 años.

ZONAZERO

El modelo de "código rojo" que ilustra situa
ciones de emergencia en casos de inseguri
dad está ya en una dinámica fuera de control
por la escasa capacidad de respuesta de las
autoridades ante actividades delictivas que
han sido producto, en su mayor parte, de la
disputa de territorios de control por parte del
crimen organizado en sus diferentes niveles.
La violencia por parte de los delincuentes está
llevando a poblaciones en zonas afectadas a
abandonar sus hogares ante la falta de acción
gubernamental.
Las opi niones egresadas por los coturnnistas san.
¡ndepefidie.ntesV'FiD'refleján.necesar¡arawie

el pútiWde vista cié 24HORAS.
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Van por objetivo
muy ambicioso

Este domingo inicia la gira
que encabezarán Claudia
Sheinbaum y Mario Delgado por
todo el país. En estos recorridos
se demostrará que el partido
puede movilizar y convocar a

su militancia y simpatizantes.
una tarea a la que el dirigente
nacional se ha metido de lleno

desde que inició su gestión en
2020. En ese sentido, el trabajo
conjunto entre la recientemente
nombrada coordinadora de los

Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación y el presidente

de Morena rendirá frutos para
consolidar al partido rumbo a
la elección del año próximo, en
la que se plantea alcanzar nada
menos que 33 millones de votos.
Un objetivo muy ambicioso.

Refugios en tiempos
de austeridad

Organizaciones encendieron los
focos rojos por la falta de dinero
que enfrentan los refugios para
mujeres en el país. Nos cuentan
que, tras un análisis al Proyecto
de Presupuesto de 2024, detec
taron un aumento de apenas el
0.02 por ciento, es decir, solo 119

mil pesos adicionales para estos
albergues que reciben a mujeres
víctimas de violencia

Por ello, alistan una serie de
llamados a los diputados de San
Lázaro, para que conozcan las ne
cesidades reales de los refugios
que operan en el país y que son
necesarios ante el aumento de

violencia en contra de este sector

de la población. Ya veremos si los
legisladores se sensibilizan

Romo se sube al ring

Quien causó sorpresa por
aparecer en la agenda pública fue
Víctor Hugo Romo, ya que nue

vamente arremetió en contra de

la candidata del Frente Amplio
Por México, Xóchitl Gálvez, por
haber adquirido presuntamente
una casa de lujo sin los permisos
necesarios

Sin embargo, nos recuerdan
que el exdelegado de Miguel
Hidalgo también ha sido se
ñalado en diversas ocasiones

por supuesta malversación de
fondos públicos cuando gober
nó esta demarcación e incluso, de

permitir un boom inmobiliario
que pudo haber sido ilegal en la
alcaldía. No vaya a ser que con
estos señalamientos termine

poniéndose de nuevo en la mira.
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Van por objetivo
muy ambicioso

Este domingo inicia la gira
que encabezarán Claudia
Sheinbaum y Mario Delgado por
todo el país. En estos recorridos
se demostrará que el partido
puede movilizar y convocar a

su militancia y simpatizantes.
una tarea a la que el dirigente
nacional se ha metido de lleno

desde que inició su gestión en
2020. En ese sentido, el trabajo
conjunto entre la recientemente
nombrada coordinadora de los

Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación y el presidente

de Morena rendirá frutos para
consolidar al partido rumbo a
la elección del año próximo, en
la que se plantea alcanzar nada
menos que 33 millones de votos.
Un objetivo muy ambicioso.

Refugios en tiempos
de austeridad

Organizaciones encendieron los
focos rojos por la falta de dinero
que enfrentan los refugios para
mujeres en el país. Nos cuentan
que, tras un análisis al Proyecto
de Presupuesto de 2024, detec
taron un aumento de apenas el
0.02 por ciento, es decir, solo 119

mil pesos adicionales para estos
albergues que reciben a mujeres
víctimas de violencia

Por ello, alistan una serie de
llamados a los diputados de San
Lázaro, para que conozcan las ne
cesidades reales de los refugios
que operan en el país y que son
necesarios ante el aumento de

violencia en contra de este sector

de la población. Ya veremos si los
legisladores se sensibilizan

Romo se sube al ring

Quien causó sorpresa por
aparecer en la agenda pública fue
Víctor Hugo Romo, ya que nue

vamente arremetió en contra de

la candidata del Frente Amplio
Por México, Xóchitl Gálvez, por
haber adquirido presuntamente
una casa de lujo sin los permisos
necesarios

Sin embargo, nos recuerdan
que el exdelegado de Miguel
Hidalgo también ha sido se
ñalado en diversas ocasiones

por supuesta malversación de
fondos públicos cuando gober
nó esta demarcación e incluso, de

permitir un boom inmobiliario
que pudo haber sido ilegal en la
alcaldía. No vaya a ser que con
estos señalamientos termine

poniéndose de nuevo en la mira.

Fecha: 15/09/2023

Página: 3

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,434

Página 89 de 179 Índice



DECLARACION DE GUERRA

Y EL DILEMA DE COLOSIO
Los dirigentes nacionales del
PAN, PRI y PRD prácticamente
le declararon la guerra electoral
al gobernador de Nuevo León,
Samuel García. Marko Cortés,

dirigente de Acción Nacional,
aseguró que los legisladores no le
aprobarán la licencia si García de
cide ir por la presidencia en 2024.

Más allá de las declaraciones

en donde le exigieron que deje
de "estar chingando" a alcaldes
y legisladores, pareciera que la
intención es eliminar anticipada
mente a Samuel de la contenida,
y quien sabe si a MC, contemplan
do que, seguramente, le puede
arrebatar votos a la candidata

del Frente Amplio por México,
Xóchitl Gálvez.

Y es que, los dirigentes del
bloque opositor contra Morena
casi dan por hecho que García se
va a lanzar por la presidencia, a
pesar de que no lo ha expresado
directamente, y ha guardado con
mucho hermetismo su posible
participación.

En este espacio adelanta
mos que el presidente Andrés
Manuel López Obrador apapa
chó a García durante su visita a

Nuevo León, por el arranque del
Acueducto Cuchillo II, a la vez
que afirmó que trabajarían juntos
a pesar de que representan dos

movimientos distintos.

Una declaración de cortesía

política y cálculo electoral, por
que el presidente ya se va. Es por
lo que, en parte, se explica la de
claración de guerra contra Samuel
del Frente Amplio por México.

EL DILEMA DE COLOSIO

El gobernador Samuel García
"destapó" la dupla Luis Donaldo
ColosioMariana Rodríguez
como candidatos para el Senado
en 2024. Sin duda sería una pareja
de aspirantes de Movimiento
Ciudadano (MC) muy competiti
va, pero hay algunas desventajas.

Colosio, al no reelegirse por la
alcaldía de Monterrey estaría
otorgando mayores posibilidades
al PAN o al PRI en este municipio,
pues su amigo Agustín Basave no
pareciera, de momento, prepara
do para el paquete que conlleva
ganar una elección que proyecta
ser muy cerrada.

Basave aún no logra un impor
tante grado de conocimiento en
el primer cuadro de Monterrey,
mucho menos en las colonias

más lejanas como San Bernabé,
Tierra Libertad, entre otras más
donde Morena está fuerte.

Además, se tiene que contem
plar en esta ecuación el "Plan B"
del diputado de Morena, Waldo
Fernández, que sería jugar por la
alcaldía regia, lo que aumenta la
posibilidad del moren ista de llegar
al Palacio de Cristal, evitando así
enfrentar a ColosioMariana.

La declaración de Samuel deja
fuera al alcalde de San Pedro,
Miguel Treviño, quien busca la
candidatura al Senado por MC, y
que se ha esmerado por quedar
bien con el Grupo Jalisco; pues
recientemente estuvo en el infor

me del alcalde de Guadalajara,
Pablo Lemus.
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En el campo oficialista, Claudia Sheinbaum Jue
siempre la corcholata favorita del Presidente, y
todos ¡os caminos llevaban a su designación

H
ace dos semanas comentaba en este es

pacio sobre el proceso de selección de
representante y eventual cancliclata pre
sidencial del Frente Amplio por México.
Tocan ahora algunas reflexiones sobre el
procedimiento llevado a cabo en el otro
frente, el de la alianza integrada por Morena,

PTyPVEM.
A diferencia de lo ocurrido del laclo de la oposición, donde

la figura de Xóchitl Cálvez emergió hace menos de tres me
ses, en el campo oficialista Claudia Sheinbaum fue siempre
la corcholata favorita del presidente López Obrador, y todos
los caminos llevaban a su designación.

De ahí que en el programa original no hubiera necesidad de
debates ni presentación de propuestas, bastaba la cercanía
presidencial.

De hecho, tampoco estaba previsto que la jefa de Gobierno
dejara el cargo con tanta anticipación. Así lo dijo el propio López
Obrador al responder a las denuncias de Marcelo Ebrarcl, el
único perdedor que no quiso ver lo que estuvo claro desde
el inicio.

Para ciarle gusto a Marcelo, que se tomó muy en serio
eso de la contienda pareja, el Presidente forzó las renuncias
de los demás aspirantes,
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Ebrard buscó

ganar tiempo
pidiendo que se
reponga el
proceso

aunque rechazó la propuesta de
debates, sabiendo que Ebrarcl sería
muy superior.

Si bien cada uno propuso encues
tadoras de su elección, tuvieron que
ajustarse a la muestra y condiciones
diseñadas porMorena, porlocual las
encuestas levantadas dieron cifras

muy parecidas. Aún así hubo rostros
desencajados como el de Adán Au
gusto López, quien a pesardel dineral

invertido fue rebasado por Fernández Noroña.
Culminado el proceso, Sheinbaum recibió el bastón de

mando del Presidente, quien con ese gesto confirmó lo que se
empeñó cinco años en desmentir: que nunca cedió su papel
de jefe del movimiento y su actuación como líder partidista
y nojefe de Estado.

Procede ahora la integración del equipo que acompañará
a Claudia Sheinbaum y, con mayor o menor entusiasmo, las
corcholatas perdedoras han ido encontrando acomodo.
Adán Augusto como encargado político y futuro coordinador
de campaña; Ricardo Monreal como coordinador territo
rial, Gerardo Fernández Noroña como vocero. Falta el cargo
para Manuel Velasco. Y, desde luego, la gran incógnita, Mar
celo Ebrard,

El excanciller buscó ganartiempo pidiendo la reposición
del proceso, pero lo cierto es que va perdiendo aclherentes
dentro de Morena día con día.

Más aún, desde la conferencia matutina, el Presidente
dejó en claro que su reclamo es totalmente improcedente.
¿Por qué habría que repetirse un ejercicio que salió como se
tenía previsto?

Si Ebrarcl no quiere romper con AMLO, como ha reiterado,
acabarácediendoyregresandoalredil.O quizá todavía apueste
a negociar su candidatura con MC. La encuesta publicada
en El Heraldo esta semana lo coloca en mejor posición que
a Samuel García.

Mientras tanto, Morena llegó al desenlace previsto, luego
de una gran simulación y de enormes cantidades de recursos,
cuyo origen no será investigado.
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Para el Presidente la política debe estar por encima
de la economía pero usar la estabilidad económica
que ha tenido México para hacer política

"Miren cómo está el pesa de fuerte, está fortachón, y de
esto no dicen nada".

López Obrador

abemos que ya hemos entrado en tiem
pos convulsos, cuando ele política se trata,
pues en este sexenio hemos tenido pocos
tiempos sin campañas electorales, ya sean
en los tiempos oficiales que marca el INE
o en periodos fuera de la legalidad. Pero, a
pesar que hemos estado encampanados

no debemos olvidar la frase de James Carville, el asesor de Bill
Clinton en su campaña del lejano 1992, y que hoy vuelve estar
en boga, "¡es la economía, estúpido!", reza el célebre dicho
que contribuyó a la llegada a la Casa Blanca del demócrata.

Fecha: 15/09/2023

Página: 9

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Ventana Política / Verónica Ortiz

Adriana Sarur

Costo: 15,776

Página 93 de 179 Índice



Esta aseveración indica que la óptica económica sobrepasa
la visión política. En lo personal creo que están imbricadas
y viven en loop continuo, empero, es muy claro que para el
Presidente la política debe estar por encima de la economía,
sin embargo, en sus permanentes conferencias matutinas,
suele usar la estabilidad económica que ha tenido México
para, precisamente hacer política. El "súper peso" se ha vuelto
emblema de la 4T, más allá del Presidente, de ios seguidores
a esta organización y que coinciden con el movimiento.

Al respecto, debemos entender que este fenómeno de
que el peso mexicano se haya apreciado, es contexto, al y

multifactorial. Desde el comienzo del

año, el peso se sostenía por debajo ele
los $20 por cada dólar, se mantuvo
hasta sus mejores valoraciones en
los meses cleju lio y agosto, ya que se
colocó en $16.7, en estos días se ha
devaluado un poco y hoy se puede
comprarun dólar estadounidense por
17.10 pesos. Esta realidad es contra
dictoria con todas aquellas voces que

predijeron que el peso se Iba a desplomaren niveles de 1995.
Al respecto, el ex subgobernaclor del Banco de México,

Gerardo Esquivel, sostiene que los niveles del peso irán a la
baja, puesto que aunque nuestro país recibió 61 mil millones
de dólares en 2022 y se espera una cifra similar en este año,
noesel únicofactorquedebemostomaren cuenta,también
se deberá observar la situación fiscal del país, su paquete
económico para 2024; también comenta acerca del diferencial
de las tasas de interés entre México y Estados Unidos.

Así, a diferencia de Esquivel, especialistas de JP Morgan
Chase anal izaron que la relación del peso con el dólar "ha en
tra el o e n otro n i ve I", p u esto q u en u estra m o n ecl a y a n o te n el rá
la volatilidad acostumbrada, porque que México "ha sentado
las bases para un cambio estructural". Lo anterior lo basan en
el nearshoring, la estabilidad en la tendencia ele las remesas,
así como en la disminución del uso del peso como cobertura
"ele propósito general". Veremos cómo cierra el "súper peso"
para el final del sexenio, sin embargo, sea cual sea dicha
estimación, lo importante a observares el poder adquisitivo
ele lasy los mexicanos, puesto que ele nada importa tener un
peso tortísimo si la microeconomía del país no va bien, es
decir, si no se refleja en los bolsillos mexicanos.
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Sacapuntas

NUEVO
GOBIERNO,

NUEVAS FORMAS

> Resultó inusual la sesión

en el Congreso del Estado
de México para la rendi
ción de protesta de Delfi
na Gómez como goberna
dora de la entidad. Sobre

todo, porque el invitado de
honor, el presidente An
drés Manuel López Obra
dor, emitió un discurso de
17 minutos desde la tribu
na. Desde ahí habló mara

villas del mandatario sa
liente Alfredo del Mazo a

quien elogió por no haber
intervenido en la elección

que sacó al PRI del gobier
no estatal.

TRES INVITADOS
LLAMARONLA

ARTURO
MONTIEL

> Notoria fue la presencia de tres
exgobernadores emanados del PRI
en la rendición de protesta de Del
flna Gómez. En el área de invita

dos especiales estuvieron Emilio
Chuayffet Arturo Montiel y
Kruviel Ávila. Todos ellos, parte
del grupo Atlacomulco que gober
nó la entidad por al menos cinco
décadas consecutivas

PERFILA A

SAMUEL
GARCÍA

> Quien al parecer tomó el bastón
de mando de Movimiento Ciuda

dano, es el gobernador de Nuevo
León Samuel García. Y es que el
regio ya empezó a perfilar candida
turas. Ayer, por ejemplo, propuso
que su esposa Mariana Rodrí
guez y el alcalde Luis Donaldo
Colosio vayan en fórmula para el
Senado de la República.

SANTIAGO
TABOADA

EL 5 DE NOVIEMBRE

> Reaccionó el FAM

al inicio de la dispu
ta en Morena por la
candidatura a la je
fatura de Gobierno
de la CDMX. El blo

que opositor acordó
que el 5 de noviem
bre dará a conocer

al aspirante con el
que buscará ganar
la capital del país.
Los nombres sobre
la mesa son: San

tiago Taboada
Adrián Rubalca

va, Kenia López,
Sandra Cuevas y
hasta Enrique de
la Madrid

XOCHITL CALVEZ

SE ENGANCHA
CON CORTINAS
DEHUMO

> En puro pico de
gallo quedó el de
bate sobre la inten

ción de Morena por
demoler el domicilio
de la virtual candi

data presidencial
del FAM, Xóchitl
Gálvez. Resulta

que el jefe de Go
bierno, Martí Ba
tres, informó que
no existe procedi
miento alguno pa
ra proceder de esa
forma. Pero, nos
dicen, la aspirante
se está enganchan
do con ese tipo de
provocaciones.
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Aunque parecía que dentro de Movimiento
Ciudadano el camino se le allanaba al gobernador,
tiene una ruta repleta de obstáculos

a tenía en la bolsa y se le ha complicado.
El gobernador de Nuevo León Samuel

García, no hay duda, está más que apun
tado para ser candidato a la Presidencia
de la República en 2024, pero su manio
bra electoral para estar en la boleta se ha
complicado. Factores internos y externos

podrían dejarlo a medio brinco.
Primero, el gobernador ha sido incapaz de tejer políti

camente para hacerse de la mayoría en el Congreso de su
estado. ¿Por qué importa el Congreso? Porque serán los
legisladores PAN y PRI tienen la mayoría quienes deberán
autorizar su licencia para separarse del cargo y designara su
sustituto, en tanto él busca la candi datura y regresa pasadas
las elecciones de 2024 a la gubernatura.
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Hoy Samuel no tiene las condiciones ni para irse (requiere
como mínimo 22 de 42 votos de legisladores), ni para garan
tizar que el sustituto, si es que logra la licencia, le sea afín.

En la guerra que libra con panistasy priistas ellos podrían
poner ai gobernador que quisieran, incluso un adversario
de Samuel García Sepúlveda que modificara su equipo de

gobierno y hasta investigara su ad
ministración.

Si no le dan licencia, el gobernador
tendría que renunciary separarse del
cargo en definitiva.

Pero como tomó protesta el 3 c!e
octubre de 2021,y aún no cumple dos
anos de gobierno, si se va, deberá
convocarse a una nueva elección.

Perdería, pues, la contienda pre
sidencial, y también el gobierno estatal. Se quedaría con las
monos vacías.

Aunque parecía que dentro de MC el camino se le allanaba,
tiene una ruta repleta de obstáculos. En el caso de NL, él se
los colocó. Pero también hay factores externos. El que más
debería preocuparle se llama Marcelo Ebrard.

El ex canciller ha dicho que no permanecerá en Morena si
no son atendidas sus denuncias y reclamos sobre el proceso
interno. En su partido ya le respondieron.

"El resultado de este ejercicio es definitivo. Nuestro movi
miento sale fortalecido de un proceso limpio, democrático,
transparente. Con un resultado incuestionable: es Claudia",
dijo Alfonso Durazo, presidente del Consejo Nacional de
Morena, el domingo pasado, al entregar la constancia como
ganadora a Sheinbaum.

"Resultado definitivo", "proceso limpio, democrático y
transparente", "resultado incuestionable". ¿Qué más necesita
escuchar Ebrard? Ahí está la respuesta a sus impugnaciones.
Todo apunta que se irá. Él mismo ha dicho que estará en la
boleta en 2024. Y ya no tiene más opción para ello que MC.

?ante Delgado y Ebrard se entienden bien, son amigos.
El líder de MC no le ha cerrado la puerta c!e su partido. Ha
dicho que Marcelo "debe tomar su propia decisión". ¿Está
listo para recibirlo?

Ebrard, pues, podría terminar de echar a perder el salto
electoral de Samuel García, a quien ya se le complicó la
candidatura que tenía en la bolsa.
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SE ACERCA EL INVIERNO

partir del primer capítulo de Juego de Tra
nos la frase Winter is coming o el invierno
se acerca fue repetida una y otra vez por
muchos de los seguidores de esta gran
serie. A medida que veíamos más tempo
radas de está historia sobre la ambición de

poder, íbamos comprendiendo que tanto
significaba esta frase que se convirtió en un mantra para
sus seguidores. Algo espantoso sucedería al comenzar la
estación más fría del año y entonces nos enteraríamos del
problemón. Se sugería que con los días cortos y las bajas
temperaturas algo terrible amenazaría a los protagonistas
en cualquier momento.

A

Fecha: 15/09/2023

Página: 11

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 15,834

Página 98 de 179 Índice



En nuestro país
sólo contamos

con vacunas

anticuadas:

cubana y rusa

Acá, donde existimos, pronto estaremos con abrigoy bu
fanda, igualito que en la novela cleCeorge Martin, al enfrentar
aun enemigo que nos ha dado serios dolores de cabeza; ya
saben a qué me refiero, al temible y empocleraclo COVID19,
que se llevó, cuando hizo su debut, a más de 800 mil mexi
canos que no pudieron protegerse de él. En este fin de año,
este implacable enemigo amenaza con hacer nuevamente
su aparición, ahora disfrazado de dos variantes (cosa que

hacen todos los virus para lograr
sobrevivir) y para las que en México
no tenemos protección. En nuestro
país sólo contamos con vacunas
anticuadas: la Abclalá (cubana) y la
Sputnik (rusa), que no son adecua
das para combatir las subvariantes
relativamente nuevas como la BA4

y la BA5 que pueden afectarnos se
riamente de no estar preparados.

Las vacunas actualizadas existen en un número importante
de países en todo el mundo, son las llamadas vacunas biva
lentes que previenen contra el virus original y las dos variantes
del Omicrom a las que me referí antes. En EU, por ejemplo,
en cualquier farmacia y por un costo de entre 3 y 5 dólares
(menos de 100 pesos) cualquier persona puede aplicarse la
vacuna. En nuestro país, nadie puede hacerlo a ningún costo,
simplemente porque no existen y tampoco se permite su
importación. Esta carencia de biológicos adecuados es muy
grave porque puede poner en alto riesgo la salud de todos y
especialmente la de personas inmunodeprimidas, con en
fermedades crónicodegenerativas, como cáncer, esclerosis
múltiple, diabetes, etc., y a los adultos mayores de 65 años.

Más aún, hay acuerdo en la OMSen que toda persona ma
yor de seis meses debería de recibir al menos una dosis de la
vacuna bivalente para evitar complicaciones ante un eventual
contagio. Las empresas que cuentan con estos biológicos
son Pfizer y Moderna. Empresas que tienen convenios con
el gobierno actual, pero, según explicó el señor Alcocer, no se
tiene presupuestada su adquisición por el momento.

En pocas palabras, a menos que usted y su familia cuenten
con los recursos necesarios para salir del país y vacunarse
fuera, será imposible que este año logren quedar inmunizados.
Las vacunas bivalentes no se aplicarán ni comercializarán
por ¿decreto? en México. Así las cosas, mientras vemos con
temor como se acerca cada vez más el invierno.

Es que el Tren Maya salió muy caro. ¡Ni modo!
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—A—
FUEGO
LENTO

SHEINBAUM TOMA EL
CONTROL CON UNA
OPERACIÓN CICATRIZ

Los nombramientos

de Monreal y Adán
Augusto, claves
para el triunfo de
las elecciones del

próximo año; esperan
que Ebrard "regrese"
a Morena como

candidato al Senado

ornó Claudia Sheinbaum el control

total de Morena y la estrategia política
Tele lo que ha denominado el segundo

piso de la cuarta transformación.
Superado el trance que implicó

atravesar todo el proceso interno y la
confirmación de su postulación, rumbo

a las elecciones de 2024, la exjefa de Gobierno inició una
profunda operación cicatriz.

Entre sus primeras acciones, porejemplo, incorporó a
su equ ipo de trabajo a Ricardo Monreal, a Adán Augusto
López y a Gerardo Fernández Noroña.

No son cargos de relien o ni pago de cuotas; el trabajo
de cada uno de ellos será fundamental para el éxito de
la campaña presidencial.

En el caso de Monreal, designado como Coordina
dor de Organización y Enlace Territorial, tendrá a su
cargo la designación, coordinación y supervisión de los
responsables de las cinco circunscripciones electorales
en las que está dividido el país.

Llevará el zacatecano la estrategia cletierra. Organizará a
toda la estructura de Morena como lo hizo en 2018 con López
Obrador en una de las circunscripciones para garantizar
una cobertura total y que ningún distrito electoral se que

de sin representantes. No es cosa menor,
porque eso implica aglutinar a todas las
corrientes del partido guinda, subsanar

agravios que surgieron en la elección interna
y trabajar en una sola dirección.

Adán Augusto, nombrado Coordinador
Político, se encargará, a su vez, del trabajo
fin o, de tejeracuerdos con los de casa y los
de enfrente; con políticos, organizaciones
ciudadanas y algunos agentes económi
cos. Buscará alianzas con priistas, panistasy perredistas
que no están de acuerdo con el Frente Amplio por México,
para sumarlos a la campaña de Sheinbaum.

Quiere Claudia aprovechar la buena mano de Adán
para conciliary negociar, para reclutara los lastimados
por otras fuerzas políticas.

Sobre Marcelo Ebrard no hay nada oficial todavía;
sin embargo, se espera que en breve se confirme que se
quedará con la coordinación de Morena en el Senado
de la República.

Pero antes de eso quiere el ex canciller que le concedan
su derecho al pataleo, solamente. Que las autoridades
resuelvan sus quejas. Y, una vez superado el trámite,
volverá Morena

De eso no tienen la menor duda algunos de sus com
pañeros, porque no ha renunciado al acuerdo que sus
cribió con el presidente López Obrad orantes de entrara
la contienda interna.

Solo es cuestión de tiempo para que regresey resuelva.
Es algo incluso que tienen claro en Movimiento Ciuda
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dano, en donde ven cacía vez más lejana la posibilidad de
que se convierta en su candidato presidencial.

Eso lo saben Claudia, Ricardo y Adán, quienes están
dándole vuelta a la página c!e la rivalidad para entrar de
lleno a la campaña que no pinta para ser un día de campo.

Enfrente, con Xóchitl Gálvez, tienen auna rival fuerte

y no pueden confiarse. Es momento de cerrar
filos y trabajaren una sola dirección, porque
del arrastre de Sheinbaum dependerá tam
bién el triunfo en el Senado y la Cámara de
Diputados, así como en nueve gubernaturas,
incluida la CDMX.

EL GRUPO DE RICARDO MONREAL man

tendrá el próximo año el control sobre la
alcaldía Cuauhtémoc en la CDMX.

El zacatecano promoverá a su hija, Caty Monreal,
como la candidata de Morena, mientras que Sandra
Cuevas hará lo propio con su hermano Jaxiel Cuevas,
como abanderado del bloque opositor conformado por
PRI, PAN y PRO. Es de todos sabido la cercanía del sena
dory la hoy aspirante al Gobierno de la CDMX, por lo que
cualquiera que gane la contienda de 2024 garantiza la
continuidad del proyecto monrealista.

Y corno dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El control es una
droga poderosa; una vez que lo pruebas, es difícil dejarlo".
El zacatecano

organizará a toda
¡a estructura de

Morena como lo

hizo en 2018
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Darío
Ce lis
Estrada

@darioceiise

DOS
MAGISTRADOS
QUÍMICAMENTE
DE MORENA

A SUPREMA CORTE de Justicia de la Nación

L(SCJN) agotará el procedimiento para sustituir
alosmagistradosJoséLuisVargaselndalfer
Infante González,sinsaberquelasdos ternas,

—• una de hombresy otra de mujeres, tendrán en
el Senado la suerte que tienen hasta ahora más de 100
nombramientos atorados porfaltade consensos.

El próximo lunes la Corte, que preside Norma Piña,
escogerá de entre los 61 aspirantes a 12, los que com
parecerán el día 25 de septiembre para de ahí definir a
los tres hombresy las tres mujeres que irán al Senado.

Indalfer, quien al igual que el magistrado Felipe
Fuentes, que termina a finales del próximo año, son

losdosúnicosde carrera en

el Poder Judicial de la Fe

deración y se sabe que
la SCJN experimentará
una fuerte tensión para
integrar lasternas.

La crisis en la rela

cióndelPoderJudicialcon

el Presidente puede pesar
en el ánimo de los ministros

cercanosa Palacio Nacional para
depuraresas listas con otro enfoque: el político partidista.

Se requieren dos magistradosquímicamente adop
tados por el partido en el gobierno, Morena, y sus gru

pos o corrientes. Si son puristas, la terna de hombres
de efectiva carrera judicial sería: Alejandro González

Bernabé, el Consejero de la Judicatura^ el Magistrado
Armando Maitret; ambos tienen magníficas relaciones
con losministrosy una gran vinculación con el ministro
Arturo Zaldívar

Yen esa lógica debería estaren esa terna Alejandro
Avante, que igual que Maitret, es de formación mixta
electoral y judicial, jueces o magistrados de carrera.
Pero puede haber sorpresas: entre los 12 que se defi
nirán el próximo lunes pueden aparecer nombres que
pocos traen en el radanapunte a CNcerioCoelloGarcés.
buen perfil, muy cercano a Morena ya la senadora y ex
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordera y,
especialmente a su paisano, el chiapaneco Zoé Roble
do, director del IMSS. Atentos también con José Luis
CeballosDazay Bernardo Valle, a quienesse les ubica
en un sector de Morena en la CDMX,y por tanto, con la
candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum. Y en
esa línea, a Héctor Romero Bolaños, muy cercano a
Horacio Duarte, el número dosen el entrante gobierno
de Delfina Gómez en el Estado de México. De las 16
mujeres, las semifinalistas más fuertes son Adriana
Favela, ex magistrada regional del Tribunal Electoral
y ex consejera del INE que, de ser afín al PRI, se hizo
cercana al gobierno de AMLO.

También apuntealaguapasonorenseZulemaMosri,
magistrada delTribunalFiscalde Justicia Administrativa,
muy cercana a la nueva presidenta del INE, Guadalupe
Taddei. El tercer lugar de la terna de mujeres puede ser
para una aspirante que no sea identificada con la 4T,
quien iría de relleno, solo para dar algo a la oposición
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depuraresas listas con otro enfoque: el político partidista.
Se requieren dos magistradosquímicamente adop

tados por el partido en el gobierno, Morena, y sus gru
pos o corrientes. Si son puristas, la terna de hombres
de efectiva carrera judicial sería: Alejandro González
Bernabé, el Consejero de la Judicatura^ el Magistrado
Armando Maitret; ambos tienen magníficas relaciones
con losministrosy una gran vinculación con el ministro
Arturo Zaldívar

Yen esa lógica debería estaren esa terna Alejandro
Avante, que igual que Maitret, es de formación mixta
electoral y judicial, jueces o magistrados de carrera.
Pero puede haber sorpresas: entre los 12 que se defi
nirán el próximo lunes pueden aparecer nombres que
pocos traen en el radanapunte a CNcerioCoelloGarcés.
buen perfil, muy cercano a Morena ya la senadora y ex
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordera y,
especialmente a su paisano, el chiapaneco Zoé Roble
do, director del IMSS. Atentos también con José Luis
CeballosDazay Bernardo Valle, a quienesse les ubica
en un sector de Morena en la CDMX,y por tanto, con la
candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum. Y en
esa línea, a Héctor Romero Bolaños, muy cercano a
Horacio Duarte, el número dosen el entrante gobierno
de Delfina Gómez en el Estado de México. De las 16

mujeres, las semifinalistas más fuertes son Adriana
Favela, ex magistrada regional del Tribunal Electoral
y ex consejera del INE que, de ser afín al PRI, se hizo
cercana al gobierno de AMLO.

También apuntealaguapasonorenseZulemaMosri,
magistrada delTribunalFiscalde Justicia Administrativa,
muy cercana a la nueva presidenta del INE, Guadalupe
Taddei. El tercer lugar de la terna de mujeres puede ser
para una aspirante que no sea identificada con la 4T,
quien iría de relleno, solo para dar algo a la oposición
en el Senado.

XÓCHITL GÁLVEZ SE está yendo o píquey nadie hace
nada para ayudarla. El problema, dicen, esquetampoco
se deja ayudar. Másallá del plan de gobierno que trabaja
José Ángel Gurría, la hidalguense no tiene un equipoque
la aseso rey acompañe. Losdosúnicosalosque presta
oídos son Jorge G. Castañeday Héctor Aguilar Camín.
Ambosquieren replicar la fallida campaña de hace seis
años de Ricardo Anaya. El puesto de coordinador de
campaña que le dieron a SantagoCreelfue
de ornato porque nadie le hace caso.
Porsiloanterior no fuera suficien

te, varios sectores del PAN no la
term i na n de acepta r porque no
la consideran militante y hay
muchos priistas resentidos
por la forma en que bajaron

term i na n de acepta r porque no
la consideran militante y hay
muchos priistas resentidos
por la forma en que bajaron

a Beatriz Parades. Urge
que Xóchitl arme su cuarto
de guerra. Gente talentosa a su
alrededor sobra.

EN LAS PRÓXIMAS horas quedará consu
mado el rechazo de la Comisión Naciona I de Honestidad

y Justicia de Morena, a la exigencia de MarceloEbrard de
reponerel proceso interno de ese partido que ledio a Clau
dia Sheinbaum lasllavesde la candidatura presidencial
y que ha puesto al ex canciller, incómodo. Será el último
intentodeEbrard.antesdedeciradiósalmovimientode
AMLO para llegara Palacio Nacional. La pregunta es hasta
qué grado se dará el rompimiento: si sólo con Mario Del
gado y Alfonso Durazo, a quienes acusa de promoverlas
irregularidadesquedenuncia,ocon el huésped dePalacio.
POR CIERTO QUEquien sumó bonosen su aspiración a la
gubernatura de Puebla fue el diputado Ignacio Mier. Yes
que supo operarbien políticamente para convencerá unos
40 legisladoresafinesa MarceloEbrard
para que se sumaran a Claudia

Sheinbaum, mismos que se le
rindieron a sus pies. Uno muy

significativo, por cierto, es el
chiapaneco Juan Salvador

Camacho Velasco, el hijo,
ni másni menos,de Manuel

Camacho Solis. El ex dipu
tado morenista expresó su
apoyo total a Sheinbaum.
HABLANDO DE CHIAPANECOS, Ma

nuel Velasco está por convicción con Claudia Shein
baum y va arrancar una gira nacional para apoyarla. A
diferencia de Adán Augusto López, Ricardo Monreal
y Gerardo Fernández Noroña, no necesita cargos ni
busca premios de consolación. Sorprendió a propiosy
extraños: sin mayores aspavientos
alcanzó una votaciónde8.6%en la

encuesta de Buendía. Su fuerte

essu experiencia en el terre
no electoral. Fue electo por
votación mayontaria dipu
tado local, diputadofederal,
gobernador y senador. Un
activo acostumbrado a la

competencia política que será
de mucha utilidad a Sheinbaum.
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• Yalitza Aparicio es
una de las ángeles de
Victoria's Secret. En redes

se difundió un video de

la sesión de fotos, en el
que manda un mensaje
de apoyo a mujeres, para
aceptarse como son.

• Daniel Auderer, líder
sindical de la policía de
Seattle, fue grabado
por su propia BodyCam
cuando se burlaba de una

joven atropellada; tasaba
su vida en 11 mdd, pues
"era de valor limitado".

• Al parecer Jaime Maus
san mintió en el Congre
so, pues un estudio del
Diario Internacional de

Biología y Biomedicina
afirma que las momias
"no humanos", son en
realidad cráneos de llama.
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I I Instituto Electoral del Estado de México inició

la (onsulta Infantil ij Juvenil 202.1; arrancó el 1 de
septiembre y concluirá el 30 noviembre próximo.

El 6 de julio de 1997, en un
ejercicio inédito para la
democracia mexicana, 3.7
millones de niñas y niños,
entre los 6y 12 años de edad,
acudieron a las urnas para
votar por sus derechos. Al
mismo tiempo que lasy los
adultos sufragaban en los
comicios federales, las in
fancias pudieron sumarse a
este ejercicio de formación
cívica. A partir de esta im
plementación, el ejercicio cíe
consulta se fomenta entre

los niños y niñas de México
para promoverei aprendizaje
y ejercicio responsable de
sus obligaciones cívicas.

Por ello, desde el Insti
tuto Electoral del Estado de

México, hemos iniciado con
la Consulta Infantil y Juvenil
2023. Arrancó el 1 de sep

tiembre y concluirá el 30 noviembre próximo. Su finalidad es que
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niñas, niños y adolescentes puedan expresar sus preferencias
sobre las estrategias adoptadas por las instituciones. Todas las
infancias y adolescencias están contempladas, incluidas quienes
hablen alguna lengua indígena, así como quienes vivan con alguna
discapacidacl visual o requieran un formato de lectura fácil.

Con ejercicios como éste, las autoridades tendrán la capacidad
ele incorporar en sus actividades lo necesario para fomentar la
participación y consolidar el espíritu democrático en las siguientes
generaciones. Estas tareas adquieren relevancia cuando se tiene
en consideración que, como lo indica la ENCUCI,32%cle los jóvenes
entre 15 y 17 años creen que un gobierno no democrático puede
ser mejoro que da lo mismo el tipo de régimen político que tene
mos. Hay que fortalecer los valores cívicos entre las y los jóvenes.

Esta empresa la hemos asumido por la convicción de que a
través de estos ejercicios se fortalecen las capacidades cívicas de
las personas. Las generaciones que participen este año todavía no
estarán en edad de votar en las próximas elecciones, pero cuando
llegue a ese momento, tendrán viva la experiencia y reconocerán la
importancia mayúscula que tiene expresarse mecí ¡ante una urna.

La Consulta Infantil y Juvenil 2023 cuenta con importantes
innovaciones operativas. Por primera vez se incorporó a la niñez
residente en el extranjero. Es en este bolsón poblacional donde
debemos redoblar esfuerzos para seguir generando lazos firmes
que unan a nuestra comunidad en el exterior con la vicia política
del Eciomex. Es menester comenzar con el fortalecimiento de la

educación cívica más allá ele las fronteras nacionales.

Este 2023, las juventudes e infancias del Edomex podrán dar
cuenta que sus icleasy perspectivas son valoradasy respetadas
por las instituciones públicas. Al escuchary tomarles en cuenta,
fortalecemos su confianza con la democracia y su compromiso
cívico a lo largo de sus vidas. Iniciemos su difusión y motivemos a
lasy losjóvenes a que formen parte de este gran esfuerzo demo
crático. Si eres del Estado de México y tienes entre 6 y 17 años, aquí
puedes participar: https://www.ieem.org.mx/consultalJ2023/.
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UN CANTO DE ESPERANZA
Luz Del Alma

mail@cronica.mx

El bien y
el mal
Aunque todos tenemos dife

rentes opiniones sobre el
bien y el mal, muy dentro
de nosotros sabemos dife

renciarlos, porque lo hemos aprendi
do a través de la familia, en la escue
la, en el trabajo y por medio de las
experiencias por las que cada uno
atraviesa en la vida. Por supuesto
que entre más amable haya sido el
entorno en que se ha vivido las per
sonas tienden a ser más empáticas,
amables y armoniosas con los de
más. Y, en general, entre más duras
hayan sido las experiencias inicia
les en la vida, las personas se con
vertirán en apáticas, agresivas e in
felices. En suma: El bien y el mal se
aprenden viviendo.
Por todo lo anterior debemos uti

lizar la etica, que consiste en la for
mación de hábitos positivos como
guía en la vida para lograr una con
vivencia armoniosa entre todos no
sotros. Pocas acciones son más útiles
que orientar a las personas para que
sean éticas porque si no, es fácil que
propendan hacia los vicios, lo cual
es más fácil que encaminarse hacia
la virtud o la bondad, pues sabemos
que es más fácil obtener malos hábi
tos que buenos hábitos.
Sepamos que todos los actos tie

nen consecuencias, si son buenos es
tas serán buenas y si son malos estas
serán malas. Atención: No importa
si los fines parecen ser altruistas, si

los medios para alcanzarlos son ma
los, son condenables.
Debemos contrarrestar con to

do el corazón la tendencia al mal.
No ser condescendientes con él. No

importa de dónde provenga o quién
lo realice. Deben existir consecuen
cias para quien lo ejerce, de tal for
ma que se impida su propagación.
En algunas ocasiones las malas

acciones también son cometidas por
gente buena, pero no por ello deben
pasarse por alto, sino al contrario,
deben llamarnos a la reflexión para
que no vuelvan a suceder.
En cuanto al bien, hay que saber

que quien hace un acto de bien y lo
cuenta a todo el mundo tiene menos

mérito que quien hace el bien en pri
vado y calla, pues el primero lo hace
para vanagloriarse de sí mismo y el
segundo lo hace de corazón.
La gente de bien debería ser muy

cuidadosa de tener discusiones in

útiles queriendo cambiar a la gen
te del mal al bien, pues por lo gene
ral resulta infructuoso y cada una de
las partes termina reafirmándose a
sí mismo de que lado está. Del bien
o del mal.

La gente de bien muchas veces
quiere hacer lo correcto, actuar con
justicia, pero eso puede resultar di
fícil de lograrse, porque lo que pa
ra unos es bueno y correcto, para
otros es malo e inadecuado. Porque
ya lo dijimos, todos tenemos diferen

tes interpretaciones sobre el bien y
el mal.

Lo único que nos hará ser mejores
es aplicar toda nuestra voluntad pa
ra ser capaces de modificar nuestras
actitudes y conductas incorrectas y
elegir el camino del bien indefecti
blemente. Démonos cuenta de que a
los seres humanos lo que nos pierde
es el odio, las pasiones, y el egoísmo.
En consecuencia, hagamos concien
cia de que todas esas emociones ne
gativas internas pueden ser modifi
cadas simplemente aplicando nues
tra voluntad hacia ese propósito •

Mail: l.delalma@yahoo.com.mx
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Morena quiere demoler a Xóchitl
El presidente ni la burla per

dona. Quedó claro para to
dos que haber entregado el
bastón de mando a la docto
ra Sheinbaum fue todo me

nos una cesión de poder. De eso nada.
Darle el bastón es parte de una estra
tegia preventiva por si la salud le falla
y tiene que salir de manera definitiva
del escenario político. Pero mientras
el cuerpo aguante él seguirá haciendo
campaña todas las mañanas como si el
INE y el TEPJF estuvieran pintados y
no existiera una ley electoral que con
el ánimo de proteger la equidad en la
competencia, limita el activismo del ti
tular del Ejecutivo, que tiene todo a su
favor para desequilibrar la contienda.

¿Por qué AMLO no deja que Clau
dia y su grupo hagan su trabajo y él se
dedica efectivamente a gobernar? La
respuesta es que ni sabe ni le intere
sa aprender, lo suyo, lo que se le da de
manera natural, en lo que sobresale, es
en el forcejo político. Nunca pierde, y
cuando pierde arrebata. No puede pa
sar ni un día sin repartir descontones
y luego decir, casi al borde del llanto,
que él es la víctima. El melodrama po
lítico a la mexicana.

En los hechos, el presidente se burla
y menos precia a su propio grupo. Tal
parece que ni Claudia, Mario Delgado,
Adán Augusto López, Ricardo Mon
real, Fernández Noroña, Clara Bruga
da ni Ornar García Harfuch, pueden
hacer el trabajo de confrontar mediá
ticamente a Xóchitl Gálvez y en gene
ral a la oposición. ¡Para eso están! La
doctora Sheinbaum es, se dice, la coor

dinadora nacional de la defensa de la
4T, el presidente ya no lo es, o él mis
mo dijo que ya no lo es, pero como es
la regla de la casa volvió a mentir, co
menzando por mentirle a sus propios
compañeros de sector y de partido.
La chamba del presidente se limita

a usar el Palacio Nacional para hablar
mal de los opositores a pesar de que
según dice ya no es el jefe de su movi
miento político. Los demás problemas
del país lo aburren. Por ejemplo, no
tiene idea de cómo entrarle al tema de

la inseguridad. Su máximo esfuerzo es
presentar alguna encuesta favorable y
cambiar de tema lo más rápido posible,
mientras el país rebasa los más de 160
mil homicidios dolosos. Una verdade
ra carnicería.

Entre los muertos recientes están

dos servidores públicos del más alto
nivel en la FGR, el fiscal especial para
Tierra Caliente y el delegado en Gue
rrero. Ambos fueron ejecutados con
pocas horas de diferencia en ataques
coordinados a plena luz del día, con la
confianza plena en la impunidad, ya
sea porque la agresión la cometieron
policías directamente o porque la poli
cía está en la nómina de la delincuen

cia. Una de dos. No hay más. Guerre
ro es uno de los ejemplos más claros,
aunque por desgracia no el único, del
fracaso de la estrategia del gobierno
que lleva el burlón nombre de "Abra
zos no balazos".
La gobernadora del estado y la fis

cal fueron rebasadas hace mucho. Se
limitan a dar declaraciones vagas, de
machote, para decir que están investi

gando, cuando lo que hacen es rezar
para que las fuerzas federales saquen
otra vez las castañas del fuego. No es
un dato menor que el fiscal especial
para Tierra Caliente haya sido un mili
tar en activo. ¿Cuántos policías y agen
tes de la Fiscalía en Guerrero son en

realidad parte del brazo armado de la
mafia?

En lugar de intentar responder esa
pregunta y parar la masacre, el pre
sidente sigue en lo suyo de manera
obsesiva: trata de demoler a Xóchitl.

Mientras lo hace, los grupos de la de
lincuencia organizado con todo y sus
aliados uniformados, toman el con
trol del país •

ii

No tiene idea de cómo entrarle

al tema de la inseguridad. Su
máximo esfuerzo es presentar
alguna encuesta favorable y

cambiar de tema lo más rápido
posible, mientras el país rebasa
los más de 160 mil homicidios

dolosos. Una verdadera
carnicería
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SUBE Y BAJA

Delfina GómezO Gobernadora del Edomex

La nueva manda
tana concretó una
tersa transición

con el equipo del
gobernador salien
te. El relevo en el
Estado de Méxi

co ha sido ordenado y eso es bueno en la
estratégica entidad por su aportación al
PIB y por su elevado padrón electoral.

Daniel OrtegaO Dictador de Nicaragua

Como chivo en cris

talería, se lanzó
contra los presiden
tes de Colombia y
Chile; "Petro (es)
una vergüenza para
los que lucharon en

el movimiento guerrillero que él encabezó,
ha traicionado esa sangre". A Boric le lla
mó "Pinochetito".

Delfina Gómez
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OPINION
Pepe Grillo

Delfina ya es gobernadora
Se trató de una toma de protesta singu
lar. La maestra Delfina Gómez asumió el
gobierno del Estado de México en una ce
remonia que no se parece a ninguna otra.
La singularidad no se limita a que se trata
de la primera mujer que llega a ese cargo,
proveniente de un partido político dife
rente al que gobernó esa entidad desde
siempre. No solo eso.
Fue una ceremonia diferente porque
asistieron el gobernador saliente, Al
fredo del Mazo y el presidente López
Obrador que incluso pidió hacer uso
de la palabra.
Dijo algo inesperado al nombrar en su
discurso al ex presidente Peña Nieto y a
Alfredo del Mazo y aseguró que ambos se
comportaron, cada uno en su momento,
como demócratas.

Lo dicho una ceremonia singular. A par
tir de hoy a trabajar porque hay muchos
pendientes.

Mentadas y navajazos
El conflicto entre el gobernador de Nue
vo León, Samuel García, emanado del
MC, y los partidos que conforman el
Frente Amplio llegó al nivel de pleito de
callejón, mentadas y navajazos inclui
dos.

Después de lo ocurrido ayer no hay vuel
ta atrás. No hay manera de rajarse.
El telón de fondo del encontronazo no

está en Nuevo León sino que se inscribe
en la lucha por la presidencia en el 2024.
El gobernador García es partidario de
que el MC compita solo, de ser posible
con él como candidato, y que esto divi
da el voto opositor lo que pavimenta
ría el camino de la doctora Sheinbaum
a Palacio Nacional.

Es un buen plan pero para concretarlo
requiere de la participación de los legis
ladores locales de los partidos a los que
quiere perjudicar, PAN, PRI y PRD. Estos
partidos ya advirtieron que no aproba
rán la petición de licencia en caso de que
Samuel la presente para competir.
Así que el MC tendrá que buscarle por
otro lado.

Rabindranath está listo
La pesadilla en Morelos está cerca de ter
minar. En el recambio de personajes re
surge la esperanza de que llegue al go
bierno un político profesional con voca
ción de servicio.

Uno de ellos es Rabindranath Salazar, un
cuadro local con proyección nacional.
Ya anunció que en breve renunciará a su
actual cargo para buscar ser el coordina
dor de los comités de defensa de la 4T en
Morelos, como paso previo para ser can
didato a gobernador.
Ya lo intentó en el pasado y ahora

piensa aprovechar esa experiencia pa
ra salir avante.

Salazar es coordinador general de Po
lítica y Gobierno de la Presidencia. Ha
sido legislador, subsecretario en Gober
nación, director del Banco del Bienestar,
una hoja de servicios que lo tienen lis
to para dar el siguiente paso y estar dis
ponible para el movimiento político del
que forma parte.

El Tribunal Electoral, del lado de
Salinas Pliego
El Tribunal electoral le entró a fondo en
un tema controvertido y llegó a una re
solución de marca un antecedente impor
tante.

Revocó un acuerdo de la Comisión de

Quejas del INE que ordenaba al em
presario Ricardo Salinas Pliego retirar
de sus redes diversas publicaciones en
la que se refería a la secretaria general
de Morena, Citlalli Hernández.
Salinas acudió al TEPJF con el argumen
to de que esa instancia del INE no tiene
competencia en el diferendo ya no era
una cuestión electoral. Los magistrados
del Tribunal le dieron, por mayoría, la ra
zón. Ahí queda la resolución que marca
un camino a seguir»

pepegrillo@cronica.com. mx

Fecha: 15/09/2023

Página: 3

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 26,320

Página 111 de 179 Índice



EL CRISTALAZO SEMANAL

Claudia con "C", camarada
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Claudia conquista camión completo,
calmado compañero. Cosa cuidadosaJ
corazón caluroso; cerebro congelado.

Cómo comenzar, Claudia?
• Con calcáneo, carótida, crá
1 neo con coco; ¿cúbito celular?

¿Científica? ¿Cáete?

^ . Contundente carisma care
Tinentas con cucarachas compra

das; cachondos colibríes. ¿Cuántas co
sas cabrán con cuidado, cuando compres
cajones cargados con camote, calabaza
cucurbitácea? Cuentas claras. Catástro

fe cercana, catecúmenos complacidos.
¿Con cetro cora, colimote, cedido con

calenturienta cena centrífuga? compe
tidores corrieron, complacida corriste
capital completa. ¿Con cólera cancille
ril cuyo coraje casi colma Casaubón?
Catatonía, congestión constipada.

¿Corres, comienzas carrera con carro
comprado como carroza con cadáver?

¡Carajo!, Claudia compromete carro
mato colmado, completo.

Consejo: consigue con Clemente Cas
tañeda camioneta ciudadana; carreta,
carretilla, catamarán, canoa, como cai
ga. Compra caballito.
Contemplamos concurso cuya con

clusión conocíamos con cautela, cosa
colosal, compañero. Casa color caoba,
carnaval cuernavacense.
¿Cuándo? cuando comenzaban car

nestolendas consultivas, cuatro calenda
rios consultamos.

¿Cómo concibes?
Conservadores consagraban condado,

circunscripción completa, conocimientos
con capacitado cómico, comerciante co
cacolero como candidato cándido.

Convocamos cuarta configuración

cósmica, cuarto cambio, cuarto ciclo
como casualmente consagra cotidiano
credo comalcalquense, cañón contra
corrupción, cánon conocido, corruptela,
coima, cartera con cacahuate, cognados
con cacao, con cervecería, casa color ce
niza, cabrón cuenta cuentos, compleja
compilación, cifras cual colgajos, caté
ter contra colon.

Conviniste conservar cuaderno, códi
ce con código constante, ¿caminar con
criterio científico? cortina con caricatu
ra. ¿cómo crees?
— ¿Claudia claudicante? ¿Cesará

compromiso convenido, comprometido?
¡Cállate!
Conocerás circunstancia cuando cru

cen cebúes cielos cetrinos, conocerás
caimanes cola corta, caribú con cuer
nos, cuervos color calcio; calificarás con
cero cada caso.

Criticarás competidoras cómicas con
carajadas convincentes.

—¿Cómo censurar?
Conservar calidad cuesta centavos.

Calibrar consejos, casi cercena cartíla
gos, canta coro canino con cruel can
ción condolida, cancerbero con caireles.

Cuerda cuelga cogote cadavérico.
—¿Casaubón conocerá clemencia?
Considéralo cosa cancelada, cercena

da con cuchillo, con cosa cabrona.
Circuncídalo con cincel, cosa correcta.

Compusiste camino con compañeros
caídos, castrados, contritos, como co
sa casual, cadáveres con caridad com
pasiva, contentos con cualquier cosita,
cualquier comisión, cualquier categoría.
Cámaras consagrarán cementerio com
pensatorio.

Curules cómodas con certificado cau
dino; campaña como corresponde, ca
minará cada cuadra, cada casa, con ca
lurosos cerebelos congestionados, cons
tipados con cantaleta correctiva.
Comprender compañeros, calificar

cretinos, caminar con cómplices, con

contrabandistas, compradores cobija
dos con carpas corruptas.

Copias, copias. Corte, confección, ca
misa con cuero.

Corrupción, corrupción. Cantaleta
constante.

¿Conoceremos conciencia?

Como corresponde, comienzas cam
paña con certera celeridad; conviene
controlar cada clepsidra, cada cuarto
creciente, cada convaleciente carcaja
da. Cada camino cruza colorados cajo
nes con cerezas; crecidos colchones.

¿Carcajada, comentas? Casaubón co
rresponde.
Caen correligionarios como calaba

zas con caspa contumaces cuya cabe
za confundía causa colectiva con con
veniencia casera. Calma, conoceremos
comienzo.

Cesa catedrático constitucional com

petencia. confiado creía cuentos corte
sanos capitalinos.
¿Cómo creía, candidito candoroso?

Corre cuando caen campanadas.
Cubre cara contrita con capa cruel.

Caminará con congoja Cañitas, Cale
ra. ¿Correrán cuántos correligionarios,
cuántos catecúmenos? Casa catacumba.

Cruzan cometas cielos comprometi
dos. ¿Crees catecismo?

¿Conocen contrarios Cárdenas, Cent
la, Centro? ¿caminaron Comalcalco,
Cunduacán?

Cada centavo cuenta, con cartapacios
colmados, cachetones, comprarás com
pañerismo.
Condenarás calamidades coloniales

contra Cortés; Cuauhtémoc con calca
ñares carbonizados. Contra conquista
dores cristianos, catequistas.

Cubrirás con capotes coloquiales ca
da cacicazgo cuicateco, cucapá, coman
che; culparás colonizadores: cayó Covid
con Citlaltépetl, conseguiste curación
con cataplasmas cubanas, cuachalala
te, Cuitláhuac con cadáver, clavel casi
carbón, combinado con curanderos cas
tristas.
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Casiopea cubre canciones con ca
jón, con cítara caribeña cada corte co
mercial. Canario carmesí, cardenal cie
go, codorniz calzonuda, Cacahuamilpa,
cueva conocida.

Con cuidado conquistarás cima con
venida con climática concordia. Con cal
ma, con cuchillo caliente cortaste cali
ginoso cosmos. Casi como cirujana, co
mo comisaria comunista, cual ciudada
na comprometida con censura coreana.
César complaciente.

¡Cuídate!, Claudia. Con certeza co
rrerán canguros celestiales, cerdos co
medidos con calumnia constante; cer
batana, carcaj cebado con curaré, con
crisálida, castores con castaña.

Contamos cadáveres. Cientos, cientos,
cientos. ¿Cuál contabilidad conviene?
Caminaba con calma como coronel

confiado. ¡Cuidado! cada cara conver
tida en careta, cada careta contiene ca
lumnias, cada calumnia cae como cia
nuro, como culebra, cobra colmilluda,
cascabel cotidiano, coralillo, cuerera
confinada.

comenzarás campaña como Carran
za, como Cárdenas. Ceñirás cuerpo con
cinta colorida.

Comedida, cálida, condescendiente
crónica comenzará cuando cantemos
coro cansado.

¿Cuándo caducará ciclo?
Cuando canes canten canciones co

munistas •

U
Cada centavo cuenta.

con cartapacios
colmados, cachetones,

comprarás
compañerismo
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Que ya se esperaba... el nombramiento
de Jesús George Zamora como titular de
la Consejería Jurídica del Estado de Mé
xico para la administración que encabe
zará Delfina Gómez. Como se reveló en

las páginas de este diario, el antes res
ponsable del Órgano Interno de Control
del INE ha sido siempre cercano, e in
cluso socio, del coordinador de campa
ña y próximo secretario de Gobierno del
gabinete mexiquense, Horacio Duarte
Olivares, en el despacho DGP Abogados.
Aquel que se jacta de ofrecer servicios
para defender funcionarios "por causa
de responsabilidad administrativa ante
las contralorías internas de las depen
dencias Federales y Estatales o ante el
Tribunal Federal de Justicia Física y Ad
ministrativa o ante los tribunales de

amparo".

Ante la definición de Morena de que a
Chiapas enviarán a una mujer para
competir por la gubernatura, resulta re
veladora la reciente reunión que sostu
vieron el extitular del IMSS, Zoé Roble
do, y la senadora Sasil de León. Ésta fue
anunciada por ambos personajes a tra
vés de sus redes sociales. Es que, Roble
do Aburto tenía avanzada una estructu

ra de trabajo que ya operaba para con
vertirlo en el próximo mandatario de
aquella entidad y que, tras bajarse de la
contienda, está a la espera de recibir
nuevas indicaciones para apoyar a

quien será su candidata para suceder a
Rutilio Escandón.

Se habla mucho en Tabasco y Veracruz
de este tema. Que el Presidente Munici
pal de Tenosique, Jorge Suárez Moreno,
se encuentra en el ojo del huracán por
presuntas compras a sobreprecio. En la
adquisición de alimentos para un asilo
de ancianos, nos aseguran, se han des
cubierto compras desde el 2022 que
presentan un sobrecosto entre 50 y 70
por ciento. También existe inquietud
entre el sector ganadero de la región,
por la venta de ganado premium a com
pradores de dudoso origen.

Las relaciones internacionales son un

pilar fundamental para la cohesión y
cooperación entre naciones, pero todo
indica que al mandatario mexicano lo
tiene sin cuidado aceitar estas relacio

nes. En tiempos recientes, el presidente
de México, Andrés Manuel López Obra
dor, ha emitido comentarios críticos ha
cia los europeos, generando diversas

reacciones y alimentando el debate so
bre la relación entre México y Europa.

Por eso llama la atención que casi al fi
nal de su sexenio, la Universidad
Anáhuac México organiza una confe
rencia titulada "Las relaciones entre la

Unión Europea y México". Esta discusión
será enriquecida por la participación de
figuras destacadas en la diplomacia y las
relaciones internacionales: el Embaja
dor del Reino de España en México, Juan
Duarte Cuadrado; el Embajador de la
Unión Europea en México, Gautier Mig
not; el Embajador de México ante el
Reino de España, Quírino Ordaz; Sergio
Alcocer, Presidente de COMEXI (Conse
jo Mexicano de Asuntos Internaciona
les); y Lorena Martínez Verduzco, Vice
rectora Académica de la Universidad

Anáhuac México. Será el jueves 21 de
septiembre cuando sepamos si ya hacen
críticas directas a los ataques de López
Obrador o si se mantendrán como hasta

ahora, con miedo y sin ganas de entrar
en conflicto con el político.

¡Vaya! Al parecer el presidente López Obrador, con su eterno afán por
los titulares, se olvidó de las lecciones básicas de cómo funciona una
república. La senadora XÓCHITL GÁLVEZ, en su papel de "recordadora
oficial", tuvo que refrescar la memoria del mandatario sobre la Cencía
del 15 y 16 de septiembre: una fiesta de Estado. Aunque claro, *
entendemos que AMLO pueda confundirse; es tan fácil confundir
una celebración nacional con una fiesta privada en su Palacio.
Y en cuanto a la casa de la senadora, ¿quién necesita
procedimientos legales y trámites cuando puedes
simplemente alegar que todo es ilegal? Ah, y no olvidemos
el generoso ofrecimiento del público mexicano a Gálvez la
posibilidad de hospedarse en sus casas. Quién sabe, a lo
mejor AMLO le pide el favor de quedarse en una de ellas después' de
sus propios festejos. ¡Qué época tan fascinante para la política mexicana!
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¿Abrazaron a los huachicoleros?

Desde el comienzo de la Cuarta Transformación del país, el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró que erradicaría el robo de hi
drocarburos. Sin embargo, a medida que se acerca el final de su admi
nistración, el huachicol persiste. Aunque ya casi no se habla del asun
to, datos señalan que hasta 30 por ciento del combustible vendido
proviene de unas 14 mil tomas clandestinas identificadas por Pemex.

"Tenemos el compromiso de seguir atendiendo las causas de fon
do, sobre todo la desatención, el abandono a la gente, a los pueblos, a
las familias, a los jóvenes. Se fue creando con el paso del tiempo en
esto del robo de combustible, en todo, una subcultura de informalidad,
de ilegalidad, de buscarse la vida como fuese y al mismo tiempo
arriesgar la vida para sobrevivir", expresó el mandatario en su confe
rencia de prensa matutina el 17 de enero del 2020, cuando informó las
acciones para atender a las victimas de Tlahuelilpan, Hidalgo. "Llevan
nuestro pésame, nuestra solidaridad. No debe de haber motivo para
estigmas, somos todos productos de circunstancias, es la circunstan
cia la que lleva a ciertas actividades o procederes. Nadie puede sentir
se culpable. Los que pierden la vida en este caso están ahí y buscan
sobrevivir, un ingreso, un apoyo y sus familias lo mismo. Ellos mere
cen todo nuestro apoyo y solidaridad".

Muchas buenas intenciones. Mucho apoyo de palabra. Mucha soli
daridad en el momento del escándalo. Pero mucho más olvido en Pa

lacio Nacional de lo que prometieron.
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En el primer trimestre de este año, las tomas clandestinas aumen
taron 73 por ciento en comparación con el mismo periodo del 2022.
Las zonas más afectadas incluyen Guanajuato, Hidalgo, Estado de
México, lalisco, Michoacán, Puebla, Tlaxcala y Veracruz. El Cártel Ja
lisco Nueva Generación domina la extracción y traslado ilícitos de
hidrocarburos en estas regiones, tras desplazar al Cártel de Santa Rosa
de Lima, según informes surgidos tras el hackeo de Guacamaya.

Para esta columna se confirmó que las autoridades tienen abiertas
11S averiguaciones contra personas morales presuntamente vincula
das con el robo de combustible y delitos asociados. Además, desde el
Gobierno federal se ha instruido a los gobiernos de los estados a tomar
medidas como el patrullaje, detención, decomiso y judicialización de
las carpetas relacionadas con ese ilícito para reducir la impunidad y
hacer cumplir la promesa de erradicar el huachicoleo.

En ese tenor, tanto la FGR como las fiscalías y procuradurías esta
tales siguen las pesquisas contra unos mil 800 particulares y empre
sas de la talla de Trafigura, por supuestas actividades de huachicoleo
marítimo; Tecpech, por la presunta recepción y distribución de tan
ques de gasolina no facturados por Pemex, y Transporte Empresarial
del Bajío, mejor conocida como Transportes TEB, sobre la cual esta
columna tiene registro de una denuncia ante la FGR por "delitos co
metidos en materia de hidrocarburos".

En ese último caso, se denuncia también al socio principal de la
compañía constituida en Guanajuato —según el folio mercantil
18295—, losé Antonio Mata Villanueva Esto de acuerdo con un docu
mento en poder del Ministerio Público desde el 4 de enero del 2023.
Sorpresivamente, Transportes TEB se ha caracterizado y consolidado
como proveedora de transporte de gigantes internacionales como
BMW Procter & Gamble y Mazda, situación que puede poner en
aprietos a los inversionistas y directivos de esas compañías en sus
naciones de origen, en caso de reventar algún escándalo antes de que
el Presidente abandone Palacio Nacional.

"Hasta el momento, el actual presidente municipal de Tlahuelil
pan. Adrián Radamés Hernández López, desconoce sobre si ya se
cumplieron o no los apoyos prometidos por parte del Gobierno federal
tras la explosión en un ducto de Petróleos Mexicanos en enero de 2019
que dejó como saldo a 137 personas fallecidas", informó El Sol de Hi
dalgo el miércoles 30 de agosto del 2023. Y así se van acumulando las
noticias alrededor de un problema que para algunos ya casi no existe
en este país.
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llraditos
SAMUEL DESTAPA A MARIANA PARA
EL SENADO
«El gobernador de Nuevo León, Samuel García,
"desypó." a su esposa iMariana Rodríguez
Cantu para buscar un escaño en el Senado
de la República en las elecciones de 2024.
Tras inaugurar un lactario en el Palacio de
M .9 n te r r ey,M.ri nd atarÁ9. cstatci is e n a 16 qu e
desde..esta.posición;.leg^slatiya se_pued^
fortalecer las leyes para la protección de
[ysniños.niñasyadolescentes^
p a í s.. Ad e más, t am bien an i mó. a 1. a 1 c a M _q de
Monterrey, Iluis Donaldo Colosio Riojas, para
.^ye.aco mpañe a Ma r i a na Rqdrígu ez en sus
intenciones de llegar a la Cámara Alta. Cabe
acordar q^ue el líder'..nacionaj de Mov
Ciudadano (MC), Dante Delgado, reconoció a
Rodríguez Cantú como un activo importante del
P.a rt ido naranja.
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GRUPO LALA ENTRE LAS MEJORES
DEL MUNDO
«Grupo Lala que dirige Eduardo Trido
ha trabajado durante los últimos años en
consolidar su estrategia
como ..fortalecer^;.promqyer..el.bi.enesta
gente, trabajo que los ha llevado a formar parte
del:.rankingí deJas ..empresas .más.imgortantes.
del mundo en 2023 que realiza la revista Time,
siendo una de las 11 empresas de México en
estar presentes en la lista de 750 compañías a
nivel mundial. Grupo Lala se posicionó en el
lugar 631 de la ..clasificación^^.general,. ellugar
675 en términos de sostenibilidad y la 309 en
satisfacción..de empleados.

URGEN A DEVOLVER BECAS A
NADADORES
•María José Alcalá, quien ostenta la presidencia
del ^OmÁke. iMera
simultáneamente el Comité de Estabilización
dé la Federación Mexicana

espera ..concretaruna .reunión con Ana Gabriela
Guevara, directora de la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte (Conade). El
objetivo de este encuentro sería definir cuándo
se restableceran las hecasalos nadador e s y
cisyadistas. Al respecto,..Mcalá.cqmentó.£ue.
desean..ser unaparte .facilitadqra par
los apoyos se materialicen, pero también es
Á™Eeratiyo..cumplircon..los requisitqs._q.ue
establece la Federación Internacional. Cabe
mencionar que, a solicitud de la World Aquatics
interiormente .conocida .como .FINA, Federación
Internacional de Natación), el COM asumió
la responsabilidad del Comité Estabilizador
después de destituir a Kírl I Todorov como
presidente de la FMN, debido a investigaciones
en su cqntra por ^
PÚMicos y actos; de .corrupción.
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Algunos criterios
para el registro
de candidaturas

1 Conseje General riel IKK aprobó
al Acuerdo 1NE/CG527/2023 por
el que se emitieron los criterios
para el registro de candidal tiras
a los dist inios cargos de elección
popular para el proceso electo
ral federal 20232024, aquí les

comparto algunos de ellos:
El registro de candidaturas se realizará

entre el 15 y el 22 de lebrero de 2024. Las
fórmulas de candidaturas para senadurías y
diput aciones, por ambos principios, deberán
integrarse por personas, del mismo género;
pero también podrán conformarse de for
ma mixta, únicamente cuando la persona
propietaria Seá hombre y la suplente mujer.
La totalidad de solicitudes de registro de

candidaturas i senadurías y diputaciones,
tanto de mayoría relativa como de repre
sentación proporcional deberán integrarse
salvaguardando la paridad entre los géneros;
asimismo, los partidos políticos deberán ob
servar lo dispuesto en su norma estatutaria
Con relación a la perspectiva inierseccional.

En las candidaturas a senadurías por el
principio de mayoría relativa se deberá ob
servar el principio de paridad vertical y ho
rizontal; es decir: a) la primera fórmula que
integre la lista de candidaturas qué Se pre
senten paracada entidad federativa, deberá
ser de género distinto a fa segunda, y b) de
la totalidad de las lisias de candida! uras por
énti dad federal iva,el 50% deberá estar ruca
bezuda por hombres y el 50% por mujeres.
En las lisias de represeniación proporcional
seallernarán las fórmulas de dislinio género
para garantizar el principio de paridad hasta
agolar cada lista.
Para el caso de la acción a firmal iva de

las naciones mexicanas en diputaciones,
los parí irlos políticos o coaliciones deberán
postular al menos 30 fórmulas integradas
por personas que se auloadscriban como
indígenas (18 fórmulas de mayoría y 12 de
representación proporcional); y en el caso de
las Senadurías Se deberán postular al menos
cinco fórmulas integradas por personas que
Se autoadscriban como indígenas por cual
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quiera de los dos principios.
En las diputaciones se deberá postular

igual número de fórmulas de mujeres y de
hi >m brrs. En las señad urías, al haberse deter
minado un número impar de fórmulas indí
genas, del total fie cinco fórmulas, no más de
tres deberán corresponder al mismo género.
En las acciones afirmativas para perso

nas afromexicanas, con discapacidad, de la
diversidad sexual,, en pobreza y mexicanas
migrantes, residentes en el extranjero, los.
partidos deberán pOsl 11 lar 20 fórmulas a. di
putaciones y 4 a senadurías.
Para la veril ¡ración del cumplimiento del

principio de paridad de género, la postula
ción fie personas de la diversidad Sexual Será
considerada en el género al que la persona
Se autoadscriba en su declaración de acep
tación de la candidal ura; y en el caso de que
se postulen personas no binarias, las mis
mas no Serán consideradas en alguno de los
géneros; sin embargo, los partidos políticos
y Coaliciones no podrán postular más de 3
personas que se identifiquen como no bi
narias Las personas no binarias no podrán

ocupar los espacios de las listas desuñados,
para mujeres,
Linalmente, por falla de espacio, nos

detendremos en la acción afirmativa de
pobreza, la cual puede generar algunos in
convenientes, porque en el Acuerdo únics
mente se establece que para el caso de las
candidaturas que los parí idos y coaliciones
postulen, integradas por personas en Situa
ción de pobreza (entendiéndose por pobres
a las personas que tengan ingresos menores
a "la línea fie pobreza por ingreso" est ipulado
por el ( < >MA \l. con corte al mes fie énero
de 2024), deberán presentar, como anexo a
la solicitud de registro: a) comprobante de
lodos los ingresos, y b) informe de capaci
dad económica; lo cual debe llamar la alen
ción porque, al amparo de esla disposición,
cualquiera puede obtener una candidal ura.
haciendo fraude a la ley, pues la obligación es
postular al menos una fórmula de candidal u
i as a diputaciones integrada por personasen
Sil nación fie pobreza, pero podrían ser más.
Por cieno, al protestare! cargo, dejarán de
ser pobres.
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COLUMNA INVITADA

¿La Justicia es venganza?

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
QCHQA

Una ele las grandes preocupaciones de la humanidad, es que
la. justicia Sea aplicada fié una. manera correcta,.es decir,
que los dilemas que se presentan al momento de juzgar
un delito, ni sean peor que él hecho mismo, ni tampoco
queden impunes o insuficientes sus penalizaciones.

No puede "ser peor", porque, la peilálización, compren
dida como un precepto tipificado según los estatutos ju

rídicos dé cada país, no puede considerarse "venganza." La. vengan*za es
un hecho provocado por el apasionamiento despertado en la posible
víctima lo dé víctima también lo decide él sistema legal vigente* y no
necesariamente una aut ©consideración, que puede partir de una con
cepción érróneá ele sí mismo y la búsqueda de la sanción que redil úé en
beneficio del agredido.
Uno de los avances civilizatorios modernos, implicó en que el cobro

dé un delito, no séa producto de la mano fiel ente .agredido, motivado por
su dolor, dando por inicio una espiral fie violentos cobros que concluirán
con su generalización y un estado de guerra de todos contra todos, que és
lo único que provoca la venganza. La venganza contiene el placer de los
vengadores saciados:, pero también se enfrentarán a la incerlidumbre de
otros que quieran vengarse de su aparente triunfo.
L1 haber hecho del castigo, un principio jurídico, debidamente tipi

ficado, es proyecto de Césare Beocaria, quién desde la borbónica corte
pal mesana, con su obra "De los delitos y las penas", entiende la magnit ufl
del problema, proponiendo una solución exclusivamente jurídica, a algo
que debe alejarse del apasionamiento vengador, concluyéndose en un
procedimienlo racionalizado.

La preeminencia de la razón apelanflo a. un sisiemaíinalíticamente con
formado. Beccaria criticará la desmesura del castigo, la violencia espantosa
del tormento, cuando la legalidad se comprende como la manifestación de
la justicia iégia y él delito como un alentado a la soberanía fiel monarca,:
que debe de expresar su poder y gracia, mediante un castigo tan ejemplar
que haga que a nadie le quede dudas sobre su autoridad. El delito Como
insulto a Su Majestad y el castigo como venganza,
Immanuel Kant, con claros ecos becarianos, cuando en La Metafísica,

de las Costumbres se refiere al"arbil rio", significándolo como una noción
que refiere a un sislema legal debidamente tipificaflo, denominando como
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delito a determinada conducta tipificada como tal, pues no loda conducta
delictiva. Solamente lo explicando en la lev. será delito y el juioio con res
pecto a un comportamiento delictivo, emanado déla libre determinación
del delincuente, será denominado1 arbitrio.
Formalizando el procedimiento judieials alejándose de Ja venganza,

evita la. acumulación de resentimientos en las sociedades que no deben
de olvidar jamás la necesidad de fortalecer sus sistemas de aplicación de
justicia, tanto como acatar los procedimientos establecidos. MI costo de
no hacerlo será la venganza.

Contra RéplicaFecha: 15/09/2023
Página: 10

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 49,428

Página 122 de 179 Índice



1É1 li ñm 13
COMPETENCIA
•Dondepareceque la .reelección del ütula^

íác i}, es en l a N aleña C >o n L rc^ a ?>_•__ _cn

agüella"demarcaciójg.A al alcalde Luis Gerardo_Q
sayó_cqmpetencia enla..figurai del dipuiado

i^ Ar_.v '.^..! ü _ ]_(! 1?A_>aÍ C1 PX\ 1 ^ 0. ^ ?.11 ¿4c! í.
M Ciudad. Pues el legislador.originario
ya levantó la mano para buscar obtener la nominación para
encabezar la alianza opositora. Nos dicen que en sti momento
buscará participar en el proceso de selección, una vez que
se conozca la convocatoria. Por lo pronto es un hecho que
¿dictado ..Ernesto Alarcón buscar| k

momento y por lo pronto ya levantó la mano.
PREPARAN MÉTODO
«Andrés Atayd^ Iwacl Betanzos y Nora Arias, presidentes

jgue.siguen."construyendo el método para
candidatura a la jefatura de gobierno, así como las demás",
alcaldías y diputaciones locales. A través de una declaración
conjunta, la y lospresidentes de los partidos de la Aliaba Va
Por la Ciudad de México, aseguraron que mantienen un "respeto
irrestricto" al calendario electoral publicado por el Instiluto
Electoral de la Ciudad de México. "La comunicación entre las
tres Dirigencias se ha mantenido constante y fluida, de tal
manera que seguimos construyendo el método", señalaron y
adelanuron queel.5i deJiqviembre presenta^

a »r resgqnd ieni es.
SE DESPLOMA ELEVADOR EN GRAN SUR
*La..tarde de este jueves, un .elevador se desplomó
estación de autoservicio en d centro comercial Gran Sur, en la
alcaldía Cqyqacán,..incidente que .provocó la m
adulta ma^or y lesiones al hombre que la acompañaba. Sffiún
reportes* los hechos se produjeron alrededor del mediodía en
una tienda Soriana ubicada sobre el Periférico Sur 5550, colonia
Pedregal de Carrasco. La policía informó que la mujer fallecida
tenía.85[.años^imentras. quesu..acompañante, tambirá

pararnédia)s
de la Cruz Roía Mexicana (CRM) y del Escuadrón de Rescate y
Urgencias Médica CERÜÑS.

Contra RéplicaFecha: 15/09/2023
Página: 10

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 53,215

Página 123 de 179 Índice



SE DESPLOMA ELEVADOR EN GRAN SUR
*La..tarde de este jueves, un .elevador se desplomó
estación de autoservicio en d centro comercial Gran Sur, en la
alcaldía Cqyqacán,..incidente que .provocó la m
adulta ma^or y lesiones al hombre que la acompañaba. Sffiún
reportes* los hechos se produjeron alrededor del mediodía en
una tienda Soriana ubicada sobre el Periférico Sur 5550, colonia
Pedregal de Carrasco. La policía informó que la mujer fallecida
tenía.85[.años^imentras. quesu..acompañante, tambirá
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E grito de
Independencia
en la Ciudad de
los Derechos

Para los vecinos de Argentina en el
(ciiiiii 1 listó) 'ico será de exigí i Justicia

El Grito de liidependenciá 86 celebra
cada año en mtesl.ro país para recor
dar el inicio de la lucha del pueblo
organizado en un movimienlo social
y político para acabar con el dominio
éSpañol; I I añosde lucha por la liber
tad y justicia social transformaron de

manera significativa la vida de nuestra nación.
Hoy conmemoramos 213 años del grito de dolo

res, habrá los que disfruten de la noche mexicana
en familia, los que acudan al zócalo o explanada
de su alcaldía a celebrar entre amigos y familia, sin
embargo, también eslán los vecinos de la calle de
\rgenuna 110, del Centro Histórico, en la Alcalriía
Cuanhlémoe, para quienes el grilo será de ayuda y
protección a sus derechos h uníanos, porque 3 un mes
de haber sido desalojados.de manera violenta y sin
ningún documento oficial, violando todas las reglas
riel riebirio proceso, 16 familias siguen riurmienrio
en un campamento con lo poco que pudieron resca
tar fieen iré la báSura a las puertas fie lo que fue su
hogar una viria entera. Porque para ellos, ni libertari,
ni justicia social, porque las causáis que dieron viria
a la independencia y que son hoy eje rector de loria
democracia siguen siendo para muchos letra murria,

lo fue para el juzgado 46 civil fie la CDMX, juzgado,
quecoincifleniemenieha ordenado la mayoría fíelos
desalojos que están dejando en la calle a cientos de
familias en nuestra ciudad para convertir sus vivien
das en plazas comerciales de extranjeros.

El juzgado 46 civil hoy sirve a la genirificación
financiada por capital extranjero, cuando el poder
judicial, debe ser garante de la justicia y el estado
democrático, sin embargo, las deficiencias que ha
presen tóelo a lo largo de la historia han acumulado
una deuda significativa Con las personas: a las que
debe servir y proteger.

Vecinos fie la Cua uhiémoc hemos sirio tesi igos: rie
la ..complicidad del poder juflicial en los lanzamientos
a la callé,deaquellos que másnecesiian protécción y
apoyo, porque en una diligencia fie lanzamiento diri
gida a una sola.persona,el acl uario ejfCtiió el flesalo
jo fie 16 familias, niñas, niños,ariolescentes, mujeres
y adultos mayores que perdieron su hogar y que hoy
viven en la calle por el armar doloso y arbitrario riel
juzgade rie la (¡talad rie México.

El porier j uf licial i iene láresponsabiliflari rie Servir
a la justicia y proleger los derechos humanos,, nos
mantendremos firmes, hasta ver los derechos h líma
nos de todas laspe rsonasprolegif los, que se escuche
nuestro gril o de jusl icia en cada rincón de esta ciudad
porque hoy también estamos orgaiiizariosy dispues
tos a luchar por la justicia Social.
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Latifundios urbanos
Hace un siglo la revuelta

social denominada Revo

lución Mexicana, el país
lenía a la mayoría de los
habitantes en el campo.
Los latifundios y la explo
tación se centraban en el

mismo lugar. Luego deque la Revolución
fue traicionada por la vía del golpe de
Estado que encabezó Victoriano Huerta,
la población empezó a trasladarse a los
centros urbanos, lo mismo sucedió cotí
los latifundistas, con los vicios y se sumó
a la corrupción existente en las ciudades.

Ln las ciudades los latifundistas hicie

ron lo que mejor sabían hacer queera
acaparar terreno, crear desarrollos inmo
biliarios y la problemática de expansión
y explotación sólo se trasladó del campo
a la ciudad.
La creación de latifundios tuvo co

nio basela relación entre funcionarios

públicos y los hacendados a quienes la
revolución no les hizo nada. Así había pro
pietarios de grandes extensiones, ni ik has
de ellas eran del tamaño de lo que ahora
conocemos como colonias de la Ciudad

de México.

I,n el Campo los lerraienienies lenjan
como cómplices a los delegados ejidales,
se crearon leyes para justificar liderazgos
políticos que finalmente terminaron por
complacer a los latifundistas, l a ciudad
creció y los latifundistas urbanos debie
ron vender los territorios para fraccionar
los predios y venderlos al mejor postor.
I I precio lo marcaba la demanda y no la
oferta, de tal suerte que crecieron expo
nencialmenfe.

Los viejos terratenientes se convirtie
ron en dueños de edificios, casas, y todo lo
que.pudieran rentare impusieron los pre
cios. Ya.las ciudades se habían convertido
en metrópolis y los nuevos terratenien
tes de las ciudades en dueños tle grandes
cantidades de propiedades, que no lian
sido todavía metidos al orden ni tienen
que ver con una normatividad que impida
imponer precios a las rentas fie viviendas,:

Las oonliiclivas. diferencias, sociales

diarias que se viven en pleno siglo XXI
radican ent re el que renta y el que paga
la renta. Éstas suben rápidamente y sin

control que siempre le impedirá al arren
dador comprar casa propia.

Silenciosamente se establece una re

beldía contra los propietarios, de (lepar
lamentos y la legalidad está pendiente de
cualquier reforma que pudiera equilibrar
el número de propiedades y regular los
aumentos de las rentas. Hay quienes viven
de sus rentas, esto implica no sólo falta
de productividad, también engrosando
las cifras de aparente desempleo, y por
si fuera poco, aumentando los evasores
fiscales, que entre ios que rentan casas y
departamentos hay muchos.
Hay un gran número de propiedades

urbanas en pocas: manos, que propician
desarrollos inmobiliarios que luego re
sultan con problemas como el evidente
mal uso de la vivienda de la candidatadel

Irente. a quien s:e comprobó que no debe
habitar la casa en donde vive. Pero más.

allá de esta nada sutil muestra de corrup
ción hay muchasereando un descontento
social que puede crear revueltas.

«Analista Político.

@Josangasa
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Le espera bastante trabajo a Delfina
Un alto mando de herma fue

acusado fie una presunta
violación por una joven
empleada del municipio,
fuera de su lugar de traba
jo, donde fue citada para
hablar sobre un problema

laboral que su jefe inmediato no le solu
cionaba.

La. chica, adscrita a la Tercera Regi
duría, habría sido drogada Con alguna
sustancia que le dieron en el restaurante
"l!e\es", al cual acudió porque su mando
no le firmaba sus asistencias y estaba pre
ocupada.
Allí, según la denuncia de hechos, su

agresor la sacó con ayuda de otros dos
sujetos a su servicio, a la joven MLG, para
introducirla a un vehículo, tras hacerla
beber una copa de tequila y un vaso con
agua. De a"í, presuntamente: se la llevó,
a una zona que la mujer no pudo ubicar
debido a su mal estado físico, consistente
en sentirse mareada.

L1 individuo la bajó del carro, y a la
orilla de uná carretera, la apoyó en un
trailer, y luego la llevó a un hotel donde
Continuó ultrajándola,según la denuncia
presentada.

Hilo generó que el agente ministerial
Amauri Vélázquez, adscrito al Centro de
Violencia para las Mujeres»,según el oficio
N OC:CGiy VGT/OO/MPI/816/005&8/23/Ü2,
fecharlo el 15 de febrero, solicitara al se

cretario fie Seguridad municipal, Rodrigo
Sigfrid Martínez, las medidas de protec
ción con presencia policial en él domicilio
de la denunciante.

Se acusó que no se ha dado seguimien

to a dicha carpeta de investigación, pesca
que la joven habría quedado con pruebas
fie líquido seminal que le fue extraído pa
ra su análisis, según la denuncia presen
tada por un grupo de abogado&

Con la llegada de la nueva gobernadora
fie extracción morenista, Delfina Gómez,
quien tiene varios temas por resolver en
el Estado fie México, se espera que el.caso
sea revisado, pues este es. luí delito grave
que no amerita acuerdos de reparación
fie daño, como presuntamente se realizó.

Y Sepa La Bola pero la que Supo muy
bien mover sus piezas como Coordinado
ra fie los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación, fue Claudia Sheinbaum
Pardo, que ya empieza, a posicionar a su
gente rumbo a las elecciones de 2024, y
hasta Ricardo Monreal puso SU Cara de
tristeza que luego quitó, al saber que había
alcanzado un lugar dentro de la estrucl ura
ríe la campaña presidencial morenista.
Y para evitar (más) rupturas es que

Sumó á su equipo a Adán Augusto López
Hernández,ex secretario de Gobernación,
quién cabe destacar que no era muy cer
cano a la exgobernadora de la Ciudad fie
México, y a. Geranio Hernández ÍSoroña,

Con ello cortó de tajo cualquier suspi
cacia que sé pudiera dar sobre su triunfo.
Ln la Ciudad, se dice que su favorito es
Ornar García Harluch, y lodo indica que
quedaramuy lejanaesa frase de que#La
RutaEs Ctera.El mismo Monreal, en medio
ríe su berrinche, se aventó a señalar que
Claudia "\a había decidido".

Así es el exsecrelario de Seguridad

Ciuf ladanasueña con ocupar el cargo que
han tenido Andrés Manuel López Obra
dor, Marcelo Kbrard, Miguel Angel Mánce
la, y la propia Claudia Sheinbaum Pardo.
Solo que tendrá que enfrentarse al

grupo fie mujeres de Clara Brugada, aún
alcaldesa de Iztapalapa,

Será una lucha reñida, donde se espera
gane la izquierda, y iodo indica que tam
bién tendrá que haber acuerdo para que
no haya más fracturas morenistas.

Ln tanto la figura que se enfría veloz
mente es la de Marcelo l .lnaid. quien si
gue analizando su siguiente movimiento.
No lo perdamos ele vista.

Y Sepa La Bola pero en Tamaulipas,
Morena sigue estando muy a la delantera
como part ido donde se estima en casi un
80% la aprobación del presidente Andrés
Manuel López Obrador y 75 el del gober
nador.

Sin embargo, el Verde Ecologista tam
bién ocupa un segundo lugar fie prole
rencia, y Lduardo Gallas, edil fie Ciudad
\ ¡noria, quiere aprovechar también
sus buenos resultados en la percepción
electoral para buscar olra encomienda el
próximo año.

Sin embargo, la reelección siguesiendo
una figura que parece no convencerá la,
población deesa emulad, que SolOeS bien
vista por un 30%,

•Periodista.
Exservidora Pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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LA PRIORIDAD DEL GABINETE DE DELFINA

| Cuál es la prioridad que tiene la goberna
dora del Estado de México? Entregar mi

dllones de votos a Morena en 2024 y para
esos es que el presidente puso a trabajar
juntos a dos acérrimos rivales en el gabi

nete de Delfina Gómez: Higinio Martínez, su mentor y
amigo del Grupo Texcoco, y Horacio Duarte, conecta
do con la 4T a nivel del gobierno federal y muy cerca
de los radicales de Palacio Nacional. Lo que se dice del
gabinete en general es que es de transición, muy ope
rativo y tendrá tres líderes políticos muy influyentes:
el Jefe de Gabinete, el Secretario de Gobierno, y la Vo
cería que dependerá directamente de la oficina de la
gobernadora, no de ninguno de los otros dos, y de este
cargo dependerá el modelo de comunicación que se
hará en los próximos meses en el entendido de que el
seguido hasta ahora no funcionará con los mexiquen
ses por la personalidad de la gobernadora.
Ceci Flores, la dirigente del colectivo de

Madres Buscadoras de Sonora, va a seguir
en su trabajo pese a los consejos de que es
hora de guardarse. sufiió un ataque di
recto y la respuesta del gobierno fue de

que no habla una agresión, porque los tiros que se es
cucharon fueron hacía arriba Las buscadoras no quie
ren discutir con las fúncionarias menores, como Iiz
Vilchis y compañía, que no saben cómo son las cosas

en la calle. "Nosotras conocemos el sonido de las balas,
porque aquí todos los dias se escuchan Sabemos
cuando están lejos, cuando están cerca o cuando están
en la puerta de nuestras casas". Para ellas está claro
que para que la Secretaría de Gobernación o la FGR o la
SSPC reconozcan que fue una agresión necesitan o que
les disparen de frente, maten a las compañeras o haya
una masacre. Las madres buscadoras dicen que detrás
de los muros de Palacio Nacional y dentro de sus ca
mionetas con seguridad se respira una paz inquebran
table; el colectivo volvió a hacer la invitación a estas
autoridades para que las acompañen a una búsqueda
bajo el sol y las balas,
Nada nuevo bajo el sol, regio. Y es que el

gobernador de Nuevo León, Samuel
García, destapó a su esposa, Mariana
Rodríguez, para el Senado, algo que
desde el primer año de gobierno ya se

venía cocinando. Algunos amigos neoleoneses nos
decían que no, que la primera dama iba a iniciarse en
la política como alcaldesa de Monterrey, otros decían
que de San Pedro, y así le decían mil cosas y ahora "il
governatore" destapa a su esposa; pero si algo ha ini
ciado en Movimiento Ciudadano son las sacudidas y
es que la salida de Enrique Alfaro y muchos cuadros
del partido naranja en tierras tapatías sí le abre un
hueco enorme al partido. Nadie en su sano juicio va a
decirle a Samuel García que no, que su esposa sin
experiencia alguna en el servicio público y en la polí
tica, no puede llegar al senado y que lo urgentes son
los votos para Movimiento Ciudadano y Mariana, co
mo buena influencer en redes sociales, sabría convo
car la movilización.

esde diversos despachos de calificado
ras internacionales, así como consulto
ras económico  financieras, se señala
que el Presupuesto de Egresos de 2024,
es un presupuesto que contempla un te

cho de deuda fuerte y que no dejará mallas finanzas
públicas, pero sí pendiendo de hilos para que la próxi
ma administración federal, haga una serie de ajustes
como reforma fiscal y quizá detener aumentos en el
gasto de pensiones y sueldos. Nos cuentan que las ex
plicaciones presidenciales son correctas, pero seguir
apostando al comercio, así como a la generación de
barriles de petróleo y un costo por barril caro en la
proyección internacional, puede ser el talón de Aqui
les. Es tiempo de ser críticos, mientras de un lado se
prevé que los diputados recortan presupuestos y va
yan por fideicomisos del Poder Judicial, por otro lado,
crecen las partidas presupuéstales del Tren Maya y
Dos Bocas; que, ojo con esto, ya tienen un importante
sobre costo y además, no han finalizado sus obras.
El que está por terminar su periodo como

presidente de la Cámara de Senadores
es el senador Alejandro Armenia que
no deja de presionar para posicionarse
como la mejor opción dentro de los as

pirantes de Morena para convertirse en el coordi
nador en defensa de la 4T en el: Hasta ayer era el
único registrado con un crecimiento constante en
distintos estudios de opinión durante las últimas
mediciones. Del senado se va sin problemas, su
labor al frente de la Mesa Directiva es reconocida

por propios y extraños, ya que ha mostrado aper
tura al diálogo y oficio político.
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LOS JUEGOS DEL HAMBRE
VERSIÓN CDMX

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Matar o morir por una
candidatura en la

Ciudad de México, así
es como pintan las
cosas en ambos fren

tes con quienes se han apuntado pa
ra suceder a Martí Batres en la Jefa
tura de Gobierno.

Por parte de Morena, la inteligen
te e inesperada declinación anticipa
da de Ricardo Monreal a quienes
muchos veíamos como el aspirante
más fuerte para ganar la Ciudad de
México— les enredó el engrudó al
partido guinda, metiéndolos en una
encrucijada que nunca se plantea
ron.

¿O cómo se imaginan que a estas
alturas del partido hayan tenido que
hacer uso del "rómpase en caso de
emergencia" para sacar de la vitrina
al policía Ornar García Harfuch? Esto
habiendo descartado a cuadros que
provinieron siempre de la lucha de
izquierda y que no les dieron chance
ni de apuntarse en la lista final.

Enumero al propio Martí Batres,
pasando por Rosa Icela Rodríguez y '
Ariadna Montiel, tres pesos pesados,
todos ellos fundadores de Morena y
que nunca militaron en el PRI. O qué

decir de la propia Luisa María Alcal
de que también sonaba como caballo
negro para llegar de candidata.

En lugar de la congruencia que
debería haber en Morena, postulan
do cualquiera de estos cuadros, hi
cieron todo lo contrario, dándole luz
verde al impresentable político
Cuauhtémoc Blanco, para atreverse
a decir que si no se "achicó" con los
alemanes ni con los italianos, menos
con los aspirantes.

Y aquí hago un paréntesis. El pro
pio López Obrador ha dicho y soste
nido, que aquí en la capital estamos
muy "avispados", y tan es así, que en
2021 por vez primera, la izquierda tu
vo su principal descalabro electoral
desde que hay democracia, en lo que
era antes el Distrito Federal.

¿De verdad creen en Morena que
los capitalinos nos vamos a tragar
que lo del Fiscal de Morelos encarce
lado, no fue a cambio de que pudie
ran hacer uso electorero del exfutbo

lista? Si de por sí la oposición no se
ha cansado de señalar que la Fiscalía
de la Ciudad de México se ha dedica

do a fabricarles delitos para perse
guirlos, ¡desde la Cuauhtémoc hasta
Cuernavaca se ve el inmoral copu
cho!

El que Morena le dé entrada en
sus filas a este neófito gobernante,
les saldrá el tiro por la culata, al igual
que si decidieran dejar a Harfuch co

mo su candidato: el voto en la Ciudad

de México es el más avispado del
país.

La fácil era dejar a Monreal o a
Clara Brugada, esta última con quien
todos los militantes de Morena y de
la izquierda en la ciudad están ahora,
pero que se ve muy difícil que salga
nominada. Y para enredarlo más, el
oportunista Mario Delgado también
ya dijo yo quiero, olvidándosele que
justo hace 12 años, por más intentos
que hizo Marcelo Ebrard de dejarlo
como su sucesor, nomás no entró ni
con calzador.

Sus amigos dicen que ahora ya es
más simpático y que ya cae mejor
¡vaya consuelo del aún presidente
nacional de Morena!

Quizás por este escenario, Clau
dia Sheinbaum se dejó ver muy son
riente en una foto que se viralizó esta
semana en redes, con el nieto del Ta
ta, con Lázaro Cárdenas Batel, que
quienes saben de política dicen que
podría llegar a arreglar este desba
rajuste en el que se metió el partido
oficial en la joya de la corona, la Ciu
dad de México.

La siguiente semana analizare
mos a la oposición ¡Feliz Día de la In
dependencia y que viva México!

X: (á)floresaquino
FB Juan Carlos Flores fan page
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•Andrés Manuel López Obrador dijo algo sorprendente.
En la toma de posesión de Delfina Gómez, gobernadora
del Estado de México, agradeció a su antecesor, Enrique
Peña Nieto, porque a diferencia de otros no se metió en
su contra. "No aceptó hacer trampas y respetó la volun
tad del pueblo". Por supuesto, también tuvo expresión
semejante con Alfredo del Mazo, al considerarlo demó
crata. Se aceptan tooodas las lecturas que quieran...

• Delfina Gómez asumió la gubernatura acompañada de
figuras políticas. Lo que se ha destacado es que su gabi
nete lo ha integrado con personajes que se han ganado
respetabilidad. En su mensaje, la primera mujer en la
historia mexiquense, por lo pronto anunció una gira por
la entidad para informar sus planes a la población.

• Gabriela Salido, presidenta del Congreso de la CDMX,
permitió que los legisladores hicieran lo que se les anto
jó, literalmente, pues en lugar de sesionar se fueron a un
restaurante ¡a desayunar! "Dijeron que yapeleishorí',
soltó la diputada Guadalupe Chávez. El daño estaba
hecho. Un desastre el congresito...

• Samuel García se suma a los gobernadores que tienen
problemas en la entidad que gobiernan: anda destapando
a su esposa para el Senado, tiene ideas como la de crear
su propio parque Yellowstone, como en Estados Unidos,
y además se la pasa hablando del Frente Amplio por
México, que ya le fue a decir en su cara que "deje de estar
chingando a la oposición", como le espetó Marko Cortés
(PAN), acompañado de Jesús Zambrano (PRD) y
Alejandro Moreno (PRI).
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CARLOS Pongamos todoO
LA en perspectivaMiÍIRÍIC[J J JJ J 10 ftifltMv*. f •íi'Wwvim

Apuntes sobre el
sentido de existir

Desde los albores de la humani

dad, el ser humano ha buscado
respuestas a las preguntas más

profundas sobre su existencia.
Filósofos, pensadores y sabios de
todos los tiempos han debatido sobre
el sentido de la vida y la muerte.^aun
que no existe una respuesta definitiva,
esta reflexión sobre el fin de la vida

nos permite abrazar nuestra huma
nidad en toda su complejidad.
Recientemente, me he visto
inmerso en una profunda
reflexión sobre cómo el
devenir cotidiano de los

días puede entrelazarse
y complicar nuestra
existencia.

La rutina, esa compa
ñera fiel de nuestras vidas, a
veces puede volverse un velo que ocul
ta la maravilla de lo extraordinario en lo

ordinario.

En medio de la vorágine de nues
tras agendas y responsabilidades, a
menudo olvidamos pausar y apreciar
los pequeños momentos que hacen
que la vida sea rica y significativa.
Hemos acuñado términos como

"resiliencia" para describir nuestra
capacidad de superar desafíos y adver
sidades. Pero, en su núcleo, la resilien
cia es una manifestación de nuestro

deseo innato de sobrevivir.

veces puede volverse un velo que ocul
ta la maravilla de lo extraordinario en lo

ordinario.

En medio de la vorágine de nues
tras agendas y responsabilidades, a
menudo olvidamos pausar y apreciar
los pequeños momentos que hacen
que la vida sea rica y significativa.
Hemos acuñado términos como

"resiliencia" para describir nuestra
capacidad de superar desafíos y adver
sidades. Pero, en su núcleo, la resilien
cia es una manifestación de nuestro

deseo innato de sobrevivir.

Es un recordatorio de que, a pesar
de los obstáculos que enfrentamos,
seguimos adelante.
Cada día es una victoria

sobre la incertidumbre

que la vida nos presenta.
Si bien mi espacio de reflexión a

menudo se ha centrado en asuntos

públicos y avances tecnológicos, con
sidero que es fundamental apartar un
momento para reflexionar sobre nues
tro propósito y misión en la vida.
En medio del bullicio de la socie

dad moderna, a veces perdemos de
vista lo que realmente importa.
¿Quiénes somos? ¿Qué nos im

pulsa? ¿Cuál es nuestro legado?
El destino, esa fuerza misteriosa

que algunos atribuyen a la casuali
dad y otros a la providencia, ha toca
do a mi puerta una vez más.
Esta llamada me insta a literal

mente poner todo en perspectiva, a
recordar que hay cuestiones más
profundas que merecen nuestra
atención.

En medio de las complejidades de
la vida cotidiana y las distracciones
del mundo moderno, recordemos la
importancia de esta reflexión sobre
nuestro destino y propósito.
Encontrar significado en nuestras

vidas no es solo un acto de introspec
ción, sino también un compromiso
activo con la creación de una vida

que valga la pena vivir.
En esta ocasión, ni la primera ni la

última, he querido dejar de lado las
conversaciones sobre el proceso
electoral de 2024 y los anuncios tec
nológicos efímeros.
Porque, al final, lo que realmente

importa es nuestra búsqueda cons
tante de significado y propósito en
este viaje llamado vida.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm

carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.subs
tack.com/
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En medio del bullicio de la socie

dad moderna, a veces perdemos de
vista lo que realmente importa.
¿Quiénes somos? ¿Qué nos im

pulsa? ¿Cuál es nuestro legado?
El destino, esa fuerza misteriosa

que algunos atribuyen a la casuali
dad y otros a la providencia, ha toca
do a mi puerta una vez más.
Esta llamada me insta a literal

mente poner todo en perspectiva, a
recordar que hay cuestiones más
profundas que merecen nuestra
atención.

En medio de las complejidades de
la vida cotidiana y las distracciones
del mundo moderno, recordemos la
importancia de esta reflexión sobre
nuestro destino y propósito.
Encontrar significado en nuestras

ción, sino también un compromiso
activo con la creación de una vida

que valga la pena vivir.
En esta ocasión, ni la primera ni la

última, he querido dejar de lado las
conversaciones sobre el proceso
electoral de 2024 y los anuncios tec
nológicos efímeros.
Porque, al final, lo que realmente

importa es nuestra búsqueda cons
tante de significado y propósito en
este viaje llamado vida.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm

carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.subs
tack.com/

En medio del bullicio de la socie

dad moderna, a veces perdemos de
vista lo que realmente importa.
¿Quiénes somos? ¿Qué nos im

pulsa? ¿Cuál es nuestro legado?
El destino, esa fuerza misteriosa

que algunos atribuyen a la casuali
dad y otros a la providencia, ha toca
do a mi puerta una vez más.
Esta llamada me insta a literal

mente poner todo en perspectiva, a
recordar que hay cuestiones más
profundas que merecen nuestra

En medio de las complejidades de
la vida cotidiana y las distracciones
del mundo moderno, recordemos la
importancia de esta reflexión sobre
nuestro destino y propósito.
Encontrar significado en nuestras

vidas no es solo un acto de introspec
ción, sino también un compromiso
activo con la creación de una vida

que valga la pena vivir.

última, he querido dejar de lado las
conversaciones sobre el proceso
electoral de 2024 y los anuncios tec
nológicos efímeros.
Porque, al final, lo que realmente

importa es nuestra búsqueda cons
tante de significado y propósito en
este viaje llamado vida.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm

carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.subs
tack.com/
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A unos cuantos días de que Ricardo Mon
real fuera llamado por la CoordinadoraNacional de los Comités de la Defensa de la
Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum,
tra ajar con e a con e cargo e a

Coordmacion de Organización y Enlace
Territorial.

Con toda seriedad y responsabilidad, tra
?bajamos con la doctora Claudia Sheinbaum
para ratificar la confianza que la mayoría de
mexicanas y mexicanos tienen en nuestro
movimiento", dice hoy Ricardo Monreal en
un mensaje para las redes sociales.

su cuenta de "Twitter", aparecen jun
tos; Adán Augusto López Hernández, Ricar
do Monreal, Claudia Sheinbaum, Citlalli
Hernández y Mario delgado, secretaria ge
neral y presidente del Movimiento de
Regeneración Nacional los dos últimos.
por cierto que Ricardo Monreal saludó el

nombramiento de la virtual candidata del
Movimiento de Regeneración Nacional en el
proceso electoral del año próximo a la Pre
sidencia, Claudia Simbel, para el diputado
Gerardo Fernández Noroña, coordinador de
las vocerías y el vínculo con organizaciones
sociales y civiles.
T  n.Dialoga Ana hllia Rivera
COTI el embajador de
China eil NIexiCO

La presidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara de Senadores, Ana Lilia Rivera, dio
cuenta de sus actividades en materia de

?bajamos con la doctora Claudia Sheinbaum
para ratificar la confianza que la mayoría de
mexicanas y mexicanos tienen en nuestro
movimiento", dice hoy Ricardo Monreal en
un mensaje para las redes sociales.

su cuenta de "Twitter", aparecen jun
tos; Adán Augusto López Hernández, Ricar
do Monreal, Claudia Sheinbaum, Citlalli
Hernández y Mario delgado, secretaria ge
neral y presidente del Movimiento de
Regeneración Nacional los dos últimos.
por cierto que Ricardo Monreal saludó el

nombramiento de la virtual candidata del
Movimiento de Regeneración Nacional en el
proceso electoral del año próximo a la Pre
sidencia, Claudia Simbel, para el diputado
Gerardo Fernández Noroña, coordinador de
las vocerías y el vínculo con organizaciones
sociales y civiles.
T  n.Dialoga Ana hllia Rivera
COTI el embajador de
China eil NIexiCO

La presidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara de Senadores, Ana Lilia Rivera, dio
cuenta de sus actividades en materia de

diplomacia parlamentaria, al recibir en sus
oficinas del Senado, al embajador de China
en México, con quien dialogó en torno a las
relaciones bilaterales entre país y México,

"Hoy recibí con mucho respeto y cariño en
el Senado mexicano al Excelentísimo Señor
Zhang Run, Embajador Extraordinario y
Plenipotenciario de la República Popular
China en México. En un diálogo muy ameno,
compartimos lo extraordinario de nuestras
culturas milenarias".
Así lo dio a conocer la senador por el esta

do de Tlaxcala, Ana Lilia üiVera a través de
su cuenta personal de "X", en donde publici
tó una serie de fotografías con el embajador,
con quien comentó las excelentes relacio
nes de amistad, de diplomacia e incluso de
trabajo y de comercio que mantienen
ambas naciones.

En oto mensaje de Twmer , Ana L,l,a
Rivera comento: Asi como las buenas relacioacadémicas y comerciales
que tienen nuestros países. Desde la Cámara
de Senadores, "agradecemos a China el res
peto que ha mostrado por nuestra cultura y
nación"
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Protesta

Luego de rendir protesta como go
bernadora del Estado de México en el

Congreso mexiquense Delflna Gómez
Alvarez aseguró que quitará el fuero a
todos los servidores públicos y aca
bará con los excesos que ha habido
en el pasado, A su lado eL presidente
López Obrador aplaudía feliz, mientras
Alfredo del Mazo aplaudía serio, porque
la morenista fue dura al hablar de los

anteriores gobiernos.
Delf ¡na Gómez deseó éxito a La

diputada Azucena cisneros como pre
sidenta de La Mesa Directiva, y aseguró
que "es tiempo de las mujeres*. Igual
yes un mensaje subliminal para la
ecatepense, quien aspira gobernar ese
populoso municipio.

A su equipo de colaboradores, La
gobernadora mexiquense Les dio las
gracias por su entrega y dijo sentirse
honrada de haber rendido protesta,
con la certeza de haber llegado gracias
a La voluntad popular. Habló de un
cambio de gobierno que pone fin a la
corrupción, un gobierno de unos cuan
tos, para dar paso a uno del pueblo y
para el pueblo sin excesos ni enriqueci
mientos de funcionarios.

Y bueno, La presencia del presidente Ló
pez Obrador provocó algarabía entre los
legisladores morenistas, Los del Verde y
bs del PT, que no dejaban de gritar; ¡Es
un honor estar con Obrador!.

Mario Delgado, eL líder nacional de
Morena, aprovechó para irse a echar
un taco a La sala de prensa impro
visada en el comedor del congreso
mexiquense, y ahí aseguró que la
gente que acompaña a la goberna
dora Delfina Cómez es gente proba
y honesta, que hará un gran gobierno
en el Estado de México, en donde Mo
rena logró ganarle a uno de los grupos
políticos más poderosos del país; el
grupo AtLacomulco,

Después en eL Teatro Morelos, la fiesta
morenista estuvo en grande, con miles de
personas que acudieron a apoyar a la go
bernadora Delfina Gómez, quien sin duda
hace historia en el Estado de México.

Y tal y como se Los comentamos en este
espacio desde el Lunes, el conflicto entre
Zumpango y JaLtenco por temas limítro
fes es un tema delicado, porque en este
último municipio, no piensan ceder ni un
centímetro de tierra.
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CLAUDIA Y LOS COMPROMISOS
DE LA SUCESIÓN: EL FANTASMA
DE COLOSIO

El debate lo abrió el columnista Federico Arreóla: a la precandidata ofi
cial le están imponiendo posiciones que responden más a los com
promisos del presidente saliente que al juego político de la candidata,

poniendo como ejemplo el caso de Luis Donaldo Colosio, aunque existieron
en aquellas sucesiones en las que el presidente saliente no pudo aguantar las
ganas de transexenalizar a su grupo de poder.

Aunque el reparto de posiciones a aspirantes perdedores estaba cantado
en el mecanismo denominación del candidato o candidata e inclusive como

Echeverría en 1975 se darían a los precandidatos derrotados posiciones con
cretas importantes de poder que le redujeran margen de maniobra al candida
to o candidata y extendiera al grupo saliente más allá del sexenio regular.

El caso de José López Portillo fue uno de ellos: derrotado en la candidatura
presidencial, Porfirio Muñoz Ledo fue impuesto por Echeverría en el PRI para
manejarle la campaña del candidato, el líder cenecista Augusto Gómez Villa
nueva cerró el candado en la Secretaría General del partido y el burócrata Hugo
Cervantes del Río se colocó en el PRI del DF y en una senaduría, atenazando
el margen de maniobra priista del candidato presidencial. Al arribar al poder,
López Portillo dio cuenta de los tres y anuló la intención del presidente saliente
de inmiscuirse en el nuevo gobierno.

El modelo era de sobra conocido: no lo inventó, pero lo magnificó Plutarco
Elias Calles cuando concentró el poder presidencial la figura de jefe máximo de
la Revolución y tuvo el control para imponerles candidatos y gabinetes a Emi
lio Portes Gil, Pascual Ortiz Rubio, Abelardo Rodríguez y hasta Lázaro Cárdenas,
aunque este último tuvo la fuerza y la autoridad para ponerle un hasta aquí al
expresidente, arrestarlo en su casa de Cuernavaca, subirlo a un avión y exiliarlo a
Los Angeles, California, cortando de tajo el presidencialismo transexena!.
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Arreóla recuerda en su columna en SDP que el candidato Colosio quería po
ner a su jefe de su campaña (José Luis Soberanes o Carlos Rojas Gutiérrez), pero
Salinas de Gortari y JosephMarie Córdoba Montoya le impusieron como cuñas
a Ernesto Zedillo y a Liébano Sainz como vocero. Queda para la recuperación
histórica de lo ocurrido en el caso Colosio, que antes de su viaje a Lomas Taurinas
Colosio había decidido cambiara Zedillo y mandarlo al gobierno del DF y des
hacerse de Liébano para poner un vocero propio, pero fue asesinado antes de la
ruptura del cordón umbilical con el agobiado presidente Salinas de Gortari.

Cuando Salinas fue destapado como candidato, el presidente De la Madrid
mantuvo en Gobernación al candidato perdedor Manuel Bartlett Díaz, quien
se dedicó a bloquear y ensuciar la campaña presidencial y a enredar el conteo
de votos. Antes, el presidente Díaz Ordaz destapó a Luis Echeverría y le dejó a
buena parte del bloque diazordacista de poder, aunque Echeverría ya como
presidente fue deshaciéndose de ellos uno a uno, los calificó de "emisarios del
pasado" y humilló, entre otros, a Alfonso Martínez Domínguez al despedirlo de
la Jefatura de Gobierno de! DF con la sospecha de haber sido el responsable
del halconazo del 10 de junio de 1971.

López Portillo aguantó a un Muñoz Ledo que se creía, como secretario de
Educación Pública, una especie de vicepresidente, y al terminare! primer año lo
envió al servicio diplomático a rumiar sus rencores. Elias Calles, Alemán, Echeve
rría y Salinas quisieron ser expresidentes todopoderosos y las propias reglas del
sistema dieron cuenta de sus ambiciones, con los casos extremos de los exilios
forados de Elias Calles en Los Angeles, el repudio a Echeverría y el dramático
exilio de Salinas de Gortari por la sombra de sospecha que el gobierno de Ze
dillo ¡o marcó en el contexto del caso Colosio.

Obligada por Palacio Nacional, Sheinbaum ya le cedió espacios clave de la
campaña a los candidatos derrotados Adam Augusto López Hernández y Ricar
do Monreal Avila y podría darse el caso de que por negociación del presidente
López Obrador se le entregue una senaduría y el control del Senado a un resenti
do Marcelo Ebrard Casaubón que no sólo perdió el proceso electoral interno de
Morena, sino que amenazó con judicializar la victoria de Sheinbaum para quitarle
la candidatura de la 4T. El recordatorio que hace Arreóla sólo en el caso Colosio
debiera de encender los focos de alarma en el escenario de Sheinbaum porque
podrían ser indicios transexenales incómodos, para decir lo menos.

Política para dummies: la política es intemporal y trasciende el tiempo
y el espacio.

El contenido de esta columna es responsabili
dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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LOS MALDITOS
ALFILERES

? uenta la leGyenda que
'cuando

explotó la crisis eco
nómica de diciem

bre de 1994, el flamante presidente Ernesto
Zedillo llegó furioso y le reclamó a su antece
sor, Carlos Salinas de Gortari: "¡Me dejaste la
economía mexicana prendida de alfileres!", a
lo que de inmediato el expresidente le res
pondió: "Y tú, ¿para qué se los quitaste?".
Aquello fue el inicio de una hecatombe eco
nómica que, hasta la fecha, 30 años después,
sigue teniendo consecuencias. A mediados
de este sexenio, An
drés Manuel López
Obrador recordó ese

chiste, sin embargo,
afirmó que su adminis
tración no repetiría los
mismos errores: "Yo

ya no voy a estar, pero
no quiero que pase lo
que sucedió al término
del gobierno de Sali
nas", dijo el mandatario
mientras anunciaba
una reestructura de la

deuda nacional para el
2025, y así evitarle a su sucesora una debacle
económica. Otra de las grandes promesas de
AMLOfue que no aumentaría la deuda públi
ca. Lo dijo como candidato y lo repitió como
gobernante, pero si me lo pregunta a mí, más
que promesa siempre pareció una fantasía.

Mientras todos hablábamos del bastón

de mando de Claudia Sheinbaum y los be
rrinches de Marcelo Ebrard, la semana pasa
da se hizo público el paquete fiscal para el
próximo año. El paquete plantea un déficit
público del 5% del PIB para el 2024 que, de
ser así, será el más alto desde el gobierno de
Carlos Salinas. En otras palabras, el Gobierno
de México aumentó el gasto neto total a 9.02
billones de pesos para 2024, pero hay casi
500 mil millones que indudablemente ten
drán que cubrirse con una deuda, en su gran
mayoría destinada al gasto de obras priorita
rias, apoyos económicos, PEMEX y CFE. "Pue
de ser que haya un déficit, un faltante, entre
lo que ingresa y lo que se requiere para hacer

las obras públicas, entonces hay parámetros,
nosotros no nos salimos de lo que autoriza
el Congreso", añadió el presidente. Ahora sí
que como diría el meme, no pos wow.

En su defensa López Obrador presentó
datos que muestran que la deuda pública, en
relación con el Producto Interno Bruto, es de
cir los ingresos totales del país, ha aumentado
menos que en las administraciones de Enrique
Peña Nieto, Felipe Calderón y Vicente Fox. Tam
bién insistió en que la deuda pasó del 46.5%
del PIB, al comienzo de su mandato, a un pico
del 52% durante la pandemia, pero que des
de entonces se ha logrado reducirla a alrede

dor del 47%. Según
el presidente, Peña y
Calderón aumentaron

la deuda en promedio
alrededor del 8% del

PIB, mientras que su
administración espera
que el incremento sea
de aproximadamente
2.5% del PIB.

Por su parte, la
oposición acusó de
"irresponsable" el
proyecto de presu
puesto que presentó

el Ejecutivo al Congreso, a lo que el manda
tario reviró que está en sus manos: "Toda esa
deuda que van a autorizar, si es que lo deci
den así en el Congreso, es para obras porque
antes ni siquiera se cumplía con el propósito
de que la deuda pública solo puede contraer
se para una obra determinada", sostuvo en su
conferencia mañanera.

Para que no se vaya triste a dar el grito
considero importante recordarle que México
es uno de los países con menos deuda del
mundo. Incluso con el déficit planteado, lo
seguiremos siendo. Y si bien es cierto que,
a diferencia de hace 30 años, la economía
de México no prende de alfileres, tampoco
podía dejar pasar que fue el mismo López
Obrador el que prometió que "Si no hay co
rrupción, el presupuesto alcanza y rinde, y no
hay necesidad de aumentar impuestos ni de
endeudar al país". Una ¡dea que, desde lue
go, siempre me pareció ridicula.

¡Viva México!
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HIGINIO Y HORACIO ¿SÓLO
CONSEJITOS A DELFINA?

on la deCsignacion
?de su equi

po de trabajo, Delfina
Gómez, quien ayer
tomó posesión del
cargo de goberna

dora del Estado de México, confirmó lo que
todos los mexiquenses sabían antes, durante
y después de la elección, y que comentamos
en este espacio en junio pasado: La maestra
"estará de florero" los seis años de su admi

nistración porque quienes se harán cargo del
gobierno y de administrar los negocios en la
entidad serán dos impresentables persona
jes: Horacio Duarte e Higinio Martínez.

El miércoles, al
anunciar a los inte

grantes de su equipo,
al primero lo designó
secretario de Gobier

no y al segundo jefe
del Gabinete. Ambos

tienen experiencia po
lítica y administrativa;
los dos han sido pre
sidentes municipales
de Texcoco (Duarte
20002003, y le heredó el cargo a Martínez
20032006). Los dos fueron fundadores del
Grupo Texcoco, en donde, según los malosos,
la maestra es también "accionista".

En su paso por varios cargos públicos,
los dos, bueno, los tres si se incluye a Delfi
na, han dejado una profunda huella, pero de
corrupción, señalan sus detractores. Cuan
do Horacio Duarte, fue director general de
Aduanas, que después cambio de nombre
a Agencia Nacional de Aduanas, los recin
tos fiscales se convirtieron en algo parecido
a la "cueva de Alibabá", según denuncias
de importadores, exportadores y agentes
aduanales. Bueno, sus "paleros" señalan
que durante décadas todas las aduanas del
país se han caracterizado por ser nidos de
corrupción, lo cual es cierto.

Por su parte, Higinio Martínez, varias ve
ces aspirante a la gubernatura del Estado
de México y coordinador, junto con Horacio
Duarte, de la campaña de la hoy gobernado
ra, es quien durante muchos años ha partido

y repartido el queso, según los constructores
de las pequeñas, medianas y grandes obras
en Texcoco y otras ciudades de! Estado. Es
algo así como el Capo di Tutti Capi del Grupo
Texcoco, apuntan sus detractores. A partir de
hoy, Higinio será el poderosojefe del gabine
te de tiliches de Delfina.

Después del triunfo de la maestra Gó
mez, Martínez confesó que después de mu
chos intentos había cumplido con el último
ciclo de su vida política que era ganar la gu
bernatura de su estado. "Pasamos a la historia

por haberle ganado a ese grupo poderosísi
mo..." dijo textualmente en clara referencia al
Grupo "Atracomucho". ¿Y cómo están prefi
gurando el nuevo gobierno en el Estado de

México? Preguntaron
a Martínez. "Es algo
que hemos estado
trabajando durante
muchos años (con
Delfina Gómez) cómo
hacerle..." ¡Osea que
ella no tiene ni idea!

Exclama el respetable.
Cínicamente afirmó

también que la maes
tra Delfina sabrá cómo

integrar su gabinete, como armar su equipo.
"Horacio y yo sólo vamos a darle consejitos",
o sea a quien poner, en dónde, de a cómo va
a ser el diezmo, la comisión, la cuota..., dije
ron los malosos.

Con la designación de su equipo y con
ese par de truchimanes a la cabeza de este, la
maestra Delfina confirmó que no está prepa
rada para ejercer el cargo de gobernadora;
carece de experiencia, no tiene madera, bue
no, sólo la que utiliza para la chimenea de su
casa, insisten sus detractores; mucho menos
talento político. En pocas palabras, NO tiene
nada. Su destino es "serflorero", agregan.

¡Muera el grupo "Atracomucho" que fun
dó Isidro Fabela hace 40 años que sirvió para
hacer buenos negocios poniendo goberna
dores a modo! ¡Viva el grupo "Atraco Texco
co" que crearon Higinio, Horacio y Delfina
que persiguen el mismo objetivo de hacer
billetes y designar a quienes contribuyan a la
causa! Se escuchó ayer no sólo en el Estado
de México sino en todo el país.
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NI DEVALUACIONES,
NI CRISIS FINSEXENAL:
AMLO; VAMOS DIRECTO
AL ABISMO, ANALISTAS

as proyeccioÜ:nes sob ab
solutamente

opuestas. Para el presi
dente Andrés Manuel
López Obrador simple

mente no existe ningún indicio de crisis econó
mica o financiera que pudiera empañar el fin
de su sexenio.

Para los analistas nacionales y extranjeros
este mandatario dejará una economía en alfi
leres, con la deuda más alta de los últimos 30
años y sembradas decenas de bombas finan
cieras de tiempo que irán estallándole una a
una a su sucesor y que significarán graves es
collos para la recuperación de México.

"No hay nada", Y recordó que en el pasado
los fines sexenales iban acompañados de caí
das de la economía con inflación.

"... no hay nada qué temer... estamos ma
nejando bien las finanzas públicas con mucha
responsabilidad... garantizando el bienestar
del pueblo", precisó.

"¿Gran endeudamiento?" Es mito, afirma. Y
explica que en el proyecto de presupuesto 2024
van incluidos 400 mil millones de pesos y un 25
por ciento de incremento para las pensiones de
adultos mayores; y se prevee concluir todas las
obras completamente, con crecimiento y bue
nos ingresos, buenos
salarios, empleo; e in
flación controlada que
"es lo único que debe
de preocuparnos, cu
dar eso".

Y que al concluir su
mandato dejará un en
deudamiento menor al

de Felipe Calderón y el
de Enrique Peña Nie
to y México será "el
país posiblemente con
menos deuda después de la pandemia... nos

aumentó la deuda, porque se cayó la econo
mía más de 8 por ciento", por la pandemia,
pero no por mal manejo, afirmó.

El recibió una deuda de 10.6 billones...
Calderón la recibió en 1 billón 700 mil millo

nes de pesos y la dejó en 5 billones y Peña
Nieto, la subió a 10.6... la subimos a 14.1
billones sin haber pedido nada por la caída
mundial por la pandemia.

Esta es su verdad económica y financiera.
Los analistas indican que su visión es al

menos incompleta. Que el proyecto de pre
supuesto por 9 millones de millones de pesos
en 2024 evidencia que la construcción de la
refinería Dos Bocas y consumió 2.7 veces más
lo que estimó, y que el Tren Maya ya costó 3.3
veces más.

Que 1 de cada 5 pesos del gasto vendrá
de prestamos... que el 20% se irá en pensio
nes que crecen cada año porque la población
envejece rápido. Que la Sedeña recibirá 131%
más que en 2023 y Pemex y los del sector re
cibirá 291% más. Mientras se recorta 56% a la
Secretaría de Salud.

En 2024 Pemex deberá pagar vencimien
tos por 27 mil millones de dólares. Obvio, no
hay para eso y deberá enfrentará el colosal reto
de refinanciar esos vencimientos, en un esce
nario de tasas de interés muy adverso y cuando
las calificaciones crediticias de la empresa son
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chatarra, dada su quiebra técnica. ¿Absorberá
esa deuda el gobierno federal? ¿Lo hará sin la
autorización del Legislativo?

Al final AMLO dejará 20 millones de mexi
canos más sin acceso a salud pública, la vacu
nación infantil se desplomó, millones de niños
abandonaron la escuela después de la pande
mia, y nuestra economía prácticamente no ha
crecido. En el Año de Hidalgo nuestro déficit
llegará a 5.4 puntos del PIB, rebasando el ni
vel límite que preocupa a las calificadoras. Hoy
se vuelve al menos posible que vivamos una
crisis en el último año de este aciago sexenio.

Esta es la visión de los contrarios.

LA CONTIENDA ES XÓCHITLAMLO
En cuanto al caldeado ambiente electo

ral, Andrés Manuel López Obrador resume
que todo el jaloneo es en el llamado "círculo
rojo" porque la población simplemente no
hace caso de eso.

Y desde su mañanera pidió a los suyos no
armar cam pañas contra adversarios, menos ha
blar de demoler la casa de Xóchitl Gálvez.

Esos linchamientos los padecí yo, recordó:
"no, ni quemar libros, ni utilizar la picota ni el
marro para destruir nada", subrayó.

Hay que "verlos como adversarios a vencer,
no como enemigos a destruir".

Mientras la senado

ra Xóchitl Gálvez apa
reció de nuevo son

riente en un video que
corrió masiva y rápida
mente por redes so
ciales en que comenta
que aceptó la invita
ción de un simpatizan
te e iría a dormir a su
casa frente a la amena

za de demoler la suya.
"Mi casa es legal, lo

que pasa es que me tienen miedo y cuando se
dieron cuenta de que todo México me invitó a
su casa, que, por cierto, me voy a dormir en una
para ir entrenando, por las dudas...

"Hoy me voy a dormir en una de las tantas
casas que me abrieron. Son demasiadas invi
taciones. Hay gente que me invitó por Watts,
por X, por Facebook y me dijeron 'tu casa es mi
casa, vente acá'...

"Me gustó cómo la gente me abrió sus casas.
Así como el Presidente me cerró la puerta, ahora
el Presidente ordena que me demuelan mi casa,
y cuando se da cuenta de la reacción de la gente,
pues se va pa'tras. Cada vez se parece más al se
ñor de Nicaragua (Daniel Ortega)", dijo.

Bien dice AMLO que el círculo rojo arde
electoralmente, y nosotros advertimos que las
ocurrencias de su entorno partidario cercano,
como eso de Morena de la CDMX de emitir

un comunicado pidiendo demoler la casa de
la candidata presidencial del Frente Amplio Va
por México sólo sin/en para ampliar y profundi
zar las simpatías y posibles votos ciudadaanos
para Gálvez.

La hidalguense ha mostrado agilidad e inteli
gencia, buen humor, para responde y aprovechar
estos embates y convertirlos en puntos a su favor.

Y para crear la percepción de que la con
tienda por el poder hacia el 2024 es ya entre
ella y Andrés Manuel López Obrador, no con
tra Claudia Sheinbaum u otro aspirante.
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EL PODER DE LOS HABITOS
Por David E. León Romero

"Día tras día, lo que piensas y lo qué
haces es en lo que te conviertes"

Heráclito

e fascina reflexionar acerca delM:gran poder que tienen las pe
queñas acciones que resultan

casi imperceptibles, que repetidas miles de
veces por largos periodos y acumuladas,
generan enormes resultados. Mi reflexión
me lleva a ejemplos con resultados tanto
negativos como positivos. Ninguno de noso
tros perdemos la condición física de un día
para otro; cuando somos jóvenes vamos de
arriba para abajo, participando de distintos
deportes. Conforme vamos avanzando en
la adultez, adquirimos hábitos nocivos, y a
la vez que nos distanciamos de la actividad
física, provocando un
deterioro tal que no
nos permite jugar una
cascarita sin valorar
trasladarnos al hos

pital al finalizar. Algo
similar sucede con

nuestro peso; nadie
amanece de un día

para otro con obesi
dad. La suma de la

desatención por lar
gos periodos, la falta
de medición cons

tante, y el cambio de
ropa cuando nos queda justa, provoca que
una mañana nos veamos al espejo con obe
sidad y añoremos nuestros años de juventud
en los que nuestra figura era esbelta. Sin em
bargo, lo mismo sucede con aquellas per
sonas que día con día intentan ser un poco
más inteligentes, saludables y productivos.
Esa suma de pequeñas acciones repetidas
diariamente provoca grandes hazañas, ejem
plos de constancia, perseverancia, disciplina
y superación.

Por ello, nuestros hábitos en la gran
mayoría de las ocasiones son la clave de
nuestro éxito o fracaso, y de nuestra salud
o enfermedad, entre muchos otros estados
y sus antónimos. A propósito de la reflexión
que describí en las primeras líneas, me gusta
mucho centrar mi atención en torno a la ¡dea

de que la decisión difícil hoy, facilita el futu
ro, y viceversa. Trataré de explicarme. Para

un estudiante lo fácil esta tarde, sería dejar
el estudio para otro momento, y disfrutar el
tiempo con amigos, lo que seguramente,
dificultaría el mañana, acumulando mayor
contenido a estudiar en un periodo de tiem
po más corto; lo difícil sería que se ponga a
estudiar inmediatamente, lo que aligeraría la
carga para el día de mañana. Esta ¡dea apli
ca para muchas de las facetas en las que nos
desempeñamos: en la solución de proble
mas, en el intento por lograr grandes metas,
y en las tareas rutinarias que parecen poco
significativas.

Por ello, los especialistas nos invitan a po
ner mucha atención en las pequeñas accio
nes que realizamos una y otra vez, entendi
das como hábitos, que el diccionario define
como: "modo especial de proceder o con
ducirse adquirido por repetición de actos
iguales o semejantes, u originado por ten

dencias instintivas".

A través de ellos,
nos convertimos en

personas más salu
dables, somos más
productivos y eficien
tes en nuestro traba

jo, y cumplimos las
metas, propósitos o
sueños que tenemos
en mente. El objetivo
mediante un buen
sistema de hábitos

no es la perfección,
sino la consistencia

y perseverancia. Sea cual sea la meta que
busquemos alcanzar, debemos verificar que
nuestros pequeños hábitos estén diseñados
de tal forma que día con día nos acerquen a
lo que intentamos construir.

Un elemento adicional sumamente rele

vante, tiene que ver con la construcción de
entornos favorables para facilitar nuestras
decisiones y con ello nuestros hábitos. El en
torno lo construyen lugares, cosas y perso
nas. Así, por ejemplo, si lo que busco es bajar
de peso, vale la pena que borre de la lista de
su per los elementos que tienen muchas calo
rías, de tal forma que cuando abra el refrige
rador, las opciones sean las más saludables.

Por todo esto, te invito a reflexionar en
torno al perfil que buscas construir y los há
bitos que integran tu rutina. Ello te permitirá
acercarte a tus metas y construir día con día,
la mejor versión de ti mismo.
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Foto: min woo park from Pixabay
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¿QUÉ SE JUGARÁ
EN EL

Indudablemente,

la disyuntiva que
se le presenta

a nuestro país el año
próximo con las elec
ciones federales de

junio 2024 será la pre
servación de un siste

ma democrático real y perfectible o continuar
con un sistema presidencialista autoritario,
que creíamos había quedado atrás pero que
con la presidencia de López Obrador regre
só, apoyado por un populismo que como
sabemos es un sistema cuya retórica exalta
al pueblo, entendiendo por éste al que re
presentan las clases más desprotegidas en
contraposición con
los sectores de cla

ses medias y altas a
las que los populistas
consideran conserva

dores que se oponen
a que las mayorías
menos favorecidas

progresen. El discur
so es polarizante sin
duda, y entre los cer
canos al presidente
no todos comulgan
con sus ¡deas.

Precisamente Marcelo Ebrard a quien
conocimos por su forma de gobernar cuan
do encabezó la jefatura de gobierno de la
CDMX, de haber sido él el elegido, no habría
continuado con ¡os programas de la llamada
Cuarta Transformación. Y esto lo sabía López
Obrador, de ahí que su dedo no lo señaló.
Fue muy claro cuando en su discurso pronun
ciado en una de las últimas concentraciones

multitudinarias en el zócalo hace unos meses,
dijo que el no cometería el error del presiden
te Cárdenas que en su sucesión, en lugar de
apoyar al General Mújica que era de izquier
da y hubiera continuado con la obra de Cár
denas, dio paso a un candidato conservador,
y aunque Marcelo no es un conservador, tam
poco es un populista y, en cambio Claudia, es
hechura completa del presidente.

Lo cierto es que la rabieta de Marcelo y su
exigencia de que se reponga el proceso de elec
ción de Morena quedará sólo en una anécdota.

Ante lo sucedido, las opciones para Mar
celo son realmente pocas y sobre todo sin
posibilidades de ganar, ya que de jugar con
Movimiento Ciudadano cuando mucho al

canzaría un 15% de los votos. Sin embargo su
participación al igual que la de Xóchitl Gálvez
con el Frente Amplio por México, ayudará a
que Morena no tenga el control del congreso,
como se lo propone el presidente.

El error de Marcelo consistió en confiar

que López Obrador ¡o apoyaría en reciproci
dad a su actitud en el 2012 cuando se retiró en

favor del ahora presidente, al grado de transi
gir con muchas decisiones que en el fondo
el no apoyaba, como la política diplomática
con gobiernos dictatoriales como Venezue
la, Cuba y Nicaragua, así como con la tibia
actitud de nuestro país al no definirse como
crítico de la invasión Rusa a Ucrania y otras de
cisiones que tuvo que asumir contra su volun
tad, todo para quedar bien con su jefe. Llegó
al extremo de decir que de llegar a la presi
dencia crearía la secretaría de la 4T e invitaría

al hijo del presidente, Andrés Manuel López
Beltrán, a presidirla. Le falló su olfato político
al no darse cuenta que él no sería el preferido
y ahora se presenta ante una disyuntiva muy
difícil, renunciar a Morena o afiliarse a MC, si

lo aceptan, para poder
estar en la boleta, aun
que pierda, ya que ésta
sería la única forma de

aparecer.
Pero de ¡o que no

tenemos duda es que
Morena no accederá

a sus exigencias y en
todo caso lo invitaría a

integrarse al equipo de
Claudia Sheinbaum.

Las próximas
elecciones resultarán

cruciales para el destino de la democracia
en México. Es un hecho que los Obrado
ristas tratarán a toda costa de mantener el

poder, por ¡o que no se descarta un con
flicto postelectoral si no logran el triunfo.
Incluso, si fueran unas elecciones cerradas,
el resultado podría ser cuestionado, lo que
nos haría regresar a los tiempos pasados
de los fraudes electorales.

SUBE DEMANDA POR SERVICIOS DE
TRANSPORTE DE VEHÍCULOS

El repunte del sector automotriz, ha traído
consigo un aumento considerable en la im
portación de autos. Esto ha provocado una sa
turación en los puertos del pacífico, como es
Lázaro Cárdenas en Michoacán, en donde in
gresan la mayor parte de vehículos provenien
tes de continentes como Asia. También lo es

tán otros puertos como Manzanillo y Mazatlán.
Las empresas automotrices tienen miles de

unidades paradas en los puertos de entrada al
país. En gran medida por la escasez que existe
de unidades conocidas como madrina o nodri

za para transportar los vehículos a las agencias.
Es en este contexto que Morgan Express,

empresa dedicada al autotransporte de mer
cancías, incursiona en el traslado de automó
viles con la incorporación de 5 unidades tipo
madrina a su flota. Estas tienen capacidad
para transportar hasta 8 vehículos. La empre
sa ya opera desde Lázaro Cárdenas para ami
norar la saturación que existe en este puerto.
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LA CONFISCACIÓN
DE LA PATRIA

Iace anos,

asistir a lasH
Fiestas de In

dependencia era toda
una distinción. Sep

tiembre es un mes de efemérides, pero también
un espacio en el que se suele reflexionar sobre lo
que da sentido al país dentro de su diversidad.

Más allá de nacionalismos trasnochados,
es un momento en el que se valora lo logrado.
A nivel institucional la división de poderes y el
sistema democrático.

El 13 de septiem
bre se conmemora la

batalla de Chapultepec
en 1847 y la defensa,
desesperada y heroica,
que hicieron los cade
tes del Colegio Militar
del Alcázar, que ade
más era una posición
estratégica para la de
fensa de la capital del
país ante la incursión de tropas del ejército de
los Estados Unidos.

En el Altar de la Patria, que rinde homenaje
a los Niños Héroes, se realiza una ceremonia
en la que el presidente de la República es
acompañado por los secretarios de Defensa y
Marina y por integrantes de los poderes Judi
cial y Legislativo.

Por eso emociona el pase de lista que se
hace de los cadetes Agustín Melgar, Fernan
do Montes de Oca, Francisco Márquez, Juan
de la Barrera, Juan Escutia y Vicente Suárez,
donde siempre resuena, con contundencia, la
respuesta: "murió por la patria".

Hay que tener presente, que el 15 de sep
tiembre de ese año, la bandera de las barras y
las estrellas ondeó en las dependencias oficia
les. México había sido derrotado. Una situación

grave y dolorosa que significó pérdida de te
rritorio y dos años de presencia armada, si nos
atenemos a que las trifulcas iniciaron el 1846 y
concluyeron en 1848.

Uno de los propósitos de la conmemora
ción es precisamente la de recordar el daño
que puede causar la desunión y los desafíos
que implican las acechanzas extranjeras.

En teoría es un momento en el que se pri
vilegian las convergencias e inclusive se es be
nevolente con las estrecheces y mitologías de
la historia de bronce.

Desde hace décadas, la facha sirve, justa
mente, para plantear retos en el horizonte, para
refrendar acuerdos y para esbozar esperanzas.

El presidente López Obrador decidió rom
perla esta tradición, de espíritu republicano,

al no invitar ni a las presidentas de las mesas
directivas del Senado y la Cámara de Diputa
dos, Ana Lilia Rivera y Marcela Guerra, ni a la
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Lucía Piña.

El mandatario se subió al camión descu

bierto del Ejército, flanqueado por militares.
Todo un mensaje, aunque no haya sido ese
el objetivo.

Sacar de la ceremonia a quienes tienen
una representación específica y de Estado, es

una muestra del des

precio que en Palacio
Nacional le significan
la división de poderes,
pero es a la vez un sín
toma de una paulatina
degradación del am
biente político.

Sería un error el
solo analizar lo ocurri
do como una de las

tantas majaderías que
se lanzan contra quienes no se someten a la
voluntad presidencial, es algo más, acaso un
anuncio de que se piensa escalar el pleito.

En todo caso, describe cómo concibe al
presidente al país, el de un solo hombre, el
único capacitado y autorizado para expresar
la voluntad del pueblo.

Dice el titular del Ejecutivo que no invitó
a la ministra Norma Piña, porque en los tribu
nales suelen fallar contra la 4T. Es decir, ya no
hay celebraciones patrias para quienes no se
allanen a sus deseos.

Por eso también anunció que están ex
cluidos los ministros de la ceremonia del Gri

to de Independencia y del desfile militar del
16 de septiembre.

Soltó toda clase de epítetos contra los juz
gadores y refrendo su ¡dea de llevar el tema
a la campaña del 2024, donde pide que la
ciudadanía le dé la fuerza legislativa suficiente
para establecer que los ministros sean electos
por voto popular.

Por lo visto, y al menos este y el siguiente
año, las Fiestas Patrias solo serán del grupo en
el poder o, para ser precisos, ese es su anhe
lo, el que de todas formas se verá frustrado,
porque México no nació el 1 de diciembre de
2018 y gritar por la Independencia no es un
privilegio de nadie.

Después de todo, ya vendrá el tiempo de
la vuelta a la cordura, a las buenas maneras y al
sentido de Estado. Hay que hacer política, en
tender a los adversarios y tener presente que
hay cuestiones que son interés común, aunque
ahora plantearlas parezca una excentricidad.
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ARRANCADERO
Por Carlos Ramos Padilla*

El proceso para cambio de rector
en la UNAM continúa y bajo su
Ley Orgánica. La Junta de Go

bierno ya tiene oficialmente a 17 postu
lantes. La lista enmarca a universitarios

interesados en dictar las normas y con
ductas de la Casa de Estudios en donde

descansa el proyecto académico, cultural
y social más importante para la nación.

El cambio antecede al final del ciclo

sexenal y al inicio de una nueva etapa en
la política y gobernabilidad. Porelloquie
nes pretenden llegara la rectoría deben
ajustar sus relojes
de vida y adap
tarse de igual
forma a dinámi
cas distintas al in
terior de nuestra

democracia.

Personajes
como (en orden
alfabético) Ser
gio Alcocer, Raúl
Contreras Busta

mante, Leonardo
Lomelí dejan una
estela de avances

importantes en
su campo para dar brillo a la Institución.
Damas del perfil de Laura Acosta, Patri
cia Dávila o Guadalupe Valencia abren el
espectro de oportunidades. Algunos se
apuntan para beneficiar más al gobierno
federal que a las urgencias de la educa
ción, ni para mencionarlos.

Medios de comunicación diver

sos inyectan reflexiones sobre proceso
como el periódico La Prensa que pu
blica "PROSPECCIÓN.... El director de
la Facultad de Derecho de la UNAM,

Raúl Contreras Bustamante suena como
uno de los más fuertes contendien

tes a ocupar la rectoría de la máxima
casa de estudios del país.

Con una sólida trayectoria, cuen
ta con una antigüedad académica de
más de 33 años, es coautor de 22 libros
de estudios jurídicos y autor de cuatro
obras. Ha ocupado diversos cargos pú
blicos, y recibido diversas distinciones,
preseas y reconocimientos de institucio
nes como la Legión de Honor, el Club
de Periodistas, la Asociación Nacional
de Doctores en Derecho, el Instituto Cul
tural México Israel y del Congreso de la
Ciudad de México, donde le impusieron
las Medallas al Mérito Docente "Jaime

Torres Bodet" y "Profesor José Santos
Valdés García De León".

Colegas como Víctor Sánchez Baños
a través de la Agencia Quadratin apunta:
"Estamos a unas cuantas semanas de la

elección del próximo rector de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México; un
puesto clave en la política nacional y en
especial en la estabilidad de los grupos
en el control de los estudiantes a nivel

universitario. Estos grupos, algunos ma
nejados desde el gobierno y otros en
los partidos políticos, así como por otras
organizaciones con poder y dinero, quie

ren tomar el con

trol de la UNAM,
una institución

que cuenta con
370,000 alumnos
en todo el país y,
al mismo tiempo,
tiene más de un
centenar de uni

versidades priva
das incorporadas
en el país. Aunado
a ello el rector es

el más influyente
entre los directo
res de universida

des públicas y privadas, incluso con gran
reconocimiento internacional".

Y es que no hay duda, la UNAM es
el eje motor del país, es el recipiendario
de nuevas generaciones que buscarán
preparación académica suficiente para
impulsar el desarrollo comunitario, es la
sede de la excelencia y los valores.

Encabezara la institución es moldear

el futuro próximo de los mexicanos don
de deben establecerse nuevos códigos
de unión social y el fortalecimiento del
Estado de Derecho.

Se requiere entonces tener capaci
dad de mando y experiencia, pero tam
bién un amplio conocimiento de política.
No sería permisible ni justo que el pro
ceso se disminuyera a un poco necesario
debate sobre el género. La UNAM pre
senta la obligación de autocalificarse por
el talento Menos no merece.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv cana! 34.2, ¡zzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 15/09/2023
Página: 10

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,428

Página 150 de 179 Índice



El IndependienteFecha: 15/09/2023
Página: 10

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,428

Página 151 de 179 Índice



REGANIZA PRESIDENCIAL
A MORENA CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Otra vez, la dirigencia de
Morena en la Ciudad de

México, que formalmente
está en manos de Sebastián Ramírez,
demostró que no está a la altura de
la compleja situación rumbo a la con
tienda 2024, pues no han podido re
vertir la inercia y percepción de que ya
perdieron la ciudad, y ahora hasta sus
fallas benefician a la oposición.

Esta vez, su error fue bastante deli
cado, tanto que recibió una reprimenda
a su estilo mañanero de parte de! pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
quien como pocas veces, sin tener que
pedirle a alguno de sus paleros que le hi
ciera una pregunta a modo para pronun
ciarse sobre algún tema de su interés, de
él mismo salió la declaración en contra

de Morena CDMX, que el día previo
solicitó a las autoridades de la Alcaldía

Miguel Hidalgo demolieran la casa de
Xóchitl Gálvez, virtual candidata presi
dencial del Frente Amplio por México.

"Cuando se van acercando las

elecciones, ese es el motivo de que
haya esta confrontación política, hay
que buscar serenar los ánimos en ge
neral, no enrarecer la vida política. Por
ejemplo, están hablando de la des
trucción de la casa que se construyó
supuestamente sin papeles, sin permi
sos y que hay que destruir la casa de

quien es representante del movimien
to... ¡No, no, no, no! Ni quemar libros,
ni utilizar la picota, ni el marro para
destruir nada. Vernos como adversa

rios a vencer, no como enemigos a
destruir", sorprendió López Obrador.

Extraño el llamado a la serenidad

por parte del presidente, cuando ha
sido el principal instigador durante más
de cuatro años en contra de la oposi
ción. ¿Acaso su gira por Chile para con
memorar los 50 años de! golpe de Es
tado que le costó la vida al izquierdista
presidente Salvador Allende lo hizo re
capacitar que su actitud se ha parecido
más a la de los golpistas? Es pregunta.

La historia por la cual reprimió
AMLO a Morena CDMX comenzó el

martes, cuando el ex alcalde de Miguel
Hidalgo, Víctor Romo, denunció que
la casa donde habita Xóchitl supues
tamente tiene una irregularidad, pues
no se les otorgó el permiso de ocupa
ción. Ha pretendido culpar de ello a la
administración de Xóchitl (20152018),
pero él no hizo nada tampoco pese a
que fue alcalde ahí mismo entre 2018
y 2021. Claro, no le interesó porque en
aquellos días Xóchitl no quería ser can
didata presidencial de oposición.

Tras el señalamiento de Romo, por
instrucciones de Sebastián Ramírez, la

dirigencia local de! partido emitió un
comunicado intitulado así: "Exige Mo
rena clausura, resguardo y demolición
de construcción ¡legal en donde habita
Xóchitl Gálvez". Sí, la palabra demolición,
que para como son algunas huestes mo
renistas, pudieron verlo como una incita
ción a la violencia, a vandalizar la casa de
Xóchitl. Por eso los frenó López Obrador.

Terrible error de cálculo político
de Morena, del que obvio no estuvo
ajeno el denunciante Víctor Romo,
pues fue parte de la estrategia contra
Xóchitl, quien de inmediato reaccionó
en el Senado, y desde ahí dijo que te
mía por su seguridad y la de su familia.

Y espetó: "Los reto a que la demue
lan. Estoy segura que si me tiran mi casa,
millones de mexicanos me van a abrir la

suya. Que se haga público dónde vivo
me pone en riesgo. La casa está comple
tamente dentro de la ley.Yosólocompré,
no soy la constructora, ni mucho menos;
yo compré en prevenía", dijo.

En vez de enmendar su error, la
dirigencia de Sebastián Ramírez se
volvió a equivocar el jueves, pues ya no
consideró ¡legal el tema de la casa de
Xóchitl. Tituló así un nuevo comunica

do: "Inmueble irregulares asunto ético
y moral; Gálvez no debe victimizarse".
¿Con esa estrategia pretende Morena
retener la CDMX? Lo veremos.
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GODOY: EN CDMX NO HAY
CRISIS DE DESAPARECIDOS

a titular de la FisI aI cecalía General de
I—i.Justicia de la Ciu

dad de México, Ernestina
Godoy, aseguró este jue

ves que en la capital del país no existe una crisis
de personas desaparecidas, porque la depen
dencia despliega todos sus recursos humanos
y estructurales para localizar a nueve de cada
diez personas dentro de las primeras 72 ho
ras del reporte de una ausencia. Seguramente
muchos de los casos son así. Sin embargo, hay
otros muy delicados en que se denuncia la des

aparición de una persona, en específico de una
mujer, y llegan a pasar hasta 6 meses sin que
el ministerio público o alguna otra autoridad
de la Fiscalía dé resultados. No investigan, y
tan es así que un caso documentado por Ma
gacín CDMX da cuenta de que no buscaron a
una mujer, y después la familia con un par de
búsquedas simples con quien sí quiso indagar,
la encontró en 24 horas. Tan mal andan, que
cuando la familia acudió a informar al ministe

rio público que ya encontró a la persona para
dar de baja la denuncia, la hicieron dar varias
vueltas y casi rogó que le hicieran el trámite de
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baja. Pese a todo, Godoy ayer en su discurso
resaltó: "En la Fiscalía a las personas ausentes
se les busca todos los días y la institución tra
baja con sus familiares ya que es una prioridad
para la FGJCDMX y el Gabinete de Seguridad,
pues una persona desaparecida pone en alerta
máxima a las instituciones".

EL GRITO EN COYOACÁN
Uno de los sitios más tradicionales de las

Alcaldías en la CDMX para celebrar las fiestas
patrias es Coyoacán, y este año no será la excep
ción la Ceremonia por el Grito de Independen
cia, que en el Jardín Hidalgo a las 22:50 horas
encabezará el alcalde Giovani Gutiérrez, para
dar paso después a los juegos pirotécnicos y
al concierto de Manuel Mijares, uno de los can
tantes mexicanos más reconocidos. Pero desde

las 17:00 horas habrá Mariachi, luego el Ballet
Folklórico HKINHOC, y el grupo Saya, uno de
los mayores exponentes de la cumbia andina.
Es una fiesta completamente familiar.
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Crónica de
cariño y respeto
Aunque en este espacio periodístico se
buscó mi pluma como analista político
de opinión, y no como cronista, no
quiero perder la oportunidad de narrar
el momento histórico que sucedió aquí
donde me encuentro, en Santiago de Chile,
a lo largo de estos días.
Fue el pasado domingo, en la Residencia

Oficial de México en Chile, donde una cita
con la historia se enlazó con la actualidad

más reciente. Allí, el Presidente López
Obrador, acompañado por la Doctora
Beatriz Gutiérrez Milller, la Canciller
mexicana Alicia Barcena, y el Presidente
chileno Gabriel Bóric, homenajearon a la
Senadora Isabel Allende, hija del histórico
Presidente Salvador Allende a 50 años del

golpe que lo derrocó de manera violenta y
cobarde.

El evento de por sí ya fue emotivo,
acompañado por la música de los históricos
Illapu, como la causa lo ameritaba, pero
se volvió inolvidable por la presencia de
exiliados chilenos que huyeron a México,
y de la comunidad mexicana en Chile,
que recordaron como el Embajador
Gonzalo Martínez Corbalá les salvó la vida

escondiéndolos en esa misma casa en la que
estábamos, hacía exactamente 50 años.
El acto heroico de Martínez Corbalá

salvó centenares de vidas, y ratificó una
vez más la política exterior humanista,
democrática y digna de México.
Pero lo más impresionante de todo

vendría el día siguiente, cuando el
Presidente López Obrador ganó el
aplausómetro en la Plaza de La Moneda
ante decenas de miles chilenos, y exiliados
peruanos, que le corearon "Es un honor
estar con Obrador", y que estallaban cada
vez que se le saludaba y mencionaba,
mientras otros mandatarios de derecha

como el uruguayo Lacalle Pou eran
abucheados.

Es indudable que ese cariño y ese
respeto tiene dos fuentes principales: en
primer lugar, el reconocimiento histórico a
México por una política exterior coherente
y valiente que salvó y sigue salvando
vidas, pero también, por el liderazgo
incuestionable que López Obrador
construyó ante toda América Latina en
términos políticos.
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Las audiencias sin
derechos
Desde 2017, gracias a un amparo concedido
por el ministro Javier Laynez. los medios
quedaron a cargo de su auto regulación,
no obstante existir en la Cámara de

Senadores una comisión específica de radio
y televisión, nadie ha podido poner un freno
a la cada vez más degradante y sesgada
programación en medios como TV Azteca,
Televisa o Televisa Radio.

Gracias al ministro Laynez y al poder
económico de dichas empresas públicas
y concesionadas, solo se cuenta con una
figura más retórica que activa llamada
"defensoría de las audiencias", que cada
medio público debe tener para ayudar a su
autorregulación y que se encarga de recibir
quejas, inconformidades y peticiones de las
audiencias para darles curso dentro de la
misma empresa. Sin embargo, esta misma
figura es una burla para la audiencia ya que
también es juez y parte; un ejemplo es el
licenciado Alejandro de Anda, defensor
de las audiencias de Azteca 1, según su
curriculum es: Abogado de Control y
Seguimiento de quejas de la defensoría de
audiencia de la Cámara de la Industria de

la Radio y Televisión (CIRT), cargo que

ocupa de 2016 a la fecha; sin embargo,
desde 2005 a 2013 fue abogado en TV
Azteca y en Grupo Salinas. Un abogado
que ha sido juez y parte y que ha pasado
por alto las probables trasg'resiones a la ley
como la General de Salud, la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifusión
y hasta la Constitución mexicana. Los
defensores de las audiencias deberían

estar del lado de los ciudadanos, pero no
es así, hasta ahora, nadie ha podido parar
los discursos encendidos, las mentiras,
la tergiversación de datos, la apología a
dictadores, amparándose siempre en el
artículo 6 constitucional que habla de la
libre manifestación de las ideas.
Pero ¿Qué pasa cuando estas "ideas"

vienen plagadas de sesgos políticos,
mentirosos, infundados? ¿O cuando el
"defensor de audiencias" es un defensor del

medio que lo emplea? Nada. La Corte los
protege con su "divino manto" porque al
final lo que importa no son las audiencias,
sino la cuenta bancaria. No basta apagar la
TV, urge sancionar y/o quitar concesiones a
medios que sin pudor alguno se convierten
en Fuerza Desinformativa Azteca.
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La esperanza que
nace en el Estado de
México
Por fin el PRI dej ará de gobernar el Estado
de México. Durante prácticamente cien
años lo hizo. Cien años de saqueos, de
robos, de no pensar en la gente, de hacer
de una entidad tan rica en recursos,
cultura y en población, un lugar lleno de
desigualdades y de injusticias.
Pero ya se van: ya se fueron.
Ayer, la maestra Delfina Gómez tomó

posesión como gobernadora, y con ella
llega una enorme esperanza. La gente está
contenta, y cómo no va a estarlo, si Delfina
Gómez representa a la gente del pueblo,
a los de abajo, a los humildes. Además, su
proyecto de gobierno está basado en eso:
en poner como eje de todo al pueblo.
El reto es muy amplio. Son muchos los

problemas del Estado de México, muchas
las complicaciones, y seguramente habrá
prácticas que serán muy complicado
erradicar, pero Delfina Gómez es una
funcionara excepcional. Donde ha
estado, ha demostrado capacidad y dado
muy buenos resultados. Además, es una
persona muy sensible. Sabe de las penurias

de la gente, de las injusticias, de la forma en
cómo han surgido las desigualdades, y por
eso entiendo qué se debe hacer.
Durante años, al Estado de México

lo defendieron los del PRI con todo. De

ahí salía su maquinaria electoral. De ahí
enviaban a mapaches para todo el país. El
priísmo se nutría del erario del Estado de
México. Ahora, sin él, ¿qué hará el PRI?
Todo indica que el PRI ya es un partido

pequeño, que ni siquiera tendrá un
candidato en las próximas elecciones
presidenciales. Un partido que está ya a las
órdenes del partido que durante años fue
su oponente: el PAN.
Así pues, el triunfo de Delfina Gómez

en el Estado de México no sólo trae

esperanzas a millones de mexiquenses que
esperan que haya una transformación de
raíz, sino que, de paso, vino a desarticularla
maquinaria que estaba montada en el lugar
más preciado del priísmo.
Son tiempos, sin duda, para sonreír. Hay

esperanza. Hay liderazgo. Yhay pueblo
queriendo transformación.
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Ovejas
descarriadas

¿Cuántos lobos con piel de ovej a habrá
dentro de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de Chilangolandia?
Esa pregunta me la hago yo y miles de
ciudadanos de la capírucha luego de
conocer el caso del agente de inteligencia
Saúl Alarcón Vázquez, quien fue
acribillado cuando circulaba a bordo de

su auto Sentra en las peligrosas calles de
la alcaldía Alvaro Obregón.
El crimen lo cometieron en forma

artera dos motosicarios que le
anduvieron cazando el punto cuando
al parecer se dirigía a su casa, después
de un día de ardua labor y ¿qué creen?
que entre los detenidos por el crimen
se encontraba un mando de la propia
corporación policíaca, es decir, el agente
abatido trabajaba con el enemigo en casa.
Lo anterior demuestra la corrupción

que impera al interior de la tira
chilanga, pues ya son muchos los casos
en que mandos policíacos operan en los
dos bandos; como lobos vestidos con

piel de oveja.
Apenas se fue Ornar García Harfuch y

las ovejas se le salieron del corral, pues es
inadmisible que se cometan este tipo de
barbaridades al interior de la SSC.

El mondrigo que fue capaz de quitarle
la vida a su propio compañero fue el jefe
OmegaTacuba, a quien apañaron junto
con 3 más en un inmueble de la alcaldía

Miguel Hidalgo, con armas largas, su
fusca de cargo y parte del uniforme.
Todo apunta a que se debió a una

vendetta del oficial con indicativo Omega
Tacuba. porque el hoy difunto, en sus
labores de inteligencia, le cayó en una
movida chueca y por eso lo silenciaron.
La corporación ha hecho mutis sobre

lo sucedido, pero de que el enemigo está
en casa eso ni duda cabe. Lo extraño de

todo es ¿Cómo pasan estos malandros
con charola los exámenes de control

de confianza? o ¿Habrá moches para
brincarse ese requisito? El nuevo shaka
de la SSC, Pablo Vázquez, algo debe de
hacer para acabar con estas aberraciones.
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Metro
Luego de que el 23 de agosto,

autoridades de la CDMX reco
nocieron la existencia de hundi

mientos en el tramo elevado de la

Línea 9 del Sistema de Traspor
te Colectivo (STC) Metro, Martí
Batres, jefe de Gobierno, dio a co
nocer que se realizarán trabajos
de renivelación en esta zona, que
abarca colonias de las alcaldías

Venustiano Carranza e Iztacalco,
donde los trabajos durarán cin
co meses y que por ello al menos
tres estaciones estarán cerradas.

El problema es que no hay fe
cha p ara estas labores, porque
aún no se ha reabierto la Línea 1,
en su trayecto de Pantitlán a Sal
to del Agua. No se procederá con
la intervención en la Une a 9, que
corre de Pantitlán a Tacubaya, la
cual estabaplaneadaaculminar
en marzo pasado y con ello em
pezar Lis acciones en el segundo
tramo de la línea rosa, que será de
Balderas a Observatorio. Es de

cir, lleva seis meses de atraso un
transporte de vital importancia
como lo es el Metro y sus 4.5 mi
llones de usuarios diarios, eso sin
contar con el último tramo de la

Línea 12.

Y tome nota Para aquellos
conductores que se les pasen co
pas los días 15 y 16 de septiembre,
el Centro de Sanciones Admi

nistrativas e Integración Social,
mejor conocido como "El To
rito", anunció el menú paralos
conductores que sean detenidos
yreprobados en la prueba del al
coholímetro.

Menú para el 15 de septiem
bre. Desayuno: Chicharrón en
salsa verde con papas, fruta y ca
fé; comida: arroz rojo, pozole de
cerdo, tostadas y agua de sabor,
y cena: verduras en salsa de chile
pasillaycafé.

Menú para el 16 de septiem
bre. Desayuno: chilaquiles rojos
con crema y queso, frij ole s y café
con leche; comida: sopa de pas
ta, pavo a la j ardinera, frij oles y
agua de sabor, y cena: té, calaba
zas a la mexicana con mortadela

y postre.

Luego de que el 23 de agosto,
autoridades de la CDMX reco
nocieron la existencia de hundi

mientos en el tramo elevado de la

Línea 9 del Sistema de Traspor
te Colectivo (STC) Metro, Martí
Batres, jefe de Gobierno, dio a co
nocer que se realizarán trabajos
de renivelación en esta zona, que
abarca colonias de las alcaldías

Venustiano Carranza e Iztacalco,
donde los trabajos durarán cin
co meses y que por ello al menos
tres estaciones estarán cerradas.

El problema es que no hay fe
cha p ara estas labores, porque
aún no se ha reabierto la Línea 1,
en su trayecto de Pantitlán a Sal
to del Agua. No se procederá con
la intervención en la Une a 9, que
corre de Pantitlán a Tacubaya, la
cual estabaplaneadaaculminar
en marzo pasado y con ello em
pezar Lis acciones en el segundo
tramo de la línea rosa, que será de
Balderas a Observatorio. Es de

cir, lleva seis meses de atraso un
transporte de vital importancia
como lo es el Metro y sus 4.5 mi
llones de usuarios diarios, eso sin
contar con el último tramo de la

Línea 12.

Y tome nota Para aquellos
conductores que se les pasen co
pas los días 15 y 16 de septiembre,
el Centro de Sanciones Admi

nistrativas e Integración Social,
mejor conocido como "El To
rito", anunció el menú paralos
conductores que sean detenidos
yreprobados en la prueba del al
coholímetro.

Menú para el 15 de septiem
bre. Desayuno: Chicharrón en
salsa verde con papas, fruta y ca
fé; comida: arroz rojo, pozole de
cerdo, tostadas y agua de sabor,
y cena: verduras en salsa de chile
pasillaycafé.

Menú para el 16 de septiem
bre. Desayuno: chilaquiles rojos
con crema y queso, frij ole s y café
con leche; comida: sopa de pas
ta, pavo a la j ardinera, frij oles y
agua de sabor, y cena: té, calaba
zas a la mexicana con mortadela

y postre.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA SJ 1
EDUARDO | I
CAMACHO ^ /
(a>£¡ílqu¡f<Hc<t!>yuhao. |
com.iii.v¦

¡Viva México y
no vendepatrias!
MAESTRO, HOY ES EL QUINTO GRITO DE
INDEPENDENCIA BAJO LA TUTELA DE LA 4T
¡Viva México, y mueran los neoliberales vendepa
trias que quieren regresar a saquear los bienes na
cionales que están recuperándose!
"Ni picota, ni marro", citó AMLO al rechazar
ia petición de Morena de demoler la casa de
Xóchitl.
Con demoler con los votos del pueblo la candida
tura conservadora opositora, es mucho más que
suficiente.

La abanderada prianista no supo explicar el ori
gen de su residencia en la Miguel Hidalgo y cayó en
contradicciones.

La Xóchitltrufia o Chimolgálvez, nuevamente en
tró en acción con el clásico "como digo una cosa,
niego otra".
¡Vamos a ganag", afirmó Gálvez, ironizando a
los que la critican por su forma de hablar.
Lo más segugo es que piegda, y por goligza.
Según la X de Claudio, Obrador prepara dis
curso de fraude ante una posible derrota de
Sheinbaum en 2024.

Quienes van a gritar "¡fraude!" son los del FAM,
para tratar de justificar su pésima elección de una
candidata bravera, pero sin ideas.
La del FAM dijo que ojalá la candidata de Mo
rena tuviera algo de pintoresca.
La Científica del Bien es una dama seria, pero con
vincente, y no necesita ponerse botarga ni máscara
de luchador, ni encadenarse, ni entrepiernarse con
compañeros de partido y ni comer postres fálicos,
lo cual no tiene nada de pintoresco.
Fernández Noroña coordinará a todos los vo
ceros de Claudia Sheinbaum.

Buena elección: para todas las leperadas y gro
serías clasificación C que #LadyBotargas suelte
de aquí a junio, Gerardo sabrá responderlas como
erudito en la materia que es.
Cuauhtémoc Blanco amenaza con pedir licen
cia para buscar el GCDMX.
Que se dé por bien servido de gobernar Morelos,
después de la antipatía que generó al festejar sus
goles de a perrito.

¡Viva México, y mueran los neoliberales vendepa
trias que quieren regresar a saquear los bienes na
cionales que están recuperándose!
"Ni picota, ni marro", citó AMLO al rechazar
ia petición de Morena de demoler la casa de
Xóchitl.
Con demoler con los votos del pueblo la candida
tura conservadora opositora, es mucho más que
suficiente.

La abanderada prianista no supo explicar el ori
gen de su residencia en la Miguel Hidalgo y cayó en
contradicciones.

La Xóchitltrufia o Chimolgálvez, nuevamente en
tró en acción con el clásico "como digo una cosa,
niego otra".
¡Vamos a ganag", afirmó Gálvez, ironizando a
los que la critican por su forma de hablar.
Lo más segugo es que piegda, y por goligza.
Según la X de Claudio, Obrador prepara dis
curso de fraude ante una posible derrota de
Sheinbaum en 2024.

Quienes van a gritar "¡fraude!" son los del FAM,
para tratar de justificar su pésima elección de una
candidata bravera, pero sin ideas.
La del FAM dijo que ojalá la candidata de Mo
rena tuviera algo de pintoresca.
La Científica del Bien es una dama seria, pero con
vincente, y no necesita ponerse botarga ni máscara
de luchador, ni encadenarse, ni entrepiernarse con
compañeros de partido y ni comer postres fálicos,
lo cual no tiene nada de pintoresco.
Fernández Noroña coordinará a todos los vo
ceros de Claudia Sheinbaum.

Buena elección: para todas las leperadas y gro
serías clasificación C que #LadyBotargas suelte
de aquí a junio, Gerardo sabrá responderlas como
erudito en la materia que es.
Cuauhtémoc Blanco amenaza con pedir licen
cia para buscar el GCDMX.
Que se dé por bien servido de gobernar Morelos,
después de la antipatía que generó al festejar sus
goles de a perrito.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT

Protestas por
los eostos de la
luz

SE BUSCARAN ALTERNATIVAS

Miles de ciudadanos del estado de So

nora salieron a protestar contra los
altos costos de la luz eléctrica; per
sonas particularmente de clase me
dia, expusieron sus dramas, donde
los recibos de CFE les llegaron con
incrementos de hasta 1,000%; así,
quien pagaba $1,200 pesos mensua
les o bimestrales, ahora tienen que
cubrir $12,000, o incluso $20,000
pesos. Todo debido a las altas tempe
raturas que se sufren en estas fechas,
por ejemplo, en Sonora llegaron a los
44°C, por lo que solo es factible la su
pervivencia utilizando enfriadores
que funcionan con corriente eléctrica.

Por supuesto, los costos de la luz
están acorde con precios internacio
nales y será complicado favorecer a
ciertos grupos sociales, aunque de
be valorarse a los que residen en zo
nas inhóspitas, como es el caso de
Baja California, Chihuahua, Sonora,
Coahuila y Nuevo León, sin descartar
otras zonas del territorio nacional.

Una medida digna de analizarse es
la que corresponde a crear sistemas
que permitan al particular producir
su propia energía. Tal es el caso de los
paneles solares, dispositivos que con
vierten la radiación solar en electri

cidad mediante el efecto fotovoltaico,
aunque también puede crearse con
sistema eólico una fuente de energía
renovable que usa la fuerza del viento.
Debemos aceptar que particular

mente, los paneles solares se han in
tensificado, pero para que beneficie a
un mayor número de la población, de
ben considerarse los costos y es aquí
donde el respaldo gubernamental se
hace sumamente necesario.

Los beneficios sociales no solo de

ben orientarse por envíos puntuales
a los hogares en bien de personas des
protegidas, sino para atender otros
renglones, como el de la producción
de energía eléctrica para ser utilizada
en los hogares más vulnerados.
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DESDE EL SENADO

ALEJANDRO
ARMENTA
MILR

Un vistazo a la
cconoinía de
>lcx¡c«

LA 4T MUESTRA EL MUSCULO

En pleno siglo XXI, donde todos los
países han sido afectados por la cri
sis inflacionaria derivada de la guerra
y la pandemia por la covid19, México
recupera aceleradamente su estabili
dad, lo cual colocó al peso la moneda
más apreciada internacionalmente
frente al dólar norteamericano.

En estos resultados que, nuestro
presidente Andrés Manuel López
Obrador, compartió en su 5o informe,
el proyecto de la 4T fortalece la auste
ridad republicana como una realidad
fundamentada en principios y que
procura atender la base de la pirámi
de social a través del adelgazamien

to de la burocracia y la canalización
adecuada de los recursos a las necesi

dades realmente prioritarias.
Un dato relevante es el crecimiento

del 27% de la bolsa de valores y la su
ma de las reservas del Banco de Méxi

co que ascienden a 203,000 millones
de dólares. Esto aunado a que el cre
cimiento de la deuda pública no ha si
do significativo respecto al PIB, pues
se encuentra en el 44%, pese a que en
2018 se encontraba en 43.6%, con lo
cual se demuestra que no se ha tenido
que acudir a créditos adicionales.
La venta del avión presidencial,

nueve aeronaves y cinco helicópteros
de uso ejecutivo, así como la elimina
ción de sueldos estrafalarios del po
der Ejecutivo, sin duda son grandes
logros de este proyecto de nuestro
presidente en pro de la economía de
nuestro país y los mexicanos.
En sinergia y en acompañamien

to a nuestro presidente, seguiremos
trabajando en la construcción de un
mejor futuro durante las próximas
décadas de esta gran nación; impul
saremos proyectos que detonen la
economía y posicionen a nuestro país
en un estado competitivo, lo cual for
talecerá las bases desde el aprove
chamiento de nuestros recursos y de
nuestra posición geopolítica.
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La trastienda

NAHLE, BAJO
LA LUPA
Dicen los que saben gue desde gue se anunció la
ambiciosa meta de la refinería Dos Bocas, esperanza del
presidente Andrés Manuel López Obrador vara alcan
zarla autosuficiencia energética, los problemas vara la
megaobra no dejaron de llegar. Hace poco, el secretario
de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la
O, reveló un sobrecosto del provecto, que además de to
do, lleva años de retraso. En Palacio Nacional, dicen los
entendidos que la titular de la Secretaría de Energía,
Rocío Nahle, está en la lupa, lo que llevó los miradas
hacia Tuan Carlos Tapia Vargas, propietario de Cons
trucciones Industriales Tapia (Citapia), beneficiado con
seis jugosos contratos en la Refinería Olmeca. Don
Tuan Carlos, con sombras de huachicol" y el eco Ode
brechtLozoya en su historiol, consiguió bajo distintas
identidades corporativas, múltiples contratos con el
aval de doña Rocío, con guien por cierto tiene vínculos
de amistad. Sería curioso analizar qué llevó a Nahle a
entrelazar su destino con un empresario estrechamen
te vinculado a pesos pesados del priismo. Los que sa
ben, creen que hay posibles filtraciones desde el
corazón de la 4T hacia la oposición. Y algunos, los más
osados, especulan gue Tapia podría ser la pieza clave
en el ajedrez político gue definirá si la secretaria logra
la candidatura a la gubernatura de Vergcruz.
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Ni en Pachuca le va bien

Quien piense que a Santiago
Nieto le está yendo muy
bien en Hidalgo está muy

equivocado. De hecho, dicen los que
saben que lo único que lo mantiene
dentro del gobierno del moreniíla
Julio Menchaca Salazar, como en
cargado de despacho de la fiscalía
estatal, es que en Palacio Nacional
no quieren que un exfuncionario de
la UIF sea llevado a prisión. Peeero
ya han detectado que algunos de sus
colaboradores más cercanos han co

metido varias corruptelas y se las
están documentando, lo que ha pro
vocado que don Santiago caiga de la

gracia del gobernador, que es un
hombre a quien no le gusta, asegu
ran, permitir ni siquiera cosas bue
nas que parezcan malas.

Mala leche en la

Suprema Corte

En estos días algunos asegura
ron que hubo un pleitazo den
tro de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación entre los minis
tros Alberto Pérez Dayán y Arturo

Zaldívar Lelo de Larrea. Resulta

que fue una típica discusión, de las
que hay muchas, y que otros minis
tros y ministras han sostenido. Esta
vez, extrañamente, dentro de la

Corte alguien tiró mala leche y exage
ró todo y lo filtró. Ambos ministros^
nos cuentan, defienden sus posturas
y ya. Por cierto, el hecho ocurrió en el
salón donde se reúnen antes del Ple

no y no en los pasillos. Fuego amigo,
dicen los bien enterados.

¡A recuperar el vuelo!

espués de arduas negociacioDnes —especialmente políti
cas— en las que México utilizó

como aliados a varios empresarios y
priistas que abogaron por recuperar
la Categoría 1 y así considerar segu
ro al espacio aéreo mexicano, ahora
las aerolíneas Se preparan para re
cuperar las nuevas rutas que se
apropiaron las empresas estadouni
denses, y que no piensan soltar; así
que no sólo se trata del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles el que
se espera detone de manera acelera
da, sino una serie de vuelos desde
diferentes puntos del país. GH
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¡Viva México!

Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.

IEl presidente Andrés Manuel López
Obrador podrá no estar en la boleta,
pero sí en la campaña de contraste

• que se avecina. Tras el Quinto Infor
me, cuando en la tradición sexenal mexicana
el poder presidencial suele estar en su cénit, lo
reportado es un recurso político. Viene una
elección muy competitiva, como si fuera un
referéndum o más bien un juicio sobre su go
bierno, debiendo apuntalarlo si de lograr la
continuidad se trata. Para ello presume pre
suntos logros, como el impacto logrado con los
programas sociales y las remesas para mitigar
la pobreza, donde según datos del Coneval, al
menos 5.1 millones de personas salieron de la
misma y se redujo el porcentaje general de
mexicanos en dicha situación. Le siguen los
otros datos, donde la inseguridad va disminu
yendo no obstante el diario conteo de balace
ras, muertes y descubrimiento de fosas
clandestinas por doquier. La violencia ha lle
gado a la ciudad de México, donde también
cotidianamente se registran golpes con co
mandos, motosicarios, asaltos y extorsiones.
2 Conforme a los datos del IMSS, el empleo

.ha recobrado niveles prepandemia, re
gistrándose 21 millones 887 mil 307 puestos de
trabajo, de los cuales 86.4 fe son permanentes

y 13.6 % eventuales, 600 mil de los cuales son
nuevos este año. El salario promedio diario es

de 534.1 pesos, poco más de 16 mil pesos men
suales. Cabe destacar que esta situación no
refleja el estado real de la fuerza laboral, pues
la PEA es de 60.2 millones de personas, resul
tando entonces que la economía informal si
gue siendo con mucho el principal rubro de
actividad productiva.
3 Así las cifras sobre la macroeconomía, cuya

.estabilidad, heredada de los gobiernos an
teriores constituye la base de cualquier prospe
ridad futura. La deuda está por debajo de 50 %
del PIB, el peso sigue fortachón, apoyado en una
tasa de referencia gigantesca de 11.25 Vo estable
cida por el Banxico para controlar la inflación,
la cual ronda 4.5 % desde 8.5 % en que llegó a
estar a principios de año, no obstante lo cual el
impacto en la canasta básica es muy superior,
agravado en muchas regiones (Guerrero y Mi
choacán incluidos) por el accionar del crimen
organizado que controla o extorsiona la pro
ducción y el abasto de productos básicos, como
son los casos notorios del pollo, el huevo, los
refrescos y cervezas y hasta los limones.
4 Se ha vuelto a crecer, jalados por la resi

.liencia de la economía estadounidense y
el alejamiento de la recesión así como la dis
minución de la proveeduría de China, en
abierta confrontación fría con los Estados Uni

dos. Según los datos de INEGI, si se crece entre
2.5 % y 3.5:% este año y otro tanto en 2024, el
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promedio de crecimiento del sexenio sería ca
si de 1.4 S, con lo que ya no resultaría el peor
en esta materia, coronando un cierre sexenal
no conflictivo. Esta es una de las grandes aspi
raciones presidenciales, entregar un país en
crecimiento, estable y con buenas perspecti
vas, si bien con el paquete presupuestal para
2024 apoyado en el déficit y mayor deuda han
sonado las alarmas.

5 La relación con los Estados Unidos se ba

.sa en el Acuerdo Comercial trilateral

(USAMCApor sus siglas en inglés, TMEC en el
argot mexicano), el cual también proviene de
administraciones anteriores, habiéndose re
negociado justo en el cambio de gobierno en
2018, con cinco años de vigencia, plazo que, con
una "cláusula sunset" de conclusión, deberá
revisarse en 2025. Lo que inquieta no es la mi
gración o el nearshonng, resultado de la re
composición geopolítica global, sino políticas
como las restricciones a la participación de los
privados en petróleo y energía, los criterios
ideológicos en agricultura sobre el maíz trans
génico y la utilización de glifosato y otros agro
químicos para mejorar la productividad por
hectárea o los límites al fracking o al litio y
otras minerías. Estas y otras cuestiones esta
rán en el debate en los próximos días y meses,
con la última palabra, con su voto, en el ánimo
de los ciudadanos. E3
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La riqueza de
los ricos
Enrique del Val
Se ha publicado la edición número 14

del Global Wealth Report 2023, cono
cido como GWR por sus siglas en in
glés, mismo que tradicionalmente

elaboraba el banco Credit Suisse.

Sin embargo, debido a la situación caótica
del mismo, el gobierno suizo lo intervino pa
ra evitar su quiebra y, en marzo de este año,
lo absorbió el mayor banco de Suiza, el UBS.

Sorprende que un banco con más de 160
años de historia tuviera una administración

deficiente y, sobre todo, falta de control inter
no. Los medios han mencionado incluso espio
naje, corrupción y lavado de dinero, es decir, lo
tradicional en la banca de muchos países.

A pesar de ello, se agradece que hayan
mantenido la tradición de publicar este docu
mento, que indica cómo está distribuida la
riqueza en el mundo, especialmente entre las
personas más ricas.

El informe destaca que en varias partes
del mundo los más ricos han experimentado
pérdidas de ingresos, principalmente en Es
tados Unidos y Europa, donde se concentra la
mayoría de los ricos, además de en China. Se
menciona que en estos países la pérdida ha
sido de 10.9 trillones de dólares.

También en la región de AsiaPacífico se
han perdido 2.1 trillones de dólares pero, sor
prendentemente, ha habido un aumento de la
riqueza en tres países: Rusia, Brasil y, aunque

resulte difícil de creer, México. Los datos
muestran que en Estados Unidos hay casi 23
millones de personas ricas, seguido de China
con seis millones. Si nos enfocamos en los tres

países que experimentaron crecimiento en
contramos que Brasil tiene 413 mil personas
ricas, Rusia 408 mil y México 393 mil.

Lo que es un hecho inusitado en las esta
dísticas es la pérdida de riqueza de 3.5 millo
nes de personas en todo el mundo.

Si nos vamos a los tres países que crecie
ron, en cuanto al patrimonio promedio de los
ricos en 2022, Rusia tenía 7.5 millones de dó
lares, Brasil 5.1 millones de dólares y México
17.5 millones de dólares.

El economista en jefe del Banco UBS men
ciona que esta situación se debe principalmen
te a una "asombrosa alteración económica" y
enfatiza que es importante tener en cuenta
que "la riqueza privada es la que crea socie
dades diversas y sostiene a los países". A pesar
de las frases románticas, la realidad nos
muestra que no podemos seguir así.

Por otro lado, se informa que en el mundo
existen casi 80 mil personas denominadas
UHNW (Ultra High Net Worth), que poseen
más de 100 millones de dólares, de las cuales
siete mil tienen más de 500 millones de dó

lares. China se destaca con más de 32 mil per
sonas UHNW.

También se dedica un capítulo al análisis
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de Brasil, Chile y México, donde a pesar del
impacto de la pandemia y un crecimiento
económico lento, las personas más ricas han
logrado aumentar su riqueza más que en
cualquier otro lugar del mundo, especial
mente en Brasil y México.

El crecimiento de la riqueza en nuestro
país es sorprendente, ya que en el año 2000
el promedio era de 3.3 millones de dólares,
pero para 2020 la cifra había aumentado a
14.1 millones de dólares.

En cuanto al coeficiente de Gini, el docu
mento indica un crecimiento de la des

igualdad en Brasil, ya que pasó de 84.5 en
2000 a 88.4 en 2022, y en el caso de México

hubo una reducción, ya que en 2000 era
80.6 y para 2022 es de 79.3, seguramente
por los programas sociales, como el de
Adultos Mayores.

Estos datos confirman lo que muchos he
mos venido diciendo: la política económica
implementada por la administración actual
ha favorecido a los más ricos.

Podríamos afirmar que seguimos dentro
de una economía neoliberal en donde, a pesar
de los programas de apoyo a los más pobres,
a los ricos les ha ido de maravilla, por lo que
la esperanza es que en 1a. próxima adminis
tración haya apertura para una reforma fis
cal y si no, por lo menos una modificación
impositiva para que los ricos paguen más. 133
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Preludio de la
nueva violencia
María Idalia Gómez
Hablar de la violencia en Gue

rrero parecerá nada novedoso
a primera vista. Pero si obser
vamos que esa virulencia pa
rece una suerte de prueba, de

entrenamiento sobre nuevas formas de te

rror y control territorial que podría extender
se en el país, entonces el tema escala a un
nivel de seguridad nacional.

Este ensayo resulta oportuno ante el inicio
oficial del proceso electoral federal 20232024.
También muy calculado en el último año de
gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
cuando las estructuras institucionales tien

den a relajarse por la pelea por cargos y la
transición a un nuevo gobierno.

Los ataques en Guerrero mostraron un
rostro de mayor preocupación. De acuerdo al
seguimiento de las áreas de inteligencia,
desde la primera quincena de julio, cuando
personas y organizaciones (especialmente de
transportistas) movilizadas por el grupo de
Los Ardillos. se impusieron y bloquearon la
Autopista del Sol, la cual liberaron sin que
hubiera entonces un detenido y obligaron al
gobierno a negociar.

En paralelo, la alcaldesa de Chilpancingo,
la morenista Norma Otilia Hernández fue

expuesta en internet sosteniendo una reu
nión con quien es considerado uno de los

más importantes líderes de ese cártel, Celso
Ortega. Después se desató la matanza de
transportistas, la aparición de restos huma
nos y cartulinas amenazantes; así como los
embates a policías. Este sería el preludio de
la nueva etapa criminalterrorista.

En la primera semana de agosto, el fenó
meno escaló a bloqueos que civiles armados
llevaron a cabo en Acapulco y la autopista de
El Sol, en una acción en la que encendieron
20 autos y se mostraron con su poder arma
do y capacidad de movilización en zonas en
las que nunca antes habían estado.

Después fue el ataque a la prima de la go
bernadora Evelyn Salgado Pineda y sobrina
del senador Félix Salgado Macedonio, Zulma
Carvajal Salgado, quien aspiraba a la alcaldía
de Iguala. En el ataque murió su esposo,
Humberto del Valle Zúñiga, expolicía federal
y exsecretario de seguridad pública cuando
Félix Salgado fue alcalde.
Y luego más ataques a transportistas a

plena luz del día y la aparición de mantas
que adelantaba mayor confrontación entre
grupos criminales.

Agosto no terminó en calma: aparecieron
ataques con drones y el secuestro de una
agente del ministerio público que aparecería
después viva.

Entonces comenzó a correr la versión de
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que el grupo de La Familia estableció una
alianza con el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción y el Cártel de la Sierra, lo que incremen
tó aún más su poder.

Días más tarde, dos provocaciones direc
tas al gobierno federal. Primero el asesinato
del fiscal Regional en Tierra Caliente, Víctor
Manuel Salas Cuadras, quien era teniente
coronel del Ejército y había encabezado va
rias investigaciones. Fue secuestrado por un
comando en Coyuca de Catalán.

El segundo desafío fue el homicidio del
delegado de la zona centro de la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR), Fernando García
Hernández.

Todo esto ocurrió pese al despliegue ope
rativo de las fuerzas federales y estatales, y
sin que se note la presencia de la fiscalía es
tatal, la gobernadora o la FGR.

Este tipo de ataques, aunque se han visto
en otras entidades como Michoacán, Chiapas
o Tamaulipas, no se habían presentado de
manera concentrada en una sola entidad.

Tampoco sincronizados en su implementa
ción y difusión en redes, sociales, y evolucio
nando cada vez, al mostrarse de día, en
convoyes armados, ni en los ataques a funcio
narios. Por eso las áreas de inteligencia ha
blan de que esto es el ensayo de una nueva
forma de violencia. E3
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Dedazo sí,
tapadismo no
Dolía Estévez
@doliaestevez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.

La designación de Claudia Sheinbaum
como candidata oficialista fue dedazo,
pero sin tapadismo. Dedazo porque al
igual que en la época dorada del PRI, el

presidente Andrés Manuel López Obrador se
ñaló con el dedo a su sucesora; sin tapadismo
porque a diferencia de los tiempos del PRI, la
identidad de la escogida no fue un secreto. Todo
mundo sabía que Claudia era la no tapada.

La faramalla de las encuestas se realizó en

la lógica del autoritarismo presidencialista, no
con el afán de consensuar. La consulta de Mo 

rena fue una parodia de las que hacían los tec

nócratas priistas hacia el interior del sistema
que sí tomaban en cuenta sus estructuras de
alianzas, complicidades burocráticas y de gru
po, aunque era el presidente en turno el que
tenía la última palabra. Morena mostró no ser
un sistema político, sino un aparato electoral
golpista, a cargo de los acarreos y las tortas,
pero excluida de la decisión sobre la nomina
ción. AMLO consultó con algunos morenistas,
pero no con el partido. Decidió unipersonal
mente quién era su tapada. En ese sentido fue
más despótico que sus antecesores priistas.

Marcelo Ebrard, por cálculo político o inge 
nuidad, tronó, dando fuerza a la percepción de
que la selección fue impuesta. Cortó el cordón
umbilical que lo ataba a AMLO. El dedócrata no
supo tejer fino con su resentido excanciller a
las primeras señales de humo. Quizá
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sobrestimó la lealtad de su subordinado. La

humillación de doblarse ante Trump no lo sal
vó de la derrota. Ebrard, figura trágica.

Tomando una página prestada del manual
de la dedocracia del viejo PRI, el perfil de la
candidata no lo determinó la coyuntura—vio
lencia desbordada, poder paralelo al narco,
inseguridad, oposición fortalecida, tensiones
con Wa shington—sino el deseo del presidente
de continuar su proyecto personal. Echeverría
puso a López Portillo por ser el más maleable;
de la Madrid a Salinas porque era su clon.

En ambos casos prevaleció el proyecto na
cional. Sheinbaum es la única que puede ga
rantizar continuidad sin riesgo de traiciones.
Es la más afín y más cómplice para salvarlo de
una presidencia vengativa. Claudia es paz
mental. Desde la Presidencia, escribió Ray
mundo Riva Palacio, Sheinbaum blindará ju
rídicamente a AMLO para que viva tranquilo
ante eventuales denuncias penales que pudie
ran presentarse en su contra. "Con ella en Pa
lacio Nacional, López Obrador tiene
garantizado el sueño".

AMLO le quitó el misterio al tapadismo, al
juego de adivinanzas que en el pasado ni la CIA
podía descifrar, pese a que no había nada ines
crutable en México para la famosa agencia de
espionaje. Era tal el secretismo que rara, vez an
ticipó el desenlace del bizantino deporte. En los
50, por ejemplo, la estación de la CIA a cargo de

Winston Scott, el poderoso súper espía que tuvo
a tres presidentes mexicanos en la nómina de
la CIA, aseguró que el tapado era el director de
Pemex. Gran sorpresa se llevó cuando Ruiz Cor
tines destapó a su tocayo López Mateos.

En un intento por entender el tapadismo, la
Embajada de Estados Unidos en México inven
tó la "fórmula del tapado". Un despacho confi
dencial de 1957 identificaba cuatro ingredientes
en la receta del tapado: ser propuesto por el
presidente en turno, no ser vetado por los ex
presidentes o por la alta jerarquía partidista,
ser popularmente atractivo y no ser objetado
por Washington. El despacho informaba que la
"fórmula" estaba siendo aplicada a un "pool" de
aspirantes, pero que sólo tres reunían los re
quisitos, entre ellos López Mateos,

El cisma en el PRI, encabezado por Muñoz
Ledo y Cárdenas, complicó aún más la predic
ción a finales de los 80. En lugar de fórmulas, la
embajada elaboró listados de posibles tapados.
En la lista A estaban: Bartlett, del Mazo y Salinas;
en la B: González Avelar, Aguirre y de la Vega
Domínguez, y en la C: García Ramírez y Petri
cioli. "Bartlett y del Mazo llevan la delantera",
reportó el embajador, "aunque Salinas no es un
tercero distante ya que es el más idóneo a pre
servar el legado histórico de De la Madrid". Esta
vez, AMLO se la puso fácil a la embajada. No
ocultó a quién señalaría su dedo inapelable. Al
diablo con las fórmulas y listas. G3
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El Estado
Cuentan los que lo oyeron, casi todos muertos, que el pre

sidente Ruiz Cortines cuando se enojaba en privado,
mentaba madres y se refería al motivo de su molestia

con "un chinga tu madre"; seguidamente decía: "Discúlpamev
investidura, pero de verdad 'fulano' que vaya y chingue a su
madre".

Ruiz Cortines entendía una cosa, sencilla, pero muy impor
tante. El jefe del Estado mexicano y Presidente de México es una
persona, Adolfo Ruiz Cortines era otra, y lo único que los identi 
fícaba era que estaban todos contenidos en la misma piel.

Sin embargo, a cada uno de esos tres roles les tocan respon
sabilidades distintas, todas descritas en la Constitución de los
Estados Unidos Mexicanos.

Al jefe del Estado (con mayúscula), le toca representar a Mé
xico en elexterior, asumir su labor en el cuidado de la integridad
de la nación y de la seguridad nacional. Le toca buscar la concor
dia nacional y establecer el destino al que la nación debe enfo
carse. Al Presidente le toca gobernar, establecer prioridades,
cuidar los dineros públicos y velar porque la ley Se cumpla, sí o
sí en todos los casos, además de compartir el poder como indica
la Constitución con el Poder Legislativo y el Judicial.

A Adolfo Ruiz Cortines le tocaba hablar con su mujer, discul
parse en privado con la investidura, cuando sentía que era ne
cesario y velar por el bienestar de su familia. La historia ha
tratado con generosidad a ese Presidente y se le reconoce que
cumplió sus tres papeles con razonable eficacia y eficiencia.

El día de hoy, nos enteramos que ayer, en la celebración de
los Niños Héroes, el Presidente con cierta sorna y soberbia, de
claró que a las celebraciones de la Independencia de México, no
estaba invitado el Poder Judicial. Así lo reportaron los medios:

"El presidente Andrés Manuel López Obrador conmemoró el
176 aniversario de la Defensa de los Niños Héroes del Castillo de

Chapultepec, donde lo acompañó el secretario de la Defensa,

Luis Cresencio Sandoval, quien refrendó a las Fuerzas Armadas
como bastión del Estado mexicano para seguir contribuyendo
en los proyectos que impulsan el bienestar y desarrollo del país.
En el evento los ausentes fueron representantes de los poderes
Legislativo y Judicial. Al tomar la palabra, el titular de la Sedeña
aseguró que "seguiremos velando por la seguridad, integridad
y soberanía del país, seguiremos colaborando hombro con
hombro con la sociedad como lo establece la ley, seguiremos
contribuyendo en los proyectos que impulsan el bienestar y el
desarrollo de nuestra nación desde una visión amplia de lo que
es nuestra seguridad nacional".

En el evento, estuvo presente el gabinete federal; sin embar
go, los titulares 0: representantes de los poderes Legislativo y
Judicial no asistieron al no haber sido invitados, como es tradi
ción de cada año. Cuestionado sobre si invitará a los integrantes
de los poderes Legislativo y Judicial a la ceremonia del Grito, el
mandatario tajante respondió que "no están invitados. Sólo es
tará una representación del Ejecutivo, muy limitada y austera,
nada de la parafernalía de antes".

AMLO aceptó que no tienen buena relación con el Poder Ju
dicial; "no tenemos buenas relaciones con el Poder judicial, es
notorio y de dominio público. Se han dedicado a actuar en con
tra de la transformación y nosotros consideramos que están en
contra del pueblo, son representantes de la oligarquía, de una
minoría corrupta y rapaz".

El problema es que él no tiene las facultades, la tarea y el
propósito de hacer valer lo que Andrés Manuel López Obrador
piense. Como jefe del Estado y como Presidente, tiene la obliga
ción de reunir a todo el poder público para realizar una celebra
ción como la de la Independencia y despojarse de sus filias y
fobías personales en favor de un proyecto mayor: México. Des
pués de cinco años no lo ha entendido y el país habrá de pagar
lo. Nada más, pero nada menos, también. •
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Y cuando despertemos,
las deudas seguirán ahí

El Paquete Económico 2024 —el último que elabora
esta administración—, deja más preocupaciones y
deudas al siguiente gobierno,; SI cual deberá imple

mentar una reforma fiscal de manera urgente para ampliar
el espacio fiscal, pues, de aprobarse como se ha presentado,
caería 60 % de 2023 a 2024 como resultado de los bajos in
gresos y el incremento del gasto.

Uno de los principales problemas que enfrenta el Pa
quete Económico 2024 es el endeudamiento, pues aumen
taría más de 40 %. Las proyecciones actuales no toman en
cuenta los gastos futuros inevitables, como la mayor de
manda de servicios públicos de una población cada vez
más envejecida, que requerirá más atención en áreas como
salud, cuidado y pensiones.

Otro aspecto crítico es la falta de una visión a largo plazo
en el presupuesto. El gasto propuesto para 2024 es de nueve
billones de pesos y se concentra en compromisos de corto
plazo, como el pago de pensiones, gasto federalizado y costo
de la deuda, dejando pocos recursos disponibles. Sin espacio
fiscal paira realizar cambios innovadores y transformadores
en la política pública, se corre el riesgo de mantener el status
quo y perpetuar las desigualdades.

Preocupa que el crecimiento del gasto en pensiones su
pere al crecimiento económico. Se propone un gasto equi 
valente al 5.8 % del PIB en pensiones, el doble de lo
destinado al sistema de salud universal que aún está pen
diente de implementación. Este desequilibrio profundiza
las desigualdades estructurales, ya que beneficia principal
mente a los deciles de ingresos más altos y a hombres en
detrimento de las mujeres.

En cuanto a sectores clave como la salud y la educación,
aunque se destinan recursos, no se está cumpliendo con las
necesidades y expectativas de la sociedad. El aumento pre

supuestario parala salud equivale solo al 0.09 % del PIB, una
décima parte de lo prometido por esta administración. La
salud es la gran deuda social que queda.

La falta de atención al sistema de cuidados es un tema

que merece una consideración especial. Aunque el presu
puesto para programas relacionados con el cuidado se incre
menta en un 8 %, sigue representando solo el 2 % del gasto
total en pensiones. La creación de un Sistema Nacional de
Cuidados es urgente y tiene el potencial de impactar posití 
vamente en múltiples áreas, desde la igualdad de género
hasta el crecimiento económico.

Por último, el gasto en energía se destina principal
mente a respaldar las necesidades financieras de pemex,
en lugar de enfocarse en inversiones clave en infraestruc
tura y mantenimiento. Esta falta de inversión obstaculiza
la modernización del sector y dificulta los esfuerzos para
reducir los impactos ambientales negativos de la indus
tria energética.

En resumen, el Paquete Económico 2024 plantea una se
rle de desafíos y preocupaciones para la siguiente adminis
tración. La deuda creciente, el crecimiento desproporcionado
del gasto en pensiones, la falta de inversión en áreas críticas
y la ausencia de una visión a largo plazo son cuestiones que
deben abordarse con urgencia. Además, la gestión de la deu
da y los compromisos fiscales deben ser responsables y con
siderar las implicaciones intergeneracionales.

El futuro de las finanzas públicas y sostenibilidad fiscal
del país dependen de las decisiones que se tomen en estos
aspectos. Es esencial que la próxima administración imple
mente una reforma fiscal sostenible y justa que permita
abordar estas preocupaciones y construir un futuro más
próspero y equitativo para México.

Consulta el documento elaborado por el CIEP en https://
paqueteeconomico.ciep.mx/.

Eje Central Fecha: 15/09/2023

Página: 23

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandra Macías Sánchez

Costo: 11,224

Página 174 de 179 Índice



¿Veganos en
el trabajo?

/. S. Zolliker
@Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.

Al salir del metro, echa la mano en

el bolsillo del pantalón y revisa
cuántas monedas tiene. Le alcan

za para poco pues aún tiene que
tomar un pecero para el trabajo.

Le suena la tripa pues no cenó porque su
hija estuvo de visita y le preparó la última
maruchan que le quedaba. Cada vez le cuesta
más estirar la quincena.

No es como que Daniel trabaje poco; todo lo
contrario. Entre el traslado de su casa a las dis

tintas sucursales donde labora, invierte unas
catorce horas al día. Duerme poco, pero sueña
en salir adelante. Por eso, cuando no se hace
cargo de su hija, se capacita, toma cursos, es
tudia y ahorra cuanto puede. Hace poco lo hi
cieron jefe porque se nota su esmero.

Por fin, llegó a la sucursal de la colonia
Condesa una media hora antes de abrir al

público. Anunció su hambre y ofertó a sus
subalternos: "¿alguien quiere compartir una
guajolota y un jugo?". Como casi siempre,
Rosa, la recepcionista. le acompañó pues en
tre dos alcanza: la torta de tamal es grande
y llenadora como para repartirla y saciarse
por un rato.

Ya me urge que sea quincena  le dice
ella mientras se limpia la crema de la punta
de las manos.
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Ya sé contesta Daniel a mi niña le he

tenido que comprar un montón de cosas de
la escuela afirma asomando su molestia

con el gobierno.
El día pinta bien afirma Rosa, pues cono

ce de sobra la agenda del local. Ojalá no cance
len y dejen algo de propinas porque de verdad,
ando bruja y falta todavía una semana...

A los pocos minutos, se fueron a atender a
los primeros clientes y al rato, entre los demás
compañeros, ya llevaban siete a eso de medio
día. Después, Daniel tuvo que terminar 1a. ca
pacitación de dos candidatos a practicantes y
decidirse por uno para formar parte de la
plantilla definitiva. El güero, de mejores mo
dales, más educado (había terminado la pre
paratoria), tenía también mejor técnica y fue
quien se quedó con el empleo.

Después, le repitió al g uero todas las reglas,
entre las que se incluía que las propinas de
todos se juntaban en una sola tanda, se com
praba con eso comida y lo que sobraba, se re
partía en partes iguales.. Nada más penado
que ocultarles a los demás el dinero para que
no formara parte del divisible, le advirtió.

Todo iba perfecto hasta que, a eso de las
cuatro de la tarde, Rosa (quien se encargaba de
ir por los alimentos), preguntó por qué que
rrían comer ese viernes. Las opciones se

reducían a pizzas de una cadena o a unos tacos
de maciza del tianguis de la esquina.

Entonces, el güero habló: "perdón, pero
ninguna de esas opciones, es que soy vega
no". El silencio se impuso, incómodo, entre
todos los empleados. Daniel, en ese preciso
momento se arrepintió de su elección y con
el rostro henchido de sangre, arremetió en su
contra: "mira, güero, esas mamadas son para
gente rica y aquí no nos alcanza para que te
pongas fresa. Nos toca de la tanda unos trein
ta toaros por cabeza, alcanza pa' lo que ya se
dijo o un caldo de gallina. No vamos a joder
nos todos para financiarte tu dieta de supe
rioridad moral, ¿eh?... mejor te damos tu baro
y te vas al puesto de jugos o a ver en donde
logras tragar con eso, ¿va?"

El güero palideció, pero aceptó. Cuando los
demás comían, él regresó con un coctel de
verduras porque los esquites ya venían pre
parados con crema. Todos guardaron silencio
y él lo rompió con un chiste: "el colmo de ser
vega.no es quedarme en estado vegetal por no
comer". Sirvió; el ambiente se relajó. Pero lue
go, Daniel tomó la palabra: "agarra el pedo y
come cómo todos porque si te nos mueres de
hambre, no sabremos si por ser vegano, reen
carnas o reenverduras". Todos soltaron una

sonora carcajada. Todos, menos el güero.

Eje Central Fecha: 15/09/2023

Página: 11

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J.S. Zolliker

Costo: 11,300

Página 176 de 179 Índice



¿Qué está
pasandaaa?

Gabriela Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.

El presidente de México rindió un sen
tido homenaje a las víctimas... pero a
las de la dictadura chilena. Se vistió de

negro y les llevó claveles rojos en
muestra de solidaridad con todo y su cara de
sufrimiento. Mostró su empatia con familiares
de los muertos chilenos, pero no quiere ni ha
blar de más de cien mil homicidios en el país ni
de los desaparecidos, a ellos los quiere desapa
recer en un censo.

Andrés Manuel López Obrador prefirió via
jar a Colombia a pasar aceite porque Gustavo
Petro le echó en cara su política contra el narco
de "abrazos no balazos" y viajar a Chile en lugar
de asistir a la India a la cumbre del G 20 a la que
sí fueron sus homólogos Luiz Inácio Lula da
Silva, de Brasil, y Alberto Fernández de Argen
tina. En cambio, lo representó la señora. Buen
rostro su secretaria de Economía quien
apareció con "crocs" y una camisa muy arruga
da. ¿Alguien le dijo que le iban a dar la bienve
nida con gran lujo, derroche de atenciones y
muchas fotografías?

Narendra Modi el anfitrión de la cumbre re

cibió a los mandatarios de Estados Unidos, Reino
Unido, Francia, Alemania, E spaña, a la presiden
ta de la Comisión Europea, a.1 de Canadá, Tur
quía, entre otros, Al igual que AMLO no se
presentaron los líderes de Rusia y China. A Vla
dimir Putin lo representó su canciller Serguéi
Lavrov porque en marzo la Corte Penal Interna
cional emitió una orden de arresto contra Putin

por acusaciones de crímenes de guerra vincula
das a la deportación ilegal de niños ucranianos.
Es por ello que no sale de su país. Una joyita.

Hablando de cuestiones rusas, el Secretario
de Salud anunció que van a inocular a los mexi
canos contra la nueva ola de Covid con la
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vacuna rusa Sputnik y la Abdala de Cuba. Ojo
que las vacunas no son regaladas. Así que el
gobierno se va a gastar miles de dólares para
comprar vacunas que no están avaladas por la
Organización Mundial de la Salud. El dinero de
los mexicanos se usará para apoyar a la dicta
dura de La Habana que tiene a más de un cen 
tenar de presos políticos en sus cárceles en
condiciones desastrosas y ayudar al Kremlin
que tiene que seguir financiando la invasión a
Ucrania. Ambos regímenes oprimen a sus pue
blos, suprimen a la disidencia y a los opositores.
Qué bonita moralidad la de AMLO.

Mientras tanto la narcoviolencia se extien

de por todo el país, por ejemplo en Guerrero ya
adquiere niveles preocupantes. Ejecutaron al
delegado de la Fiscalía General de la República.
Apenas el domingo pasado fue acribillado un
Teniente Coronel con más de 50 disparos.

Asesinaron también en Coyuca de Catalán a
la titular del Ministerio Público y también fue
plagiado en Acapulco un agente ministerial.
Sólo en lo que va del mes se reportan 45 homi
cidios violentos. Guerrero es una muestra de la

creciente ola de violencia que se vive en el te
rritorio nacional.

Y en la Ciudad de México, lejos de la gira
presidencial, los de Morena se avientan el tiro
de exigir la demolición de la casa de la coordi
nadora del Frente Amplio por México Xóchitl
Gálvez. La demolición hay que remarcarlo.
Esto es un claro llamado a la violencia. Es im

periosa una disculpa pública de la dirigencia del
partido por esta peligrosísima ocurrencia en la
que además revelan la dirección de Gálvez. Ca
da vez son más los porros de cuello guinda.
Cuidado. Están desatados.

Por otra parte, en la dormidera de la

conferencia de prensa matutina, la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde, niega las
agresiones contra las buscadoras. A pesar de
ser mujer, no muestra compasión y desmiente
a las mujeres que escarban la tierra en busca de
sus hijos, una labor que el estado abandonó ha
ce mucho tiempo. "¿Qué tendríamos que ver
para que fuera, agresión? ¿Que nos disparen de
frente? ¿Ver cómo caen las compañeras?¿Una
masacre?", cuestionó Ceci Flores fundadora del
colectivo Madres Buscadoras de Sonora.

Qué semanita. Ya luego para la cereza en el
pastel y en la misma tribuna que utiliza AMLO
en su mañanera, de repente sale de un mundo
de caricatura una representante de la Nueva
Escuela Mexicana utilizando una coreografía
del Chavo del Ocho para explicar su método. Si
había dudas sobre la calidad de los libros de

texto y del sistema educativo morenista, con
este "perfomance" nos quedamos helados. De
mencial la señora, la escena y cómo se expre
sa de los niños que estudian y sacan 10 de
calificación. Así no se hace comunidad ni se

incentiva 1a. educación. Verdaderamente paté
tica la escena cómicomusical.

México se hunde en un mar de sangre tan
rojo como los claveles que AMLO nunca depo
sitará en honor de miles y miles de víctimas
olvidadas por su gobierno. El país se ahoga en
un torbellino de violencia, de impunidad., inep
titud, de ocurrencias peligrosas, cae en un vacío
de gobernabilidad y se asfixia por la falta de
garantías de sus derechos fundamentales.
Mientras más baja el nivel de los funcionarios
morenistas sube como la espuma el descontrol,
el desenfreno, la sin razón, la falta de toda lógi
ca, la crueldad. Alguien tendría la amabilidad
de explicar ¿qué está pasandaaaa? E3
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Arranque a medias
Hoy arranca operaciones, de manera

parcial, el Tren Interurbano México
Toluca, nueve años después del inicio de
su construcción.

El proyecto emblemático del sexenio
de Enrique Peña Nieto empezó a cons
truirse en julio de 2014, pero problemas
como falta de liberación de derechos de
vía y la obligada modificación del trazo ge
neraron retrasos en su construcción.

El trayecto que abarca el Estado de
México empezará a operar y será inaugu
rado hoy por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y Jorge Ñuño, titu
lar de la SICT.

El trayecto va de Zinacantepec a Ler
ma y el avance físico del proyecto al mes

de junio era de 85.4 por
Del costo ni hablamos, pues en este

tiempo se elevó 94.3 por ciento, al pasar
de 38 mil millones de pesos 56 mil millo
nes a valor presente a 110 mil 708 millo
nes de pesos.

Aunque todavía se desconoce el costo
que tendrá el servicio, en el proyecto ini
cial se planteaba que fuera de entre 40 y
50 pesos por boleto sencillo.

El trayecto restante del Tren, que va
de Lerma a Observatorio, es el más ambi
cioso y el que más retos ha presentado por
cambios en el trazo original y problemas
de liberación de derechos de vía, pero
desde el Gobierno se insiste en que ope
rará en su totalidad en 2024.
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SALVADOR
DANIEL
KABBAZ ZAGA...

El capitán de Fibra
Danhos será el nuevo

presidente de la Aso 
ciación Mexicana de
Fibras Inmobiliarias

(Amefibra) a partir de
2024. El organismo
reúne a 16 fideicomi
sos de bienes inmue

bles que suman más
de 2 mil propiedades
y en el primer trimes
tre del año reportaron
ingresos por rentas
de 747 millones de
dólares
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Threads:

estrella fugaz
Threads, el nuevo des

pliegue en . redes de
Mark Zuckenberg,

hasta ahora luce como una
estrella fugaz: de los más de
100 millones de personas
inscritas en 5 días, ahora
rondan por ahí aproxima
damente unos 12 millones
(SimilarWeb, 28 Jul; cifras
varían según fuente).

¿Qué pasó?
En medio de la especu

lación, me permito dar mi
versión: Threads, aparte de
que es un nombre terrible,
poco atractivo y difícil de
pronunciar en otros idio
mas, rompió una regla fun
damental: la de no configu
rar y desplegar una propues
ta de valor relevante, única o
diferente por lo menos, enfo
cada a un segmento de mer
cado específico.

Fue copiche. Un copycat
en la usanza norteamerica
na, casi al dedillo; por lo me
nos en lo que a la interface
y usabilidad se refiere. En
lugar de buscar un ángulo
flanqueador, un nuevo seg
mento, un portafolio de ser
vicios diferente y relevan
te que convencieran, o un
nuevo template, se limitó a
copiar a un Twitter que por
esa fecha lucía despistado
ante un liderazgo novato y

errático de su nuevo dueño,
el enfant terrible Elon Musk

Pero el temporal inicial
cesó; Musk se apacigua,
consigue un director gene
ral y regresa a sus andares
en Tesla, Space X y otras
emprendimientos. Twitter
dejó de ser noticia nervio
sa y regresa a la normalidad
reportando 450 millones de
usuarios activos mensuales
(demandsage.com; las cifras
cambian según la fuente).

La pregunta entonces
es: ¿qué valor trae Threads
frente a Twitter? Segura
mente habrá algunos fans
pero la migración y desuso
parecen indicar que no hay
relevancia en su propuesta

Yo mismo, activo en
Youtube, Facebook, Insta
gram, TikTok y Twitter, me
sentí un tanto entusiasta y
otro tanto retado a mon
tarme a una red más. Entré,
me registré, observé que
me asignaron seguidores, y
también yo fui asignado a la
vez a seguir a otros (eso de
"fusionarlo" con Instagram,
en mi opinión, contamina
la propuesta de valor y la
marca).

Considero que en ge
neral, un problema recu
rrente en las empresas res

pecto a nuevos productos,
es que frecuentemen
te lanzan soluciones pa
ra problemas que no exis
ten, o con una franca des
conexión con usuarios y
clientes potenciales.

Hay que decirlo: todos
los productos o servicios exi
tosos son, primero que na
da, éxitos de marketing. Es
el mercado el que les da la
valía final. Cientos de miles
de emprendedores fracasan
por subestimar la función
de marketing/comercial y
sobreestimar a las caracte

rísticas del producto.
En aras de ilustrarlo, re

curro a una descripción ac
tualizada de las 4Fs:

P de producto, que en
la actualidad se trata más
de Cliente, que es el que
determina la relevancia del
producto en cuanto a sus
atributos intrínsecos, sus
beneficios económicos, fun
cionales y psicoemocionales.

P de precio, que ahora
se centra en la relación va
lor percibido/precio, donde
deben considerarse el cos
to interaccional más que el
transaccional (dinero, tiem
po, eneigía, fricción, desgas
te) durante el uso de vida
del producto.

P de Plaza, que en la ac
tualidad se refiere más a la
accesibilidad del producto
o servicio que, montados
en la era digital y depen
diendo del giro, hace cada
vez menos relevante la idea
de "montarse un estableci
miento" porque ahora es el
establecimiento el que va
al cliente.

P de promoción, que ac
tualmente es más un tema
de Comunicación, bilate
ral, omnicanal, donde cada
interacción debe ser consi
derada como un insumo de
información sobre cómo se
está relacionando el nego
cio con el mercado.

Es cierto que muchos
de los avances en innova
ción son para solucionar
problemas que el mercado
no sabía que tenía; pero no
por esto se debe de inferir
que el hacer un lanzamien
to global es la mejor mane
ra, sin haber iterado direc
tamente con algún mercado,
segmento o región.

Eso de aventarse en
grande como bombo y pla
tillo sin haber observado el
ciclo completo de usanza y
consumo genera problemas
en grande y dañan irreme
diablemente el capital de
marca
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¡Viva México!i
exicanas, mexicaMnos: ¡Viva la Inde
pendencia! ¡Viva

Miguel Hidalgo y Costilla!
¡Viva Josefa Ortiz de Domín
guez! ¡Viva Ignacio Allende!
¡Viva Leona Vicario! ¡Viva Jo
sé María Morelos y Pavón!
¡Viva Vicente Guerrero!

¡Vivan los héroes anóni
mos! ¡Viva la libertad! ¡Vívala
igualdad! ¡Viva la justicia! ¡Vi
va la democracia! ¡Viva nues
tra soberanía! ¡Viva la frater
nidad universal! ¡Viva la paz!

Mexicanos, mexicanas:
¡Muera la corrupción! ¡Mue
ra el clasismo! ¡Muera el ra
cismo! ¡Vivan los héroes indí
genas! ¡Viva la grandeza cul
tural de México!

¡Viva México! ¡Viva Mé
xico! ¡Viva México!

Estas fueron las aren
gas de Andrés Manuel du
rante el grito del 2022.

Mmmm, siendo ho
nestos presidente (minús
culas), creo que le falta
ron algunas. Aquí le van
otras ideas para hoy por
la noche...

Compatriotas: ¡Viva la
polarización! ¡Viva el PRI de
Echeverría! ¡Vivan los apago
nes que dizque no existen!
¡Vivan los otros datos! ¡Vivan
los corruptos del pasado que
han visto la luz de la 4a trans
formación! ¡Viva la lealtad!

Hermanos eri la trans
formación: ¡Vivan las porras

y los porristas! ¡Vivan los po
bres y la pobreza! ¡Vivan Evo,
Maduro y DíazCanel! ¡Viva
Pedro Castillo! ¡Viva Donald
Trump! ¡Vivan los abrazos!
¡Vivan los regaños y sermo
nes simplistas! ¡Viva la ma
ñanera! ¡Viva la verborrea
incesante!

Mexicanos y mexicanas:
¡Muera la ciencia! ¡Muera la
educación de calidad! ¡Mue
ran los que no tienen medi
cinas! ¡Muera el sistema de
salud! ¡Mueran las víctimas
de los balazos de criminales
abrazados! ¡Muera la aspira
ción! ¡Muera el crecimiento
económico! ¡Muera la luz
barata y limpia! ¡Mueran
los empresarios! ¡Mueran
mis adversarios! ¡Muera la
verdad! ¡Mueran los exper
tos! ¡Mueran los educados!
¡Mueran los fifís!

Patriotas de a de veras:
¡Viva el Tren Maya! ¡Viva Dos
Bocas! ¡Viva el Felipe Ánge
les! ¡Viva el desastre econó
mico! ¡Viva la destrucción in
discriminada! ¡Vivan las dádi
vas! ¡Vivan las remesas! ¡Viva
el sur de México! ¡Viva mi
verdad! ¡Vivan mis ideas! ¡Vi
va mi sabiduría!

¡Viva México! ¡Viva More
na! ¡Viva la 4a transformación!

¡Viva Andrés Manuel! ¡Vi
va AMLO! ¡Viva yo!

Se las dejo sin cobrarle
regalías, señor.

Tristemente, estas
arengas son las que refleja
rían perfectamente la rea
lidad que vivimos gracias a
su mundo alternativo.

Bueno, perdón. No es la
realidad que vivimos, es la
que sufrimos.

Ya en serio, las arengas
importan. Importan en los
negocios, en la vida y, por
supuesto, importan en la
política.

Digamos que son el pun
to de partida.

Representan la visión del
líder. Representan el destino
final deseado. Y representan
la inspiración a la tropa, que
es la que libra la batalla

Y las arengas que impor
tan no son las de las palabras,
son las de las acciones. Por

que de lengua me como un
taco. Hablar es fácil, hacer es
retedifícil.

Ahí está tu problemita,
Andrés Manuel

Tus acciones hablan
más que mil arengas sim
plonas. Hablan más que tus
buenas intenciones. Ha
blan más que tu mundo
fantástico. Hablan más que
tus datos alternativos. Ha
blan más que tus mentiras.

Una arenga que no esté
sostenida por acciones y por
congruencia termina en un
rollo barato que borrará el
tiempo. Porque, OJO, el tiem

po es a fin de cuentas el juicio
del que nadie escapa.

Ni siquiera tú, presidente.
Para no terminar en

un tono negativo, no per
damos la esperanza de en
contrar un camino de una
transformación de México,
pero para bien.

Un camino hacia aren
gas muuuy distintas.

Mexicanos y mexicanas:
¡Viva la educación de cali
dad! ¡Viva la eliminación real
de la pobreza! ¡Vivan el de
sarrollo y el crecimiento! ¡Vi
va la verdad! ¡Viva la ciencia!
¡Vivan la razón y la técnica!
¡Viva la ejecución ingenieril
' de buenas ideas! ¡Vivan los
buenos empleos! ¡Vivan los
emprendedores!

Hermanos en la mejora
¡Muera el populismo! ¡Mue
ran las mentiras! ¡Muera la
polarización! ¡Mueran las
falsas promesas! ¡Mueran
las falacias! ¡Muera el rollo
barato! ¡Mueran los espejis
mos engañabobos!

¡Viva un mejor México!
¡Viva un México más equi
tativo!

¡Viva México! ¡Viva Mé
xico! ¡Viva México!

EN POCAS PALABRAS...
"México, creo en ti. Porque si
no creyera que eres mío, el
propio corazón me lo gritara".

Ricardo López Méndez,
poeta mexicano.
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What's
News

Los Departamentos
del Tesoro y de Estado

de EU anunciaron que
sancionarán a unas 150

empresas y personas
extranjeras por facilitar
tecnologías estadouni
denses a Rusia. Entre los
acusados se encuentran
dos empresas finlandesas
y sus respectivos directi
vos franceses y estonios.
Se trata de un nuevo es

fuerzo de EU para que no
lleguen a Rusia productos
como chips de computa
dora, piezas de satélite
y equipos de navegación
necesarios para atacar a
las fuerzas ucranianas.

? El Banco Central Eu

ropeo elevó ayer su tasa
de interés en un cuarto de
punto porcentual a un ni
vel récord de 4.0%, exten
diendo así su lucha contra
la inflación, a pesar de las
preocupaciones de que la
medida podría llevar a la
eurozona a una recesión.
Los nuevos pronósticos
éconómicos publicados
por el BCE sugirieron que
el crecimiento de la euro
zona se desacelerará más
de lo esperado este año y
el próximo, mientras que
la inflación será de 3.2% el

próximo año.

? Google está trabajando
para retrasar las fechas de
vencimiento de sus Chro
mebooks, atendiendo las
quejas de escuelas en EU
sobre que esas computa
doras portátiles tienen
una vida demasiado corta

para ser rentables entre
sus alumnos. La empresa
dijo ayer que planea pro

porcionar actualizaciones
de software para las
Chromebooks hasta por
10 años, contra entre 5 y 8
años que ofrece actual
mente, dependiendo del
modelo. La nueva política
comenzará a partir del
2024.

? Luego de que en julio
pasado United Parcel
Service y líderes sindica
les acordaron un nuevo
contrato laboral de cinco

años para sus alrededor
de 330 mil choferes, esta
semana UPS reveló que el
convenio aumentará sus
costos salariales en una
tasa de crecimiento anual
compuesta del 3.3% du
rante el periodo pactado,
lo que le significará por lo
pronto para todo el 2023
un alza de 500 millones
de dólares en gastos labo
rales, reduciendo con ello
sus márgenes en el corto
plazo.

? JB Hunt Transport
Services está comprando
las operaciones de co
rretaje de carga de BNSF
Logistics, una filial de
BNSF Railway, propiedad
de Berkshire Hathaway.
El gigante de transporte
y logística con sede en
Lowell, Arkansas, firmó
un acuerdo definitivo para
ello y señaló que financia
rá la operación a través de
sus recursos en efectivo.
J.B. Hunt ha sido cliente
de los servicios intermo
dales camiónferrocarril
de BNSF Railway durante
varios años, proporcio
nando contenedores y
remolques de camión.
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DGC CONSOLIDARÁ
PRESTIGIO DE HAVAS HOY
Para incrementar y consoli
dar el prestigio creativo de
Havas Group y atender su
creciente portafolio de clien
tes, Havas HOY México, su
agencia creativa, incorporó
a Pablo Nava como nuevo di
rector general Creativo,

Pablo posee experiencia
de dos décadas: ha trabajado
en destacadas agencias crea
tivas de Colombia, Ecuador y
México, aquí en Archer Troy,
donde atendió importantes
marcas; regionalmente lideró
equipos para Nestlé, Movis

merecido reconocimientos
en prestigiados Festivales de
Creatividad.

FORTALECE IFAHTO
OFICINA EN MIAMI
Ifáhto Worldwide, agencia
de full marketing experien
ces del grupo If & Company,
que atiende proyectos loca
les e internacionales de em
presas mexicanas, fortalece
operación de su oficina en
Miami, EUA, al incorporar
tres talentosas ejecutivas
para apoyar el crecimiento y

Se trata de Sandra Reed,
experta en negociación,
ventas y marketing Regina
Hernández, que era directora

de nuevos negocios en ifahto,
y Alexa Rodríguez, de amplia
experiencia en RP.

Fernando Famanía, CEO
de if & Company, comentó
que es satisfactorio contar
con la oficina en Miami para
atender la creciente deman
da de empresas internacio
nales, que requieren apoyo
en México para sus eventos
y necesidades de marketing y
comunicación.

REFUERZA MEDIA.MONKS
PRODUCTOS DIGITALES
Media.Monks, empresa de
publicidad y marketing digi
tal, a fin de brindar solucio
nes endtoend a las nuevas
necesidades de los clientes
y consolidar su posiciona
miento en su sector, fortale
ce PlatformMonks, unidad
de negocio especializada en
diseño y desarrollo de pro
ductos y servicios digitales.

Esta división, comentan,
la conforman talentos de sus
oficinas en México, en don
de figura Mariana Montag
ner, y de Argentina, Brasil,
y Colombia; cuenta además
con apoyo de expertos de
Norteamérica, Europa y Asia,
y sus desarrollos tecnológi
cos se generan con partners
como Adobe, Google, Ama
zon, Magento y Salesforce,
entre otros.
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DÉSBALANCE

Categoría 1 sale al rescate del AIFA
::::: Tras dos años y cuatro meses, Estados Unidos devolvió a
México la Categoría 1 en seguridad aérea, lo que permitirá a
las aerolíneas nacionales lanzar nuevas rutas y aumentar sus
frecuencias al principal mercado extranjero. Nos comentan

que los grupos aeroportuarios serán favoreci
dos por el anuncio, aunque GAP, Asur y
Oma ya vienen volando alto desde hace me
ses, cuyo tráfico se elevó de 11.2% a 13% en
tre julio y agosto, lo que superó ampliamen
te el avance de 10% que esperaban los ana
listas. El principal beneficiado, sin duda, será
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), que nació sin conocer la Categoría 1
y su flujo internacional ha sido limitado. Nos
platican que el aeropuerto a cargo del gene
ral Isidoro Pastor Román movió a 17 mil

13 pasajeros fuera del país en agosto, por debajo de los 17 mil
543 en julio. Ahora el AIFA será una nueva opción para las ae
rolíneas, pero nos explican que costará trabajo recuperar el
tiempo perdido.

Isidoro Pastor
Román

Más DUBA a la herida
::::: Si hay algo que le gusta a Pemex, nos dicen, es tener ven
taja sobre sus competidores, sin importar que retrase cualquier
esfuerzo que busque reducir los impactos ambientales de la
industria energética. En ese sentido, nos indican que la nueva

prórroga para que Pemex suministre Diesel
de Ultra Bajo Azufre (DUBA) hasta finales de
2026 pone más sal a la herida en la disputa
energética bajo el TMEC. Las empresas pri
vadas en Estados Unidos están metiendo ca

da vez más presión al gobierno de Joe Bi
den para que abra otro panel contra México,
pues acusan que la Comisión Reguladora de
Energía otorga sólo prórrogas a la petrolera
que dirige Octavio Romero para que el die
sel que vende contenga más azufre, lo que
pone en desventaja al resto de participantes.

El problema de fondo, nos hacen ver, es que México no puede
producir este DUBA en grandes volúmenes debido a los pro
blemas que enfrenta el Sistema Nacional de Refinación, lo que
será otra bomba de tiempo para el siguiente gobierno.

Octavio
Romero
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Gigantes de Detroit hacen temblar a México
::::: Hablando del TMEC y ante la posibilidad de un paro en
las fábricas de autos en Estados Unidos, el presidente de la
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), José
Zozaya, nos recuerda que, antes de integrarse a un automóvil,
una autoparte puede cruzar hasta cinco veces la frontera entre
los tres países socios. Considerando que para armar un vehí
culo se requiere de más de 20 mil piezas, los cruces se cuen
tan por millones todos los días. En vista de eso no es de extra
ñar que el estrés esté al máximo en ambos lados de la frontera
debido a la falta de acuerdo entre el sindicato del sector auto
motriz, United Auto Workers, y los tres gigantes de Detroit.
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La última cruzada de AMLO:
estatizar la salud
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador quie
re cerrar su último año de

gobierno con el control total de la
salud del país. A diferencia de los
concesionarios de gasoductos,
prisiones, vías de ferrocarril y mi
neras, en el sector de hospitales
quiere expulsar a su máxima ex
presión a la iniciativa privada.
En esta cruzada por la estati

zación de la salud pública es que
busca retirarle las concesiones a
las empresas que operan y admi
nistran hospitales en el país, cu
yos dueños además tienen cuen
tas pendientes con su gobierno,
como es el caso de los españoles
de Acciona, que controlan el Hos
pital Regional de Alta Especiali
dad del Bajío, ubicado en León,
Guanajuato, y quienes por otro la
do tienen una denuncia penal por
el presunto delito de peculado en
un contrato para la construcción
del Tramo 5 del Tren Maya.
El presidente López Obrador

pretende invocar el artículo cuar
to constitucional, en el que se ins
cribió la repartición de apoyos so
ciales y, además, en el que definió
que el Estado debe "garantizar la
extensión progresiva, cuantitativa
y cualitativa de los servicios de sa
lud para la atención integral y gra
tuita de las personas que no cuen
ten con seguridad social".
La primera enmienda, concre

tada en mayo del 2020, le caigó al
erario un gasto anual por una can
tidad que se acerca a los 2 billones
de pesos, mientras que la segunda
es la que mantiene en López Obra

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quie
re cerrar su último año de

gobierno con el control total de la
salud del país. A diferencia de los
concesionarios de gasoductos,
prisiones, vías de ferrocarril y mi
neras, en el sector de hospitales
quiere expulsar a su máxima ex
presión a la iniciativa privada.
En esta cruzada por la estati

zación de la salud pública es que
busca retirarle las concesiones a

las empresas que operan y admi
nistran hospitales en el país, cu
yos dueños además tienen cuen
tas pendientes con su gobierno,
como es el caso de los españoles
de Acciona, que controlan el Hos
pital Regional de Alta Especiali
dad del Bajío, ubicado en León,
Guanajuato, y quienes por otro la
do tienen una denuncia penal por
el presunto delito de peculado en
un contrato para la construcción
del Tramo 5 del Tren Maya.
El presidente López Obrador

pretende invocar el artículo cuar
to constitucional, en el que se ins
cribió la repartición de apoyos so
ciales y, además, en el que definió
que el Estado debe "garantizar la
extensión progresiva, cuantitativa
y cualitativa de los servicios de sa
lud para la atención integral y gra
tuita de las personas que no cuen
ten con seguridad social".
La primera enmienda, concre

tada en mayo del 2020, le caigó al
erario un gasto anual por una can
tidad que se acerca a los 2 billones
de pesos, mientras que la segunda
es la que mantiene en López Obra

dor una obsesión por comprar los
hospitales concesionados a los pri 
vados, para hacer crecer la infraes
tructura del sistema de salud me
xicano, aunque los servicios que
ofrece éste no sean de calidad
El aitículocuarto constitucional

también fue objeto de análisis pro
fundo durante las administracio
nesde Enrique Peña NietoyFelipe
Calderón. Se buscaba implemen
tar en ese entonces un sistema de
salud universal en el que el Estado
fuera el máximo garante de la sa
lud más no precisamente el en
cargado de brindar los servicios.
En resumen, el modelo que po

dría llamarse neoliberal es el que se
implementó én el desaparecido
Seguro Popular, una estrategia fi
nanciera que hizo a un lado la
construcción y disposición de uni
dades médicas y hospitalarias para
priorizarladistribución de recursos
destinados a cubrir los costos de la
atenciónmédicade los ciudadanos
en la unidad que presentara me
jores condiciones y calidad
Ese mismo afín, de tercerizar

los servicios para asegurar la ca
lidad de la atención, fue el que mo
tivó el nacimiento de los llamados
Contratos de Prestación de Servi
cios y, posteriormente, las Asocia
ciones Público Privadas; es decir
de esquemas rentables y funcio

El presidente López Obrador quiere
cerrar su último año de gobierno con
el control total de la salud del ¡jais.

nales si se toma en cuenta que el
Estado ha demostrado perma
nentemente ser un mal adminis
trador, pero susceptibles a ser ob
jeto de corrupción y de privilegios
paralos empresarios que, como ha
dicho el Presidente, fueron con
sentidos en regímenes pasados.
López Obrador tiene razón en

que las nueve APPs hospitalarias
que quiere comprar—dos operan
do para el IMSS, cuatro para el IS
SSTE y tres para la Secretaría de
Salud— se concesionaron con
condiciones muy ventajosas aem
presarios cercanos al régimen de
gobierno y, además a todo lo que
rechaza el presidente, empezando
por el cuñado del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, Hipólito
Gerard y su empresa GIA+A, y la
controvertida española Acciona
de José Manuel Entrecanales.
Pero lo que AMLO no ha que

rido comunicar, o probable
mente no alcanza a entender, es
que los 98 mil millones de pesos
que el Estado deberá pagar a
esos concesionarios en un pe
riodo de 20 años reciben como
contraprestación la operación
de prácticamente todos los ser
vicios adicionales a los que
brinda el personal médico de
los institutos de salud.
Por lo tanto, si bien la compra

de esos nueve hospitales repre
sentaría para el Estado una ero
gación no menor a los 40 mil mi
llones de pesos, en las próximas
dos décadas se tendría que de
sembolsar para su operación una
cantidad muy superior, con el
riesgo de que en el corto plazo se
alineen al bajo nivel de calidad
que actualmente se muestra en
los hospitales operados totalmen
te por el gobierno, aunque este se
jacte de que cada vez se parece
más a Dinamarca. •

nales si se toma en cuenta que el
Estado ha demostrado perma
nentemente ser un mal adminis
trador, pero susceptibles a ser ob
jeto de corrupción y de privilegios
paralos empresarios que, como ha
dicho el Presidente, fueron con
sentidos en regímenes pasados.
López Obrador tiene razón en

que las nueve APPs hospitalarias
que quiere comprar—dos operan
do para el IMSS, cuatro para el IS
SSTE y tres para la Secretaría de
Salud— se concesionaron con
condiciones muy ventajosas aem
presarios cercanos al régimen de
gobierno y, además a todo lo que
rechaza el presidente, empezando
por el cuñado del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, Hipólito
Gerard y su empresa GIA+A, y la
controvertida española Acciona
de José Manuel Entrecanales.
Pero lo que AMLO no ha que

rido comunicar, o probable
mente no alcanza a entender, es
que los 98 mil millones de pesos
que el Estado deberá pagar a
esos concesionarios en un pe
riodo de 20 años reciben como
contraprestación la operación
de prácticamente todos los ser
vicios adicionales a los que
brinda el personal médico de
los institutos de salud.
Por lo tanto, si bien la compra

de esos nueve hospitales repre
sentaría para el Estado una ero
gación no menor a los 40 mil mi
llones de pesos, en las próximas
dos décadas se tendría que de
sembolsar para su operación una
cantidad muy superior, con el
riesgo de que en el corto plazo se
alineen al bajo nivel de calidad
que actualmente se muestra en
los hospitales operados totalmen
te por el gobierno, aunque este se
jacte de que cada vez se parece
más a Dinamarca. •
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La semana pasada se puso en marcha en el
puerto de Manzanillo el Programa de Control
de Contenedores en puertos mexicanos (CCP
por sus siglas en inglés), que es una iniciativa
de la Oficina de las Naciones Unidas contra
la Droga y el Delito (UNODC). en colabora
ción con la Organización Mundial de Adua
nas (OMA) y las secretarías de Marina y de
Relaciones Exteriores por parte de México, y
la Oficina Internacional de Asuntos Antinar

cóticos y Aplicación de la Ley del gobierno
de Estados Unidos.

Aunque el CCP surgió en 2004, y opera ya
en 74 países, México no se ha
bía sumado. Lo que se busca es
minimizar la utilización de con

tenedores en los puertos para el
tráfico de drogas, armas, ani
males, productos pirata o falsi
ficados y precursores químicos,

Qué bueno que se incorporó
ya formalmente México porque
era un absurdo que, ante el cre
cimiento del comercio marítimo,
no formáramos parte del CCP

Según se informó, además
de Manzanillo, el CCP se exten
derá a cuatro puertos más: Ensenada, Lázaro
Cárdenas, Altamira y Veracruz, aunque en el
comunicado oficial de la Semary la SRE no se
define la fecha de integración de estos puertos.

Es de suponer que, dada la importancia del
corredor interoceánico, el objetivo será que
Salina Cruz, Coatzacoalcos y todos los puer
tos mexicanos se incorporen a este programa
para combatir el tráfico marítimo ilegal, que
cada vez es más utilizado por el crimen.

Además
de Manzanillo,
se sumarán

Ensenada,
Lázaro Cárdenas,
Altamira

y Veracruz

CANAERO CELEBRA REGRESO A CAT1

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Ca
naero), igual que las aerolíneas mexicanas,
celebraron el regreso de México ala Catego
ría 1 de seguridad aérea que, finalmente, tal
y como había anunciado el presidente López
Obrador, nos regresó la FAA, después de que
la perdimos en mayo de 2021.

Para las aerolíneas nacionales es una

buena noticia porque se concretó el regreso
antes de la temporada invernal, que inicia el
29 de octubre. Se prevé que habrá una rá
pida autorización de nuevas rutas a Estados
Unidos, porque las aerolíneas tienen meses
trabajando en su estrategia para ampliar los
vuelos.

Como ya le informamos también, la prio
ridad será autorizar vuelos a Estados Unidos
desde el AIFA y, en el caso del AICM, serán
principalmente vuelos en horarios nocturnos.

ENCUESTA NACIONAL
DE SALUD
Esta semana inicia el levanta

miento de la primera Encuesta
de Nacional de Salud Financiera

que realizará el Inegi con el pa
trocinio de la Condusef.

Óscar Rosado, presidente
de la Condusef explica que se
rán un total de 29 mil hogares en
las principales ciudades del país.

Lo que busca demostrar con
datos duros es el nivel de estrés financiero
de los mexicanos, con preguntas como: ¿ne
cesitan pedir prestado para llegar a fin de
mes?, ¿reducir gastos necesarios?, ¿pagar
un crédito con otro? El estrés financiero, se
ñala Rosado, es el estado emocional que se
genera por problemas económicos y que es
independiente del nivel de ingresos.

De hecho, el Reporte Bienestar Financiero
2023, realizado por Invested Vanguard, AON
y Amedirth, revela que 57.31 de los encues
tados afirmó que el estrés que le generan sus
finanzas impacta en su vida diaria y, además,
sostiene Rosado, en la productividad de las
empresas.

Los resultados de esta encuesta que, ex
plica Rosado* se financió con recursos pro
pios de la Condusef, se publicarán en marzo
o abril y se pretende que, a partir de sus re
sultados, se generen políticas públicas para
reducir el estrés financiero.
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IPara conmemorar su vigésimo octa
•vo aniversario. Hutchison Ports Méxi

co, que lidera Jorge Magno Lecona, recibió
en su terminal LCT, supervisada por José
Alfredo Huesca, al buque Alexander Von
Humboldt, propiedad de la firma francesa
CMA CGM. Este navio, considerado el se
gundo más grande en atracar en el puerto
de Lázaro Cárdenas, ubicado en la cos
ta del Pacífico mexicano, en Michoacán,
y el segundo más importante en nuestro
país, cuenta con dimensiones colosales y
una capacidad que puede alcanzar has
ta 16,000 contenedores de 20 pies. Llegó
a aguas mexicanas con 5,172 TEUs, todos
transportados desde China después de un
largo viaje a través del Pacífico,

2 La que está siendo reconocida por
• su trabajo en temas de ESG es Gru

po Lala, dirigida por Eduardo Tricio, al ser
incluida en el rarikingde las empresas más
importantes del mundo de la revista Time
y la plataforma Statista. Lala destacó como
una de las 11 empresas mexicanas por sus
acciones para el cuidado al medio ambien
te, sus colaboradores y comunidades. Hace
unos meses, Lala se convirtió en la primera
empresa en integrar 30 unidades refrigera
das 100% eléctricas a; su flotilla con el obje
tivo de que para 2030, él 32% de su flota sea
100% eléctrica. Además, a través de Funda
ción Lala invirtió más de 112.5 millones de

pesos en beneficio de más de 784,302 per
sonas, a través de 258 asociaciones aliadas.

3 Eficiencia de procesos, innovación e
•incorporación de nuevas tecnologías

en su cadena de valor para asumir objeti
vos sostenibles. serán algunas acciones que
llevará a cabo Arca Continental, que presi
de Jorge Humberto Santos y dirige Arturo
Gutiérrez, para reducir su huella de carbo
no a 2030 y contribuir con los compromi
sos del Acuerdo de París, mediante nietas
recientemente validadas poi la iniciativa
internacional Objetivos Basados en Cien
cia, confoimado poi el Pioyecto de Divul
gación de Caibono, el Instituto de Recuisos
Mundiales y el Fondo Mundial paia la Natu
raleza. Así, la legiomontana tiene claio qué
acciones iniplementai paia reducii sus emi
siones de gases de efecto invernadero.

4 Los industriales del país, lideiados por
« [osé Abugaber, manifestaron su reco

nocimiento al tiabajo que realizó la SICT y a
su titular. Jorge Ñuño, por el esfuerzo para
regresar a México a la Categoría 1 en segu
ridad aéiea. Y es que los empresarios sa
ben que es mejoi taide que nunca, pues la
resolución se da a poco más de dos años de
haber sido degradada a Categoría 2. Para el
sector privado, la impoitancia ladica en que
ahoia se peimitirá a las aerolíneas mexi
canas reforzar la conectividad con Estados

Unidos; es decii, podiá tenei nuevos servi
cios y rntas a ese país, las empresas esta
dunidenses podián compaitii asientos con
vuelos operados poi México, además de que
el AICM tendiá mayor competitividad.
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Finalmente llegó
Por fin, la FAA de Estados Unidos devolvió a la autoridad ae
ronáutica mexicana la Categoría 1, la cual fue retirada al país
en mayo de 2021, es decir, 28 meses después o, aproxima
damente, mil días.

En los primeros meses de esta degradación el gobierno
actuó con frivolidad y desapego. En algún momento, quien
fuera director de la AFAC, Carlos Rodríguez, llegó a decir
que ya se habían subsanado "en papel" las observaciones de
la FAAy que era inminente la recuperación de la categoría.

El resultado de la revisión física fue que hubiera mayores
observaciones sobre lo que estaba haciendo la autoridad ae
ronáutica mexicana. En buena medida, por eso Rodríguez
rápidamente fue removido de laAFAG^

Fue hasta que se le encargó recuperar la categoría a Jorge
Ñuño Lara. primero como encargado de despacho y des
pués como secretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que la recuperación comenzó a marchar sobre
vías correctas. Dejó el rollo político y fue a Estados Unidos a
preguntarle alas autoridades de aquel país qué debía hacerse
para recuperar la Categoría 1. la cual es fundamental para la
aviación mexicana. Ya una vez con este diagnóstico, se puso a
trabajar de la mano con el director de laAFAC, Manuel Vallin,
con la prioridad de recuperar la categoría aeronáutica.

Si se hace una línea de tiempo, queda claro que Ñuño
Lara hizo un trabajo muy ordenado para llegar a la mañana
de ayer, en la que el embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Salazar, entregó al gobierno mexicano el regreso a
la Categoría 1.
REMATE FUTURO

Mientras se recuperaba la Categoría 1, Ñuño Lara convenció
a las líneas aéreas de que estuvieran listas con toda la docu
mentación para poder dar el siguiente paso. Viva Aerobús,
encabezada por Juan Carlos Zuazua ya realizó un muy im
portante incremento en su flota de aviones, que sólo tiene
sentido si se busca recuperar el mercado de Estados Unidos.

Aeroméxico, capitaneada por Andrés Conesa, podrá re
ajustar sus equipos. Se había llegado al extremo de que los
mejores y más nuevos aviones de esta compañía estaban con
centrados en los vuelos nacionales.

Ayer, el Padre del Análisis Superior conversó en su progra
ma de Imagen Radio con Ñuño Lara y le preguntó cuándo
podrían las compañías nacionales recuperar la participación
de mercado que perdieron durante la degradación.

El titular de la SICT le dijo que podría ser verdaderamente
rápido, puesto que las tres principales líneas aéreas del país
están totalmente listas para relanzar su oferta comercial con
Estados Unidos y, de hecho, adelantó que ya hay una lista de
vuelos que podrían comenzar a operar muy pronto.

Una vez cerrada esta página, vale la pena preguntarse qué
tanto estalla mejor la aviación mexicana si Ñuño Lara hubie
ra sido el primer titular de la SICT y no el tercero durante esta
administración. Tristemente, el hubiera no existe.
REMATE INTERESANTE

El pleno de la Comisión Federal de Competencia Económica,
que preside Andrea Marván, emitió recomendaciones tanto
al Banxico como a la CNBV, luego de que encontró barreras
en el procesamiento de pagos con tarjeta. Adicionalmente,
planteó una serie de recomendaciones para que se restaure
la competencia en este sector.

Habrá que seguir muy de cerca este asunto que, sin duda,
afecta a los usuarios del sistema financiero.
REMATE ABANDONADO

Parece que Rocío Nahle está a punto de dejar el proyecto de
la refinería en Dos Bocas, a pesar de que todavía está incon
cluso. La secretaria de Energía hace cuentas alegres ya no sólo
de sus capacidades en la obra insignia del gobierno, sino de
sus posibilidades de tomar un trampolín político. Lazacateca
na está muy emocionada porque en algunas encuestas dadas
a conocer en Veracruz aparece como la puntera para ocupar
la gubernatura de esa entidad, en una muy buena medida
porque cuenta con el apoyo del gobierno federal.

La refinería, a pesar de que tiene un costo que ya supera los
16,000 millones de dólares, apenas se encuentra en proceso
de pruebas iniciales. Si bien es cierto que aseguran que ya
refinaron gasolina primaria, la realidad ¡es que se trata de un
subproducto que sólo sirve para hacer pruebas sobre el fun
cionamiento de los equipos y no tiene ningún valor comercial.
REMATE LAMENTASE

El Padre del Análisis Superior lamenta mucho el fallecimiento
de Antonio Neri Licón Nerilicón. Fue uno de los grandes
caricaturistas de este país, puesto que mezclaba un dibujo
verdaderamente fino con un sentido de observación y critica
de manera muy admirable.

El PAS le envía un fuerte abrazo a sus familiares y amigos
con la confianza de que ya está en presencia de Dios y les in
vita a que celebremos su arte y su vida. Que descanse en paz.
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Categoría 1, el cambio
de opinión de López
Obrador; Ñuño,
la clave; AIFA mejora
con vuelos a EU
El presidente López Obrador, cuando perdimos la Catego
ría í, consideraba el problema como un tema de soberanía
nacional, donde le parecía inaceptable que una agencia del
exterior, en este caso la Federal Aviation Administration,
CFAA), tuviera que calificar a la aviación mexicana en te
mas de seguridad. De hecho, así fue la forma de pensar
de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), en su pri
mer periodo manejada por el general Antonio Rodríguez
Munguía.
ÑUÑO Y EQUIPO SÍ QUERÍAN CATEGORÍA 1
Sin embargo, después de mayo de 2021, vinieron dos cam
bios clave en el gobierno obradorista. Uno, el del secreta
rio de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño, quien, lo primero que hizo fue viajar a Washington a
revisar lo que faltaba para la Categoría 1. Y el segundo cam
bio fue el general Enrique Vallín en la AFAC. Más, aparte, el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons.

El nuevo equipo convenció al Presidente de la importan
cia de tener Categoría 1: representaba volver a tener nuevas
rutas y frecuencias hacia Estados Unidos, nuestro principal
socio comercial y de turismo.

Y por fin ayer, el gobierno de Estados Unidos regresó a
México la Categoría 1 en seguridad aérea.

HABRÁ 50 NUEVAS RUTAS; AEROMÉXICO,
VOLARIS, CANAERO
De inmediato el sector aéreo se congratuló. Aeroméxico,
Volaris, Canaero, festejaron el regreso. No es para menos.
Según el secretario de la SICT. Jorge Ñuño, en un año se
abrirán 50 nuevas rutas hacia EU, añadiendo más de un
millón de pasajeros. Pero además, la Categoría 1 le dará vida
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que a pesar de
ser nuevo, no ha sido utilizado por la población.
AIFA, CATEGORÍA 1, UN ATRACTIVO
Ahora, el AIFA podrá tener vuelos hacia Estados Unidos. Y si
le mejoran la forma de llegar (no hay vías de comunicación
ni transporte público), desde el AIFA se podrá viajar con

normalidad hacia Estados Unidos. La Categoría 1 será un
atractivo para el AIFA.
PRECIO DE BOLETOS ¿BAJARÁ?
Además está el tema de los precios de los boletos. Habrá
más oferta de vuelos hacia Estados Unidos, esto ayudará a
la competencia... ¿bajarán los precios de los boletos? De se
guro veremos paquete nuevos, más económicos, de distinta
calidad, que terminarán beneficiando al usuario final. De
hecho, regresarán varios paquetes de Código Compartido
con aerolíneas estadunidenses.

El gobierno obradorista por fin regresa á la Categoría 1.
La AFAC debió mejorarse, al ser la principal examinada por
la FAA de Estados Unidos. La agencia pasó las pruebas de
cómo realizar los exámenes médicos a pilotos, de cómo
sus operadores deben hablar inglés y tener el lenguaje aé
reo internacional, entre muchas otras exigencias. Todo le
faltaba.

El gobierno obradorista se tardó dos años y tres meses en
regresar. Es cierto que en el gobierno de Felipe Calderón
el regreso fue mucho más rápido, de apenas seis meses.
Pero el tema es que por fin se tiene otra vez la Categoría
1, y quien estaba más que feliz con ello fue Jorge Ñuño y,
desde luego, el presidente López Obrador, y ni qué decir
de la aviación mexicana.
YORIO SALE A DEFENSA DEL DÉFICIT
Hay muchas dudas sobre el Presupuesto 2024 presentado
por Hacienda. El subsecretario, Gabriel Yorio, salió en su
defensa diciendo que el déficit presupuestal de 43% del PIB
no se heredará a la siguiente administración, pues sólo es
para concluir obras insignia en 2024. Buen punto, aunque
la verdad es que sí hay dudas: No tenemos una reforma
fiscal, por lo cual no contamos con más ingresos. Tampoco
tenemos los guardaditos, ya que los fideicomisos casi se
agotaron. El gasto del último año de gobierno está siendo
mayor. Y hay programas como el de adultos mayores que
no tienen sustento financiero a futuro.
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FUERA DE LA CAJA

Estas ruinas
que no ves
Macario
Schettino

En la semana, hemos
platicado acerca de la muy
difícil situación en que ter

minará la actual administración.
Las cifras del presupuesto 2024
así lo confirman, pero la destruc
ción no se limita a las finanzas

públicas. Aunque hemos mencio
nado algunos ejemplos de ello,
creo que vale la pena intentar
una lista un poco más detallada.

El más grave deterioro es el
que ha sufrido la administración
pública. A diferencia de otros
cambios de gobierno, en los que
se reemplazaban los niveles
más altos, en el actual fueron
retirados prácticamente todos
los tomadores de decisiones: di

rectores generales, directores de
área, jefes de unidad, con lo que
la calidad en la gestión pública se
encuentra en niveles nunca antes
vistos. El criterio, ya lo sabe, ha
sido la lealtad, no la capacidad.

Sin embargo, a eso se ha su
mado el intento (ya infructuoso)
de esconder el mal manejo de
las finanzas públicas. Aunque
ahora es claro que no alcanza
el dinero, esto podía verse

desde hace mucho tiempo. En el
primer año, el gobierno lo ocultó
saqueando fondos y fideicomi
sos, pero también iniciando lo
que ellos llaman "austeridad",
que en realidad ha significado la
destrucción de muchas funciones
del gobierno para mover recur
sos a los objetivos del Presidente:
dádivas y obras faraónicas.

Probablemente el sector que
más ha resentido ese proceso es
salud. Primero intentaron cen

tralizar las compras, provocando
desabasto; después cancelaron
el Seguro Popular, y no lograron
que funcionara el Insabi, con lo
que las familias quedaron sin re
cursos para enfrentar enferme
dades catastróficas; luego vino
el regateo con las vacunas covid,
que después se convirtió en
escasez de todo tipo de vacunas.
Los mexicanos han tenido que
incrementar su gasto de bolsillo
en salud, con lo que son ahora
más pobres que antes de iniciar
este gobierno (si le interesa el
detalle, en https://www.patreon.
com/posts/87244322).

Los recursos que se liberaron
dejando morir a los mexicanos
se utilizaron para financiar
obras que no tienen utilidad. El
AIFA funciona, pero no sirve.
No puede reemplazar al AICM,
pero tampoco complementarlo,
porque no existe forma de
comunicarlos adecuadamente.
Dos Bocas todavía no refina, y
probablemente no lo haga en el
sexenio. Cuando produzca, no
habrá forma de recuperar una in
versión que ha sido muy superior

a lo estimado. Del Tren Maya, el
mismo Presidente ha reconocido

que no habrá utilidades, lo que
significa que, además de costar
cerca de un billón de pesos (ya lo
verá), costará cada minuto de su
operación.

La economía no se viene abajo
porque dependemos de Estados
Unidos. Lo único que ha crecido
en el sexenio son: exportacio
nes manufactureras y agrope
cuarias, remesas, consumo de
bienes importados e inversión en
maquinaria y equipo, también
importados. En los datos recien
tes de construcción no confíe.

Quienes buscan algo que
reconocer a este gobierno se han
refugiado en el incremento de
ingresos de las personas, que la
ENIGH reporta como ingresos la
borales. Ya es claro que no hubo
un incremento, sino una mejor
recolección de información
(https://redaccion.nexos.com.
mx/lacaidadelapobrezamul
tidimensionalen2022/). Pero sí
hay un incremento en los salarios
formales, producto del mayor sa
lario mínimo. Lo malo es que ya
empezó a costar en términos de
generación de empleos (también
formales). Sin embargo, como
cerca de 60% de los trabajadores
son informales, y sus ingresos
también han subido, hablan del
"efecto faro". En una primera
revisión, no parece ser así: los in
gresos de trabajadores informa
les crecen de forma importante
no en los estados más produc
tivos del país, sino en aquellos
con mayor presencia del crimen
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organizado. (También lo remito
a patreon.com/macariomx).

En suma, este gobierno ha
destruido prácticamente todo. Lo
que sigue funcionando se debe

a Estados Unidos, y en parte al
crimen organizado. Mala forma
de celebrar un año más de Inde
pendencia.
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El primer fracaso
del mesiánico

Le quedan 54 semanas en
Palacio Nacional pero ya
hay fracasos monumenta

les a la vista gracias a las cifras
del presupuesto 2024 recién
presentado por Hacienda. Uno
es Petróleos Mexicanos, la em
presa que iba a ser rescatada y se
convertiría de nuevo en palanca
de desarrollo económico y pilar
de la soberanía nacional.

Si Moisés abrió el mar, el
mesiánico mexicano haría otro

milagro: el petróleo manaría
en abundancia de las tierras y
aguas someras gracias a rápidos
y certeros descubrimientos.
Nada de inversiones conducidas

por tecnócratas corruptos que
realmente buscaban el fracaso

de Pemex. La empresa sería
manejada por patriotas con
cualidades muy apreciadas por
el Licenciado: cero conocimiento

y absoluta lealtad hacia su per
sona. En primerísimo lugar, un
agrónomo.
Al tiempo que aumentaba la

producción, las seis refinerías
existentes serían reconfiguradas
y modernizadas, por supuesto
con rapidez y eficiencia. Pero

además se construiría una

nueva, en apenas tres años y a
un costo de ocho mil millones de
dólares, o incluso menos gracias
a que la haría Pemex, dado que
ninguna empresa extranjera se
había atrevido a aceptar el pre
supuesto y plazo estipulados.

En 34 años todo estaría listo
para concretar el brillante plan
presidencial: la totalidad del
crudo producido en México pasa
ría por las modernizadas refine
rías. Gracias a ello se dejarían de
exportar crudo e importar gasoli
nas. En la deslumbrante analogía
del tabasqueño, ya no se vende
rían naranjas a los extranjeros
para en cambio comprarles un
jugo de naranja más caro.

El gobierno quedaría así
libre de esa atadura que era el
mercado internacional. ¿Qué
importaba si el precio del crudo
subía o bajaba? El Sistema Nacio
nal de Refinación (así de gran
dilocuente) estaría trabajando
a toda capacidad, con eficiencia
y honradez, ganando dinero a
carretadas. La gasolina podría
venderse mucho más barata a

partir de 2022 o 2023. Además
parte de las ganancias de Pemex
se canalizarían a gasto social.
Una estrategia, como tantas de
López Obrador, brillante.

La realidad ha sido un poco
diferente. La producción de
crudo de Pemex en 2018 fue
de 1.802 millones de barriles
diarios (mbd). Para 2024la
Secretaría de Hacienda esta

blece un promedio de 1.983
mbd en total. Sin productores
privados (los que detesta tanto
el Licenciado que frenó nuevas
concesiones apenas tomó pose
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sión) la cifra será de 1.897 mbd,
5.3% más. Un resultado pobre
considerando que la empresa
ha invertido 78,300 millones de
dólares, casi todo en exploración
y producción, en los últimos
cinco años.

Hacienda establece además

que en 2024 se exportará la
mitad de esa producción (994
mil barriles diarios). En otras
palabras, se seguirán vendiendo
naranjas. Porque eso de produ
cir jugo de naranja, además, es
un negocio ruinoso, al menos
para Pemex. Entre 2019 y 2022,
las refinerías han perdido 706
mil millones de pesos. Esa cifra
explica que la empresa haya
acumulado pérdidas en el mismo
periodo por 986 mil millones.
La gasolina barata resultó tan
fantasiosa como las ganancias
para gasto social.

Todo esto sin contar Dos

Bocas, que hasta 2024 habrá
costado 22 mil millones de dóla
res, casi el triple del presupuesto
original, y que sigue sin producir
nada. Eso sí, el Licenciado la
inauguró hace más de un año.

Pemex era uno de los gran
des sueños fantasiosos del
mesiánico. Lo que trajeron sus
ocurrencias, improvisación,
ineptitud y corrupción fue un
fracaso con un costo astronó
mico, uno de los muchos que
tendrá su sexenio.
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La bomba de tiempo de las pensiones

En el Presupuesto para el 2024 que fue entre
gado el viernes pasado a la Cámara de Diputa
dos se asignan recursos por 1 billón 499 mil

millones de pesos para el pago de pensiones.
Además, habrá otra partida de 465 mil millones

de pesos para la llamada pensión del bienestar
para adultos mayores.

En total, suman estos montos 1 billón 964 mil
millones de pesos.

En el caso de las pensiones fondeadas por el
gobierno, se trata de compromisos legales y contrac
tuales que el gobierno tiene con derechohabientes
del IMSS, del ISSSTE y de otros sistemas.

Para que dimensione la magnitud de este pago,
observe que la nómina total del sector público
prevista para el próximo año es de 1 billón 749 mil
millones de pesos.
Esto quiere decir que las contribuciones para

pensiones y el beneficio social de la pensión del

bienestar ya superan en 215 mil millones de pe
sos a la nómina completa del sector público.

En el caso de la pensión para adultos mayores, se
trata de un derecho constitucional, que, por decisión
de política pública, tendrá un incremento de 25 por
ciento en su monto individual para el próximo año.

La reforma que estableció este derecho en el artí
culo cuarto constitucional se aprobó en 2021.

En 2022, el presupuesto para este programa fue
de 238 mil millones de pesos. Es decir, el incremento
en solo dos años habrá sido de 95 por ciento.

Es obvio que en el futuro no se podrán dar in
crementos semejantes, pero la presión de gasto allí
estará.

En cuanto a las pensiones fondeadas por el
gobierno, en 2022 se presupuestó 1 billón 172 mil
millones de pesos. En dos años, el incremento será
de 28 por ciento.

Para que tenga una idea del peso específico que
hoy ya tiene ese gasto, basta con señalar que equi
vale al 72 por ciento del todo el ISR que se espera
recaudar el próximo año en México.
Aun cuando en el futuro se modere el crecimiento

de los pagos por pensiones, estos no van a dejar de
crecer en términos reales simplemente por las ten
dencias demográficas que existen en México.

Si nos ponemos conservadores y consideramos
que el incremento en dos años más pudiera ser de
20 por ciento, estaríamos hablando de un desem
bolso de 2 billones 356 mil millones en 2026, lo que
significa un incremento de casi 400 mil millones
respecto a lo previsto para el próximo año.

El ritmo de crecimiento de la población mayor a
65 años es varias veces superior que el crecimiento
general de la población, por lo que, simplemente por
ese impacto, se necesitarán recursos adicionales.

No será la única fuente de demanda de recursos
adicionales, pero sin duda sí la más importante.

Le he planteado en este espacio que la siguiente
administración, la encabece quien la encabece, va
a requerir de cambios fiscales en tasas y bases, e
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incluso de nuevos impuestos.
No hay posibilidad de que simplemente por efecto

de la mayor eficiencia en la recaudación se logren
captar los recursos que se requieren.

Uno de los discursos frecuentes en el sector
privado es que si se cobraran impuestos a los
informales se obtendrían esas grandes cantidades
de dinero.

Las dificultades prácticas para hacerlo son inmen
sas. Pero, además, por los bajos ingresos de la mayo
ría de los informales, es factible que la recaudación
potencial fuera muy limitada.

Obviamente una reforma fiscal tendría un costo

político elevado. No hay una que no la tenga.

Y quizás también se requerirían otros cambios en
materia pensionaría, como el aumento en la edad de
jubilación. Pero, creo que el capital político que tiene
un gobierno entrante es precisamente para empren
der acciones que eventualmente van a mermarlo.

En el caso de las pensiones, el destino ya nos
alcanzó.
Qué bueno que haya más recursos para los

pensionados, por justicia. Pero el problema es que
necesitamos definir de dónde van a salir.

No hacer nada en los siguientes años, probable
mente conduciría al riesgo de provocar una crisis
fiscal de grandes magnitudes antes del término de la
presente década.
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El tema del paquete fiscal

A raíz de ciertas, naturales,
advertencia de calificado
ras y analistas financieros,
el tema del paquete finan
ciero ocupa espacios en

los medios, con encabezados un cuan
to tanto exagerados. En realidad, el go
bierno ocupa un espacio fiscal que ga
nó en los últimos años, gracias al manejo
prudente de las finanzas públicas. De he
cho, pudo haber sido cuestionable que
no se hubiera lanzado un paquete anticí
clico de estímulos, durante la crisis del co
vid, pero el hecho es que, a diferencia de
otras naciones, las finanzas públicas no
se deterioraron a raíz de la pandemia.
La relación PIB con respecto a la deuda
continúa siendo baja en relación con las
mayorías de las economías. El gobier
no mexicano, incluso en años muy difíci
les, se las arregló para mantener la deu
da por debajo del 50% del producto, por
lo que cerrará el 2023 con un indicador
de deuda menor a la de 201 ó, el quinto
año del sexenio anterior, y también me
nor al del año 2022. El perfil de los ingre
sos mejoró durante la administración, los
ingresos tributarios crecieron en casi un
billón de pesos, en parte porque recau
damos más de un punto del PIB del ISR
con respecto al 201 8, lo que nos hace
menos vulnerables al comportamiento de
los ingresos que provienen de la venta de
energéticos.
Todo eso permite presentar, sin mayores

riesgos, un paquete financiero típico de fin

de sexenio, sin incremento de graváme
nes, suficiente para concluir los proyectos
en marcha, mantener los programas socia
les, incrementar en casi 6% rubros críticos
como el de salud, sin recortes en el resto
de las áreas, suficiente para garantizar el
pago de la deuda de Pemex y alguna in
versión adicional en generación eléctrica
con gas. Si se tratara de un presupuesto
que, visto de forma aislada, o de inicio de
sexenio, pudiera ser preocupante, pero la
película de los seis años justifica un déficit
mayor para hacer frente a fenómenos co
yunturales, como el incremento del costo fi
nanciero de la deuda, por las mayores ta
sas, los menores ingresos petroleros y las
presiones de concluir las obras en marcha.
Será un fin de administración sin mayores
turbulencias financieras.

Ahora, el problema es que el espacio
fiscal se está agotando de manera impor
tante. El CIEP, Centro de Investigación,
Económica y Presupuestaria, un centro de
análisis especializado en finanzas públi
cas, estima que el margen de maniobra
de un nuevo gobierno en materia de gas
to no es superior a un punto del producto,
esto es alrededor de 350 mmdp. La cuen
ta es sencilla, si el presupuesto es de al
rededor de 9 billones, más de 2 billones
ya se destinan a pensiones, 2.5 billones
a estados y municipios, cerca de otros 2
billones a instituciones como IMSS y el
ISSSTE, uno más a Pemex y CFE, y poco
más de 1.3 billones al costo financiero de

la deuda. Prácticamente cualquier políti
ca adicional importante requerirá de in

gresos adicionales, si se quiere al menos
mantener el gasto de inversión actual de
poco más de un billón de pesos, que ya
que de por si es 11 % menor al aprobado
el año pasado. Por ejemplo, el CIEP esti
ma que, a actualmente a las actividades
llamadas de cuidados, indispensable pa
ra avanzar en materia de equidad de gé
nero, solamente se les destinan alrededor
de 45 mmdp, por lo que si la estimación
del costo de un sistema nacional adecua

do es de alrededor de 2 puntos del PIB,
pues se requieren alrededor de 650 mm
dp adicionales. Otro tema es que estados
y municipios reciben menos recursos, pa
ra 2024 las participaciones van a caer
en casi 1 %.

De hecho, debido a la reducción de
transferencias por conceptos como sub
sidios y convenios, los gobiernos locales
recibirán en 2024 alrededor de 0.5%

del PIB menos, con respecto a 201 8.
Ahí, en lo local, será también necesario
reforzar la recaudación, especialmen
te de los impuestos a la propiedad, que
se cobran a nivele muy bajos, con res
pecto a otras economías de ingreso me
dio, pero también los que gravan la te
nencia de autos, las nóminas y el cobro
del consumo de agua. El punto es que,
gracias a su buen comportamiento pre
vio, el gobierno actual puede financiar
sus proyectos y programas el último año
sin mayores sobresaltos, pero cualquie
ra que prometa políticas adicionales pa
ra el próximo tendrá que decir cómo va
a financiarlas.
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De Oppenheimer
a Fauci
La película Oppenheimer sirv e como

recordatorio de un momento histórico ii nico, en
el que científicos, formn ladores de pol íticas y
políticos estaban alineados en la búsqueda de un
objetivé) compartido. La hostilidad dirigida hacia
Anthony Fauci por su papel a la hora de liderar la
lucha contra el Coy id 19 subraya hasta qué punto
nos hemos desv iado de este ideal

CAMBRIDGE  La trama de

Oppenheimer, la exitosa pe
lícula sorpresa de este vera
na, S& parece a una entrega
de:Star Wats. Un imperio

malvado planea aprovechar una tuerza os
cura para subyugar a la humanidad. Afor
tunadamente,, las fuerzas del bien dominan
la tecnología antes que el enemigo, lo que
garantiza la victoria. Pero el esfuerzo es extre*
madamente.costosoy movilizar los recursos
necesarios requiere una inversión masiva
y ^«treza organizativa. En otras palabras,
requiera política.

La descripción que hace él director Chris
topher Nolan del Proyecto Manhattan do
rante la Segunda Guérfa Mundial captura
Hn momento histórico único én el quécierttí
ft*5% fcBuladbfiftd» | lites fjailíticoiii
alinearon en la búsqueda de un objetivo co
mún. Albert Einstein había informado al en
tonces presidente estadounidense, Franklin
Delano Rooseselt, que la Alemania nazi
estaba trabajando: en: una nueva y pode»
rosa arma nuclear. Roosevelt, en respuesta,
recluta a Robert Oppenheimer para dirigir
Hp^tpRdbcwficai Agron tiento, «r

chos de los:cuales.eran refugiados europeos
que huían de regímenes fascistas, y nombró
al teniente general Leslie Graves para enca
bezar el esfuerzo militar de apoyo.
A pesar de í>üs difeféntés orígenes y va*

Icfflü Ctajfriheirri^y IQ? ||ePfíf¡co| ppfp^*
raron cón Groves y sus tropas para lograr su
objitíyo. Compartido, Superando incluso las
expectativas másoptimistas. Al desarrollar la
bomba antes que bs nazis, desempeñaron
un papel fundamental para asegurar la vic
toria de los aliados.

Pero la alianza entre la comunidad cienth
fres yelfpr Msno efe E todesHi ti dos prcrii
se tornes eos, oiHifcs fes ereaif icos lid ¡(ja
con cuestiones, morales planteadas por su
trabajo, especialmente despuésde los boríP
bárdeos atómicos de Hiroshima y Nagasa

RlentfjsxL BsuAram píop¡S|c¡on¡Í
a la Unión Soviética información altamente
¿lasifia#|#Ssob#tí ftbye t&Mji il^Hf
Oppenheimer se opuso al desarrollo dé la
bomba de hidrógeno. Posteriormente, la
KBfifiafailiiÉ» d# k^*frirRri® |*í.sta
én duda, loqué llevó a los políticos aTéyOr
car su autorización de seguridad y sacarlo
del programa nuclear.

La película, particularmente su desenlace,
podría interpretarse como una alegoría de la
tumultuosa relación entresCÍencia y política,
A principios tiei WEBS, fes ei®f¡ssrEs
informaron quese estaba produciendo una
pandemia mundial y, en un esfuerzo extraen*
eJmofi «bsandhiSi tw?
un tiempo récord. Por el contrario, las adver
taci'ff® fig cJerBfeps c&Pg
del calentamiento global y sus explicaciones
sobre lo que se debe hacer para mitigaras
efectos más devastadorfs fueron en gran
medida ignoradas durantedécadas.

Existe Un extraño parecido éntre Oppen
heimér y Anthony Fauci, exdireCtor del Ins
tuto Nacional de Abrgias y Enfermedades
Infecciosas, quién ayudó a liderar la res
puesta del gobierno de Estados Unidos al
Covidl 9. Fauci s'econvirtió en objeto de nu
merosas teorías de conspiración y ataques
políticos por parte de políticos republicanos,
y expertos conservadores. Jos mismos, políti
cos y spatoi gpg aflBoftufcí. stubie
el i mático es un engaño .

Sin duda, este problema no es nuevo ni
se limita a Estados Unidos. El dictador so
v ¡ék'lloí^tJfclií'ítlesafió al estábil Rgm
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científico Jüpiyif la falflfeiflííf di*fcflM
Lysenko de qué los rasgos adquiridos po
dían heredarse, devastando la agricultura
soviética y matando de hambre a millones
dé personas,. En China, la Revolución Cul
tural de Mao Zedong apuntó a profesores
¦y e|Howdn^txid% dolificBidolos «MI
'''enemigos de clase". Por él contrario, el
apoyo del líder soviético Nikita KhrushchéV
o los <3®íficqiallanóel sjutiíf**para qu®
la URSS desarrollara bombas de hidrógeno,
lanzara él satélite Sputnik 1 yconvrteraa
Yuri Gagarin en el primer ser humano en el
espacio:.
Thabo Mbeki, que sucedió a Nelson

Mandela como presidente de Sudáfrica, ne
gó tristemente que el sida fuera causado por
el virus VIH lo que provocó la pérdida de
cientos dé milés dé vidas. HugoChávez, de
Venezuela, pensó qUe podía dirigir la petro
lera estatal PDVSA sin sus profesionales' más
capaces, despidiendo a 1 8,000 émplea
dósy destruyendo efectivamente la empresa
que había sido responsable de gran parte
del crecimientoeconómico del país.

La complicada interacción entrésxperien
cia y política sedebe en parte al hecho de
que los expertos poseen habilidades valió
sas que no pueden emplearse sin su consen
timiento. Esto bs da el poder de abstenerse
de proyectos cuyos objetivos no respaldan.

Por ejemplo, eí esfuerzo por vencer a la Ale
mania nazi para convertir el átomo en un
arma recibió un apoyo casi unánime de los
iietftficilfei <H MBi itlb 4?'" i i #i' ¡É?
lanzar bombas nuctearflsabré Hiroshima y
Nagasakí, o de desarrollar la bomba de hj

signif tesÉTlssi^Hifé 11B laStfi rt,
sin un peligrOclaroy presenté.
Si bien los expertos pueden proporcio

nar orientación útil respecto de decisiones
políticas difíciles:, su papel puede ser muy
controvertido. Contener la propagación
del Covidl 9 requirió un cierre:económico
temporal pero inmensamente costoso:. La lu
cha contra el cambio: climático requiere:un
abandono igualmente perturbador y coáoso
de bs combustibles fósiles. Estas decisiones
implican compensacionesdifícibs, inciertas
e inherentemente políticas. Sopesar las tasas
de infección por Covidl 9 con la posible
pérdida de días: escolares,, por ejemplo,
no és simplemente una cu&stióñ técnica;: ®
una elección social entre dos prioridades én
cBfli®. I
Lós éxpeftos desempeñan un papel fun

damental a la hora de comprender la natu
raleza de estas compensaciones. Pero su in
clinación natural aformarseopinionessobre
él mejor cursó de acción a menudo bs lleva
más allá de su área de.especializacíóny al
ámbito de la toma de decisiones políticas.

Los epidemiólogos, por ejemplo, pueden
explicar las consecuencias para la salud de
reabrir bs escudas duranteuna pandemia.
Pero sus conocimientos sobre cómo el cierre
de escuelas afecta los resultados educativos
de bs estudiantes o cómo b sociedad d<S"
bería valorar estos objetivos contradictorios
son limitados,
Fundamentalmente, la mayoría de los

itwift iSBistÁkfMMffl pdr
él dinero. Más bien, obtienen satisfacción
del proceso de descubrimiento en sí y del
reconocimientosocial queTéCibén. El éxito
de la prestigiosa unidad de inteligencia
8200 de las Fuerzas de Defensa deJsrael,
por ejemplo, puede atribuirse en parte a la
alta estima que.se tiene a sus miembros y
veteranos, lo que facilita atraer y retener a
bs mejores talentos.
Independientemente de las tendencias

políticas, una sociedad que no reconoce
el valor de sus expertos pierde sus conoci
mientos y reduce el númeroy la calidad de
bs futurosespecialistas. De manera similar,
BSi dfBrridcjsi c¡Blff¡c<t <#uh ^ dibuja lj¡
distinción entre conocimiento y toma dedeci
SÍS* cBre d rf® osá&fS®der b confianza
de b sociedad. Si bien fomentar una reía
ción positiva entre Ciencia y política es sin
dudaHnl»éeffc lo* IfeneficiWpiInctdai
son enormes.
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En busca del tiempo
perdido: un TLC con
Corea del Sur

Le gustó interpretar el triple papel protagónico de líder
religioso, historiador y analista de medios, pero de co
mercio casi no habló.
No defendió los intereses de los mexicanos en el

exterior.

No habla del Acuerdo Global con la Unión Europea ni
del Tratado de Libre Comercio con Corea del Sur.

Es el presidente Andrés Manuel López Obrador, pa
ra quien, al parecer, el extranjero es habitado por
extraterrestres.

"La ausencia de una política industrial" influyó para no
acelerar negociaciones con los coreanos, me comenta Luis
Quintana, profesor de Economía en la Universidad de Estu
dios Superiores Acatlán de la UNAM.
También influyó la etapa final de la negociación del

TMEC. Monopolizó la materia de gestión comercial por
parte del Gobierno.
En marzo de 2022 la entonces secretaria de Economía

Tatiana Clouthier anunció de manera oficial la reapertura
de las negociaciones del tratado de libre comercio con los
coreanos. La ventanilla había sido abierta por primera oca
sión en 2001.

La renuncia de Clouthier dejó en el fondo del laberinto
burocrático el TLC.

México y Corea del Sur "han visto intensificar sus relacio
nes comerciales, lo que ha convertido a México en el prin
cipal socio comercial de Corea del Sur en América Latina,
y ha dado lugar a una estructura comercial de complemen
tariedad con ventajas para México en el comercio de com
bustibles minerales, lubricantes, maquinaria y equipo de
transporte", cometa Luis Quintana.

La evolución de comercio entre México y Corea del Sur
se ha multiplicado por más de 30 veces desde 1993 y la
inversión directa en México se ha incrementado desde el
2010 teniendo como saldo acumulado 8,000 millones de

dólares desde 1999 al 2021. Esto se ha materializado en

2,050 empresas coreanas ("Efectos económicos de la com
plementariedad comercial en la negociación de un trata
do de libre comercio entre México y Corea del Sur", escrito
por Luis Quintana, Nam Know Mun y José AlvarezGar
cía, publicado en la revista El Trimestre Económico, abrilju
nio 2023).
Las ventajas para México de un TLC con Corea recae

rían en diversos sectores. Uno de ellos es el agrícola. El país
asiático es un comprador neto de alimentos lo cual abre la
posibilidad para que el sector agropecuario mexicano en
cuentre una válvula de escape a la crisis estructural que ha
tenido por décadas.
Corea del Sur también es un importador de combustibles

y productos minerales, sectores que beneficiarían a vende
dores mexicanos.

Rodrigo Morales, investigador y estudiante del doctora
do, también en la FES Acatlán, me comenta que el valor
agregado de México en el comercio bilateral ha ¡do incre
mentando en los últimos años: pasó del 7.7% entre el año
2000 al 2017, al 25.4% entre el 2017 y 2021.

En el próximo gobierno mexicano tendría que venir "una
diversificación de sectores y una segunda ola del nearsho
ring", comenta Morales.
Un TLC abriría la posibilidad de eliminar aranceles o la

reducción en algunos sectores, por lo que un sistema de
preferencias comerciales evitaría pagar los aranceles pon
derados que para el sector agrícola llegan a 85%.
Uno de los miedos que tienen empresarios mexicanos

se localiza en el sector del acero. Sin embargo, el TLC de
México con Japón, país que ocupa el tercer lugar mundial
en la producción de acero, no ha afectado a la industria
mexicana.

La pregunta está sobre la mesa: ¿Al próximo gobierno le
interesará el comercio internacional?
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Adiós a la privacidad,
viva el "yo cuantiflcado

En el año 2007 a través de Gary
Wolf y Kevin Kelly, se popularizó
un movimiento denominado "Yo

cuantificado" (QuantifiedSelf] el
cual tenía por objeto ayudara las

personas en mejorar su salud a partir del
monitoreo constante de todas sus activida

des cotidianas. En aquel entonces el plan
teamiento buscaba mejorar la calidad de
la vida a través de la cuantificación del au

toconocimiento. Ya para el 2018 Sebastian
Friederich había incluido este movimiento

como parte de la llamada sociedad del ren
dimiento la cual a su parecer era una es
pecie de brazo del neoliberalismo contem
poráneo mediante el cual el ser humano
aparecía como una máquina, la cual era
factible medir en todas sus actividades.

Este movimiento, querido lector, no ten
dría mayor relevancia si no fuera porque
dichas mediciones no sólo se intercambia

ban con otras personas que llevaban a ca
bo las mismas, sino que tuvieron por obje
to la generación de software especializado
para llevarlas a cabo. Para no hacer la his
toria larga la aparición de buena parte de
las aplicaciones actuales que miden nues
tras actividades cotidianas, siguen siendo
impulsadas por esa lógica que entiende
que el ser humano es factible de ser capta
do y medido en su integridad.

¿Y que están midiendo hoy los desarro
lladores tecnológicos? Hoy buena parte de
los desarrollos tecnológicos apuntan a una
mayor integralidad de las mediciones, así,
encontramos tecnología que trabaja con

datos biométricos profundos como pudie
ra ser la frecuencia cardiaca, o la dilata
ción del iris; otras están trabajando con
los sentidos, para desarrollar mejores me
diciones respecto a las sensaciones huma
nas del gusto, olfato o tacto; existen otras
que apuntan a las emociones buscando
descifrar nuestros impulsos respecto a los
estímulos externos y; otras más están bus
cando entender la sinopsis neuroñal tratan
do de demostrar que el ser humano sólo
es un conjunto de estímulos eléctricos y que
por ende la tecnología que lo resuelva, po
drá ofrecer las mejores condiciones de vi
da al mismo.

¿Y todo ello como incide en nuestro día
a día? Para ello no hay una respuesta úni
ca. Sin lugar a dudas los desarrollos tecno
lógicos impactan de diversas maneras en
las personas. La tecnología por sí misma
está destinada a buscar mejores condicio
nes en la vida humana y sólo los abusos o
la mala aplicación de la misma conduce a
escenarios que nadie apetece. Hoy, basta
con abrir toda la tecnología que mal llama
mos "inteligente" y descubriremos un mar
de conexiones que con la inteligencia ar
tificial permite la rápida disposición de un
sinfín de datos de nuestra actividad diaria.
En ese sentido, medimos nuestra rutina de
sueño, nuestra movilidad, nuestras aficio
nes y hasta la frecuencia con que compra
mos permitiendo perfilamientos que están
llamados a eficientar nuestra vida y a brin
darnos mejores condiciones de salud, se
guridad y bienestar.

¿Y qué pasa con nuestra privacidad? Es
ta es la pregunta del millón. Ante esta ola
de cuantificación humana todo parece in
dicar que la privacidad pasa a un plano
secundario. Aún y cuando el esfuerzo de
algunas regiones del mundo ha sido por
impulsar agendas robustas en materia de
protección de datos de naturaleza más pro
funda, aún existen muchas dudas si dicha
legislación es suficiente para la profundi
zación tecnológica en la captación de da
tos emocionales, sensoriales o neuronales.
Sin un debido acompañamiento por par
te del Estado en materia de legislación el
ciudadano quedará perdido a las fuerzas
de un mercado tecnológico cada vez más
agresivo.

Es por ello que es necesario urgir a nues
tras autoridades a desarrollar de inmediato

foros de discusión, parlamentos abiertos y
conversación pública para poder medir los
alcances y poder establecer limitaciones de
toda la agenda que acompaña a la llama
da "inteligencia artificial" no sólo para pre
venir riesgos potenciales sino para incidir
en la mejor comprensión del cambio para
digmático que el mundo está enfrentando.

*El autor es Doctor en Derecho. Actual
mente es Decano de la Escuela de Gobier

no y Economía de la Universidad Paname
ricana; fue director de la Licenciatura en
Gobierno de la Panamericana. Es integran
te del Sistema Nacional de Investigadores
de México. Preside la Asociación Coope
ración Iberoamericana de Transparencia y
Acceso a la Información.
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De manteles largos
Entra a la carrera

Devol ucion

Quien Se encuentra Celebrando es ja empresa Italika, de
Grupo Salinas, que él 1 3 dé septiembrecelebró el 15 anivér
sario de su planta ensambladora Ensamblika, la más grande
dé Latinoamérica.

Ubicada en Toluca, Estado de México, en estos primeros
15 años la fábrica ha multipilcado su producción, al pasar de
55,000 unidades en 2008 a cerca de 903,000este año, un
crecimiento promedio anual de 24 por ciento.

Asimismo, el número de modelos producidos pasó de 14 en
2008 a 71 en 2022. De hecho, se producen 6 motos Italika
cada 60 segundos.

p 110 Global .Management se encuentra entre los que
mostraron interés en comprar la unidad global de juegos de ln
ternaticmal Game Technology, reportó Bloomberg News<

La venta potencial, que podría generar entre 4,000 y 5,000
millones de dólares, se produce después de que la compañía
de juegos anunciara un procesó de revisión estratégica en junio.

Las acciones dé International Game Technology subieron
10.45%a 33.20 dólares, este jo^asa, mientras que las accio

nes de Apollo Global Management ganaron 0.63% a 91.17
dólares, ambas en la Bolsa de Nueva York.

Walton Street México, un fondo de inversión privado w
pecializadoen bienes raíces, dijo qyg realizará una de
volución del Impuesto Sobre la Renta (ISR) por 30 millones

.2É pesos f los "Jfe G§rtif iccJcib&HfSáí"
tiles Fiduciarios Inmobiliarios fCBFls) el 21 de septiembre.

El pago corresponde a una recuperación dé pagos provisio
nalésy/ó retenciones del Impuesto Sobre la Renta qué llevo a
¦asbisl tMhtettÉBrai si fideicomiso®»! iK SEl.

Del total del reembolso, 19 millones 702,187.26 pesos co
rresponden a los dueños de los CBFls de la serie Ay 10 millones
118,10B pesos dbaterwfaMHfe los wtffccido.sRra 61.

De un total de más de 6,000 empresas a nivel mundial, Or
bia, presidida por Juan Pabla del Valle y dirigida porSameer
Bharadwaj, es una de las 34 en México qu© ya se compro
metió con Objetivos Basados en la Ciencia (SBTi, por sus si
glas en inglés).

El plan integral de descarbonización de la compañía que
opera más de 130 instalaciones producirías abarca desde la
transición a fuentes de energía renovable hasta la adopción de
tecnologías emergentes como el hidrógeno verde.

Los objetivos de sostenibilidad deOrbia establecen reducir
bs émisíonés de gases de efecto i nyemadéro [GEIj'de Alcancé
1 y Alcance 2 en Un 47% y las emisiones Abano» 3 én un 30%.
para el 2030.
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Paquete Económico 2024:
¿realmente responsable?
La propuesta llamó la

atención en una gran
magnitud al plantear

un déficit público de4.9%
como porcentaje del
Producto Interno Bruto

La tarde del 8 de septtembre, ®l titular de la
Secretaría deHacienda, Rogelio Ramírez de
la O, hizó.éntregaalCongrésóvde la Unión
su propuesta dé Paquete Económico 2024,
la cual regiría la política de ingreso y gasto
para el próximo año.

Desde tal acontecer, los comentarios y Crí
ticas al ts^^Kl'áicial ro QEWSBBadb,, te
razones han sido variadas y los puntos de Vis
to enl»reti¡stas,, ixilificaaiByftctoiTttos
públicos han divergido.
Ciertamente, la propuesta llamó la aten

ción en una gran magnitud al plantearun dé
I ' fBili«srfe4.9SI^^p|S®tí'J¡»fe'l
PIB. Para contextualizar tal dato, es impor
tante mencionar que®)® niv^l representa el
más elevado en más de tnp décadas, por
lo qúe su planteamiento no debería tomarse
a la ligera.

En tal contexto, observamos que existen
elementos desafortunados en la propuesta dé
la dependencia pública, por lo qfflS se pro
cederá a enlistar los potenciales riesgos, des
acíettos y claroscuros que detectamos.

Primeramente, la premura con la oUMlI
Gobierno Federal busca concluir sus proyec
tes prioritarios sac^fleja en el imp)ri»Hau«
Bnfcrfsi déficit pTOÍco;.flBultg svidift g¡we
es prioridad cumplír con hs promesas hechas
en campaña.

Segundo, y en la misma línea,, existe un
elemento que, nos parece altamente cuestio
nable; el discurso de la actual administración
tenía como uno de sus pilares g la austeridad,
elemento qü# imposibilitó a funcionarios pú
blicos de incurrir en mayor gasto para ha
cer frente a una de las emergencias sanita
rias más atrócesque ha sacudido al mundo:

la pandemia deCovid1 9. En es© contexto,
el gobierno mejicano decidió mantener una
penen fiscal i®$a, o dígamela deona nB»
titud de país® tanto avanzados coma emer
gentes qpw ttBwnUjr» su» Bsficits públf
eos ya que, para México; la austeridad era
imperante.
Ahora, a un año de terminar el sexenio,

curiosa y siniestramente se considera spa
los planes y proyectos prioritarios son tan es*
traordinarios y necesarios para la población

bienestar h.i fompercon la caracterfMM
ca austeridad se ha planteado comóopción.

Tercero, hay qué reconocer qu#e| nivel de
BÉciHnioo |ÉraUNM^eHitSnNB

: >,¿é¡ fiiBItirna
de tales técufsos sí podría generar eondia'o
nes riesgssasya iqui eI auHAo m faí cBcil
se destinaría en gran medida a gasto social,
filWCierO:y« profrttopioritari®¡ (daJs®
cuales no hay registras de análisis de costo/
nHftcioj. LaHierior^sulta espsdcilh^Bi
notable toda vez que, el próximo aña, coin
cide con ser uno electoral y, casualmente, la
Secretaría del Bienestar, encargada de otor
gar las dispersiones a la población, ha resf
bido un aumento; en lo que va del sexenio,
de poco más del 200% en su presupuesto.

Otro elemento desfavorable qu© podría
Bbonar la irt^Bilidad Mis flfiánzc^^M
Blicil f¡ P9f tantfiHí l.|íólifi'^ifc d®!5Cr
berano, és él desmedido apoyo que.s6 ha
dado y, se planea seguir dando a Petróleos
Mexicanos, una de las petroleras más en

deudadas del mundo. Mientras no 8© pro
duzca un cambio estructural en la estrategia
de negocio de Pemex, los recursos destina
dos a la paraestatal jamás se traducirán en
(¦beneficio para México; seguirán si®»
recursos públicos con un altísimo costo de
oportunidad.

Finalmente, cabe señalar un par de puntos
más sutiles, aunque igualmente importantes:
el gasto público suele tener un comportamien
to inercial, ss decir, sí se incurren en mayores
BéficiMHMfcrob i' li ¦ df», fe
perpetuarán, ya que no hay incentivos para
anunciar lécortes debido al Costo político de
llevar a cabo tal medida.
SegiBteí, al eptai flh polítiBB fiscal SS

pansiva como la que se plantea (aumentar el
gasta),, 3S corre el riesgo de generar presto
| ¡rraci<3B3ríbs adicional^, b qH podría
desencadenar nuevos episodios" de acelera
íÓBii lg infJ®c'SBnls*isifiQ*doJa lata
del Banco de Mélico y obligándolo; a man
tener un elevado nivel en su tasa objetivo por
más;tiempo del estimado.

Dado lo yg expuestpy, a pesar de la apa
rente responsabilidad en los supuestos rnacro
económicosy el niv®) de deuda propuesto, el
dbJWiite> ti al ipysSa clff§t;ui%| qH
no necesariamente se traducirían en b¡©ne#>
tar para la población y Sí podrían desenca
d|íañ(p3pios pllófl tara l®lfi®^B
públicas hacia adelante, por lo que'resulta
preponderante que él Congreso de la Unión
realice un análisis robusto de tal propuesta.

Rogelio Ra
mírez de la O

entregó el Paque
te Económico al

Congreso de la
Unión la semana

pasada.
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Salvador Allende, el mito, 50 años después
Gabriel Quadri

@g_quadri

Salvador Allende murió por su
propia mano ell 1 de septiem
bre de 1973 a las 14:00 horas

disparándose en el cuello una
ráfaga de un AK47, regalo del

dictador cubano Fidel Caslro. El golpe mi
litar fue incuestionablemente sangriento y
cruel, con alrededor de 2,000 muertes y
casos de tortura. Incluso, murieron varios
altos mandos de las Fuerzas Armadas. La

intervención de la CIA, y la brutalidad del
golpe militar han contribuido a hacer de
Allende un mito. La caída de Allende fue
producto de un rotundo y trágico fraca
so político, económico, y social. Su heren
cia ideológica y política se puso a prue
ba en el intento fallido, hace poco más de
un año, de promulgar en Chile una cons
titución de izquierda. Esta fue rechazada
por el 62% de los chilenos.
Allende ganó la presidencia en 1970

gracias a una decisión del Congreso,
con mayoría opositora, ya que se trató
de una elección muy cerrada, donde só
lo obtuvo el 36% de los votos, apenas
39 mil votos más que el segundo lugar,
Alessandri. Esto, a pesar del jugoso apo
yo financiero electoral recibido por la
Unión Soviética. Juntos, Alessandri y To
mic (el tercer lugar), ambos de centrode
recha, sumaron más del 60% del total
de los sufragios. Sin embargo, Allende,
con esa minoría, trató de imponer un go
bierno marxiste, con un "socialismo" a
la chilena, de la mano del Partido Co
munista. El propio partido socialista, de
Allende, se había declarado marxistale
ninista, y avalaba la violencia revolucio
naria. Allende protegió y cohabitó con el
Movimiento de Izquierda Revolucionaria

(MIR), organización terrorista de izquier
da que desplegó la violencia, asesinatos
y atentados contra infraestructura, empre
sas y empresarios.
Allende fue un médico autodeclara

do marxista, además de conocido bon
vivant. Invitó al dictador de Cuba, Fidel
Castro, a Chile, donde lo mantuvo duran
te casi un mes, otorgándole una influen
cia metaconstitucional, y humillando así
a los poderes institucionales, y a la oposi
ción, que era mayoritaria. En plena Gue
rra Fría, Allende se alió políticamente con
la Unión Soviética, algo inaceptable pa
ra el gobierno norteamericano. Así, Allen
de polarizó a Chile y lo sumió en el caos.
Pretendía imponer el socialismo (comunis
mo) estatizando y confiscando empresas
y tierras, y desmantelando la economía
de mercado, para sustituirla por el control
total del Estado.

Allende violó la Constitución y el
Acuerdo con el Congreso (por medio del
cual se le designó presidente), al recurrir
a fraudes legales y decisiones autorita
rias para confiscar propiedades, tierras,
más de 150 empresas, e incluso casas
habitación. Militantes de su movimiento

simplemente ocuparon y robaron la pro
piedad privada de miles de chilenos. El
Congreso declaró formalmente a Allen
de como fuera del marco Constitucional,
ya que este se reusó a detener y dar mar
cha atrás a las confiscaciones, así como
al amparo a grupos armados. Esto aca
bó de engendrar el proceso de un gol
pe militar.
La gestión macroeconómica de Allen

de fue desastrosa. Gasto público exorbi
tante, y aumento de salarios por decre
to, financiados por la simple impresión
de dinero. Las empresas públicas fue
ron un escándalo de ineptitud y corrup
ción, y la inflación llegó al 600%. El dé
ficit público alcanzó casi 23% del PIB
en 1973, mientras el PIB se contrajo en

5.6%. Se reprodujeron la carestía, el
mercado negro, y el racionamiento. La
violencia estalló y se generalizó, tanto
desde la izquierda como desde la dere
cha: el MIR a la extrema izquierda, Pa
tria y Libertad en la extrema derecha.
Allende nunca quiso entablar una coali
ción con la Democracia Cristiana, sino
más bien con el Movimiento de Izquier
da Revolucionaria. Un golpe militar pa
recía ya inevitable desde los primeros
meses de 1 973. Manifestaciones masi
vas exigían intervenir a las fuerzas ar

madas. Después del golpe, Pinochet en
sayó un modelo económico ultraliberal,
que hizo crisis años más tarde. Sin em
bargo, se hicieron los ajustes y cambios
necesarios que lanzaron a Chile al de
sarrollo y a la prosperidad. En 1 988 Pi
nochet organizó un referéndum sobre su
permanencia en el poder. Lo perdió, ya
que el "NO" obtuvo el 55% de los vo
tos. Pinochet se fue, y volvió la democra
cia a Chile, dando entrada al gobier
no de la Concertación, integrada por
la Democracia Cristiana, el Partido So
cialista, la socialdemocracia, y algunos
otros. Tuvo un enorme éxito a lo largo
de décadas, con la Constitución bási
ca heredada del gobierno de Pinochet.
La pobreza se redujo del 68% en 1980
al 7% en 2022, mientras que la econo
mía tuvo un crecimiento del 5% anual

en promedio.
Explicar el golpe militar en Chile no es

justificarlo. Se requiere un análisis sereno
y objetivo del gobierno de Allende y de
las causas que provocaron la insurrección
militar. El golpe no fue un hecho fortuito
o caprichoso; tuvo precursores muy cla
ros que deben ser reconocidos, aunque el
golpe resulte condenable. No debe repe
tirse la historia, y Allende debe ser consi
derado como una controvertida y trágica
figura histórica, pero no como ídolo o mi
to, o fuente de inspiración política.
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Ricos

y poderosos

¿Cuánto costó a empresas
la degradación?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Ahora sí, ya es oficial, el go
bierno de México recibió de

parte del gobierno de Esta
dos Unidos la recategoriza
ción en seguridad aérea.

En virtud de ese reconocimiento, las ae
rolíneas mexicanas podrán iniciar nuevos
servicios y rutas a Estados Unidos.
Puede afirmarse que las empresas de

aviación nacionales ya están en pista ca
lentando motores para recuperar la parti
cipación de mercado que perdieron por
los errores gubernamentales.
Y el gobierno se alista para llevar ade

lante el "rebalanceo" de operaciones aé
reas entre el saturado Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México y el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
que no termina de atraer a aerolíneas y
pasajeros.
El gobierno mexicano perdió la Cate

goría 1, el 25 de mayo del 2021.
La perdió durante la administración

del secretario de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Arganis,
quien se caracterizó por su prolongada
ausencia.

La perdió cuando se realizó el redise
ño del espacio aéreo y se aprobaron las
leyes que permitieron el relevo de la Direc
ción de Aeronáutica Civil y la Agencia Fe
deral de Aviación y el "olvido" que tuvie
ron para trasladar los servicios médicos
de una a otra entidad.

La AFAC perdió la Categoría 1 en se
guridad aérea por incumplir con los ane
xos de seguridad aérea establecidos por
la Organización de Aviación Civil Interna

cional (OACI).
Después de una auditoría en 2021, la

FAA encontró que la estructura de vigilan
cia de la autoridad mexicana era deficien

te, además que las leyes nacionales no es
tablecían, con claridad, las atribuciones
de la propia Agencia.

Con todo y la asesoría de EU, el gobier
no de México tardó 2 años y 4 meses en
cumplir con los estándares mínimos de se
guridad establecidos por la Agencia Fede
ral de Aviación de EU.

En ese tiempo, las grandes perdedoras
han sido las aerolíneas mexicanas frente a
las aerolíneas estadounidenses.

Son las mismas aerolíneas a las que el
gobierno mexicano negó apoyo para su
perar la crisis sanitaria del Covid19, en el
pasado año 2020.
Las empresas de aviación mexicanas,

hay que decirlo claramente, perdieron por
la incapacidad del gobierno en turno pa
ra cumplir con los estándares internacio
nales de seguridad aérea.
El gobierno mexicano cometió graves

errores que lo llevaron a perder la Catego
ría 1 y posteriormente a un larguísimo pe
riodo para recuperarla.
La Categoría 1, es la máxima

calificación.

Se concede a aquellos países que
cumplen con los requisitos que exige.
La Categoría 1 significa que las compa
ñías aéreas del país bajo auditoría pue
de iniciar o continuar el servicio a los

Estados Unidos de manera normal y par
ticipar en acuerdos recíprocos de códi
go compartido con compañías aéreas

estadounidenses

La categoría 2 significa que las leyes
y regulaciones de un país no son las ade
cuadas para supervisar las aerolíneas.

El gobierno la perdió y otro equipo del
mismo gobierno, encabezado por Jorge
Ñuño, el actual secretario de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, fue el
que la recuperó.

El titular de la dependencia se impuso
como tarea prioritaria, la recuperación de
la categoría 1 y lo logró.
Canoero, pide con justa razón, que

el gobierno se comprometa a garantizar
que no la volverá a perder.
Grupo Financiero Monex en un repor

te, señala que tanto Aeroméxico, como Vo
laris y Viva Aerobús, cuentan con capaci
dad operativa para atender nuevas rutas
pronto. Aeroméxico anunció que fortalece
rá la conectividad con EU, lo que permitirá
un uso más eficiente de los aviones que se
han incorporado recientemente a su flota
(actualmente satisfacen rutas locales).
Es muy probable que las empresas aé

reas recuperen la participación de mer
cado, pero la gran pregunta es: ¿cuánto
les hizo perder el gobierno mexicano?,
¿Cuánto les costó la degradación a ca
tegoría 2 en seguridad aérea?, ¿Cuán
do se buscará diseñar y aplicar una po
lítica aeronáutica de Estado? Se trata de

una actividad fundamental para la econo
mía mexicana y evidentemente fue daña
da por las ocurrencias sexenales. Debería
existir una política aeronáutica que impi
da estar sujeta a los vaivenes sexenales.
Al tiempo.
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DINERO
Quinto año: valoran el desempeño
de AMLO // Ha cumplido a pesar de
los obstáculos // Su legado
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE ANDRES Manuel
López Obrador ha comenzado su
sexto y último año al frente del Poder
Ejecutivo. Ha entregado la estafeta
del movimiento de la Cuarta Trans

formación a Claudia Sheinbaum Pardo, quien
se encargará de coordinar la defensa del movi
miento. López Obrador se dedicará a terminar
las obras prometidas; no quiere dejar pendien
tes. En el sondeo de esta semana preguntamos a
nuestros lectores cómo califican su desempeño.

Metodología
VOTARON 4 MIL 370 personas. Participaron
en Twitter mil 246; en El Foro México, 739; en
Facebook, 2 mil 330; en Instagram, 35, y en
Tbreads, 20. La encuesta fue distribuida por
redes sociales a través del enlace de Survey
Monkey y por medio de la función 'Encuesta'
de la plataforma Facebook. Pueden votar to
dos, desde México o cualquier país, cualquiera
que sea su partido político o ideología. Los
organizadores no votan y los resultados no re
flejan necesariamente su opinión.

Twitter

HA TRABAJADO SIN descanso en beneficio
de la población con gran éxito. La gran mayo
ría nos sentimos muy dignamente representa
dos. Se avanza seria y firmemente en el ataque
al crimen organizado.

@mexicanAra/ CDMX

INCREÍBLE LO QUE ha logrado en cinco
años y los proyectos que no logre terminar los
dejará ya encarrilados. Nadie había logrado
tanto en tan poco tiempo.

@macnífico/ Reynosa

LO ÚNICO EN lo que los gobiernos nos siguen
fallando es en el tema de seguridad...

@Shion8404/ Villahermosa

A AMLO LE faltó enfrentar a tiempo al Poder
Judicial, el cual está desquiciado y controlado
por intereses creados.

@Bemeisrael/CDMX

El Foro México

CON SUS FALLAS, que las hay puesto que
nada es perfecto, sigue siendo el gobierno más
honesto y con una clara definición de la política
a seguir, económica, social, etcétera.

Ismael íñiguez/ Guadalajara

QUEDAN PENDIENTES. EL Ejército y Gertz
Mañero. Una relación inexplicable.

Francisco Javier Gallegos Sánchez/ CDMX

HACE FALTA DAR más seguridad a la pobla
ción. Muchas instituciones se han debilitado
mucho por la "austeridad". Una cosa es lo
superfino y otra lo necesario para trabajar; de
hecho, muchas requieren fortalecimiento y ha
sido lo contrario.

Juan Borbón/ La Paz, Baja California Sur

Instagram
POR PRIMERA VEZ desde que tengo uso de
razón se informa de realidades, de hechos con
cretos y ratificados públicamente.

Gilberto Zárate Nieves/ Celaya

SIMPLE, HAZ TU trabajo con pasión y esme
ro, respetando los recursos públicos y harás
maravillas.

Jaime Cruz Muñetón/ Cuautitlán Izcalli

Facebook

LAS OBRAS QUE se están haciendo en bene
ficio de la gente no se habían visto en muchas
décadas.

Fernando García/ Mérida

NO HAY PERFECCIÓN, pero hoy hay un an
tes y un después de Andrés Manuel en la polí
tica y desarrollo en el país. Por el bien de todos
primero los pobres y las grandes obras que
culminará en beneficio de todo México.

Francisco Isidoro Pacheco/ Neza

EL PRESIDENTE HA cumplido los proyectos
a los que se comprometió, a pesar de las difi
cultades que se han tenido a nivel global; aún
falta mucho por hacer, pero de verdad que el
cambio que ha realizado es la primera etapa de
lo que México necesita.

Alejandro Sandoval/ San Luis Potosí

SI LOS PODERES Judicial y Legislativo no
hubieran entorpecido tanto su trabajo, sería
más que excelente su trabajo...

Eva Tello/CDMX
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TENGO 57 AÑOS y nunca antes vi adminis
trar el presupuesto público como ahora, para
ello bastan unos cuantos botones. 1. Revalua
ción del peso contra el dólar. 2. Separación
del poder político del económico. 3. Inversión
pública en varios rubros (salud, educación,
economía, infraestructura, etc.), sin solicitar
préstamos económicos. 4. Austeridad republi
cana. 5. Combate a la corrupción, nepotismo,
crimen organizado en todas sus vertientes,
etcétera.

Enrique Cruz/ Metepec

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Quinto año:
en escala de 1 a 5,

¿cómo calificas el desempeño
de AMLO?

Muy malo I Igual a otros
3% Malo 1%

2%

4,370 participantes
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MEXICO SA

Deuda, menor que antes del covid /
Con FoxBorolasPeña, 400% más
Trueque: Xóchitl, casaporchirona
CARLOS FERNANDEZVEGA

NO ERA ESPERABLE otra cosa,
pero el hecho es que los gritones
de siempre han armado tremendo
escándalo por el paquete económico
2024, el último de la presente ad

ministración, y dos son los "puntos de conflicto"
(deuda pública y déficit fiscal) en los que han
puesto en la mira los mismos que antes callaban y
aplaudían como focas cada que el gerente de Los
Pinos en turno cumplía con el ritual de entrega
del citado paquete, mientras el débito público se
multiplicó por cinco en los tres últimos gobiernos
(Fox, Calderón y Peña Nieto), sin saber bien a
bien a dónde fue a parar esa catarata de recursos.

EL TEMA SALIÓ a colación en la mañanera de
ayer, cuando el presidente López Obrador ex
plicó: "Año con año, cuando se presenta el pre
supuesto, se considera un porcentaje para con
tratación de deuda a partir de lo que se piensa
que va a ingresar por recaudación y de las obras
que se tienen que construir. Entonces, puede
ser que haya un déficit, un faltante, entre lo que
ingresa y lo que se requiere para hacer las obras
públicas. Entonces, hay parámetros: nosotros
no nos salimos de lo que autoriza el Congreso,

que es, en el caso de la Cámara de Diputados, la
encargada de aprobar el presupuesto. Pero no
sólo es en la cuestión legal, sino que no pode
mos endeudar al país".

DE HECHO, DIJO el mandatario, México es el
país "posiblemente con menos deuda después
de la pandemia; no solicitamos deuda adicional,
y es cosa de ver qué sucedió en Estados Unidos,
en España, en cualquier otro país. Cuando la
pandemia, lo primero que hicieron, y hasta lo
recomendaban los organismos financieros in
ternacionales, fue contratar deuda; nosotros no
lo hicimos Por eso, aunque se cayó la economía,
nos aumentó la deuda sin recurrir a créditos; en
tonces, con relación al producto interno bruto, la
deuda subió como de 46 a 52 por ciento del PIB".

(DICHO SEA DE paso, la deuda de Estados
Unidos la información es del FMI, al cierre de
2022 equivale a 274 por ciento de su PIB y es
la nación más endeudada del mundo. Tan sólo
entre 2019 y 2022, el saldo creció nueve puntos
porcentuales de su producto interno bruto.
China no está muy lejos: 272 por ciento del PIB;
Japón, 260; España, 113. En fin, para no ir más
lejos, la deuda global equivale a 238 por ciento
del PIB mundial).
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LOPEZ OBRADOR DETALLO que "encon
tramos la deuda en 46.5 por ciento del PIB; con
la pandemia se nos fue a 52 por ciento, pero la
bajamos después de ella a 47. De todas maneras,
nosotros vamos a quedar debajo del porcentaje
de endeudamiento de Calderón y de Peña Nieto;
ellos aumentaron la deuda en siete puntos por
centuales del PIB; nosotros lavamos a dejar dos,
tres puntos abajo, y esto va a significar un mar
gen hacia adelante, para que en 2025,2026, ten
gan una reserva quienes vayan a sustituirnos".

ADEMÁS, DIJO EL mandatario, "toda esa deu
da que va a autorizar, si es que lo deciden así en el
Congreso, es para obras, porque antes ni siquiera
se cumplía con el propósito de que la deuda públi
ca sólo puede contraerse para una obra determi
nada, y eso se perdió con el tiempo, se solicitaba
la deuda y no se sabía en qué se invertía el recur
so; ahora ya no es de esa manera. Es muy impor
tante que se aclare. Imagínense cuántos nuevos
bienes le están quedando a la nación, o sea, sin
deuda". Lo cierto es que los gritones de siempre
"andan buscando los gazapos, las podridas, pero
ya estamos acostumbrados a esto, ya cuando sa
len estas cosas ya nosotros sabemos".

DE ACUERDO CON la Secretaría de Hacien
da, con Fox la deuda pública se incrementó en
alrededor de 50 por ciento; con Calderón, 88
por ciento, y con Peña Nieto, 79 por ciento, y
el grueso de ese endeudamiento se destinó al
pago de intereses de la propia deuda y a gasto
corriente. ¿Y dónde quedó el 73 constitucional?
("Ningún empréstito podrá celebrarse sino para
la ejecución de obras que directamente produz
can un incremento en los ingresos públicos...")
¿Y dónde los gritones de hoy?

Las rebanadas del pastel

LOS MORENOS EXIGEN demoler la muy
chuecay sucia casa de Xóchitl Gálvez, pero la
mártir responde que dormiría "en una de las
tantas casas que me abrieron, para ir entre
nando, por las dudas". Sin embargo, para ella
la oferta de hospedaje es mucho más atractiva,
pues en cualquiera de los reclusorios le garan
tizan una cómoda estancia y gratis... No sean
maloras con los chilangos: Cuauhtémoc Blanco
quiere ser candidato a la Ciudad de México,
cuando mantiene destrozado al estado de Mo
relos. Ni la burla perdona... Y hoy por la noche a
gritar a todo pulmón: ¡Viva México!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL

Profundizando en la evolución de la pobreza 2018 2020
JULIO BOLTVINIK

HASTA AHORA LOS recuentos
de la evolución de la pobreza (P)
en México han estado casi sólo
en la incidencia de la pobreza,
que se denota como H (el % de la

población que vive en pobreza o q/n, número de
pobres entre población)). Pero H es una medida
agregada de la P (MAP) parcial e incompleta,
porque sólo nos dice la proporción de las perso
nas que viven en pobreza, pero no nos dice qué
tan pobres son. Tampoco se ha puesto suficiente
atención a las diferentes dimensiones de la po
breza. Hoy abordo ambos temas. En la gráfica
1, presento la evolución de la pobreza MMIP así
como la de sus tres componentes: NBI, ingresos
(y) y tiempo (T) en 2018,2020 y 2022. La línea
con la H (MMIP) que une los tres años baja
lentamente en ambos subperiodos y, paradóji
camente, más lentamente entre 2020 y 2022.
En total baja 3.3 puntos porcentuales (pp), 2.4
entre 2018 y 2020, y sólo 0.9 pp entre 2020 y
2022. La pobreza por NBI bajó 3 pp en todo el
periodo, lo cual es muy lento para un indicador
que se caracteriza por su tendencia crónica a
la baja, porque muchos de sus indicadores son
de tipo acervo, como años de escolaridad o
materiales de la vivienda. Los indicadores de Y
y T se mueven en sentidos opuestos en ambos
subperiodos. H(Y) sube 0.7 pp primero y luego
baja 6.3 pp para una baja neta de 5.6 pp. Casi
como imagen en el espejo, H(T) baja primero
7.9 pp y luego sube 5.8 pp, para una baja neta de
2.1 pp. La baja lenta de NBI y los movimientos
parcialmente compensados de Y y T explican el
comportamiento del indicador MMIP que baja
lentamente: sólo 3.3 pp en 4 años.

EN LA GRÁFICA 2 se presenta la evolución
de H y de 4 MAP adicionales: población pobre

(q); intensidad media (I) de la pobreza de los P
[1= (nU)/n], donde ¡x es la media de la variable
medida de los pobres (Y, T, etcétera) y U el um
bral que separa pobres de no pobres: I nos dice
qué tan pobres son, en promedio, los pobres;
incidencia equivalente (HI) es el producto de H
y de I y refleja ambas dimensiones qué tantos
pobres hay y qué tan pobres son en promedio:
es un mucho mejor indicador que H y que I;
por último, los pobres equivalentes expresan el

número hipotético de personas con carencias
absolutas (1=1) que son equivalentes al número
observado de pobres (q) con sus intensidades
observadas (I). Como se observa en la gráfica 2,
la q del MMIP integrado casi se mantuvo cons
tante en el periodo, empieza en 97.9 millones de
pobres y termina en 97.7, pero H bajó como se
indicó antes en ambos subperiodos. I también
disminuyó, pero sólo 2 pp en todo el periodo.
En consecuencia, HI refleja la baja de sus dos
elementos y bajó en total 2.5 pp. Por último,
los pobres equivalentes también disminuyeron,
pasaron de 28.5 a 26.5 millones. Este indicador
expresa la masa carencial absoluta: los 97.7
millones de pobres con una I media de 27.1 por
ciento equivalen a 26.5 millones con I igual a 1,
es decir, en carencia absoluta.

INVITACIONES. ASISTE A la presentación
de mi libro Pobreza y florecimiento humano.
Una perspectiva radical el próximo jueves 21
de septiembre a las 16 horas en el Auditorio
Lenin de la Escuela Superior de Economía del
Instituto Politécnico Nacional, Plan de Agua
Prieta 66. Puedes ver la entrevista que me
hicieron en Canal 6 TV sobre mediciones de
pobreza del Coneval y EvalúaCDMX en esta
liga: https://www.facebook.com/canalseistv/
videos/520008760319438.

julio, boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org'
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La Profeco, de Ricardo Sheffield, tiene en la mira a Med Lile, em

presa operadora de ambulancias en el estado de Jalisco que
ofrece este tipo de servicios de forma aérea y terrestre. Y es que
desde hace algunas semanas, usuarios han emitido quejas en tor
no, no sólo al servicio deficiente, sino también a prácticas fraudu
lentas por parte de la firma propiedad de Pedro Zaragoza Cárdenas.
A pesar de que en su portal señala que cuenta con disponibilidad
las 24 horas al día, los 7 días de la semana, "para responder rápida
mente a las emergencias médicas y garantizar una pronta evacua
ción", y garantiza estar en el aire en 3 horas una vez confirmado el
vuelo y realizado el pago, lo cierto es que varios usuarios afirman
que el servicio es deficiente y muy alejado de lo establecido.

Afectados señalan que una vez realizado el
depósito, la empresa comienza a justificar retra
sos argumentando modificaciones a la aeronave
y disponibilidad de los pilotos, lo cual provoca
no sólo afectaciones al bolsillo de los clientes,
sino también en la salud de los pacientes que,
en la mayoría de las ocasiones, se encuentran en
estado crítico. Por si fuera poco, Pedro Zaragoza,
quien también se asume como miembro del Co
mité Médico de la Fundación Michou y Mao para
niños quemados, ha sorprendido a los clientes al

negarse a reembolsar sus depósitos y, de manera
audaz, pretende imponer penas convencionales
que superan 50% del costo del servicio, a pesar
de que las cancelaciones se deben a la empresa.
Usuarios han hecho un llamado tanto a la Secre

taría de Salud, dirigida por Jorge Alcocer, como al
OPD Servicios de Salud Jalisco, bajo la dirección
de Héctor Hugo Bravo Hernández, para atender
el caso, ya que la confianza en la gestión pública
y en la seguridad de los servicios de ambulancia
ha sido afectada por esta situación.

Acciones Ambientales. Expertos ambienta
les alzaron la voz para tomar acciones que per
mitan frenar el cambio climático e incentivar

una transformación sostenible que asegure
la viabilidad del planeta como hábitat para
el desarrollo humano. Ha sido Grupo L'Oreal
México el que organizó este primer foro de
sustentabilidad del sector privado en México,
con el nombre "L'Oreal For The Future Planet

Talles", para impulsar acciones enfocadas en la
transformación que asegure el respeto de los
límites planetarios, el empoderamiento del
ecosistema de negocios y la contribución para
resolver los desafíos sociales y medioambien
tales del mundo.

Aplaude Aeroméxico. Grupo Aeroméxico
se dice complacido reconociendo el gran
esfuerzo hecho por las autoridades de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), la Secretaría de Rela
ciones Exteriores (SRE) y las cámaras de Di
putados y Senadores, así como a la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC), al lograr las
adecuaciones necesarias para que México re
cuperara la Categoría 1 en materia de aviación
civil por parte de la Administración Federal
de Aviación de Estados Unidos (FAA). Esto
es interesante, dice, porque se podrá seguir
conectando a México con el mundo. Lo más

interesante para esta aerolínea es el uso efi
ciente que hará de los aviones que se han
incorporado a su flota, para una mejorar así
la experiencia de sus clientes.

Revolución industrial. No pierda de vista las
palabras del presidente de la Asociación Mexi
cana de Entidades Financieras Especializadas
(AMFE), Enrique Bojórquez Valenzuela, quien
convoca a autoridades y directivos financieros,
empresarios, expertos y público en general a
analizar y proponer acciones para que, de ma
nera conjunta e integral, se generen estrategias
y programas que fomenten una nueva "revolu
ción industrial" en México. Esto es parte de un
evento que se llevará a cabo en la primera se
mana de octubre en el Foro AMFE 2023, "Near
shoring y su relación con el crédito".

Voz en off. Anote a la Cámara Nacional de Ae
rotransportes (Canaero), que dice que la recu
peración de la Categoría 1 en seguridad aérea
ayudará a mejorar la competitividad y a recu
perar empleos en el sector aéreo en México, for
taleciendo su operación y oferta en el mercado
de Estados Unidos. Se incrementarán, además,
frecuencias de vuelos hacia los destinos donde

operan las aerolíneas utilizando aeronaves de
última generación que adquirieron durante el
periodo de degradación.
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Para Nerilicón y su ingenio, ahora entre estrellas

Lo saben la mayoría de los políticos, grupos empre
sariales y sindicales: la relocalización estratégica de

cadenas de producción y logísticas es una rara oportuni
dad a favor de México —casi una chiripa geográfica— que
atraería inversiones, transferencia tecnológica, capacita
ción para empleos calificados y, por tanto, la potenciación
del mercado interno.

Pero la administración de Andrés

Manuel López Obrador sólo ha captado
una fracción inercia! de los recursos que
cimentaría la gran integración del bloque
norteamericano.

Las cifras de Inversión Extranjera Di
recta (IED) al primer semestre de 2023
emitidas por el Banco de México no reci
bieron el mismo exultante aplauso oficial
que se ofreció en el mismo periodo de
2022. Y es que la IED acumulada fue de
29,041 millones de dólares que, conforme
a los reportes de la institución que presi
de Victoria Rodríguez Ceja, se redujo 6.5%
anual. Más profunda fue la caída, de 83%,
en el flujo de nueva inversión foránea que
cayó de casi 12,600 millones a 2,136 millo
nes de dólares en el primer semestre. Es
decir, que la relocalización de nuevas Gi
gafactory y sus proveedores, está yendo a
un ritmo mucho menor de lo esperado y
de lo publicitado oficialmente, tal y como
sucede en el caso Tesla, de Elon Musk, en
Nuevo León.

La reinversión de IED, por su parte,
subió 57% al escalar los 22,609 millones

de dólares, inversión enfocada a la reno
vación de capital fijo tras la amortización
y reposición de este, así como a la amplia
ción capacidad de producción como ayer
anunció Heinelcen, para construir en Yu
catán su planta en Kanasín, con unos 400
mill ones de dólares aplicados a lo largo de
un lustro.

En resumen, las empresas globales
instaladas desde hace décadas en nues

tro país mantienen la apuesta en torno
al mercado interno y las posibilidades de
exportar productos de calidad, indepen
dientemente de las corrientes antiesta

dounidenses que dominan en el Gobier
no federal. Pero esas mismas corrientes,
cuya hostilidad es manifiesta mediante
políticas energéticas, hídricas, seguridad
y de movilidad, inhiben el ambo de nue
vas compañías que advierten las oportu
nidades de ubicarse en México pero aún
si saber "cómo y cuándo" hacerlo.

Xóchilt Gálvez ha hecho pronuncia
mientos puntuales de política pública
sobre la importancia de potenciar el
alcance de la "mentefactura" como ele

mento central del nearshoring. Claudia
Sheinbaum ha hecho comentarios en

temas laborales. Cada una de ellas mues
tra una actitud distinta ante la relocaliza

ción de inversiones y el futuro de México
como parte del bloque de América del
Norte.

Sólo una de ellas ganará en 2024.

Ensamblika 15 años. Un ejemplo claro
de la integración eficiente de procesos in
ternacionales y locales de producción es
Italika, líder en la venta de motocicletas
en México, que ahora celebra los primeros
15 años de Ensamblika, su brazo manufac
turero y el más importante de su ramo en
América Latina. Bajo la batuta de Ricardo
Salinas Pliego, Ensamblika emplea más
de 8 mil personas en el Estado de México
y facilita medios de transporte a millones
de familias al producir de 903 mil unida
des. Dada su solución de transporte, la
firma crece anualmente 24% promedio
al brindar las partes para la producción
de una moto Italika por minuto que
hoy puede variar en más de 70 modelos
diferentes.

Ustedes dicen para donde jala la onda
bilcer.

Apóstol al desnudo. Ayer inició la nueva
serie de N+ Docs y Univision Noticias, "El
Apóstol", inspirada en la historia déla con
gregación "La Luz del Mundo", denuncia
da por actos de abuso sexual en contra de
menores de edad, tanto en Estados Uni
dos como en México. ¿Se acuerdan quién
acompañó a Naasón Joaquín García a un
rumboso evento en Bellas Artes hace 5

años? Poco después de ello, Naasón, fue
detenido en California, Estados Unidos,
en 2019 y después sentenciado a casi 17
años de reclusión..., pero continúa siendo
un personaje que mantiene casi intacto
su liderazgo e influencia.

El reportaje revela los métodos de
cooptación de su feligresía, lo cual tam
bién es una de sus fuentes de financia

miento que se afianza con métodos no
precisamente celestiales. Así, la investi
gación periodística de cuatro capítulos
ubica algunos sobrevivientes del culto
religioso y a especialistas para contextua
lizar el surgimiento de esta organización y
las maneras que utiliza para mantenerse
vigente.

Acierta Cofece con procesadoras de
pago. Bien por la Comisión Federal de
Competencia (Cofece), presidida por An
drea Marván, la cual resolvió a fondo el
tema de la competencia que la predomi
nancia es un asunto que rebasa a las em
presas. Así, Cofece recomendó y ordenó
ajustes, sin castigar, a EGlobal y Prosa
por ser las procesadoras de pago más re
levantes que operan en México y que en
igualdad de condiciones tenderás que
competir ante Visa y MasterCard.

Es así como recomendó a la Cofece y a
la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV), de Jesús de la Fuente, elimi
nar barreras a la competencia y restaurar
las condiciones de competencia.

Muy semejante a como cuando se or
denó a las cámaras de compensación en
México implementar programas verifica
bles de cumplimiento.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El Paquete Económico consta de
los Criterios Generales de Política

Económica, en el que se presenta el
marco macroeconómico; de la Inicia
tiva de Ley de Ingresos de la Federa
ción, en la que se presentan las fuen
tes de financiamiento; del Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federa
ción, en el que se presentan los gastos.
Continúo con el tema de la deuda.

En 2018, antes del inicio del actual gobierno, el
saldo de la deuda total del sector público federal fue
$10,829,906,600,000. En 2024, último año del actual go
bierno, será $16,943,193,400,000, lo que resultará en un
incremento de $6,113,286,8000,000, el 56.44%.

Malo que el año entrante se vaya a tener un déficit: parte
del gasto gubernamental se financiará con deuda, déficit
que será el más alto desde 1988. Más malo que se vaya a
tener un déficit primario: el gobierno tendrá que pedir pres
tado (deuda nueva) para pagar intereses (deuda vieja). Peor
que buena parte de esa nueva deuda (¿y cuánto de la vieja?),
vaya a ser inconstitucional, algo que, tal parece, no le preo
cupa a nadie. ¿Será por aquello, AMLO dixit, de que "no me
vengan con el cuento de que la ley es la ley"?

Leemos, en el artículo 73 constitucional, que "ningún
empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de obras
que directamente produzcan un incremento en los ingresos
públicos o, en términos de la ley de la materia, los que se

realicen con propósitos de regulación mone taria, las opera
ciones de refinanciamiento o reestructura de deuda que de
berán realizarse bajo las mejores condiciones de mercado;
así como los que se contraten durante alguna emergencia
declarada por el Presidente de la República en los términos
del artículo 29".

Según lo anterior, el cien por ciento de los
$1,737,050,800,000, de deuda nueva del 2024, tendría
que cumplir con los requisitos establecidos en el artículo
73 constitucional. Cualquier cantidad que no los cumpla
sería inconstitucional, por lo que no debería ser aprobada
por el Congreso de la Unión (dado que se trata de una ley, la
de Ingresos de la Federación, debe ser aprobada tanto por
la Cámara de Diputados como por la de Senadores, lo que
no sucede con el Presupuesto de Egresos de la Federación,
que sólo es un proyecto, por lo que con la aprobación de la
Cámara de Diputados basta), algo que no va suceder, por lo
que tendremos deuda inconstitucional.

Para terminar este breve análisis del Paquete Econó
mico 2024, insisto en dos cifras. En 2018, último año del
gobierno anterior, el gasto total del sector público federal
fue de $5,279,667,000,000. En2024, último año del actual
gobierno, será de $9,022,000,000,000. El incremento será
de $3,742,333,000,000,70.88%. La danza de los billones.
¿Austeridad?. Además de la cantidad de gasto hay que ana
lizar la calidad del mismo.

En 2018, último año del anterior gobier
no, la deuda total del sector público federal fue de
$10,829,906,600,000. En 2024, último año del gobierno
actual, será de $16,943,193,400,000. El aumento será de
$6,113,286,8000,000, 56.44%. Otra danza de billones.
¿Responsabilidad?. Además de la cantidad de deuda hay
que analizar la posibilidad de pago, y constitucionalidad, de
la misma. El Paquete Económico 2024 está en manos del
Congreso de la Unión, quien lo analizará, modificará (¿?) y
aprobará, teniendo como fecha límite el 15 de noviembre.
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MERCADOS
PERSPECTIVA

La inflación sigue
siendo una
amenaza en EU

M\m i:l
SOMOZA

17
¦ lmiercoles pasado salió la inña

k ción de agosto de la economía
más grande del mundo, que es

la estadunidense, y el indicador marcó un cre
cimiento mensual de 0.6 por ciento que, en el
cálculo anual, mandó la inflación nominal de
este año a 3.7 por ciento.
Solo para poner en contexto al lector, men

ciono que durante junio la inflación se ubicó
en 3 por ciento y en julio rebotó a 3.2 por cien
to; el incremento que se dio de julio a agosto
ya se contemplaba, pero no tan alto; la razón
de esto es que el aumento en los precios del

petróleo durante el mes de referencia había
sido demasiado. Recordemos que el West
Texas Intermadiate (WTI) hace poco más de
un mes cotizaba sobre niveles de 70 dólares
por barril, y para finales de agosto ya estaba
tocando los 90 dólares, con lo cual el impacto
en el precio de las gasolinas no se hizo esperar.
También le recuerdo al lector que la infla

ción nominal incluye el precio de todas las
mercancías que hay en la economía, pero para
fines de la política monetaria, la Reserva Fe
deral gusta ver no la inflación nominal, sino la
subyacente, ya que esta última es estructural
y elimina del índice los precios de mercancías
que son altamente volátiles, como el petró
leoy sus derivados, así como otros productos
agrícolas que tienen variaciones muy impor
tantes en sus precios a plazos muy cortos.
Los datos que salieron en agosto, al final,

no fueron tan malos, porque aunque el cre
cimiento de la inflación nominal estuvo arri

ba de lo estimado, el índice subyacente siguió
mostrando tendencia a labaja, yaque en tér

minos generales en julio estaba en 4.7 por
ciento, y para el octavo mes del año se redujo
a 4.3 por ciento.
Los mercados asimilaron correctamente

lo anterior, y por esa razón las bolsas en Es
tados Unidos tuvieron signo positivo a partir
del miércoles, cuando en la semana anterior
habían mostrado tendencia a la baja. Hoy la
gran pregunta que todo el mundo se hace, es
qué hará la Reserva Federal con la tasa de in
terés en la próxima reunión, que se llevará a
cabo el 20 de septiembre.
De acuerdo a las probabilidades que se ma

nejan en Wall Street, más de 80 por ciento de
los participantes en los mercados opina que
la Reserva Federal no subirá la tasa de interés

por encima del nivel actual; sin embargo, la
probabilidad de que suba la tasa en noviem
bre crece a 44 por ciento, con lo cual se incre
menta la incertidumbre de lo que pueda su
ceder. Podemos decir que la moneda está en
el aire, y que si sube o no en noviembre va a
depender de las inflaciones que veamos en
septiembre y octubre.
En el discurso cotidiano de los funcionarios

de la Reserva Federal ahora se nota cierta cau

tela, a pesar de que algunos todavía piden un
incremento adicional en la tasa de interés de

referencia. A estas alturas del año es muy di
fícil saber si esto sucederá o no, pero de lo que
podemos estar seguros es de que la tasa de in
terés que hoy está en 5.5 por ciento no bajará
en el futuro próximo, y las encuestas indican
que la primera reacciónhacialabaja no se da
rá antes de junio de 2024.
La inflación sigue siendo un tema, y la lucha

para combatirla tiene que ser constante; nun
ca se puede uno sentir que ya la dominó. ¡Esa
es la historia!
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Lala, de las mejores
empresas del mundo
Con mucha emoción recibie
ron en Grupo Lala, que preside
Eduardo Trit io, su inclusión

en el rankingde Las Empresas
más Importantes del Mundo
2023delarevista Time. El pro
ductor de lácteos está como el

segundo mejor posicionado de
entre las 11 empresas mexica
nas incluidas de alimentos y
bebidas, por sus acciones a fa
vor del medio ambiente.

MERCADO DE VALORES

Avala Baehoeo precio
para avanzar desliste
Sin la presencia de la familia
Robinson Bours, el consejo
de administración de Indus

trias Bachoco avaló el precio
de 88.26 pesos para la com
pra de las acciones flotantes en
el mercado de valores, con el fin
dedeslistarala productora aví
cola de la BMV. El consejo seña
ló que no considera que existan
conflictos de interés respecto
de la oferta pública
ARTURO RAYUELOS

Tiene JLL a un nuevo

director de proyectos
La correduría inmobiliaria
JLL nombró a Arturo Bañue

los como director Regional de
Proyectos y Desarrollos para
Latinoamérica. Tendrá la en
comienda de impulsar el cre
cimiento de México, Centroa
mérica, el Caribe y Sudaméri
ca. Buñuelos cuenta con más
de 30 años en la industria de la
construcción.

SURESTE

Pemex dio 1 de cada

3 contratos a pymes
En 2022, Petróleos Mexi
canos, que dirige Octavio
Romero, dio uno de cada
tres contratos, que sumaron
25 mil 774 millones de pesos,
a pymes en sus operaciones
de Tabasco, Veracruz y Cam
peche para lograr la reactiva
ción económica regional y el
impulso de empresas locales.
LANZA FILME

Corona reivindica la

obra El pensamiento
Como parte de la campaña Mé
xico Manda, Grupo Modelo,
que preside Casiano di Ste
fano, lanzó un filme que bus
ca mostrar que la escultura El
pensamiento, que representa
a un mexicano recargado en un
cactus, refleja el descanso y re
flexión tras el esfuerzo de jor
nadas de trabajo. Lleva más de
30 años de malinterpretarse.
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ESTIRA Y AFLOJA

Fentanilo, amenaza
más letal en 2024

J. JESUS
RANGEL M.

17
¦j ^ 1 Departamento de Seguridad Nacio

i nal de Estados Unidos (DHS) identifi
có al tráfico y venta de drogas ilegales

como "probablemente la amenaza más letal y per
sistente para las comunidades en EU" para 2024,
en especial la mezcla y prensado de fentanilo pro
ducidas en México que matarán "más personas que
cualquier otra amenaza como el terrorismo".
Señaló que las organizaciones criminales transna

cionales (OCT) en México, particularmente el cártel
de Sinaloay el de Jalisco Nueva Generación, se man
tienen como los "principales contrabandistas de fen
tanilo y otras drogas" que "siguen utilizando el so
borno y la violencia" para aumentar sus operaciones
y producción de estupefacientes. "Dependen de em
presas chinas para comprar precursores químicos de
fentanilo y equipo de prensado de pastillas".
Agregó que esas OCT mantendrán el contrabando

de drogas y la explotación de migrantes y que proba
blemente buscarán nuevas tecnologías y técnicas pa
ra mejorar su capacidad de
"evadir nuestras medidas de

seguridad fronteriza", como
usar drones para monitorear
a los migrantes, las drogas y
las fuerzas del orden público
mexicanas y estadunidenses
através de lafrontera.

Cuarto de junto
El próximo martes la em

presa china BYD lanzará en México el vehículo eléc
trico Dolphin, el más barato en Europa que puede
cargar sus pilas a 80 por ciento en 29 minutos. Esta
rá presente Stella Ly, presidenta global de la corpo
ración relacionada con la electrónica, automóviles,
energías renovables y tránsito ferroviario... La tec
nología será muy utilizada en estas fiestas patrias por
millcnniidsy centennials para adquirir platillos de
temporada, según Antonio Rivero, directorgene
ralde Napse... En Grupo Coppelse creó la dirección de
comunicación corporativa, y Gastón Luken apostó
por el profesional Francisco Rodríguez Daniel...
Banorte fue reconocida por TIME como la segunda
empresa mexicana más importante y una de las me
jores del mundo en 2023; para su presidente, Car
los Hank González, es un "logro de todo el equipo".
También están otras mexicanas como Bimbo, Amé
rica Móvily Cemex, aprobada por el presidente Ló
pez Obrador durante la reciente inauguración del
acueducto de El Cuchillo II en Nuevo León... Jane
Fraser, CEO de Citi, designó al talentoso mexicano
Ernesto Torres Cantú como director general in
ternacional dentro de los cambios del nuevo mode

lo organizacional de la agrupación.

Los cárteles de
Sinaloay Jalisco se
mantienen como

los principales
contrabandistas
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* El Apóstol, tema tabú, se abre en plataforma ViX
* Aumentó 886% el impuesto a ganancias en bonos
* Importante Foro debate el cambio climático
La plataforma ViX, de Televisa, acaba de pegar de

hit, a unas horas de que estrenó "El Apóstol" serie
que está causando ahora un gran debate por los
temas en el que se centra: el tráfico de personas,
la pederastía y la violación. Al igual de lo que ha

ocurrido con otras congregaciones religiosas, el caso de "La
Luz del Mundo" fue durante muchos años un tema tabú en

México. Se sabía de la existencia de violaciones, pero no se
denunciaba. Por el contrario, durante años, se le dio un tra
to privilegiado.

No sería sino hasta 2019 que su principal líder, Naasón Joa
quín García, fue detenido en California, Estados Unidos y lue
go sentenciado a más 16 años de prisión, que se hizo público
la atroz manera de actuar de ese líder religioso. De todo ello
da cuenta "El Apóstol" serie de 4 capítulos que ya se exhibe
en ViX. Destaca en todo esto el extraordinario trabajo de los
equipos conformados por N+ Docs y Univision Noticias que
contribuyeron a hacer de esta una espléndida investigación
periodística.
GOLPE. Tremendo gancho al hígado conectó la Secretaría de
Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la O, quien en su pro
yecto de presupuesto establece que el impuesto sobre la ren
ta (ISR) provisional para los instrumentos de deuda será de
1.48% para el próximo año. Esto implica, dice Ramsé Gutié
rrez, analista de Franklin Templenton, un aumento de casi 9
veces (886%) respecto a lo que se establece provisionalmente
durante 2023.

"Mientras que el año pasado las tasas de interés que se es
tán ganando son muy similares a las tasas de referencia del

mercado; durante 2024 será una historia distinta, pues este
impuesto provisional es retenido por las instituciones finan
cieras y pagado al Sistema de Administración Tributario. O
sea, de cada 100 pesos ganados de interés, sólo se recibirá al
rededor de 84 pesos. Aunque esta tasa históricamente no es la
más alta, sí será el mayor aumento desde que los intereses de
los instrumentos de deuda están gravados, tanto en términos
porcentuales 886% como absolutos 1.33%", señala el analista.

AMBIENTE. Grupo L'Oréal México organizó el primer foro
de sustentabilidad del sector privado en México, con el nom
bre "L'Oréal For The Future Planet Talks", que contó con la par
ticipación de oradores que han logrado escalar la relevancia
de este desafío, tales como Charly Alberti, músico de Soda
Stéreo, activista de la protección del medio ambiente, embaja
dor de la Organización de las Naciones Unidas y creador de la
fundación R21 para una Latinoamérica Sustentable. En el foro
expertos ambientales alzaron la voz para tomar acciones que
permitan frenar el cambio climático e incentivar una transfor
mación sostenible, que asegure la viabilidad del planeta como
hábitat para el desarrollo humano.
En un panel conducido por la periodista mexicana Pao

la Rojas, se reunieron Dolores Barrientes Alemán, re
presentante del Programa de Naciones Unidas para el Medio
Ambiente; Gemina Santana Medina, experta y estratega
socio ambiental; Xiye Bastida, activista climática mexica
nochilena y miembro de la nación indígena mexicana oto
mítolteca, y Deborah Armstrong, Presidenta y CEO de
L'Oréal en México •
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¡Por fin, Categoría 1!
Como se esperaba desde el anuncio del jueves de

la semana pasada, la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos (FAA) devolvió, por
fin, a México la Categoría 1 en materia de seguri
dad de la autoridad aeronáutica. Un día de fiesta

para más de uno y un compromiso grande de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC) para que nunca más vuelva a
ocurrir una degradación de este tipo.

Como se recordará, en 2010 la FAA puso a México en Ca
tegoría 2 y costó varios millones de dólares y de 4 a 5 meses
regresar a la Categoría 1. Sin embargo, y pese al triunfalismo
con que personajes como Jorge Treviño Landois, a la sazón
subsecretario de Transportes de esa época, presume el corto
tiempo que supuso ese regreso, lo cierto es que esos 500 mi
llones de dólares sólo sirvieron para taparle el ojo al macho,
porque la autoridad aeronáutica mexicana siguió adolecien
do de los mismos defectos que la llevaron a la degradación en
ese entonces.

El asunto no es menor. Los anexos 1,6 y 8 de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OACI) que no se cum
plieron se refieren a normativas de seguridad operacional que
todos los países deben cumplir si quieren que sus aeronaves
(aerolíneas y otros servicios aéreos) transiten por los cielos del
mundo. No es nada especial, sólo cumplir con lo establecido
en los procedimientos de seguridad que todo país debe seguir
en una actividad cuya principal característica es la seguridad.
Ahora lo difícil será que las aerolíneas mexicanas logren

remontar el grave abismo que las separa de la porción del
mercado que tienen hoy las empresas estadounidenses, en un

mercado de 35 millones de personas que es el número uno o
dos en materia de aviación bilateral.

Sólo para darnos una idea, en la próxima temporada de
invierno, que inicia en noviembre 2023 y termina en abril
de 2024, las aerolíneas de Estados Unidos incrementarán su
presencia en 19 nuevas rutas entre ambos países; tendrán un
aumento de la capacidad en 77 rutas y abrirán 351 frecuen
cias adicionales.
Todo ello representa, en números redondos 7,450 millones

de pesos que las aerolíneas mexicanas no verán en sus resul
tados y cuyos impuestos tampoco llegarán a las arcas de la
hacienda de este país. Es decir, como nación perdimos ingre
sos, empleos, derrama económica y presencia en el mercado.
Ahora, el reto es mantener esa categoría 1 durante los si

guientes 7 años, antes de que llegue la nueva auditoría de se
guridad (IASA) de la FAA y desde luego, pasar la auditoría
de la OACI que está a la puerta y que se ha ido posponiendo
precisamente por esta degradación en la que se encontraba la
autoridad aeronáutica. Recordemos que esta auditoría OACI
incluye no 3 sino los 19 anexos de esta organización aunque,
es justo decirlo, en caso de no lograr un medición satisfacto
ria no habrá lista negra o degradación que impida que las ae
rolíneas mexicana se expandan hacia otros destinos externos,
pero será muy claro cuáles son las deficiencias y las recomen
daciones que se harían.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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Presupuesto con esencia
electoral
Desde las cifras, las opiniones de especialistas y de los
propios partidos de oposición, exhiben que el Presu
puesto de Egresos de la Federación 2024. tiene una es
encia electoral; que desde la lógica gubernamental así
debiera ser, cuando el próximo año exista la elección
más grande de nuestra historia. La apuesta es grande en
programas sociales y en el aparato de comunicación
gubernamental, y no es para menos está en juego la
Presidencia, el Congreso y nueve gubernaturas. más
alcaldías y diputaciones locales.

De entrada, el paquete económico para el ejercicio
fiscal 2024, es un presupuesto histórico, rebasa labarrera
de los 9 billones de pesos, el incremento del gasto ascien
de a 766.3 mil millones de pesos (mmdp) respecto del año
2023. pero sin aumentar impuestos, porlc que se recurrí
rá a un endeudamiento de 2 billones 520 mrndp; el au
mento de gasto representa un 9% respecto del año ante
rior, y prevé que sólo vamos a crecer entre 2.5% y 3.5%.

¿Podemos gastar más sin aumentar la recaudación
fiscaly creciendo poco? No, a menos que nos endeude
mos. Lo anterior, sólo tiene explicación porque 2024
será un año electoral y de cierre de sexenio, coloquial
mente conocido como "Año de Hidalgo", aunque la jus
tificación oficial del gasto es garantizar el pago de pen
siones a adultos mayores, programas de apoyos socia
les y la conclusión de las obras emblemáticas, pero es
claro que el proyecto de Presupuesto de Egresos tiene
untinteelectoral.

Por ejemplo, pode
mos ver incrementos

presupuéstales en el ca
so de los llamados me

dios públicos, los au
mentos nominales son:

Sistema Público de Ra

diodifusión, 14.6%: Ins
tituto Mexicano de la

Radio, 17.5%; Financiera
para el Bienestar (antes Telecomunicaciones de Méxi
co) un 196%; CFE Telecomunicaciones Internet para
Todos, 24%; Mientras que a Canal 11, Canal 22, y Radio
Educación los aumentos rondanentre el5% y 6%.

También destaca el caso de Notimex, apenas en
abril de 2023 se afirmaba que la 4T no necesitaba una
agencia de noticias, pero en el Presupuesto 2024 se au
mentan en un 22% sus recursos, casi en 42 millones de
pesos, ¿se requiere tanto para la liquidación o qué des
tino seles daránaestosrecursos?

En comunicación social y publicidad se prevén
$3,840,865,708 que representad 0.0424% deltotaldel
proyecto presupuestal, nominalmente es un aumento
de $1,231.9 mdp que representa un 47% adicional res
pecto de loaprobado en 2023.

Como se aprecia sigue la lógica de asignar recursos
para los proyectos estratégicos y al aparato comunica
cional gubernamental, en vísperas del proceso electo
ral, así como para garantizar una estrategia política y de
propaganda que asegure la continuidad de la 4T.

Queda claro que la apuesta será electoral, no impor
ta el déficit presupuestario, deuda y sus implicaciones.
Comodicen: elque vienepaga. el problema es que quie
nes lo padecemos somos todos los ciudadanos.

EJ Paquete Econó
mico 2024, es de un
año electoral y de
cierre de sexenio,
mejor conocido como
"Afio de Hidalgo"
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Empujan IA para mejorar vida sindical, el SNAC
por apoyo oficial e IPy todo por mejorar
Un tema de enorme preocupación es el avan
ce de la Inteligencia Artificial (IA). Varios paí
ses trabajan en regulaciones. Esta semana
personajes como Mark Zuckerberg, Elon
Musk o Sundar Pichai estuvieron para ello en
el Capitolio.

Aquí la automatización y uso de robots es
una realidad en las manufacturas. Ya se des

plaza mano de obra, por lo que no queda otra
que planear, señala Alejandro Martínez Araiza,
líderdelSindicatoNacional de Alimentosy Co
mercio (SNAC).

Elpunto es que a quiense recorta, pueda as
pirar a trabajar nivel de supervisión, para lo,
que hay que capacitarlos, añade.

De 40 años, Martínez asumió hace tres el ti
món de esa agrupación la más vieja del país. Se

remonta a hace 103 años. Un punto de contacto
nodal fue El Molino, antecedente de Bimbo que
fundó Lorenzo Servitje.

Hoy agrupa 25,000 trabajadores de 465
centros de trabajo de Barcel, El Globo, Mundo
Dulce (Duvalín), Moldex (transporte eléctrico)
Ricolino ahora de Mondelez de Oriol Bonaclo

cha, Mars, Hershey's, etc.
De hecho Martínez empuja un plan para

mejorar la vida sindical vía la IA, máxime que
en la cruzada de legitimación de contratos que
emprendió la STPS de Marath Bolaños, sólo se
logró uni5% y de estos entre 3% y 4% fue real
mente conlas bases.

Además 60% de las empresas, el grueso de
las pymes. operan en la informalidad y ni ha
blar de derechos laborales.

El SNAC ya tiene avanzada una plataforma
que evolucionaría a aplicación para ayudar a
los trabajadores a que conozcan de sus dere
choso biense capaciten. Incluso para que inte
ractúencon otros colegas.

En su caso sus contratos se legitimaran vía
digital y en tiempo real con fedatarios y las ne
gociaciones contractuales tambíénse discuten
por esa vía. El punto es que esta herramienta
pueda reproducirse. Obvio se requiere el apo
yo de la autoridad, puntualmente del Centro de
Conciliación que lleva Alfredo Domínguez
MarrufoylalP.

Pronto Martínez hará gestiones con Copar
mex de losé Medina Mora, Concamin y Cana
cintra. Se anticipa cierta resistencia, pero la
meta es utilizar la (IA) como herramienta para
fortalecerla relación laboral incluso con el" big
data" para ubicar a quienes cumplen y aque
llos que no. Interesante.

IP Y SHCP CON DIPUTADOS Y AVANTE
CAMBIOS A LEY DEL MERCADO

Claro que hay preocupación por el debilita
miento bursátil y ayer se reflejó en unareunión
que encabezó Gabriel Yoriode SHCP para sacar
adelante los ajustes a la Ley del Mercado de
Valores. Fue con la comisión de Hacienda de

Diputados que comanda Luis Armando Mel
gar. Hay la esperanza de que con las emisiones
simplificadas puedan llegar más empresas.
Habría un potencial de 4,000, aunque hay
cantidad de barreras. Como quiera todo apunta
que como en el Senado, los ajustes se avalarán.

Ahí estuvo el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro García Pimentel, BMV de losé
Oriol Bosch, AMEXCAP de Raúl Gallegos y
CNBV vía EdsonMungufa.

IFT AUSENTE YTELCEL EL REY CON
70% DE LOS INGRESOS
Como resultado de la falta de autoridad del IFT

que lleva Javier luárez, y la ausencia de una re
gulación de agente dominante, pasan los años
y la competencia en telefonía no mejora. Para
muestra un botón: según The Competitive In
telligence Unit (CIU) que comanda Ernesto
Piedras, Telcel de Carlos Slim absorbe a la fe
cha el 70% de todos los ingresos que genera el
segmento móvil. De ese tamaño.

ITALIKA15 AÑOS Y VÍA SU PLANTA
903,000 UNIDADES
Italika cumplió este miércoles 15 años de histo
ria. Inició vía importaciones y ahora posee En
samblika, la ensambladora más grande de AL
ubicada en Toluca. Con 8,000 empleados y 6
líneas de producción esta firma de Ricardo
Salinas Pliego ya genera en este 2023 unas
903,000 unidades de un total de71 modelos. Se
dice fácil.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El escenario futuro se prevé cada vez más
catastrófico si los actores no incluyen de manera
contundente modelos sustentables de producción

os severos efectos del cambio climático se

reflejan en prolongadassequíasyseveras
inundaciones que acarrean muerte y de
vastación materialy ambiental. El escenario
futuro se prevé cada vez más catastrófi
co si los actores no incluyen de manera
contundente modelos sustentables de

producción qLie contribuyan a restaurar los ecosistemas y
hagan un uso eficiente del agua.

Hoy cobra vital importancia establecer mecanismos para
que el sector agropecuario haga un uso responsable del
agua, es decir, tenga un impacto positivo en su huella híclrica,
herramienta con la que se establece el consumo de agua,
directo o indirecto, a lo largo de una cadena de producción.

Un ejemplo de ello es que la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), de acuerdo
con la medición de huella híclrica, considera que se requieren
mil litros de agua para producir un litro de leche.

Si bien, México está a la vanguardia en la implementación
de este indicador y en acciones para hacer más eficiente el
uso del agua en las actividades productivas, aún falta mucho
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por hacer.
El gobierno federal, a través del

secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
ha puesto enfoque en su discurso
sobre este tema, pues en foros inter
nacionales —en el seno de la FAOy en
Costa Rica— ha hecho énfasis en la

urgenciaclelograrun mejor aprove
chamientoy productividad porcada

gota de agua en la producción de alimentos.
Además, dio a conocerla promoción constante de planes

de uso de suelo con base en criterios de huella híclrica que
consideran los recursos disponibles en las regiones del país.

El objetivo es estimar la huella híclrica en cultivos como el
maíz, trigo, frijol, cebada, aguacate, nogal y alfalfa, entre otros,
en siete Distritos de Riego y, con ello, mejorar el uso de este
recurso en la agricultura del país.

Son de destacar, también, las acciones que se llevan a
cabo desde la Iniciativa Privada, como las de Grupo Lala en
La Laguna y las de Alpura en el centro del país, las cuáles
abordaremos más adelante.

De esta forma, México avanza hacia una agricultura más
responsable y adaptada a los retos que impone el cambio
climático.

MAYOR PRESUPUESTO

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) para 2024 se solicita un aumento en los recursos para
los programas prioritarios de la Sacler por un monto de tres
mil 582 millones de pesos, lo que representa un incremento
de 5.07 por ciento.

Dadas las necesidades de productores nacionales y de
mantener el impulso ai campo, sería deseable que en el Cá
mara de Diputados se apruebe el incremento y se evite tomar
en consideración aspectos electorales que puedan impactar
a la baja los recursos que se destinarán al agro mexicano.

Son de destacar
las acciones

que se llevan
a cabo desde
la Iniciativa

Privada
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Traxión está en lo mira del Bank of America, uno
de ¡os bancos de inversión más importantes
en el mundo, con la recomendación de compra

a empresa de movilidad y logística en Mé
Xico,Traxión,dirigida porAbyLijtszain,se
posiciona en la mira del Bank of America,
uno de los bancos de inversión más impor
tantes en el mundo, con la recomendación
de compra y con un precio objetivo de 50
pesos mexicanos por acción, lo que implica

una revalorización de aproximadamente 62 por ciento. Sin
duda, esta recomendación representa un hito para Traxión,
pues se abre una ventana de oportunidades dentro de los
mercados financieros internacionales, donde la meta de la
empresa mexicana será superarlas expectativas a la par de
consolidarse en el ámbito nacional. Al ser operadora de áreas
de negocios que engloban movilidad de carga, logística y tec
nología, y movilidad de personas, siempre enfrentará desafíos
como la volatilidad del precio del combustible entre otros.
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PISO PAREJO

Las navieras mexicanas agrupadas en la Cameintram, que
dirige Armando Rodríguez, dicen estar preparadas para
enfrentar una competencia en prestación de servicios ma

rítimos siempre y cuando haya piso
parejo. En las últimas semanas el
sector ha recibido una buena noticia

pues la Secretaría de Marina (Semar),
a cargo de Rafael Ojeda, ha detenido
la operación de la empresa Hornbeck
Offshore Services en varios puertos
del Golfo de México, acusada de si
mular un esquema corporativo por
la quese hace pasarcomoempresa

mexicana y así prestar el servicio de cabotaje. El Poder Judicial
ratificó la suspensión del registro público marítimo a sus seis
embarcaciones. En la lista de la Semar, también están Harvey
Gulf International y Harren & Partner Services México.

ENTRE LAS MEJORES EMPRESAS DEL MUNDO

Grupo Lala, presidido Eduardo Tricio, fue incluido en el ron
king de las empresas más importantes del mundo en 2023
que realiza la revista Ti me, en conjunto con el sitio de ciatos
Statista, solamente 11 empresas mexicanas lograron dicha
distinción. Dentro del sector alimentos y bebidas, Lala fue la
segunda mejor calificada en México debido a sus acciones
con el medio ambiente, compromiso con sus empleados y su
potencial de crecimiento. El listado incluye a 750 empresas
y es I i el e ra el o por Microsoft.

RECONOCIMIENTO POLITICO

La historia contemporánea mexicana señala que en política no
hay coincidencias. Yes que por meses, quien supo mantenerse
en bajo perfil, pero no por ello sin operar a favor de la maestra
Delfina Gómez, territorialmente, fue el hasta hace unosclías,
el senador Higinio Martínez. Esta labor de lealtad discreta y
eficazfue recompensada con la distinguida consideración de
ser nombraclojefe de Gabinete por la gobernadora, posición
recién creada. Enhorabuena por este gobierno que empieza,
buscando hacer realidad el anhelo de cambio para millones
de mexiquenses.

La empresa
siempre
enfrentará

desafíos como
la volatilidad
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La secretaria de Energía, Rocío Nahle, asegura
que a finales de este año la Refinería Olmeca va
a producir comercialmente gasolinas y diesel

n los pasillos de Palacio Nacional se asegura
que la paciencia del presidente Andrés

| j Manuel López Obrador se agota, y no es
para menos. Esto porque uno de los pro
yectos insignia de la 4T, la Refinería Olmeca,
en Dos Bocas, Tabasco, se ha convertido
en pesada losa para el primer mandatario.

De hecho, su frustración con Rocío Nahle, secretaria de
Energía, no es un secreto para nadie, porque ha sido una obra
que salió cara y que todavía dilatará para producir comer
cial mente, y aunque la funcionaría ha salido a mee!ios a decir
que quedará este fin ele año hay eludas, por la adjudicación
ele contratos a un empresario con un perfil poco confiable.

Se trata ele Juan Carlos Tapia Vargas, líder ele Construc
ciones Industriales Tapia (Citapiaj.ycuyo historial no es pre
cisamente limpio. Es un personaje que se abrió paso en la 4T
no obstante su cercanía con el excancliclato presidencial del
PRI, José Antonio Meade, amén de la relación con el entonces
gobernador ele Hidalgo, Ornar Fayad.y no pasa desapercibi
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da su amistad con el senador Miguel Ángel Osorio Chong.
En el pasado de Tapia Vargas resuenan ecos de corrupción:

su vinculación con Emilio Lozoya
Austiny el caso Odebrecht, así como
acusaciones de huachicol en 2017,
que deberían ser motivo de rompi
mientocon la actual administración.

Sin embargo, el empresario hiclal
guense, como el ave Fénix, renació
de sus cenizas y obtuvo directa o
indirectamente, al menos con seis
contratos en la Refinería Olmeca.

Las empresas a su cargo, algunas con nombres recien
temente modificados como Mexicana de Recipientes a Pre
sión, que ahora se conoce como Procesos Especializados
y Proyectos (Proesa), y otras como Manufactura Especial y
Proyectos Industriales (Mepi), Procura y Proyectos Oil & Cas
y Grupo Constructor Industrial Oil & Gas, resaltan por su pre
sencia en el proyecto, además que comparten infraestructura
y maquinaria al grado que curiosamente lucen similares
imágenes en sus sitios web.

Mientras esto se aclara, la gran pregunta es si todo esto
ocurre bajo el amparo de la misma secretaria Nahle.

LA RUTA DEL DINERO

Grupo L'Oréal México organizó el primer foro de sustentabili
clacl clel sector privado en México, bajo el título L'Oréal ForThe
Future P/onetTo/ks, con oradores que han logrado relevancia
en el estudio de ese desafío, como Char/yAlberti, músico de
Soda Stéreo, embajador de la ONU, y creador de la fundación
R21 para una Latinoamérica Sustentable. En un panel con
ducido por la periodista Paola Rojas participaron Dolores
Barrientos Alemán, clel Programa de Naciones Unidas para
el Medio Ambiente; Gemma Santana Medina, experta am
biental; Xiye Bastida, activista y miembro de la comunidad
indígena otomítolteca; y Deborah Armstrong, presidenta
y CEO de L'Oréal en México. En las conclusiones destacó el
empoderamiento de los ecosistemas de negocios y el reto clel
cambio climático por sus impactos económicos y sociales.

Se ha dado la

adjudicación
de contratos a

un empresario
con perfil poco

confiable
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Mérida, Yucatán, fue la ciudad elegida
por Heirieken para hacer el anuncio
oficial de una inversión de 8 mil 700

millones de pesos, para la instalación
de lo que será su primera planta de la
compañía en el sureste: una cervecería
de clase mundial que busca expandir
sus prácticas sustentables e impulsar el
desarrollo comunitario. El testigo de ho
nor de este espectacular anuncio, fue el
gobernador constitucional del estado
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, quien
acompañado de Guillaume Duverdier,
CEO de Heineken México, confirmaron
que estas nuevas instalaciones estarán
ubicadas en el municipio de Kanasín,
fortaleciendo la cadena de valor y la
integración operativa de la empresa
cervecera en la región; lo que permitirá
abastecer la creciente demanda en el

sureste del país y aprovechar así las
ventajas de conectividad carretera,
ferroviaria y portuaria que ofrece dicha
zona del país.

Presumen que este proyecto nacerá,
desde su origen, con los más altos es
tándares de responsabilidad ambiental
y social, los cuales están anclados a la
estrategia de sustentabilidad global de
Heineken contemplando prácticas de
economía circular que garanticen la
eficiencia hídrica, a través de siste
mas de tratamiento de agua, mínima
generación de residuos en producción
y el uso de energía renovable, a través
de procesos, equipos y tecnología de
última generación. Esta empresa en
nuestro país actualmente emplea a más

de 18 mil personas en sus siete cerve
cerías y una planta maltera, estimando
que la cervecería Kanasín en Yucatán
generará más de 2 mil empleos directos
e indirectos, lo que servirá de impulso a
la economía local.

El plan es que inicie operaciones
para 2026, con la producción de marcas
emblemáticas como: Amstel Ultra,
Superior, Tecate, Sol, Dos Equis, Bohe
mia, Indio, y Carta Blanca. Duverdier,
reconoce y valora el gran trabajo entre
los tres niveles de gobierno para impul
sar el desarrollo de la zona, destacando
que esta inversión responde al compro
miso y confianza en el país.

A la que también se vio en el acto
fue a la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, quien afirma que este
anuncio es muestra de la confianza y
del muy favorable entorno económico
que nuestro país ofrece a las inversio
nes. Se afirma que el sureste mexicano
vive un gran momento, ofreciendo
ventajas competitivas como el de
sarrollo de la infraestructura para la
conectividad, así como la creación de
bienestar con desarrollo y prosperidad
compartida, siempre cuidando la sos
tenibilidad y respeto al entorno natural
y a las comunidades, prueba del gran
trabajo que realiza Mauricio Vila en
Yucatán, que en sus palabras, dice que
está consolidando a su entidad como

un motor de desarrollo para la región y
el país, ya que su contexto político, so
cioeconómico y los proyectos a futuro,
son una fortaleza que lo convierten en

un estado ideal para atraer más inver
siones privadas.

Aplaudible este anuncio de Heine
ken, que sin duda revítaliza a México.

El Apóstol Naasón

En un hecho sin precedentes, por
la temática religiosa que aborda, se
acaba de estrenar una nueva serie en

la plataforma ViX titulada "El Apóstol",
que aborda el caso de la congregación
"La Luz del Mundo", y en particular de
su líder hoy preso en California, Esta
dos Unidos, Naasón Joaquín García.
TelevisaUnivision vuelve a poner hoy
la muestra al presentar una serie que ya
está causando una gran conversación.
Y es que conocer lo que hay detrás
de un culto religioso liderado por una
misma familia, durante tres generacio
nes, que ha causado tropelía y media
en México y en Estados Unidos, hasta
donde se sabe, no es poca cosa. Por el
contrario, convoca a la solidaridad y, en
algunos casos, a la indignación.

"El Apóstol", producida por N+ Docs
y Univision Noticias, da voz, por esto
mismo, a diversos sobrevivientes que
narran sus terribles experiencias en
donde se vieron involucrados en casos

de abuso y pornografía infantil, entre
otros, y desde luego, en el difícil proceso
de reconstrucción de sus vidas.

La plataforma ViX sigue en camino
ascendente en el mercado de strea

ming, en donde se batalla día a día por
las grandes audiencias, y por supuesto
en los contenidos de alta calidadv
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IFT: VanHelsingv s.
Chucky y e\ ComeGalletas
Habrá quien se pregunte por qué en vez de una his

toria relacionada con las festividades de la Patria,
este columnista cuenta una historia propia de Ha

lloween cuando todavía está en la lumbre la olla de pozole.
Pero tal vez un patr de tequilas sirvan para agarrar valor
para asimilarla forma en que América Móvil logró atena
zar el control del Instituto Federal de Telecomunicaciones

para retardar o de plano atajar una decena de procedimien
tos en su contra que podrían costarle cerca de 200 mil mi
llones de pesos en sanciones que la autoridad estaría
obligada a efectuar... a no ser qué, por orden superior reci
bida y bajada por el pleno de comisionados que encabeza
Javier Juárez Mojica, se instruyera que "cesara la persecu
ción contra América Móvil", la compañía que en ese sector
es conocida como Monstruo ComeGalletas.

Hasta hace algunos meses, Fernanda Arcmiega, llama
da La Chucky como titular de la Unidad de Cumplimiento
del IFT, junto a su directora general, Adriana Williams,
lograron detener los expedientes de investigación por prác
ticas violatorias a las reglas asimétricas de competencia
cometidas por el ComeGalletas, rechazando los procedi
mientos solicitados por los directores de esa unidad alegan
do que 'la evidencia no ha sido debidamente resguardada".
Pero más aún, las investigaciones emprendidas por el ac
tual Órgano Interno de Control del instituto dan cuenta que
Chucky habría permitido la destrucción de valiosos archivos
en los que se documentarían las violaciones cometidas por
el agente económico preponderante.

La manera de atenazar al IFT también pro cedió, indican
las auditorías internas, con la suspensión de otra decena de
investigaciones en curso y abandonar la elaboración de los
informes trimestrales de cumplimiento de acceso a in

fraestructura esencial y tarifas de interconexión, desblo
queo de celulares de usuarios que deseen cambiar de
compañía y supresión de esquemas tarifarios preferentes
para quienes usen la red de TélcelTelmex.

Y que para ayudar al agente preponderante, Adriana
Williaims habría "halconeado" el Sistema Electrónico de
Gestión — donde AT&T, Telefónica Movistar y otros com
petidores pueden identificar las condiciones a la infraes
tructura de América Móvil— para que las empresas de
Slim no cometan infracciones y mantengan un "expe
diente limpio" para que les sea modificado su título de
concesión y lograr su ansiada incursión al mercado de
televisión restringida y abierta.

Arciniega ganó el mote de Chucky por el clima de terror
que impuso a sus empleados que se negaran a "detenerla
persecución" a las empresas de Slim. En julio pasado des
pidió a tres directores de área de la Dirección de Regula
ción Asimétrica: Liliana Salgado, Miguel Núñez y
Valeria Espinoza. De esta última se cuenta que a penas
había salido de las instalaciones en Iztapalapa del IFT, la
directora advirtió a los temblorosos trabajadores: "Y ya
saben qué le espera a quien no siga mis instrucciones".

Instrucciones, que, por ejemplo, incluye aceptar con la
cabeza gacha los regaños y reproches de los ejecutivos de
TelcelTelmex que, invitadosalas instalaciones del IFT por
Arciniega, reclaman las observaciones por incumplimiento
de las reglas asimétricas de competencia.

Pero, Arciniega y Williams, por esos desplantes y actos
que pueden dar paso a responsabilidades administrativas
y penales, están bajo la investigación del Órgano Interno
de Control, cuya nueva directora es conocida como Perla
Lizeth Van Helsing Torres.

Tal vez la cazadora de monstruos logre atajar nuevos
embates del ComeGalletas... o tal vez no.»
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Benjamiri Bernai

La economía va bien. Viene la etapa de
máscara vs cabellera

GPS FINANCIERO. El índice de la Bolsa Mexicana de Valores

abrió la semana anterior en: 53,191 unidades y cierra el viernes
sobre 53,145. Hubo sube y bajas durante la semana. El cete de
28 días sigue en 11.25%. Sigue manteniéndose independiente
de la conducta del dólar, ya que la FED dice que seguirá subien
do. El dólar tiene cierto nerviosismo y va de 17.01 a 17.94, a pe
sar de que castiga mucho la economía de empresas públicas,
privadas y familias.
ZONA DE CURVAS. Fue una semana de celebraciones: hace un

informe de gobierno sin cifras, lo que es excepcional en mate
ria de reportes, porque eran datos más datos que adormecían a
la gente. Después fue a inaugurar el tren maya que se obstinó
en no funcionar durante más de una hora y finalmente trabajó
como esperaba, tardecito pero lo hizo. Y fue conducido a una
ligera velocidad, nada impresionante.

El informa de gobierno incluyó el tema de la disminución de
la pobreza, resultado de los cinco mil y tantos pesos bimestra
les que se distribuyen por todas partes a las personas de edad.
Y que están preocupando a los expertos en números porque
estas cifras crecen exponencialmente, ya que cada día hay más
personas que llegan a los años requeridos y las muertes no son
parecidas. Acerca del PIB dice Datos Macro: La cifra del PIB en el
primer trimestre de 2023 fue de 370.152 millones de euros, con
lo que México se situaba como la economía número 13 en el
ranking de PIB trimestral de los 53 países que publicamos.
VERDE. La economía va bien o razonablemente bien con los

datos disponibles. La política es el coco de esta época, porque
las llamadas corcholatas están entrando en el periodo final del
destape: todo hace prever el enojo del segundo y tercer lugar,
cuando se anuncie al triunfador de la encuesta decisiva. Ya Mar

celo Ebrard anunció algo que parece el anuncio de que estará
enojado o cuando menos molesto si no gana el. Están echando
lodo a montones. Y de resultar Claudia Sheinbaum la ganadora

en esta confrontación, deberá tener uno o varios debates, en los
que Xóchitl Gálvez"dicen"que parece franca ganadora. Aunque
nunca han sido definitivos para la votación final. Si es un factor
de cierto morbo público para verlo en la televisión y lograr que
se armen las porras a favor de la favorita de cada quien. Lo im
portante: ¿moverán las variables macroeconómicas? tasas, pari
dad, bolsa, creemos que no.
ROJO. Si analizáramos las conductas del PRI en estas épocas,

quizá encontremos semejanzas pues los actores del partido en
el poder fueron formados en sus filas. Por ejemplo: los acarreos,
los costosos anuncios espectaculares, filtraciones, negar lo evi
dente, luego vendrán los ratones locos, el carrusel, mapaches,
urna embarazada, foto de celular para cobrar lo acordado.

CRASH. Que van a invitar a seis nuevos países al Grupo de los
BRICS formado por Brasil, Rusia, India, China y Paises de Sud
áfrica, que representan la cuarta parte del PIB mundial y algo
parecido en cuanto a población. Los nuevos miembros serían
Arabia Saudita, Argentina, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etio
pía e Irán. Su idea es luchar contra la dominación mundial
que tiene el bloque G7 formado por Estados Unidos, Ja
pón, Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y Canadá. Que
tienen al dólar como divisa prioritaria, así como el petró
leo y otras materias primas como factores de poder. Sigue
siendo un factor a tomar en cuenta a un futuro mediano,
no a corto.

AMBAR. El descenso de natalidad ha sido de 2.23% en

2011 hasta 1.82% La tasa de fertilidad total, es el número
promedio de hijos que se espera que tenga una mujer en
edad fértil (generalmente considerada entre 15 y 44 años).
O sea, que proyectamos menos niños, más adultos que se
mantienen con vida y un mayor número de personas co
brando pensión. La esperanza de vida ha disminuido, por
la influencia de la pandemia.
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VERDE. Estaban mal los calendarios de ingresos y egre
sos de diputados y senadores, el próximo año 2024, había
cosa de un mes en que había dos, ya se corrigió y ahora es
lo lógico: sale el anterior y entra el nuevo el mismo día. Ah
que cosas.

ZONA DE NIEBLA. Hay 9 millones de viviendas desocu
padas, porque a la mismas se les dieron servicios municipa
les (agua, luz, transporte, etc.) hasta su entrega y después
nada. No, no piense en fraude. Es algo parecido al 19% del
total de casas existentes. Habría que llevar cerca de estas

viviendas a empresas que les den trabajo, para que
exista el interés del municipio (cobrando predial) en
ayudar a que haya transporte, agua, tiendas, escuelas
funcionando, servicios médicos, etc. La cifra: nueve
millones de familias, 19% de personas que obten
drían el sueño de su vida: una casa con trabajo cerca,
colegio y servicios, sería una realidad.

APAGUE SU MOTOR. Advierten de un posible de
sastre en la línea 9 del metro, de Pantitlán a Tacuba
ya, porque se encuentran en mal estado los sostenes.
Son 280 mil usuariosque hay quecuidary vale la pena
tomar en serio las advertencias del señor Fernando

Espino, líder del Sindicato Nacional del Sistema de
Transporte Colectivo. Nada pierden y mucho ganan.

ZONA DE CURVAS. ¿Será cierto que es una campa
ña para favorecer el AIFA? el recorte de vuelos del Ae
ropuerto Ciudad de México. Esto será a partir del 29
de octubre. Son millones de pesos los que se pierden
al reducir a 43 vuelos por hora. Se ha recortado antes
de 65 a 52 operaciones por hora.
<Un beso legal nunca vale tanto como un beso ro

bado> Guy de Maupassant. (no, no es una ley, es sólo
una frase.

Para ser feliz, hay una regla: sonría.
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PRISMA EMPRESARIAL

Las prioridades de gasto de la AT
GERARDO
FLORES
LEDESMA

stá claro qué él gasto del
gobierno del presidente
López Obrador para. 2024
está dirigido ai sector cas
trense. a la terminación de

sus obras magnas, al bien
estar o programas sociales

y a la educación.
Para ello, en el Paquete Económico

2024 ée prevén menos ingresos, mayor
gast o social e inversión pública, y lo más
preocupante, un pico muy elevado de
endeudamiento.

Por el contrario, los ingresos se fincan
sobre suposiciones en un entorno don
de la economía no termina de despegar,
por lo que el espacio fiscal se reduce a
menos de la mitad qué en 2023,
En suma, la propuesta para el próxi

mo ejercicio fiscal plantea impulsar el
gasto a través de un mayor déficit pú
blico, hecho que sorprende porque ni
siquiera en la pandemia sanitaria por
Covid19 se pensó en elevar tanto el

Para todos los expertos es urgente
una reforma fiscal, porque pesará m li
dio la propuesta de mayores recursos
para pensiones, salud y educación.

Si ello no ocurre, lo más probable es
qué enfrentemos problemas para finan
ciar los programas presupuestarios en
los tres niveles de gobierno, y las agen
cias calificadoras podrían meternos en
aprietos para mantener el grado de in
versión en deuda soberana.
De acuerdo éon las estimaciones fie

la SHCP, al finalizar él 2023 habrá unfi
recaudación federal participable menor
a lo aprobado, y para 2024 Sé propone
que el gasto que se dirigirá a los estados
sea 0.5% mayor, situación que debe con
siderar que en 2023 no se ha cumplido
con el pago de participaciones. Ante el
cambio de !) gubernal liras el próximo
año, es importante que esta información
sea considerada para que se presenten
propuestas basadasen las posibilidades
presupuéstales de cada entidad.

Para el año próximo Sé .prevé un gasto
fie 2 billones de: pesos para pensiones;
menos recursos para energía y medio
anibienie.Con una reducción de7.2% en

el presupuesto asignado al sector ener
gético en 2024, experimenta una reduc
ción del 7.2% en comparación con 2023.
Habrá una baja de 1 1.4% en el gasto des
tinado a medio ambiente, y una caída de

4:1% en el programa de infraestructura
de hidrocarburos y mantenimiento.
El gasto de inversión proyectado pa

ra 2024 representaría el 12.2% del gasto
neto total,sin embargo, tendría una re
ducción de 11.1% respecto al aprobado
de 2023.

Se cree que habrá ingresos por 7.3 bi
llones de pesos, I .S",. menos que 2023, lo
qué equivale á 21.3% del P1B. El monto es
similar al 21.2% del P1B captado en 2018
p en términos P1B, sería la recaudación
más baja desde 2019.

En fin, todavía, hay mucho que hablar
del Paquete Económico 2024, porque ni
siquiera están considerando los miles de
millones de dólares que nos costarían,
si perdemos, los lit igios comerciales con
SU y Canadá.
Patrimonio Migrante es una plata

forma que atiende a los mexicanos en
el exterior, a través de la cual fie ma
nera. segura y transparente concretan
la adquisición de activos, así como la
remodelación y equipamiento de sus
propiedades. Además, las. familias de
los paisanos que trabajan fuera de Mé
xico, ahora cuentan con seguridad en
¦servicios como asistencia, funéraria. y
repatriación o de tipo médico. Todo el
concepto innovador va de la mano de
la CEO de dicha plataforma, Paola Lo
ranca Rodríguez, y es 100% operado en
México.
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¿Llegó la hora de que la Fed
acepte más inflación en EU?
ANTONIO
SANDOVAL

lgunos actores en los
mercados financieros

llegan a ser muy pres
tigiados y st:iS voces
suelen ser considera

das muy seriamente
cuando emiten alguna

declaración.
Incluso, no es necesario que cimbren

a los mercados, pero sin duda que son
escuchados.
Tal es el Caso de lairv Nininiers. el

exsecretario del Tesoro estadounidense
y una de las voc^S más prestigiadas en
economía, desdé Harvard odésdé su trin
chera mediática en Bloomberg, dondees
colaborador payado.

"La inflación probablemente no será
fie 2 por ciento filtrante mucho tiempo",
dijo Summers.

Dé hecho, reconoció que hoy día no

ve una economía con una inflación fie 2

por ciento, sino una más cércana al 3 por
ciento.

Asimismo, el exsecretario del Tesoro
advirtió sobre el optimismo excesivo acer
ca, de que Estados Unidos pueda contro
lar la inflación sin enfrentar una recesión
económica, por lo que rafes® que la Re
serva Eederal probablemente necesitará
aumentar aún más las tasas de interés.

"Hay un margen muy estrecho para lo
grar ésé'aterrizajesuave", dijo Summers
en el programa Wall Street Week fie
Bloomberg Televisión, con David Westin.

"No hay: señales" a,estas alt liras fie que
esia sea una "economía de una inflación
fiel 2%'', señaló y agregó i|iie"la l'ed tiene
razón al depender de los datos" para es
tablecer su política monetaria.
Summers terminó concluyendo que

ha\ aproximadamente una prollabilidad
entre tres para cada uno de los tres esce
narios relacionados con el aterrizaje dé
la economía de su país; y que también la
inflación nunca baje del 3 por ciento.

Así, se considera que la inflación va a
Ser un poco alta y la Eed va a necesitar
act liar nuevamente, es decir, la Eed tendrá
que subir las tasas más dé una \ e/..

En este contexto, el exjele del Tesoro
también advirtió sobre la idea de que la
led automáticamente necesitará comen

zar a bajar las lasas si la inflación baja.
Summers ¡lijo qüé esa éS liña afirma

ción "demasiado simplista®.
Summers dijo que el asunto es qué

la inflación ahora es. en gran medida,
un problema en el sector de servicios.
Una desaceleración de los aumentos fie
precios "realmente no va a tener un gran
imp ulso conlracl ivo para.el gasto," afirmó:

Deeste modo,el argumento que apun
ta a que la política monetaria se mueve
automáticamente liaría un entorno res
trictivo es un poco exagerado.

Por si fuera poco, la Téd no está pi es
lando suficienieatención al estimulo que
recibe la economía a partir fié un crecien
te déficit fiscal.

En iodo este contexto, la pregunta ési
si la Eed está dispuesta a aceptar más in
flación.

Jemnie Powell casi "gritó" hace unos
diasen Jackson Hole y déspués en su com
parecencia fie junta depolítica monetaria
qug el objetivo, sigue y seguirásiendo él 2
por ciento anual.

Pero el prestigio de Powell no es pre
cisamente el mejor, desde hace CáSi flos
años, ruando dijo queel repunte inflacio
nario no era tal rosa, que el aumento dé
precios era transitorio.

Ya vimos lo transitorio que fue.

Contra RéplicaFecha: 15/09/2023
Página: 12

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 49,049
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Cartones

calderón

Costo: 42,728
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Cartones

Obi

Costo: 39,162
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Cartones

Kemchs

Costo: 27,337
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WALDO Seres hostiles
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Cartones

Waldo

Costo: 25,482
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Cartones

De la Torre

Costo: 13,795

Página 12 de 28 Índice



mjNTÉ* zmw Acwwo

Jte
O ZOZi FfPíiWfPO tLSftA

Fecha: 15/09/2023

Página: 10
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Cartones

Llera

Costo: 13,653
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Cartones
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Costo: 12,766
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Cartones

El Fisgón

Costo: 14,087
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Cartones

Rocha

Costo: 13,360
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Cartones
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Cartones
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Costo: 53,472
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Cartones

Rictus

Costo: 69,959
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Cartones
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Cartones

Alex

Costo: 168,228
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Costo: 33,497
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Cartones

Falcón

Costo: 17,500
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,748
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Cartones

Patricio

Costo: 5,976
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Costo: 4,274
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Cartones
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Costo: 5,680
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Cartones

Luy

Costo: 8,964
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¡¿QUE MIDEN CUÁNTO?!
ESTA ES LA ESTATURA DE ALGUNOS
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TOI CHIQUITO
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Cartones

Pictoline

Costo: 141,839
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,055
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Cartones
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